
Машины, которые 
прибавят в цене -

16:00

Дорожать 
не надо, Lada!

Рабочие руки отрывают с руками

Продолжение на стр. 11 �Читайте на стр. 8 - 9 �

Анастасия ПЛЕШАКОВА

Сегодня любимому 
композитору 
исполняется 80 лет.

Я совсем не удивилась, узнав, что автор 
шлягеров к кинофильмам «Д’Артаньян и 
три мушкетера», «Мэри Поппинс, до сви-
дания» и многим-многим другим перед юби-
леем улетел на Мальдивы. Он по-прежнему 
очень активен, играет в большой теннис, 
пишет музыку. 

Секреты 
вечной 
молодости 
Максима 
Дунаевского

Рынок труда - 2025:
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Основана в мае 1925 года 

Александра БУДАЕВА

Число предложений руки 
и сердца под Новый год в Москве 
выросло более чем на четверть.

Готовь сани летом, а свадьбу зимой. Так 
в этом году москвичи перефразировали из-
вестную поговорку. Сразу на 27% выросло 
в новогодние каникулы число заявлений на 
регистрацию брака по сравнению с тем же 
периодом прошлого года. С 1 по 8 января в 
режиме онлайн документы оформили 2750 
женихов и невест. Как предполагают экспер-
ты, многие из этих пар решили узаконить 
свои отношения именно в новогоднюю ночь. 

- Традиционно январь - один из самых по-
пулярных месяцев для планирования свадеб. 
Ведь зачастую женихи делают предложения 

руки и сердца в сказочной атмосфере празд-
ника, - говорит начальник столичного Управ-
ления ЗАГС Светлана Уханёва.

И, похоже, уже определен народный фаво-
рит в номинации «самый счастливый день в 
году». Свадьбу на 25 мая (25.05.2025) уже 
сейчас в Москве запланировали более 1000 
человек, на данный момент это абсолютный 
рекорд этого года.

Для регистрации брака пока что чаще 
всего выбирают дворцы бракосочетания 
№ 1 (особняк купца Августа Рериха, постро-
енный в 1909 году архитектором Сергеем 
Воскресенским в Малом Харитоньевском 
переулке) и № 4 (на ул. Бутырской, 17, 
в САО). Для выездных регистраций - особняк 
«Роял», гостиницу «Националь» и Оперный 
дом музея-заповедника «Царицыно». В рам-
ках проекта «Новые адреса счастья» на этих 
и других площадках провести церемонию 
можно почти даром, лишь заплатив госпош-
лину в 350 рублей. 

Январь. Невеста торжествует!
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ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ

CОЮЗНОЕCОЮЗНОЕCОЮЗНОЕ ВЕЧЕВЕЧЕ
БЕСПЛАТНЫЙ ВЫПУСК                                                   SOUZVECHE.RU

Вдруг, как в сказке, 
скриптнула дверь

Цифровая валюта в России 
и Беларуси вышла из тени - стр. 9

На специалистов 
каких профессий 
самый большой 

спрос.

Читайте на стр. 10 �Читайте на стр. 10 �Читайте на стр. 10 �

Окунемся 
в крещенскую 

купель 
по правилам
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УНИКАЛЬНЫХ ПОСЕТИТЕЛЕЙ
ЗА МИНУВШИЕ СУТКИ
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Судя по числу заявлений на регистрацию 
брака в начале января, многие пары 
приняли решение о создании семьи 
в новогоднюю ночь 
(подробнее об этом на стр. 1).

А вы как сделали 
предложение 
руки и сердца?
Владимир ВИНОКУР, 
народный артист России:

- Был июнь месяц. Я - стажер Театра оперетты, она - артист-
ка балета. Я Тамаре обещал, что долго не буду стажером, а 
стану артистом известным. И прославлю ее и себя. Подарил 
ромашки. Она согласилась не сразу, сказала, что попытается 
мне поверить.

Семен АЛЬТОВ, писатель-сатирик:
- Я в ДК Ленсовета был завклубом молодежи. Поднима-

ясь по лестнице между первым и вторым этажом, в кресле 
увидел красавицу. Я ей говорю: «Не хотите пойти на устный 
журнал в клуб, вот билет?» Она пришла, а у нас домашние 
удавы расползлись, и мы их ловили. Так змеи нам помешали 
пообщаться. Через год в клубе я увидел за пианино красивую 
девушку - это опять была она. Еще через год встречаемся 
в теплой компании. Лариса говорит: «Это третья попытка». 
Оказалось, что у меня тогда из пятитомника Бунина в сире-
невой обложке было 4 тома, а у нее недостающий, 5-й. Я 
предложил Бунина объединить.

Анзор КАВАЗАШВИЛИ, 
лучший вратарь СССР - 1965 и 1967:

- Я ворвался в квартиру родителей моей будущей жены на 
Красной Пресне. Так волновался, что цветы забыл. Упал на 
свои больные колени с порванным мениском и попросил руки и 
сердца своей любимой. Родители Аллы - болельщики футбола, 
они знали, кто я такой. А ее бабушка первая протянула мне руку 
и сказала: «Ты - член нашей семьи». И я остался у них жить.

Юрий СЫТНИК, заслуженный пилот России:
- В 1970 году моя будущая жена попала в больницу. Я 

тогда в узбекском Нукусе на Ан-2 летал. Пришел в местный 
загс договориться, чтобы нас с Людой быстро расписали. А 
там чиновница: «Ой-ой-ой, надо долго ждать». Я ей: «Завтра 
суббота, я подъеду с невестой, выйди на работу,  распиши». 
Положил на стол 10 рублей. Наутро главврач мою Люду вы-
писал в 9 утра, я заехал за ней на такси в больницу, погнали в 
загс. Люда: «Это что?» Я: «Это загс, ты хочешь за меня замуж 
выйти?» Она не задумываясь: «Да, хочу». Процедура заняла 
минут 10, потом поехали в ресторан «40 девушек». Все бы-
ло в дефиците, но нам приготовили шурпу, шашлык и вино.

Александр ПАШУТИН, 
народный артист России:

- Мне моя Люба, а она моложе меня на 13 лет, сама пред-
ложение сделала. Я после двух браков, обжегшись на молоке, 
на воду дул. А Люба сказала гениальную фразу: «Мне от тебя 
ничего не надо, я просто хочу быть с тобой».
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Вы тоже можете дать 
свой ответ на «Вопрос дня»

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»

В Белом зале Московской мэрии собралась «зо-
лотая» молодежь - ученики и выпускники городских 
школ, занявшие призовые места на международных 
предметных олимпиадах в 2024 году. С наградами их 
поздравил мэр Москвы Сергей Собянин и вручил 
каждому благодарственное письмо.

«Московская система образования работает очень 
эффективно, поэтому больше половины всех победи-
телей международных олимпиад нашей национальной 

сборной - это учащиеся города Москвы, - отметил 
мэр. - В этом заслуга педагогов, которые вложили 
в вас свои знания, труд, умения. И заслуга ваших 
родителей, которые вам помогали на протяжении 
всей  вашей жизни. Но главное, конечно, это вы 
сами».

В 2024 году столичные школьники обеспечили 
стране 19 золотых медалей, 3 серебряные и 2 брон-
зовые на международных олимпиадах.
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 � ЖИЛЬЁ, ДА НЕ МОЁ

Елена ОДИНЦОВА

Выдача жилищных 
кредитов рухнула 
почти на 40%.

КРЕДИТЫ 
«ОХЛАДИЛИСЬ»…

4,8 трлн рублей - на такую сумму 
россияне набрали ипотечных кре-
дитов за прошлый год. А в 2023 
году было 7,9 трлн. За год выдача 
жилищных кредитов в стране рух-
нула на 38,9%! Таковы предвари-
тельные подсчеты консалтинговой 
компании Frank RG.

Не особо помог рынку и декабрь, 
когда традиционно (даешь новый 
год в новой квартире!) активность 
покупателей жилья возрастает. В 
декабре-2024 ипотеки взяли на 
65% меньше, чем в таком же ме-
сяце годом ранее.

- Снижение выдачи может быть 
связано с мерами Центрального 
банка по «охлаждению» рынка 
ипотеки, а также ростом ставок 
по рыночной ипотеке и цен на жи-
лье,  - делают очевидный вывод 
аналитики.

Мер по «охлаждению» и правда 
было предостаточно. Например, 
с 1 июля 2024 года завершилась 
наиболее популярная программа 
льготной ипотеки - на новостройки 
под 8%. Но главное, что сделало 
ипотеку практически недоступной 
для большинства россиян, - вслед 
за ростом ключевой ставки Цен-
тробанка улетели в космос про-
центы по обычным рыночным (не 
льготным) ипотечным программам.

Как это все повлияло на рынок 
жилья?

- Этот рынок примерно на 90% 
зависит от ипотеки. Поэтому коли-

чество потенциальных покупателей 
жилья экономкласса сократилось 
примерно втрое, а бизнес-класса - 
вдвое, - рассказал «КП» аналитик 
рынка недвижимости, почет-
ный член Российской гильдии 
риелторов Константин Апре-
лев.

…А ЦЕНЫ ОСТАЮТСЯ 
«ГОРЯЧИМИ»

Можно было бы предположить, 
что при такой ситуации цены на жи-
лье в России должны были бы рух-
нуть. Но этого пока не случилось.

По данным портала «Мир квар-
тир», за 2024 год квадратный метр 
в новостройках в среднем по более 
или менее крупным городам (с на-
селением от 300 тысяч) подорожал 
на 11%. Во вторичном жилье  - на 
8%. Чего же ждать дальше?

- В 2025 году многое будет за-
висеть от того, что произойдет со 
ставкой Центробанка, - прогнози-
рует Константин Апрелев. - Заседа-
ние совета директоров ЦБ 14 фев-
раля, возможно, окажется в этом 
плане решающим. Если ключевая 

ставка не начнет снижаться или 
снова вырастет, можно ожидать 
дальнейшего уменьшения спроса 
и более повсеместного и суще-
ственного падения цен на жилье. 
Поскольку ипотека при этом будет 
оставаться недоступной для боль-
шинства россиян.

Впрочем, страна у нас большая, 
и жилье в ней тоже очень разноо-
бразное.

- В крупнейших городах, вклю-
чая Москву, в 2025 году в первую 
очередь будет дешеветь жилье, 
которое считается морально уста-
ревшим, - говорит эксперт. - Сейчас 
это уже не только хрущевские пя-
тиэтажки, но и «старые панели» - 
девятиэтажки, двенадцатиэтажки. 
Особенно если рядом нет метро. 
Вторая категория «кандидатов» 
на существенное снижение цен, 
если в ближайшее время ипотека 
не станет доступнее, - новострой-
ки с дальним сроком ввода в экс-
плуатацию (через два-четыре года). 
Опять же, если они не находятся в 
каком-то очень хорошем и удобном 
районе.

ТОЛЬКО ЦИФРЫ
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По данным ДОМ.РФ. 
Без учета льготных 
программ.

Средние ставки 
по «рыночной» ипотеке

 Новостройки  Вторичное
   жилье
31.12.2023  16,21%  16,18%
22.03.2024  16,77%  16,95%
28.06.2024  18,32%  18,49%
27.09.2024  21,75%  21,68%
27.12.2024  28,98%  29,39%

Ипотектонические сдвиги

Москва
www.kp.ru2  15.01.2025 Картина дня: в верхах

 � ДИПЛОМАТИЯ  � ПЕРЕГОВОРЫ

Сергей ЛАВРОВ:
Цивилизованным странам 
не хочется знать правду
Владислав ВОРОБЬЕВ

Глава МИДа 
прокомментировал отказ 
Франции аккредитовать 
корреспондента 
«Комсомолки».

Сергей Лавров рассказал об ито-
гах работы российской дипломатии в 
ушедшем году. На пресс-конференцию 
в МИДе аккредитовались более 350 
сотрудников СМИ, в том числе из не-
дружественных стран - безо всяких 
проблем. Между тем корреспонденту 
«КП», отметила официальный предста-
витель МИДа Мария Захарова, было 
отказано в аккредитации во Франции. 
(Притом что наш коллега, журналист-
международник Александр Куделя, 
раньше во Франции не бывал, он полу-
чил отказ с формулировкой «представ-

ляет риск угрозы общественному по-
рядку и безопасности страны». - Ред.).

«Почему себя так ведут «цивилизо-
ванные» страны? Им не хочется знать 
правду, им не хочется, чтобы их на-
селение выходило из создаваемого 
информационного пространства про 
российскую агрессию, про зверства, 
про убиенных младенцев. Наверное, 
чтобы эти мифы не разрушать. Более 
нечего тут добавить», - считает Лавров.

Елена КРИВЯКИНА

Запуск новых 
авиарейсов, рост 
экспорта пшеницы 
и другие подробности 
визита премьера 
Михаила Мишустина 
во Вьетнам.

Эх, сейчас бы опрокинуть 
стопку густого, как нефть, вьет-
намского кофе да махнуть в 
круиз по бухте Халонг, а не вот 
это вот всё!

Если посреди рабочего дня 
вас тоже терзают подобные 
мысли, то у меня отличные но-
вости: число авиарейсов между 
Россией и Вьетнамом увели-
чится! Авиаперевозками будут 
заниматься как российские, 
так и вьетнамские компании. 
К такой договоренности приш-
ли делегации двух стран в ходе 
первого официального визита 
в Ханой российского премьера 
Михаила Мишустина.

- У нас есть хорошие перспек-
тивы для увеличения взаимных 
туристических потоков. Гражда-
нам России и Вьетнама будет 
интересно познакомиться с бо-
гатыми культурными традиция-
ми, наследием и современной 
жизнью наших стран, - сказал 
Мишустин во время перегово-
ров со своим вьетнамским кол-
легой Фам Минь Тинем.

Вьетнам  - одно из любимых 
туристических направлений для 
россиян в Юго-Восточной Азии. 
В 2023 году турпоток увели-
чился втрое, в 2024-м прирост 
составил почти 85%: россияне 
совершили 232 300 поездок во 
Вьетнам. Но сегодня прямые 

рейсы во Вьетнам есть только 
у двух российских авиакомпа-
ний, что сдерживает турпоток. 
«Аэрофлот» три раза в неделю 
летает из Москвы в Хошимин, а 
«ИрАэро» совершает перелеты 
из Иркутска в Ханой, Нячанг и 
на остров Фукуок.

Кстати, зима - идеальное вре-
мя для осмотра вьетнамских до-
стопримечательностей. В Ханое 
русская речь звучит постоянно. 
Своими ушами слышала.

Но не туризмом единым. 
Также на переговорах обсуж-
далось расширение торговли 
между странами. Партнеры 
намерены к 2030 году втрое 
нарастить товарооборот  - до 
$15 млрд.

Перспективными направ-
лениями для сотрудничества 

Мишустин назвал энергетику, 
в том числе атомную. Также 
Россия планирует наращивать 
экспорт пшеницы во Вьетнам. 
По итогам прошлого года он 
превысил 0,5 млн тонн. В бли-
жайшие годы Россия готова 
ежегодно поставлять во Вьет-
нам 1,5 - 2 млн тонн пшеницы.

Отдельное направление - гу-
манитарное сотрудничество. 
Мишустин поблагодарил вла-
сти Вьетнама за решение 
включить русский язык в ка-
честве первого иностранного 
в программу обучения в сред-
них школах. Кстати, вьетнам-
цы активно приезжают учить-
ся в нашу страну. Российские 
вузы сейчас обучают свыше 
трех тысяч вьетнамских сту-
дентов.

Андрей ЗОБОВ

Владимир Путин провел 
совещание по развитию 
Крыма и Севастополя 
с губернатором 
Аксеновым и мэром 
Развожаевым.

- Сразу отмечу, что за вре-
мя, прошедшее с историче-
ского момента воссоединения 
с Россией, Крым и Севасто-
поль добились впечатляю-
щих успехов, - начал глава 
государства. - Это касается 
качества жизни, развития со-
циальной сферы, базовых от-
раслей экономики.

Как результат, с 2014 
по 2023 год в Крыму в 3,7 
раза вырос объем валового 
регионального продукта. В 
Севастополе цифра еще боль-
ше - в 8,7 раза. Та же ситуа-

ция с доходами бюджета. В 
республике, в сравнении с 
2014 годом, они поднялись 
в пять раз, в Севастополе - в 
4,5 раза.

Чтобы подтянуть заброшен-
ный украинскими властями 
регион до российского уров-
ня, работает Госпрограмма 
социально-экономического 
развития Крыма и Севасто-
поля.

- Общий объем ее финан-
сирования составляет полто-
ра триллиона рублей - с 2015 
по 2027 год, - отметил пре-
зидент. - В ходе реализации 
госпрограммы уже многое 
сделано.

- Среди важных объектов - 
инженерные сети, тоннель-
ный водовод к Южному бе-
регу Крыма, полигоны для 
рекультивации отходов. Но-
вые автотрассы, в том числе 

по маршруту Симферополь - 
Евпатория. И это только 
за прошлый год!

- Строятся объекты здра-
воохранения и образования, 
спорта, досуга и отдыха. 
Комплексное развитие ин-
фраструктуры региона дает 
толчок для развития жилищ-
ного строительства, - сказал 
Путин.

- Обновляется туристиче-
ская инфраструктура: с 2014 
по 2024 год Крым посетили 

более 20 миллионов человек, 
а Севастополь - около двух 
миллионов туристов.

ВОЛОНТЕРАМ - СПАСИБО
Не мог обойти Путин эко-

логическую катастрофу по-
сле разлива мазута в Керчен-
ском проливе. В первых же 
словах он выразил глубокую 
признательность россиянам, 
которые сразу же бросились 
на помощь.

- Жду здесь активных дей-

ствий от созданной прави-
тельственной комиссии - 
знаю, что сегодня она тоже 
работает. И, пользуясь воз-
можностью, хочу еще раз 
поблагодарить волонтеров, 
которые с первых дней вклю-
чились в работу по очистке 
берегов.

Президент подчеркнул: 
сейчас от работы государ-
ства зависит качество жизни 
крымчан и жителей других 
причерноморских регионов.
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Михаил Мишустин и его коллега Фам Минь Тинь - 
за расширение наших связей: 

и экономических, и культурных.
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Во время докладов главы Крыма Аксенова и мэра Севастополя Развожаева президент 
постоянно делал пометки - чтобы проконтролировать вопросы в ручном режиме.

О ЧЕМ ЕЩЕ СКАЗАЛ МИНИСТР
� О возможности переговоров с Вашингтоном: «Когда Трамп, став 

президентом, окончательно сформулирует свою позицию по украинским 
делам, конечно, мы будем ее изучать… Будем ждать конкретных инициатив. 
Президент Путин многократно сказал, что он готов встречаться, но пока 
предложений не было».

� Об Украине: «Угрозы на наших западных границах должны быть лик-
видированы как одна из главных первопричин (конфликта. - Ред.). Ликвиди-
рованы они могут быть только в контексте более широких договоренностей. 
Мы готовы обсуждать гарантии безопасности той страны, которая сейчас 
называется Украина и которая еще не самоопределилась  - в отличие от 
Крыма, Донбасса и Новороссии».

� О черных ящиках потерпевшего крушение азербайджанского 
самолета компании AZAL: «Их содержимое уже дало немало интересной 
информации, которая лишний раз убеждает: нужно дождаться полноценного 
расследования и не нагнетать в медийном пространстве атмосферу, используя 
сведения, которые, по большому счету, не подтверждаются информацией 
с черных ящиков».
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Возьму выходной - 
слетаю в Ханой!

Как прекрасен 
этот Крым, 
посмотри
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Судя по числу заявлений на регистрацию 
брака в начале января, многие пары 
приняли решение о создании семьи 
в новогоднюю ночь 
(подробнее об этом на стр. 1).

А вы как сделали 
предложение 
руки и сердца?
Владимир ВИНОКУР, 
народный артист России:

- Был июнь месяц. Я - стажер Театра оперетты, она - артист-
ка балета. Я Тамаре обещал, что долго не буду стажером, а 
стану артистом известным. И прославлю ее и себя. Подарил 
ромашки. Она согласилась не сразу, сказала, что попытается 
мне поверить.

Семен АЛЬТОВ, писатель-сатирик:
- Я в ДК Ленсовета был завклубом молодежи. Поднима-

ясь по лестнице между первым и вторым этажом, в кресле 
увидел красавицу. Я ей говорю: «Не хотите пойти на устный 
журнал в клуб, вот билет?» Она пришла, а у нас домашние 
удавы расползлись, и мы их ловили. Так змеи нам помешали 
пообщаться. Через год в клубе я увидел за пианино красивую 
девушку - это опять была она. Еще через год встречаемся 
в теплой компании. Лариса говорит: «Это третья попытка». 
Оказалось, что у меня тогда из пятитомника Бунина в сире-
невой обложке было 4 тома, а у нее недостающий, 5-й. Я 
предложил Бунина объединить.

Анзор КАВАЗАШВИЛИ, 
лучший вратарь СССР - 1965 и 1967:

- Я ворвался в квартиру родителей моей будущей жены на 
Красной Пресне. Так волновался, что цветы забыл. Упал на 
свои больные колени с порванным мениском и попросил руки и 
сердца своей любимой. Родители Аллы - болельщики футбола, 
они знали, кто я такой. А ее бабушка первая протянула мне руку 
и сказала: «Ты - член нашей семьи». И я остался у них жить.

Юрий СЫТНИК, заслуженный пилот России:
- В 1970 году моя будущая жена попала в больницу. Я 

тогда в узбекском Нукусе на Ан-2 летал. Пришел в местный 
загс договориться, чтобы нас с Людой быстро расписали. А 
там чиновница: «Ой-ой-ой, надо долго ждать». Я ей: «Завтра 
суббота, я подъеду с невестой, выйди на работу,  распиши». 
Положил на стол 10 рублей. Наутро главврач мою Люду вы-
писал в 9 утра, я заехал за ней на такси в больницу, погнали в 
загс. Люда: «Это что?» Я: «Это загс, ты хочешь за меня замуж 
выйти?» Она не задумываясь: «Да, хочу». Процедура заняла 
минут 10, потом поехали в ресторан «40 девушек». Все бы-
ло в дефиците, но нам приготовили шурпу, шашлык и вино.

Александр ПАШУТИН, 
народный артист России:

- Мне моя Люба, а она моложе меня на 13 лет, сама пред-
ложение сделала. Я после двух браков, обжегшись на молоке, 
на воду дул. А Люба сказала гениальную фразу: «Мне от тебя 
ничего не надо, я просто хочу быть с тобой».

 � ВОПРОС ДНЯ
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Вы тоже можете дать 
свой ответ на «Вопрос дня»

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»

В Белом зале Московской мэрии собралась «зо-
лотая» молодежь - ученики и выпускники городских 
школ, занявшие призовые места на международных 
предметных олимпиадах в 2024 году. С наградами их 
поздравил мэр Москвы Сергей Собянин и вручил 
каждому благодарственное письмо.

«Московская система образования работает очень 
эффективно, поэтому больше половины всех победи-
телей международных олимпиад нашей национальной 

сборной - это учащиеся города Москвы, - отметил 
мэр. - В этом заслуга педагогов, которые вложили 
в вас свои знания, труд, умения. И заслуга ваших 
родителей, которые вам помогали на протяжении 
всей  вашей жизни. Но главное, конечно, это вы 
сами».

В 2024 году столичные школьники обеспечили 
стране 19 золотых медалей, 3 серебряные и 2 брон-
зовые на международных олимпиадах.
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 � ЖИЛЬЁ, ДА НЕ МОЁ

Елена ОДИНЦОВА

Выдача жилищных 
кредитов рухнула 
почти на 40%.

КРЕДИТЫ 
«ОХЛАДИЛИСЬ»…

4,8 трлн рублей - на такую сумму 
россияне набрали ипотечных кре-
дитов за прошлый год. А в 2023 
году было 7,9 трлн. За год выдача 
жилищных кредитов в стране рух-
нула на 38,9%! Таковы предвари-
тельные подсчеты консалтинговой 
компании Frank RG.

Не особо помог рынку и декабрь, 
когда традиционно (даешь новый 
год в новой квартире!) активность 
покупателей жилья возрастает. В 
декабре-2024 ипотеки взяли на 
65% меньше, чем в таком же ме-
сяце годом ранее.

- Снижение выдачи может быть 
связано с мерами Центрального 
банка по «охлаждению» рынка 
ипотеки, а также ростом ставок 
по рыночной ипотеке и цен на жи-
лье,  - делают очевидный вывод 
аналитики.

Мер по «охлаждению» и правда 
было предостаточно. Например, 
с 1 июля 2024 года завершилась 
наиболее популярная программа 
льготной ипотеки - на новостройки 
под 8%. Но главное, что сделало 
ипотеку практически недоступной 
для большинства россиян, - вслед 
за ростом ключевой ставки Цен-
тробанка улетели в космос про-
центы по обычным рыночным (не 
льготным) ипотечным программам.

Как это все повлияло на рынок 
жилья?

- Этот рынок примерно на 90% 
зависит от ипотеки. Поэтому коли-

чество потенциальных покупателей 
жилья экономкласса сократилось 
примерно втрое, а бизнес-класса - 
вдвое, - рассказал «КП» аналитик 
рынка недвижимости, почет-
ный член Российской гильдии 
риелторов Константин Апре-
лев.

…А ЦЕНЫ ОСТАЮТСЯ 
«ГОРЯЧИМИ»

Можно было бы предположить, 
что при такой ситуации цены на жи-
лье в России должны были бы рух-
нуть. Но этого пока не случилось.

По данным портала «Мир квар-
тир», за 2024 год квадратный метр 
в новостройках в среднем по более 
или менее крупным городам (с на-
селением от 300 тысяч) подорожал 
на 11%. Во вторичном жилье  - на 
8%. Чего же ждать дальше?

- В 2025 году многое будет за-
висеть от того, что произойдет со 
ставкой Центробанка, - прогнози-
рует Константин Апрелев. - Заседа-
ние совета директоров ЦБ 14 фев-
раля, возможно, окажется в этом 
плане решающим. Если ключевая 

ставка не начнет снижаться или 
снова вырастет, можно ожидать 
дальнейшего уменьшения спроса 
и более повсеместного и суще-
ственного падения цен на жилье. 
Поскольку ипотека при этом будет 
оставаться недоступной для боль-
шинства россиян.

Впрочем, страна у нас большая, 
и жилье в ней тоже очень разноо-
бразное.

- В крупнейших городах, вклю-
чая Москву, в 2025 году в первую 
очередь будет дешеветь жилье, 
которое считается морально уста-
ревшим, - говорит эксперт. - Сейчас 
это уже не только хрущевские пя-
тиэтажки, но и «старые панели» - 
девятиэтажки, двенадцатиэтажки. 
Особенно если рядом нет метро. 
Вторая категория «кандидатов» 
на существенное снижение цен, 
если в ближайшее время ипотека 
не станет доступнее, - новострой-
ки с дальним сроком ввода в экс-
плуатацию (через два-четыре года). 
Опять же, если они не находятся в 
каком-то очень хорошем и удобном 
районе.

ТОЛЬКО ЦИФРЫ
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По данным ДОМ.РФ. 
Без учета льготных 
программ.

Средние ставки 
по «рыночной» ипотеке

 Новостройки  Вторичное
   жилье
31.12.2023  16,21%  16,18%
22.03.2024  16,77%  16,95%
28.06.2024  18,32%  18,49%
27.09.2024  21,75%  21,68%
27.12.2024  28,98%  29,39%

Ипотектонические сдвиги

Москва
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 � ДИПЛОМАТИЯ  � ПЕРЕГОВОРЫ

Сергей ЛАВРОВ:
Цивилизованным странам 
не хочется знать правду
Владислав ВОРОБЬЕВ

Глава МИДа 
прокомментировал отказ 
Франции аккредитовать 
корреспондента 
«Комсомолки».

Сергей Лавров рассказал об ито-
гах работы российской дипломатии в 
ушедшем году. На пресс-конференцию 
в МИДе аккредитовались более 350 
сотрудников СМИ, в том числе из не-
дружественных стран - безо всяких 
проблем. Между тем корреспонденту 
«КП», отметила официальный предста-
витель МИДа Мария Захарова, было 
отказано в аккредитации во Франции. 
(Притом что наш коллега, журналист-
международник Александр Куделя, 
раньше во Франции не бывал, он полу-
чил отказ с формулировкой «представ-

ляет риск угрозы общественному по-
рядку и безопасности страны». - Ред.).

«Почему себя так ведут «цивилизо-
ванные» страны? Им не хочется знать 
правду, им не хочется, чтобы их на-
селение выходило из создаваемого 
информационного пространства про 
российскую агрессию, про зверства, 
про убиенных младенцев. Наверное, 
чтобы эти мифы не разрушать. Более 
нечего тут добавить», - считает Лавров.

Елена КРИВЯКИНА

Запуск новых 
авиарейсов, рост 
экспорта пшеницы 
и другие подробности 
визита премьера 
Михаила Мишустина 
во Вьетнам.

Эх, сейчас бы опрокинуть 
стопку густого, как нефть, вьет-
намского кофе да махнуть в 
круиз по бухте Халонг, а не вот 
это вот всё!

Если посреди рабочего дня 
вас тоже терзают подобные 
мысли, то у меня отличные но-
вости: число авиарейсов между 
Россией и Вьетнамом увели-
чится! Авиаперевозками будут 
заниматься как российские, 
так и вьетнамские компании. 
К такой договоренности приш-
ли делегации двух стран в ходе 
первого официального визита 
в Ханой российского премьера 
Михаила Мишустина.

- У нас есть хорошие перспек-
тивы для увеличения взаимных 
туристических потоков. Гражда-
нам России и Вьетнама будет 
интересно познакомиться с бо-
гатыми культурными традиция-
ми, наследием и современной 
жизнью наших стран, - сказал 
Мишустин во время перегово-
ров со своим вьетнамским кол-
легой Фам Минь Тинем.

Вьетнам  - одно из любимых 
туристических направлений для 
россиян в Юго-Восточной Азии. 
В 2023 году турпоток увели-
чился втрое, в 2024-м прирост 
составил почти 85%: россияне 
совершили 232 300 поездок во 
Вьетнам. Но сегодня прямые 

рейсы во Вьетнам есть только 
у двух российских авиакомпа-
ний, что сдерживает турпоток. 
«Аэрофлот» три раза в неделю 
летает из Москвы в Хошимин, а 
«ИрАэро» совершает перелеты 
из Иркутска в Ханой, Нячанг и 
на остров Фукуок.

Кстати, зима - идеальное вре-
мя для осмотра вьетнамских до-
стопримечательностей. В Ханое 
русская речь звучит постоянно. 
Своими ушами слышала.

Но не туризмом единым. 
Также на переговорах обсуж-
далось расширение торговли 
между странами. Партнеры 
намерены к 2030 году втрое 
нарастить товарооборот  - до 
$15 млрд.

Перспективными направ-
лениями для сотрудничества 

Мишустин назвал энергетику, 
в том числе атомную. Также 
Россия планирует наращивать 
экспорт пшеницы во Вьетнам. 
По итогам прошлого года он 
превысил 0,5 млн тонн. В бли-
жайшие годы Россия готова 
ежегодно поставлять во Вьет-
нам 1,5 - 2 млн тонн пшеницы.

Отдельное направление - гу-
манитарное сотрудничество. 
Мишустин поблагодарил вла-
сти Вьетнама за решение 
включить русский язык в ка-
честве первого иностранного 
в программу обучения в сред-
них школах. Кстати, вьетнам-
цы активно приезжают учить-
ся в нашу страну. Российские 
вузы сейчас обучают свыше 
трех тысяч вьетнамских сту-
дентов.

Андрей ЗОБОВ

Владимир Путин провел 
совещание по развитию 
Крыма и Севастополя 
с губернатором 
Аксеновым и мэром 
Развожаевым.

- Сразу отмечу, что за вре-
мя, прошедшее с историче-
ского момента воссоединения 
с Россией, Крым и Севасто-
поль добились впечатляю-
щих успехов, - начал глава 
государства. - Это касается 
качества жизни, развития со-
циальной сферы, базовых от-
раслей экономики.

Как результат, с 2014 
по 2023 год в Крыму в 3,7 
раза вырос объем валового 
регионального продукта. В 
Севастополе цифра еще боль-
ше - в 8,7 раза. Та же ситуа-

ция с доходами бюджета. В 
республике, в сравнении с 
2014 годом, они поднялись 
в пять раз, в Севастополе - в 
4,5 раза.

Чтобы подтянуть заброшен-
ный украинскими властями 
регион до российского уров-
ня, работает Госпрограмма 
социально-экономического 
развития Крыма и Севасто-
поля.

- Общий объем ее финан-
сирования составляет полто-
ра триллиона рублей - с 2015 
по 2027 год, - отметил пре-
зидент. - В ходе реализации 
госпрограммы уже многое 
сделано.

- Среди важных объектов - 
инженерные сети, тоннель-
ный водовод к Южному бе-
регу Крыма, полигоны для 
рекультивации отходов. Но-
вые автотрассы, в том числе 

по маршруту Симферополь - 
Евпатория. И это только 
за прошлый год!

- Строятся объекты здра-
воохранения и образования, 
спорта, досуга и отдыха. 
Комплексное развитие ин-
фраструктуры региона дает 
толчок для развития жилищ-
ного строительства, - сказал 
Путин.

- Обновляется туристиче-
ская инфраструктура: с 2014 
по 2024 год Крым посетили 

более 20 миллионов человек, 
а Севастополь - около двух 
миллионов туристов.

ВОЛОНТЕРАМ - СПАСИБО
Не мог обойти Путин эко-

логическую катастрофу по-
сле разлива мазута в Керчен-
ском проливе. В первых же 
словах он выразил глубокую 
признательность россиянам, 
которые сразу же бросились 
на помощь.

- Жду здесь активных дей-

ствий от созданной прави-
тельственной комиссии - 
знаю, что сегодня она тоже 
работает. И, пользуясь воз-
можностью, хочу еще раз 
поблагодарить волонтеров, 
которые с первых дней вклю-
чились в работу по очистке 
берегов.

Президент подчеркнул: 
сейчас от работы государ-
ства зависит качество жизни 
крымчан и жителей других 
причерноморских регионов.
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Михаил Мишустин и его коллега Фам Минь Тинь - 
за расширение наших связей: 

и экономических, и культурных.
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Во время докладов главы Крыма Аксенова и мэра Севастополя Развожаева президент 
постоянно делал пометки - чтобы проконтролировать вопросы в ручном режиме.

О ЧЕМ ЕЩЕ СКАЗАЛ МИНИСТР
� О возможности переговоров с Вашингтоном: «Когда Трамп, став 

президентом, окончательно сформулирует свою позицию по украинским 
делам, конечно, мы будем ее изучать… Будем ждать конкретных инициатив. 
Президент Путин многократно сказал, что он готов встречаться, но пока 
предложений не было».

� Об Украине: «Угрозы на наших западных границах должны быть лик-
видированы как одна из главных первопричин (конфликта. - Ред.). Ликвиди-
рованы они могут быть только в контексте более широких договоренностей. 
Мы готовы обсуждать гарантии безопасности той страны, которая сейчас 
называется Украина и которая еще не самоопределилась  - в отличие от 
Крыма, Донбасса и Новороссии».

� О черных ящиках потерпевшего крушение азербайджанского 
самолета компании AZAL: «Их содержимое уже дало немало интересной 
информации, которая лишний раз убеждает: нужно дождаться полноценного 
расследования и не нагнетать в медийном пространстве атмосферу, используя 
сведения, которые, по большому счету, не подтверждаются информацией 
с черных ящиков».
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Возьму выходной - 
слетаю в Ханой!

Как прекрасен 
этот Крым, 
посмотри

Россия
www.kp.ru
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Рубль мог бы 
стать словом года 
на «Р», но мы вы-

бираем рождаемость. Нет, с 
самим рублем все в порядке, 
несмотря на обидный ска-
чок курса в конце 2024-го. 
И не такие кульбиты видели. 
В целом он молодец, его все 
хотят, и в обменники в день 
зарплаты, как в 90-х, никто 
не бежит. Но страна во всех 
смыслах взрослеет, и прихо-
дит понимание - дети важнее 
любых денег. Рождаемость - 
ключ к решению кучи про-
блем: мигрантов, роста ВВП, 
пенсий, освоения террито-
рий. Мода на многодетность 
к нам уже стучится. И 2025-й 
должен стать хорошим го-
дом, чтобы запланировать 
пополнение в семье.

 
Снятие санкций с 

России непремен-
но будет отдельным 

пунктом переговоров 
о завершении конфликта на 
Украине. И все их Запад вряд 
ли снимет. Будет торговать-
ся, отменять для начала лишь 
то, от чего сам несет убытки 
больше, чем Москва. Но да-
же частичная отмена взбо-
дрит биржи и даст толчок к 
росту ВВП России. А он и так 
неплох - почти 4% в 2024-м. 
Сможем повторить? Вполне.

 
Трамп будет ос-

новным поставщи-
ком сенсаций года. 

Не успел Дональд Джонович 
вступить в должность, как 
уже затребовал отдать США 
для начала Канаду, Гренлан-
дию и Панамский канал. Тер-
ритории больше самих Шта-
тов. И Европа лишь разводит 
руками: а так можно было? 
Если бы речь шла о России, 
ее бы, разумеется, уже про-
кляли, назвав «агрессором». 
Но тут «другое». У Трампа это 
второй и последний прези-
дентский срок, он очень хо-
чет войти в историю. Посмо-
трим, как ему это удастся, не 
рассорив и не развалив Запад. 
Если развалит, просьба оче-
редь за Аляской не занимать. 
Мы там первые.

 
Умные города нач-

нут появляться у нас 
как альтернатива «че-

ловейникам», строившимся 
в последние годы вокруг ме-
гаполисов. На смену одно-
типным коробкам-кварталам 
со студиями в 20 квадратов 
(их в Москве и Подмосковье 
строить уже запретили), где 
невозможно завести семью 
с детьми, придет «одноэтаж-
ная Россия» - пригороды с 

добротными и недорогими 
усадьбами, управляемыми ак-
тивными горожанами и ис-
кусственным интеллектом. 
Это будет такая же револю-
ция, как когда-то появление 
на улицах первых светофоров 
и строительство хрущевок, 
позволивших расселить ком-
муналки.

 
Фейк-ньюз про-

должат одолевать 
мир, как самое де-

шевое и сердитое психоло-
гическое оружие. Эксперты 
прогнозируют, что крупней-
ший в истории крах бирж слу-
чится в 2025-м именно из-за 
вброшенного ложного слуха. 
И избавиться от фейк-ньюз 
невозможно, для этого при-
шлось бы закрыть все соцсети 
и мессенджеры. Защита лишь 

одна - доверять проверенно-
му источнику информации. 
Например, «Комсомольской 
правде». Тут только правда, 
честное комсомольское.

 
Холестерину будет 

объявлена практи-
чески война. Теперь 

ее есть кому финансиро-
вать - производители чудо-
действенных препаратов 
для похудения уже стали 
миллиардерами, но аппетит 
приходит во время прибы-
ли. Жирные, газированные 
и прочие вредные продук-
ты начнут маркировать как 
сигареты. А самым верным 
способом выйти из этих 
сражений здоровым будут 
по-прежнему лыжи, ган-
тели и отказ от пельменей 
на ночь.

Цены долж-
ны наконец 
п р и т о р м о -

зить. По прогнозам 
финансистов, пик 

инфляции придется 
на апрель-2025. Даль-

ше будет полегче... В конце 
концов, зарплаты в 2024-м в 
России росли почти вдвое бы-
стрее инфляции - 18% против 
10%. В наступившем тенден-
ция, как считают эксперты, 
сохранится.

 
Человеком года мо-

жет стать кто угод-
но, даже Зеленский, 

если завтра скажет: прости-
те, натворил я дел, угробил 
свою страну, Байден с Бан-
дерой попутали, ухожу. Или 
Трамп, если выполнит обеща-
ние остановить военные кон-
фликты. Или Путин, потому 
что не просто добьется победы 
в СВО, но и определит новое 
устройство мира. Человеком 
года можешь стать даже ты, 
совершив подвиг на фронте, 
построив дом, сочинив гени-
альный стих. Просто родив 
малыша, для которого оста-
нешься главным человеком 
на всю жизнь.

 
Штрафы на доро-

гах России с 1 янва-
ря новые. Но привы-

кать к ним, по опыту, будем 
весь год. Кажется, еще вчера 
проезд на красный или непри-
стегнутый ремень стоили как 
целый Ярославль (тысячная 
купюра), а теперь - сразу как 
три Архангельска (три купюры 
по пятьсот)! Может, нарушать 
хотя бы станем меньше?

Щелкунчик как 
новогоднее чудо пе-
рестанет быть дефи-

цитом, его наконец по-
ставят во всех театрах по всей 
России. И по всему миру, где 
так старательно выжигали все 
русское. Потому что великий 
Чайковский и добро, побеж-
дающее зло, вечны. Их нельзя 
ни отменить, ни делать на них 
капиталы.

 
Ын. А кто же еще? 

Сосед, не испугав-
шийся открыто стать 

нашим самым горячим со-
юзником в непростое время, 
это ценное приобретение. И 
2025 год наверняка должен 
по-своему отблагодарить 
Ким Чен Ына за правильно 
сделанный выбор.

 
Электромобили-

зация всей страны 
должна стать нако-

нец очевидной в 2025-м. Де-
ло в том, что 68% экспорта 
новых машин в Россию идет 
из Китая. А в самом Китае в 
прошлом году электромоби-
лей впервые стало продавать-
ся больше, чем бензиновых. 
И обратного пути, похоже, 
уже нет.

 
Юбилей «Комсо-

молки» - запомните 
этот день - 24 мая 

2025 года «Комсомоль-
ской правде» стукнет ровно 
100 лет! Круглее даты не при-
думать. Нашим корреспон-
дентом был Владимир Мая-
ковский, нашим военкором 
был Аркадий Гайдар, наш 
Василий Песков не только 
открыл миру Агафью Лыко-
ву, но и брал первое интер-
вью у Гагарина после полета 
в космос. А посмотрите, ка-
кие мы до сих пор отчаянные 
и современные! Прямо как 
ты, наш читатель. И отмечать 
наш общий день рождения в 
мае будем вместе.

 
Ядерная война. А вот 

ее не будет. То, что нам 
она не нужна, мы уже 

доказали, не применив даже 
тактическое ядерное оружие 
на Украине, как нас ни прово-
цировали. И в США к власти 
пришли любители торговать-
ся, а не воевать. Могут быть 
провокации Лондона или Ки-
ева, но до мирового атомного 
армагеддона они все же дове-
сти не должны.

В конце концов, он не 
случился даже в високосном 
2024-м.

2025-й, по всем прогнозам, 
должен быть спокойней и 
счастливей.

Космонавт, играю-
щий на рояле, - чем не 
символ русской души, 
устремленной и в буду-
щее, и в прошлое, силь-
ной и нежной одно-
временно? Эту яркую 
метафору (и не только 
ее) смогли лицезреть 
все посетители фести-
валя ледовых скульптур 
«Ледовая Москва» на 
Поклонной горе. 
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Победа 
в СВО может 

вызвать в России 
резкий рост не только 

на биржах, 
но и в роддомах.

        Ждем Победы,      большого парада, 
     таблеток от рака      и прибавки к зарплатам
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Еще 
больше 
снимков 
смотрите 
на нашем 
сайте 
KP.RU

Андрей СЕДОВ

Итак, мы решили нарушить тра-
дицию!

Обычно «Комсомолка» печатала Ал-
фавит ушедшего года, собрав все глав-
ное, что нами пережито, от А до Я. 
Чтобы вспомнить, поностальгировать. 
Пожалуй, хватит. Мы же хотим быть 
молодыми и удивляющими. Поэтому 
рискнули впервые составить Алфа-
вит… года будущего - что с нами слу-
чится в 2025-м, чего мы от него ждем.

Ведь то, что будет дальше, всегда 
интересней, правда?

Пристегивайтесь, поехали.
 

Армия снова будет в России 
первым и главным словом, 
потому что от нее опять будет 

зависеть все - и политика, и эконо-
мика, и ее население. От его вели-
чества русского солдата в окопчике 
где-нибудь под Покровском. А потом 
и от него, возвратившегося с фронта. 
Главное - чтоб живым и с победой. 
Тогда все у страны будет хорошо.

 
Большие переговоры о 

завершении конфликта на 
Украине - самое горячее 

ожидание 2025-го. Причем самого 
его начала. Новый президент США 
Трамп обещал остановить военные 
действия за сутки, сразу после своей 
инаугурации - 20 января. Но, поду-
мав, раздвинул сроки переговоров до 
полугода. Его встреча с Путиным - 
главная интрига. Предварительные 
условия России наш президент уже 
озвучивал: ДНР, ЛНР, Запорож-
ская и Херсонская области - наши, 
а Украину не берут в НАТО. И вряд 
ли кто-то с этих позиций Россию 
сдвинет.

 
Восьмидесятилетие По-

беды. 9 Мая в наступающем 
году обещает быть особен-

ным. По Красной площади пройдут 
не только герои СВО, но и парадные 
расчеты дружественных стран, чьи 
бойцы воевали с фашизмом во Второй 
мировой. Приедут и высокие гости. 
Президент Сербии Вучич и премьер 
Словакии Фицо уже заявили, что бу-
дут в Москве. И только ими список 
не ограничится. Может, прилетит и 
Трамп, если действительно хочет ми-
ра и исторической честности, а не 
продолжения холодной войны?

 
Глобальные катаклиз-

мы - в 2025 году 11-летний 
цикл активности вспышек 

на Солнце по множится на 22-лет-
ний цикл смещения его полюсов. 
Магнитные бури, как считают уче-
ные, усилятся до 1,5 раза, и на эту 
солнечную активность могут бурно 
отреагировать вулканы Камчатки, 
Аляски, Индонезии, порождая цу-
нами.

Таяние ледников может именно в 
этом году критически затормозить 
течение Гольфстрим, подтопив мно-
гие прибрежные города. А супер-

тайфуны пронесутся не только над 
Северной Америкой, но и над Вос-
точной Азией. Стоит опасаться их и 
Черноморскому побережью России. 
Зато северным сиянием над нашими 
городами мы сможем любоваться все 
чаще, даже в средней полосе.

 
Дроны стали королями 

любых современных во-
енных действий. И Россия 

выходит тут в лидеры - наши 
«гаражные» умельцы уже делают 
дроны на оптоволокне, которым 
не страшен ни один РЭБ. Оборонка 
штампует по тысяче БПЛА в день! 
А впереди создание роев дронов, 
управляемых искусственным ин-
теллектом, они смогут выигрывать 
сражения и охранять города. Уже 
объявлено, что в 2025 году в России 
появится новый род войск - бес-
пилотных систем.

Европейское проклятие на-
кроет страны ЕС с головой. 
Экономика «паровоза Евро-

пы» Германии буксует, показывая 
нулевой рост, переходящий в паде-
ние. Разоряются заводы, которые не 
закрывались даже во время Первой 
и Второй мировых войн. Франция 
с Италией тоже не блещут - у них 
рост менее чем на 1%. И все с дро-
жью в коленях ждут Трампа, кото-
рый обещает заставить ЕС покупать 
еще больше пушек и газа у Америки. 
Сами виноваты - отказались от де-
шевого газа и богатого рынка сбыта 
России. Втянулись в войну против 
нее за Украину. И стали главными в 
ней проигравшими.

 
Жилищный вопрос не 

должен испортить россиян 
в 2025-м. Путину на «Прямой 

линии» пожаловались, что людям не-
возможно добиться льготной семейной 
ипотеки под 6% - банкиры разводят 
руками: «Лимиты кончились». «Это 

безобразие, не должно быть никаких 
лимитов!» - отреагировал президент. 
Ведь разницу с рыночной ставкой 
(а она уже под 30%) банкам компенси-
рует государство. И министр финансов 
Силуанов взял под козырек - деньги на 
льготную ипотеку будут.

 
Зеленский капут. Этот год 

должен стать последним для и 
так просроченного президен-

та. Если Трамп заставит Киев пойти 
на мировую с Москвой, на Украине 
придется проводить выборы. А рей-
тинг Зеленского сильно ниже, чем у 
основного конкурента - экс-главкома 
ВСУ Залужного. Если же он решится 
пойти на новый срок, в пылу выборов 
всплывет все, о чем сейчас молчат в 
Киеве: обвинения в коррупции и на-
прасной гибели сотен тысяч украин-
цев. Потому Зеленскому лучше сразу 
готовиться к бегству в Майами.

Искусственный интеллект до 
конца 2025 года станет умнее 
человека. Такой прогноз вы-

дал Маск. И в это почему-то веришь 
сразу и бесповоротно. Страны, про-
спавшие гонку за первенство в ИИ-
технологиях, проспят и свое место под 
солнцем. Потому битва за суперчипы 
и внедрение ИИ во все сферы будет 
не на жизнь, а на смерть. Победитель 
получит все. Правда, есть вероятность, 
что им может стать сам искусственный 
интеллект, подчинив себе в итоге че-
ловечество. Есть над чем задуматься?

 
Криптовалюта возьмет но-

вые горизонты. Во-первых, 
Трамп намекнул, что США 

могут начать гасить свой госдолг 
(который у них уже $36 триллионов) 
не долларами, а биткоинами. А во-
вторых, в России в конце 2024 года 
официально разрешили майнинг 
(кроме 10 регионов, где в зимний се-
зон напряженка в энергетике). Рас-
платиться криптой за колбасу в ма-

газине пока не выйдет. Но продать 
ее на бирже компаниям для междуна-
родных расчетов - уже вполне.

 
Лекарство от рака появится 

прямо в 2025 году! Ученые в 
Южной Корее сенсационно 

объявили, что научились подавлять 
«плохие гены» в толстой кишке, пре-
вращая пораженные ими клетки в здо-
ровые. Без всякой химиотерапии! Этот 
метод начали тестировать и на опухо-
лях головного мозга. Пока у грызунов. 
Но перспективы ошеломительные. Ес-
ли люди победят рак, останется только 
научиться отодвигать саму старость и 
продлевать молодость.

 
Маск будет фонтанировать 

все новыми фантастическими 
идеями и, как уже пророчат, 

превратится в самого влиятельного 
человека на планете, потому что будет 
дергать за ниточки даже президентов 

и премьеров. Правда, на 
какой именно планете, 
пока не ясно. Может, на 
Марсе? На Земле, мы 
то знаем, самый вли-
ятельный - Путин, его 
за ниточки не подерга-
ешь. А вот правителей 
Канады и Германии 
своими едкими репли-
ками в соцсетях Маск 
уже почти  свалил.

 
Новороссия 

начнет возрож-
даться ударны-

ми темпами. Там уже 
сейчас возводят такие 
роскошные дороги, ка-
ких при Украине ни-
когда не видели. По-
сле завершения боевых 
действий прогнозиру-

ется настоящий бум строительства в 
освобожденных городах. А курорты 
Азовского моря станут конкуриро-
вать с Крымом и Сочи.

 
Открытие железного зана-

веса, который опустили перед 
нами на Западе, непремен-

но случится, но не сразу. Повторе-
ния эйфории начала 90-х у Европы 
и США не получится - тогда они 
считали себя победителями в холод-
ной войне, а теперь кем? Вот чтобы 
не признавать свой проигрыш, За-
пад будет открываться дозированно. 
Туристы - ну ок. А русские телека-
налы - боже упаси, если европей-
цы узнают лишнее, они ведь и свои 
правительства могут снести.

 
Победа в СВО - главное, 

что мы ждем от 2025 года. 
Заветное. Конечно, хочется 

хоть одним глазом заглянуть впе-
ред: какой она будет - с салютом и 
майской сиренью или летним зноем 
и освобожденным Славянском? Да-
же если чуть позже, не в этом году. 
Лишь бы была. Мы ее запомним и 
внукам рассказывать будем.
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 Главные 
события, которые 
произойдут с нами, 
страной и миром 
в наступившем году.

Дроны у нас теперь штампуют и «гаражные» умельцы, и заводы ВПК. 
В 2025-м в России появятся даже отдельные 

Войска беспилотных систем. 

        Ждем Победы,      большого парада, 
     таблеток от рака      и прибавки к зарплатам
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Рубль мог бы 
стать словом года 
на «Р», но мы вы-

бираем рождаемость. Нет, с 
самим рублем все в порядке, 
несмотря на обидный ска-
чок курса в конце 2024-го. 
И не такие кульбиты видели. 
В целом он молодец, его все 
хотят, и в обменники в день 
зарплаты, как в 90-х, никто 
не бежит. Но страна во всех 
смыслах взрослеет, и прихо-
дит понимание - дети важнее 
любых денег. Рождаемость - 
ключ к решению кучи про-
блем: мигрантов, роста ВВП, 
пенсий, освоения террито-
рий. Мода на многодетность 
к нам уже стучится. И 2025-й 
должен стать хорошим го-
дом, чтобы запланировать 
пополнение в семье.

 
Снятие санкций с 

России непремен-
но будет отдельным 

пунктом переговоров 
о завершении конфликта на 
Украине. И все их Запад вряд 
ли снимет. Будет торговать-
ся, отменять для начала лишь 
то, от чего сам несет убытки 
больше, чем Москва. Но да-
же частичная отмена взбо-
дрит биржи и даст толчок к 
росту ВВП России. А он и так 
неплох - почти 4% в 2024-м. 
Сможем повторить? Вполне.

 
Трамп будет ос-

новным поставщи-
ком сенсаций года. 

Не успел Дональд Джонович 
вступить в должность, как 
уже затребовал отдать США 
для начала Канаду, Гренлан-
дию и Панамский канал. Тер-
ритории больше самих Шта-
тов. И Европа лишь разводит 
руками: а так можно было? 
Если бы речь шла о России, 
ее бы, разумеется, уже про-
кляли, назвав «агрессором». 
Но тут «другое». У Трампа это 
второй и последний прези-
дентский срок, он очень хо-
чет войти в историю. Посмо-
трим, как ему это удастся, не 
рассорив и не развалив Запад. 
Если развалит, просьба оче-
редь за Аляской не занимать. 
Мы там первые.

 
Умные города нач-

нут появляться у нас 
как альтернатива «че-

ловейникам», строившимся 
в последние годы вокруг ме-
гаполисов. На смену одно-
типным коробкам-кварталам 
со студиями в 20 квадратов 
(их в Москве и Подмосковье 
строить уже запретили), где 
невозможно завести семью 
с детьми, придет «одноэтаж-
ная Россия» - пригороды с 

добротными и недорогими 
усадьбами, управляемыми ак-
тивными горожанами и ис-
кусственным интеллектом. 
Это будет такая же револю-
ция, как когда-то появление 
на улицах первых светофоров 
и строительство хрущевок, 
позволивших расселить ком-
муналки.

 
Фейк-ньюз про-

должат одолевать 
мир, как самое де-

шевое и сердитое психоло-
гическое оружие. Эксперты 
прогнозируют, что крупней-
ший в истории крах бирж слу-
чится в 2025-м именно из-за 
вброшенного ложного слуха. 
И избавиться от фейк-ньюз 
невозможно, для этого при-
шлось бы закрыть все соцсети 
и мессенджеры. Защита лишь 

одна - доверять проверенно-
му источнику информации. 
Например, «Комсомольской 
правде». Тут только правда, 
честное комсомольское.

 
Холестерину будет 

объявлена практи-
чески война. Теперь 

ее есть кому финансиро-
вать - производители чудо-
действенных препаратов 
для похудения уже стали 
миллиардерами, но аппетит 
приходит во время прибы-
ли. Жирные, газированные 
и прочие вредные продук-
ты начнут маркировать как 
сигареты. А самым верным 
способом выйти из этих 
сражений здоровым будут 
по-прежнему лыжи, ган-
тели и отказ от пельменей 
на ночь.

Цены долж-
ны наконец 
п р и т о р м о -

зить. По прогнозам 
финансистов, пик 

инфляции придется 
на апрель-2025. Даль-

ше будет полегче... В конце 
концов, зарплаты в 2024-м в 
России росли почти вдвое бы-
стрее инфляции - 18% против 
10%. В наступившем тенден-
ция, как считают эксперты, 
сохранится.

 
Человеком года мо-

жет стать кто угод-
но, даже Зеленский, 

если завтра скажет: прости-
те, натворил я дел, угробил 
свою страну, Байден с Бан-
дерой попутали, ухожу. Или 
Трамп, если выполнит обеща-
ние остановить военные кон-
фликты. Или Путин, потому 
что не просто добьется победы 
в СВО, но и определит новое 
устройство мира. Человеком 
года можешь стать даже ты, 
совершив подвиг на фронте, 
построив дом, сочинив гени-
альный стих. Просто родив 
малыша, для которого оста-
нешься главным человеком 
на всю жизнь.

 
Штрафы на доро-

гах России с 1 янва-
ря новые. Но привы-

кать к ним, по опыту, будем 
весь год. Кажется, еще вчера 
проезд на красный или непри-
стегнутый ремень стоили как 
целый Ярославль (тысячная 
купюра), а теперь - сразу как 
три Архангельска (три купюры 
по пятьсот)! Может, нарушать 
хотя бы станем меньше?

Щелкунчик как 
новогоднее чудо пе-
рестанет быть дефи-

цитом, его наконец по-
ставят во всех театрах по всей 
России. И по всему миру, где 
так старательно выжигали все 
русское. Потому что великий 
Чайковский и добро, побеж-
дающее зло, вечны. Их нельзя 
ни отменить, ни делать на них 
капиталы.

 
Ын. А кто же еще? 

Сосед, не испугав-
шийся открыто стать 

нашим самым горячим со-
юзником в непростое время, 
это ценное приобретение. И 
2025 год наверняка должен 
по-своему отблагодарить 
Ким Чен Ына за правильно 
сделанный выбор.

 
Электромобили-

зация всей страны 
должна стать нако-

нец очевидной в 2025-м. Де-
ло в том, что 68% экспорта 
новых машин в Россию идет 
из Китая. А в самом Китае в 
прошлом году электромоби-
лей впервые стало продавать-
ся больше, чем бензиновых. 
И обратного пути, похоже, 
уже нет.

 
Юбилей «Комсо-

молки» - запомните 
этот день - 24 мая 

2025 года «Комсомоль-
ской правде» стукнет ровно 
100 лет! Круглее даты не при-
думать. Нашим корреспон-
дентом был Владимир Мая-
ковский, нашим военкором 
был Аркадий Гайдар, наш 
Василий Песков не только 
открыл миру Агафью Лыко-
ву, но и брал первое интер-
вью у Гагарина после полета 
в космос. А посмотрите, ка-
кие мы до сих пор отчаянные 
и современные! Прямо как 
ты, наш читатель. И отмечать 
наш общий день рождения в 
мае будем вместе.

 
Ядерная война. А вот 

ее не будет. То, что нам 
она не нужна, мы уже 

доказали, не применив даже 
тактическое ядерное оружие 
на Украине, как нас ни прово-
цировали. И в США к власти 
пришли любители торговать-
ся, а не воевать. Могут быть 
провокации Лондона или Ки-
ева, но до мирового атомного 
армагеддона они все же дове-
сти не должны.

В конце концов, он не 
случился даже в високосном 
2024-м.

2025-й, по всем прогнозам, 
должен быть спокойней и 
счастливей.

Космонавт, играю-
щий на рояле, - чем не 
символ русской души, 
устремленной и в буду-
щее, и в прошлое, силь-
ной и нежной одно-
временно? Эту яркую 
метафору (и не только 
ее) смогли лицезреть 
все посетители фести-
валя ледовых скульптур 
«Ледовая Москва» на 
Поклонной горе. 
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Победа 
в СВО может 

вызвать в России 
резкий рост не только 

на биржах, 
но и в роддомах.

        Ждем Победы,      большого парада, 
     таблеток от рака      и прибавки к зарплатам
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больше 
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смотрите 
на нашем 
сайте 
KP.RU

Андрей СЕДОВ

Итак, мы решили нарушить тра-
дицию!

Обычно «Комсомолка» печатала Ал-
фавит ушедшего года, собрав все глав-
ное, что нами пережито, от А до Я. 
Чтобы вспомнить, поностальгировать. 
Пожалуй, хватит. Мы же хотим быть 
молодыми и удивляющими. Поэтому 
рискнули впервые составить Алфа-
вит… года будущего - что с нами слу-
чится в 2025-м, чего мы от него ждем.

Ведь то, что будет дальше, всегда 
интересней, правда?

Пристегивайтесь, поехали.
 

Армия снова будет в России 
первым и главным словом, 
потому что от нее опять будет 

зависеть все - и политика, и эконо-
мика, и ее население. От его вели-
чества русского солдата в окопчике 
где-нибудь под Покровском. А потом 
и от него, возвратившегося с фронта. 
Главное - чтоб живым и с победой. 
Тогда все у страны будет хорошо.

 
Большие переговоры о 

завершении конфликта на 
Украине - самое горячее 

ожидание 2025-го. Причем самого 
его начала. Новый президент США 
Трамп обещал остановить военные 
действия за сутки, сразу после своей 
инаугурации - 20 января. Но, поду-
мав, раздвинул сроки переговоров до 
полугода. Его встреча с Путиным - 
главная интрига. Предварительные 
условия России наш президент уже 
озвучивал: ДНР, ЛНР, Запорож-
ская и Херсонская области - наши, 
а Украину не берут в НАТО. И вряд 
ли кто-то с этих позиций Россию 
сдвинет.

 
Восьмидесятилетие По-

беды. 9 Мая в наступающем 
году обещает быть особен-

ным. По Красной площади пройдут 
не только герои СВО, но и парадные 
расчеты дружественных стран, чьи 
бойцы воевали с фашизмом во Второй 
мировой. Приедут и высокие гости. 
Президент Сербии Вучич и премьер 
Словакии Фицо уже заявили, что бу-
дут в Москве. И только ими список 
не ограничится. Может, прилетит и 
Трамп, если действительно хочет ми-
ра и исторической честности, а не 
продолжения холодной войны?

 
Глобальные катаклиз-

мы - в 2025 году 11-летний 
цикл активности вспышек 

на Солнце по множится на 22-лет-
ний цикл смещения его полюсов. 
Магнитные бури, как считают уче-
ные, усилятся до 1,5 раза, и на эту 
солнечную активность могут бурно 
отреагировать вулканы Камчатки, 
Аляски, Индонезии, порождая цу-
нами.

Таяние ледников может именно в 
этом году критически затормозить 
течение Гольфстрим, подтопив мно-
гие прибрежные города. А супер-

тайфуны пронесутся не только над 
Северной Америкой, но и над Вос-
точной Азией. Стоит опасаться их и 
Черноморскому побережью России. 
Зато северным сиянием над нашими 
городами мы сможем любоваться все 
чаще, даже в средней полосе.

 
Дроны стали королями 

любых современных во-
енных действий. И Россия 

выходит тут в лидеры - наши 
«гаражные» умельцы уже делают 
дроны на оптоволокне, которым 
не страшен ни один РЭБ. Оборонка 
штампует по тысяче БПЛА в день! 
А впереди создание роев дронов, 
управляемых искусственным ин-
теллектом, они смогут выигрывать 
сражения и охранять города. Уже 
объявлено, что в 2025 году в России 
появится новый род войск - бес-
пилотных систем.

Европейское проклятие на-
кроет страны ЕС с головой. 
Экономика «паровоза Евро-

пы» Германии буксует, показывая 
нулевой рост, переходящий в паде-
ние. Разоряются заводы, которые не 
закрывались даже во время Первой 
и Второй мировых войн. Франция 
с Италией тоже не блещут - у них 
рост менее чем на 1%. И все с дро-
жью в коленях ждут Трампа, кото-
рый обещает заставить ЕС покупать 
еще больше пушек и газа у Америки. 
Сами виноваты - отказались от де-
шевого газа и богатого рынка сбыта 
России. Втянулись в войну против 
нее за Украину. И стали главными в 
ней проигравшими.

 
Жилищный вопрос не 

должен испортить россиян 
в 2025-м. Путину на «Прямой 

линии» пожаловались, что людям не-
возможно добиться льготной семейной 
ипотеки под 6% - банкиры разводят 
руками: «Лимиты кончились». «Это 

безобразие, не должно быть никаких 
лимитов!» - отреагировал президент. 
Ведь разницу с рыночной ставкой 
(а она уже под 30%) банкам компенси-
рует государство. И министр финансов 
Силуанов взял под козырек - деньги на 
льготную ипотеку будут.

 
Зеленский капут. Этот год 

должен стать последним для и 
так просроченного президен-

та. Если Трамп заставит Киев пойти 
на мировую с Москвой, на Украине 
придется проводить выборы. А рей-
тинг Зеленского сильно ниже, чем у 
основного конкурента - экс-главкома 
ВСУ Залужного. Если же он решится 
пойти на новый срок, в пылу выборов 
всплывет все, о чем сейчас молчат в 
Киеве: обвинения в коррупции и на-
прасной гибели сотен тысяч украин-
цев. Потому Зеленскому лучше сразу 
готовиться к бегству в Майами.

Искусственный интеллект до 
конца 2025 года станет умнее 
человека. Такой прогноз вы-

дал Маск. И в это почему-то веришь 
сразу и бесповоротно. Страны, про-
спавшие гонку за первенство в ИИ-
технологиях, проспят и свое место под 
солнцем. Потому битва за суперчипы 
и внедрение ИИ во все сферы будет 
не на жизнь, а на смерть. Победитель 
получит все. Правда, есть вероятность, 
что им может стать сам искусственный 
интеллект, подчинив себе в итоге че-
ловечество. Есть над чем задуматься?

 
Криптовалюта возьмет но-

вые горизонты. Во-первых, 
Трамп намекнул, что США 

могут начать гасить свой госдолг 
(который у них уже $36 триллионов) 
не долларами, а биткоинами. А во-
вторых, в России в конце 2024 года 
официально разрешили майнинг 
(кроме 10 регионов, где в зимний се-
зон напряженка в энергетике). Рас-
платиться криптой за колбасу в ма-

газине пока не выйдет. Но продать 
ее на бирже компаниям для междуна-
родных расчетов - уже вполне.

 
Лекарство от рака появится 

прямо в 2025 году! Ученые в 
Южной Корее сенсационно 

объявили, что научились подавлять 
«плохие гены» в толстой кишке, пре-
вращая пораженные ими клетки в здо-
ровые. Без всякой химиотерапии! Этот 
метод начали тестировать и на опухо-
лях головного мозга. Пока у грызунов. 
Но перспективы ошеломительные. Ес-
ли люди победят рак, останется только 
научиться отодвигать саму старость и 
продлевать молодость.

 
Маск будет фонтанировать 

все новыми фантастическими 
идеями и, как уже пророчат, 

превратится в самого влиятельного 
человека на планете, потому что будет 
дергать за ниточки даже президентов 

и премьеров. Правда, на 
какой именно планете, 
пока не ясно. Может, на 
Марсе? На Земле, мы 
то знаем, самый вли-
ятельный - Путин, его 
за ниточки не подерга-
ешь. А вот правителей 
Канады и Германии 
своими едкими репли-
ками в соцсетях Маск 
уже почти  свалил.

 
Новороссия 

начнет возрож-
даться ударны-

ми темпами. Там уже 
сейчас возводят такие 
роскошные дороги, ка-
ких при Украине ни-
когда не видели. По-
сле завершения боевых 
действий прогнозиру-

ется настоящий бум строительства в 
освобожденных городах. А курорты 
Азовского моря станут конкуриро-
вать с Крымом и Сочи.

 
Открытие железного зана-

веса, который опустили перед 
нами на Западе, непремен-

но случится, но не сразу. Повторе-
ния эйфории начала 90-х у Европы 
и США не получится - тогда они 
считали себя победителями в холод-
ной войне, а теперь кем? Вот чтобы 
не признавать свой проигрыш, За-
пад будет открываться дозированно. 
Туристы - ну ок. А русские телека-
налы - боже упаси, если европей-
цы узнают лишнее, они ведь и свои 
правительства могут снести.

 
Победа в СВО - главное, 

что мы ждем от 2025 года. 
Заветное. Конечно, хочется 

хоть одним глазом заглянуть впе-
ред: какой она будет - с салютом и 
майской сиренью или летним зноем 
и освобожденным Славянском? Да-
же если чуть позже, не в этом году. 
Лишь бы была. Мы ее запомним и 
внукам рассказывать будем.
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 Главные 
события, которые 
произойдут с нами, 
страной и миром 
в наступившем году.

Дроны у нас теперь штампуют и «гаражные» умельцы, и заводы ВПК. 
В 2025-м в России появятся даже отдельные 

Войска беспилотных систем. 

        Ждем Победы,      большого парада, 
     таблеток от рака      и прибавки к зарплатам
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Воевать за новые
земли Трамп 
не будет, но отжимать 
их продолжит.

Дональд Трамп продолжает 
настаивать на покупке Грен-
ландии. И на том, чтобы сде-
лать Канаду 51-м американ-
ским штатом. Избранный 
президент США шутит? Или 
он это серьезно? 

КАНАДУ ЛИХОРАДИТ
Канадцы недовольны ро-

стом цен, нехваткой жилья 
по всей стране, проблемой 
миграции.

 Возглавлявший страну де-
сять лет премьер Джастин 
Трюдо окончательно стал хро-
мой уткой - ушел в отставку 
с поста главы правящей Ли-
беральной партии. В октябре 
будут парламентские выборы, 
которые либералы с огром-
ной вероятностью проиграют. 
Одна из целей Трампа, трол-
лящего Трюдо, - привести 
к власти в Канаде таких же 
«правых», как сам Дональд. 

Два политика в контрах 
еще с первого срока Трампа 
в Белом доме, когда Дональд 
называл Джастина слабым и 
двуличным. Вашингтон раз-
дражало, что Канада тратила 
на оборону заметно меньше 
«целевых» 2% ВВП.

 Вдобавок Трамп желал, 
чтобы канадцы экспортиро-
вали в Штаты меньше своих 
товаров. И сейчас хочет вве-
сти на них 25% пошлины. 

Научный сотрудник Цен-
тра североамериканских ис-
следований ИМЭМО РАН, 
американист Максим Черка-
шин уверен: для Трампа нет 
смысла присоединять Канаду. 
Политик давит на нее, чтобы 
добиться нужного Америке 
курса: «Канада - более либе-
ральная страна, чем США. И 
если допустить, что она станет 
51-м штатом, большая часть 
«новых территорий» будет го-
лосовать за демократов. 

Вообще Трамп любит нака-
лять риторику, а потом тихо 
съезжать с нее. Представить, 
что ближайшие союзники по 
НАТО допустят между собой 
силовую разборку, нельзя. 

Канада - один из основных 
торговых партнеров Соеди-
ненных Штатов, и со всеми 
у американцев отрицательное 
сальдо по товарам. Канадцы 
продают в США в том чис-

ле нефть и сельхозпродукты. 
Скорее всего, Трамп хочет 
как-то «драконить» канадское 
сельское хозяйство, чтобы 
Канада либо меньше прода-
вала американцам своих това-
ров, либо больше покупала у 
соседей их продукции. Какой 
конкретно - уже вопрос пере-
говоров».

ЛЮБОПЫТНО
В начале XIX века США попыта-

лись захватить Канаду, которая 
была тогда частью Британской им-
перии. Но американцы эту войну 
начисто проиграли. В 1814 году 
англичане дошли до Вашингтона 
и сожгли Белый дом и Капитолий.

СОКРОВИЩА ВО ЛЬДАХ
Трамп заявил, что Дания 

должна отказаться от Грен-
ландии в пользу США, по-
скольку это необходимо для 
защиты «свободного мира». 
Дескать, вокруг острова сво-
бодно курсируют российские 
и китайские корабли - чтобы 
их увидеть с берега, «даже би-
нокль не нужен». 

Но зачем присоединять 

Гренландию, если Штаты и 
так без проблем могут рас-
ширить там свою авиакос-
мическую базу Питтуфик? 
Ведь соглашение с Данией 
от 1951 года и так позволяет 
строить на острове американ-
ские объекты.

- Трамп не хочет ни о чем 
просить или спрашивать дат-
чан, - считает американист, 
доцент Финансового универ-
ситета при правительстве РФ 
Геворг Мирзаян. - Чтобы пол-
ноценно использовать остров 
в военном отношении, США 
нужно сделать его своей тер-
риторией. И это вполне ре-
ально сделать через рефе-
рендум - чтобы гренландцы, 
проголосовав сначала за не-
зависимость, потом провели 
плебисцит о присоединении 
к США.

Премьер гренландской 
автономии в составе Дании 
Муте Эгеде сделал карьеру 
на «антидатской» политике, 
ратуя за максимальную само-
стоятельность острова. Эге-
де признает: экономическое 
процветание возможно толь-

ко при освоении гренланд-
ских природных богатств. 
(Это третьи по объемам в За-
полярье залежи нефти и газа, 
7% мировых запасов прес ной 
воды. А еще в местной зем-
ле имеются 37 из 50 редко-
земельных металлов, при-
знанных в США критически 
важными для высокотехноло-
гичных производств.) 

Деньги на такое освоение 
скорее даст большая Америка, 
чем маленькая Дания. Неу-
дивительно, что премьер не 
осудил притязания Трампа - 
всего лишь сказал: «Надо из-
бегать поспешных действий». 

На выборах в Гренландии 
успешно выступает партия 
«Община инуитского наро-
да», обвиняющая датчан в 
колонизаторских замашках. 
Теперь же коренные жите-
ли стали щеголять в красных 
трампистских кепочках и по-
зировать на камеру с призы-
вами примкнуть к Америке... 

 - Для нашей страны пере-
ход Гренландии под власть 
США, сколь ни странно, был 
бы выгоден, - полагает Геворг 

Мирзаян. - Тогда Москва 
смогла бы избавиться от не-
справедливых обвинений по 
поводу действий на Украине, 
поскольку появилась бы воз-
можность сказать: чем наш 
крымский референдум хуже 
гренландского? 

Конечно, были бы пробле-
мы с ростом стратегического 
присутствия США в Арктике, 
но мы бы с ними справились.

ЛЮБОПЫТНО
В 1917 году Дания продала 

США Виргинские острова (быв-
шая датская Вест-Индия) за $25 
миллионов. Шла Первая мировая 
война, и Дания не чувствовала 
себя в силах спасти острова от 
немецкой оккупации, а потому со-
гласилась принять деньги.

Штаты уже не раз предлагали 
Дании продать Гренландию - напри-
мер, в 1867 году и сразу после 
Второй мировой, когда президент 
Гарри Трумэн выдвинул проект 
сделки за $100 млн.

Картина дня: в мире
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Сын избранного президента США Дональд Трамп-младший 7 января 
прилетел в Гренландию и позировал там с аборигенами.

СКАЗАНО 
НА РАДИО «КП»

Арктический 
пазл

Политолог Александр Казаков
в эфире Радио «Комсомоль-
ская правда» (97,2 FM) проком-
ментировал военный аспект за-
явлений Дональда Трампа:

- Континентально Гренландия 
находится ближе всего к Се-
верному полюсу - ближе наших 
островов. Наши ракеты, если 
что, полетят в США через по-
люс. Лишь несколько стран 
имеют свои сектора в Арктике. 
Наш - самый большой, он зани-
мает около 45% всего арктиче-
ского круга. У американцев там 
крохотулечка от Аляски. 

Очень серьезный сектор у Ка-
нады и большой у Гренландии. 
Если сложить их вместе, то по-
добный арктический сектор бу-
дет сопоставим с нашим. 

Зачем ему берег 
гренландский

Автор биографии трамповского соратника Илона 
Маска публицист Сет Абрамсон утверждает, будто 
миллиардер сошел с ума - виной тому наркотики и 
стресс. Абрамсон призвал Белый дом разорвать кон-
такты с Маском и начать расследование об «угрозе 
нацбезопасности».

Поводом стали посты Илона в соцсети X. Вот не-
сколько цитат. 

«Девочка, ты больше не губернатор Канады, так что 
не важно, что ты там говоришь», - отповедь канадскому 
премьеру Трюдо на заявление о том, что Канада никогда 
не станет частью США. 

«Стармер - зло». «Стармер был соучастником изнаси-
лования Британии, когда на протяжении шести лет воз-

главлял Королевскую прокурорскую службу. Стармера 
нужно отправить в отставку и предъявить ему обвинения 
в соучастии в ужаснейшем массовом преступлении в 
британской истории»... - об ответственности британского 
премьера Кира Стармера за сексуальные преступле-
ния, которые мигранты десятилетиями совершали в от-
ношении несовершеннолетних девочек на севере Англии.

Сдается, что не так уж и безумен Маск, каким его 
пытаются представить. Скорее, он беспощадно троллит 
«нахлебников», сидящих, по мнению Трампа, на шее 
у США (как Канада) или поощряющих пресловутую 
«радужную повестку» (как британские власти). Маск 
показывает провокационными постами, что Америка 
терпеть это не собирается.

Илон Маск сошел с ума?МЕЖДУ ТЕМ

Вокруг наполеоновских 
планов Трампа 

уже наплодили мемов. 
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Миллиардер стал 
писать, что думает.

Подготовили
Евгений УМЕРЕНКОВ, 

Дмитрий БАБИЧ,
Иван ПАНКИН, 

Ирина РИНАЕВА
и Андрей БАРАНОВ.
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ВСУ тут встречает надпись 
«За погибших ангелов Донбасса»

Бойцы-зенитчики 
охраняют небо 
над Горловкой.

По этому городу уже 
10 лет бьют без остановки. 
Спасают людей воины 
23-го зенитно-ракетного 
дивизиона 51-й армии.

ПРИОРИТЕТНАЯ ЦЕЛЬ
Сидим с зенитчиками в 

их кубрике в заброшенном 
здании. Есть тепло и свет. А 
еще… футболки с фото реаль-
ного пуска их ракеты. Фут-
болки эти считаются парад-
ными, их берегут.

- У меня был отпуск, - рас-
сказывает начальник рас-
чета Александр, позывной 
«Ширик». - Поехал в Анапу, 
познакомился с армянином 
по имени Ваган. Он узнал, в 
каких войсках я служу, и за-
хотел сделать нам подарок. 
Попросил у меня фото на-
шей боевой работы. У него 
фабрика футболок. Подарил 
нам 300 штук.

На зенитчиков противник 
охотится специально. Не-
давно в 10 метрах от парней 
прилетел «Хаймарс», оставив 
огромную яму. Помог про-
фессионализм мехвода - он 
быстро увел машину в без-
опасное место.

- Не шумно у вас в кабине? 
- Со стороны звучит гром-

ко. Но изнутри не так. Свой 
пуск - это даже приятно. Как 
и запах пороха. Особенно 
когда цель поражена. 

Фронт движется, а с ним 
и ПВО. И задания все время 
разные. Парни могут сбить и 
ракету. Но обычно этим зани-
маются «Панцири», «Торы», 
«Буки». А сами парни начи-
нали воевать с ПЗРК «Игла», 
которую таскали на плече.

Сегодня у них на вооруже-
нии гусеничные «Стрелы» и 
вездеходные «Осы». Самую 
высокую цель сбили «Осой» 
на 9 тысячах метров. В основ-
ном же работают по беспилот-
никам - от «Мавика» до аме-
риканского «Свитчблейда».

Командира взвода «Стрел» 
зовут Сергей, позывной «Фи-
лин». Он в ПВО больше 6 лет. 
Местный. Макеевский.

От Горловки, где Сергей 
сегодня служит, до родной 
Макеевки идет участок не-
простой дороги через Яси-
новатую - «дорога смерти». 
Именно на ней была атако-
вана дроном машина с воен-
корами, один из них погиб. 

Зенитчики могут сбить и 
FPV, но это все равно что стре-
лять из пушки по воробьям. 

- Мы работаем по большим 
крылатым беспилотникам - 

«Фурия», «Валькирия», «Ле-
лека», «Флай Ай», «Дартс», - 
поясняет мне «Филин».

Обычно это дроны-
разведчики, но иногда они 
несут на себе приличный за-
пас взрывчатки. А чтобы от-
биться от мелких камикадзе, 
есть стрелковое оружие.

От места работы дивизиона 
до линии боевого соприкос-
новения - 3 - 4 километра.

- Куда валятся обломки сби-
той цели?

- Куда придется, - разводит 
руками «Филин». - Стараем-
ся, конечно, работать в сто-
рону противника. В любом 
случае обломки от вражеско-
го дрона, взорванного в небе, 
лучше беспилотника, достиг-
шего цели.

В последнее время в Гор-
ловке стало тише. Но дроны 
все равно прилетают.

БЕЗОТКАЗНАЯ МАШИНА
Зенитно-ракетный ком-

плекс «Стрела-10» установ-

лен на базе МТЛБ, она же 
«мотолыга» - надежный со-
ветский гусеничный везде-
ход. Вот и его мехвод Алексей 
с позывным «Сема» хвалит. 
Говорит, за время службы ни 
разу нигде не застревал. Да-
же гусеница не слетала. Он 
плавает, преодолевает рвы, 
проламывает стены. Но есть 
один минус - зимой холод-
новато, особенно когда ве-
дешь машину, высунувшись 
из люка.

«Сема» гладит огромного 
рыжего кота. Он пришел сам, 
так что пришлось взять на до-
вольствие. Кота кормят ту-
шенкой, поят молоком, при-
возят ему сухой корм.

- Мы помогаем брошенным 
животным. Пристраиваем их. 
А этот кот поселился с на-
ми. Теперь он наш, наверное. 
Жалко их всех. Покормить 
хочется и согреть.

Вообще видно, что эки-
паж «Стрелы» - люди забот-
ливые, с большим сердцем. 

У них и машина в хорошем 
состоянии, несмотря на то, 
что воевать она начала еще 
в составе донецкого ополче-
ния, задолго до СВО, и за это 
время прошла огромное ко-
личество битв.

- Даст бог, еще пройдем на 
параде победы на ней! - сме-
ются бойцы.

После освобождения Авде-
евки весной прошлого года 
они прямо на позиции сдела-
ли трафарет и нанесли на бро-
ню надпись - «За погибших 
ангелов Донбасса». Парни 
считают, что противник уже 
видел эту надпись с воздуха 
и знаком с их машиной. Тем 
лучше. Пусть знает, за что в 
его сторону летят ракеты.

«ВОТ ОН, НАШ КОРЕЕЦ»
Старший оператор Андрей, 

позывной «Шин», - кореец. 
Парни смеются: «Вот он, наш 
северный кореец!» На самом 
деле ефрейтор «Шин» - мест-
ный. Отсюда до его дома в 
Харцызске - 30 километров 
по прямой.

Это «Шин» сбивает воздуш-
ные цели. Вероятность попа-
дания в современных усло-
виях - чуть выше 50%. Но по 
цели обычно выпускают две 
ракеты, так что уничтожить ее 
получается наверняка.

- Дроны - это большая опас-
ность. Поэтому ракеты мы 

не экономим - задача сбить 
цель, - объясняет «Шин». 
Ведь даже если дрон всего 
лишь разведывательный, по-
сле его полета начинает рабо-
тать вражеская артиллерия.

Сейчас зима - туманно, об-
лачно. Поэтому дронов мень-
ше, чем летом. Хотя барра-
жирующие боеприпасы все 
равно летают. Они часами на-
ходятся в режиме ожидания 
и направляются к цели толь-
ко когда получают команду 
оператора. А в ясную погоду 
в небе становится тесно от 
летающих в обе стороны бес-
пилотников.

Важная задача у парней: по-
разив цель, не потерять ма-
шину. Поэтому приходится 
маневрировать, прятаться: 
использовать защитные сети 
или дым. А иногда и хитрить: 
например, выпускать дым. В 
белом - можно спрятаться. 
А черный выпускают, чтобы 
противник думал, что подбил 
машину. Если выпал снег, ма-
шину срочно перекрашива-
ют - смешивают обычный мел 
с водой, мажут этой жижей 
борта и колеса. Так технику 
в поле не видно.

ПОДОЖДАЛИ, 
УНИЧТОЖИЛИ

ЗРК «Оса» - машина еще 
серьезнее. И работает на 
больших дистанциях. На де-
журство выезжает по графи-
ку, но бывают экстренные 
ситуации.

- Звонит дежурный: нужно 
срочно выехать. Вражеский 
дрон корректировал огонь 
артиллерии кассетными бое-
припасами по людям и техни-
ке, - рассказывает Александр, 
позывной «Зязя», замкоман-
дира расчета «Осы». - Выеха-
ли на рабочую точку, нашли 
цель. Пока добрались, вклю-
чали аппаратуру, цель ушла. 
Мы подождали, пока она нач-
нет возвращаться, и схватили 
ее. Ударили с дальности 9300 
метров, а поразили на 8900.

- А по вам может прилететь 
или вы сбиваете любую цель?

- Ракету не любую. Од-
нажды по нам прилетела 
натовская ПРР - противо-
радиолокационная ракета. 
Она наводится на излучение 
радара. Мы были в машине 
и тут услышали хлопок - ра-
кета воткнулась в землю бук-
вально в 10 метрах от нас и не 
сдетонировала, а просто уда-
рила как болванка. Повезло! 
Осколком антенну зацепило, 
но мы потом все восстано-
вили.
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Зенитчики, которые 
охраняют небо Горловки, 

сбивали цели 
и на высоте 

до 9 километров 
и особо не любят 

натовские ракеты.
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300 таких футболок с успешным пуском по цели 
подарил зенитчикам Донбасса Ваган из Анапы.

Самые свежие 
репортажи 
военкоров 

«Комсомолки», 
видео - на нашем сайте

  Григорий КУБАТЬЯН,   

    военкор «КП»      
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Воевать за новые
земли Трамп 
не будет, но отжимать 
их продолжит.

Дональд Трамп продолжает 
настаивать на покупке Грен-
ландии. И на том, чтобы сде-
лать Канаду 51-м американ-
ским штатом. Избранный 
президент США шутит? Или 
он это серьезно? 

КАНАДУ ЛИХОРАДИТ
Канадцы недовольны ро-

стом цен, нехваткой жилья 
по всей стране, проблемой 
миграции.

 Возглавлявший страну де-
сять лет премьер Джастин 
Трюдо окончательно стал хро-
мой уткой - ушел в отставку 
с поста главы правящей Ли-
беральной партии. В октябре 
будут парламентские выборы, 
которые либералы с огром-
ной вероятностью проиграют. 
Одна из целей Трампа, трол-
лящего Трюдо, - привести 
к власти в Канаде таких же 
«правых», как сам Дональд. 

Два политика в контрах 
еще с первого срока Трампа 
в Белом доме, когда Дональд 
называл Джастина слабым и 
двуличным. Вашингтон раз-
дражало, что Канада тратила 
на оборону заметно меньше 
«целевых» 2% ВВП.

 Вдобавок Трамп желал, 
чтобы канадцы экспортиро-
вали в Штаты меньше своих 
товаров. И сейчас хочет вве-
сти на них 25% пошлины. 

Научный сотрудник Цен-
тра североамериканских ис-
следований ИМЭМО РАН, 
американист Максим Черка-
шин уверен: для Трампа нет 
смысла присоединять Канаду. 
Политик давит на нее, чтобы 
добиться нужного Америке 
курса: «Канада - более либе-
ральная страна, чем США. И 
если допустить, что она станет 
51-м штатом, большая часть 
«новых территорий» будет го-
лосовать за демократов. 

Вообще Трамп любит нака-
лять риторику, а потом тихо 
съезжать с нее. Представить, 
что ближайшие союзники по 
НАТО допустят между собой 
силовую разборку, нельзя. 

Канада - один из основных 
торговых партнеров Соеди-
ненных Штатов, и со всеми 
у американцев отрицательное 
сальдо по товарам. Канадцы 
продают в США в том чис-

ле нефть и сельхозпродукты. 
Скорее всего, Трамп хочет 
как-то «драконить» канадское 
сельское хозяйство, чтобы 
Канада либо меньше прода-
вала американцам своих това-
ров, либо больше покупала у 
соседей их продукции. Какой 
конкретно - уже вопрос пере-
говоров».

ЛЮБОПЫТНО
В начале XIX века США попыта-

лись захватить Канаду, которая 
была тогда частью Британской им-
перии. Но американцы эту войну 
начисто проиграли. В 1814 году 
англичане дошли до Вашингтона 
и сожгли Белый дом и Капитолий.

СОКРОВИЩА ВО ЛЬДАХ
Трамп заявил, что Дания 

должна отказаться от Грен-
ландии в пользу США, по-
скольку это необходимо для 
защиты «свободного мира». 
Дескать, вокруг острова сво-
бодно курсируют российские 
и китайские корабли - чтобы 
их увидеть с берега, «даже би-
нокль не нужен». 

Но зачем присоединять 

Гренландию, если Штаты и 
так без проблем могут рас-
ширить там свою авиакос-
мическую базу Питтуфик? 
Ведь соглашение с Данией 
от 1951 года и так позволяет 
строить на острове американ-
ские объекты.

- Трамп не хочет ни о чем 
просить или спрашивать дат-
чан, - считает американист, 
доцент Финансового универ-
ситета при правительстве РФ 
Геворг Мирзаян. - Чтобы пол-
ноценно использовать остров 
в военном отношении, США 
нужно сделать его своей тер-
риторией. И это вполне ре-
ально сделать через рефе-
рендум - чтобы гренландцы, 
проголосовав сначала за не-
зависимость, потом провели 
плебисцит о присоединении 
к США.

Премьер гренландской 
автономии в составе Дании 
Муте Эгеде сделал карьеру 
на «антидатской» политике, 
ратуя за максимальную само-
стоятельность острова. Эге-
де признает: экономическое 
процветание возможно толь-

ко при освоении гренланд-
ских природных богатств. 
(Это третьи по объемам в За-
полярье залежи нефти и газа, 
7% мировых запасов прес ной 
воды. А еще в местной зем-
ле имеются 37 из 50 редко-
земельных металлов, при-
знанных в США критически 
важными для высокотехноло-
гичных производств.) 

Деньги на такое освоение 
скорее даст большая Америка, 
чем маленькая Дания. Неу-
дивительно, что премьер не 
осудил притязания Трампа - 
всего лишь сказал: «Надо из-
бегать поспешных действий». 

На выборах в Гренландии 
успешно выступает партия 
«Община инуитского наро-
да», обвиняющая датчан в 
колонизаторских замашках. 
Теперь же коренные жите-
ли стали щеголять в красных 
трампистских кепочках и по-
зировать на камеру с призы-
вами примкнуть к Америке... 

 - Для нашей страны пере-
ход Гренландии под власть 
США, сколь ни странно, был 
бы выгоден, - полагает Геворг 

Мирзаян. - Тогда Москва 
смогла бы избавиться от не-
справедливых обвинений по 
поводу действий на Украине, 
поскольку появилась бы воз-
можность сказать: чем наш 
крымский референдум хуже 
гренландского? 

Конечно, были бы пробле-
мы с ростом стратегического 
присутствия США в Арктике, 
но мы бы с ними справились.

ЛЮБОПЫТНО
В 1917 году Дания продала 

США Виргинские острова (быв-
шая датская Вест-Индия) за $25 
миллионов. Шла Первая мировая 
война, и Дания не чувствовала 
себя в силах спасти острова от 
немецкой оккупации, а потому со-
гласилась принять деньги.

Штаты уже не раз предлагали 
Дании продать Гренландию - напри-
мер, в 1867 году и сразу после 
Второй мировой, когда президент 
Гарри Трумэн выдвинул проект 
сделки за $100 млн.

Картина дня: в мире
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Сын избранного президента США Дональд Трамп-младший 7 января 
прилетел в Гренландию и позировал там с аборигенами.

СКАЗАНО 
НА РАДИО «КП»

Арктический 
пазл

Политолог Александр Казаков
в эфире Радио «Комсомоль-
ская правда» (97,2 FM) проком-
ментировал военный аспект за-
явлений Дональда Трампа:

- Континентально Гренландия 
находится ближе всего к Се-
верному полюсу - ближе наших 
островов. Наши ракеты, если 
что, полетят в США через по-
люс. Лишь несколько стран 
имеют свои сектора в Арктике. 
Наш - самый большой, он зани-
мает около 45% всего арктиче-
ского круга. У американцев там 
крохотулечка от Аляски. 

Очень серьезный сектор у Ка-
нады и большой у Гренландии. 
Если сложить их вместе, то по-
добный арктический сектор бу-
дет сопоставим с нашим. 

Зачем ему берег 
гренландский

Автор биографии трамповского соратника Илона 
Маска публицист Сет Абрамсон утверждает, будто 
миллиардер сошел с ума - виной тому наркотики и 
стресс. Абрамсон призвал Белый дом разорвать кон-
такты с Маском и начать расследование об «угрозе 
нацбезопасности».

Поводом стали посты Илона в соцсети X. Вот не-
сколько цитат. 

«Девочка, ты больше не губернатор Канады, так что 
не важно, что ты там говоришь», - отповедь канадскому 
премьеру Трюдо на заявление о том, что Канада никогда 
не станет частью США. 

«Стармер - зло». «Стармер был соучастником изнаси-
лования Британии, когда на протяжении шести лет воз-

главлял Королевскую прокурорскую службу. Стармера 
нужно отправить в отставку и предъявить ему обвинения 
в соучастии в ужаснейшем массовом преступлении в 
британской истории»... - об ответственности британского 
премьера Кира Стармера за сексуальные преступле-
ния, которые мигранты десятилетиями совершали в от-
ношении несовершеннолетних девочек на севере Англии.

Сдается, что не так уж и безумен Маск, каким его 
пытаются представить. Скорее, он беспощадно троллит 
«нахлебников», сидящих, по мнению Трампа, на шее 
у США (как Канада) или поощряющих пресловутую 
«радужную повестку» (как британские власти). Маск 
показывает провокационными постами, что Америка 
терпеть это не собирается.

Илон Маск сошел с ума?МЕЖДУ ТЕМ

Вокруг наполеоновских 
планов Трампа 

уже наплодили мемов. 
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Миллиардер стал 
писать, что думает.

Подготовили
Евгений УМЕРЕНКОВ, 

Дмитрий БАБИЧ,
Иван ПАНКИН, 

Ирина РИНАЕВА
и Андрей БАРАНОВ.

Россия
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ВСУ тут встречает надпись 
«За погибших ангелов Донбасса»

Бойцы-зенитчики 
охраняют небо 
над Горловкой.

По этому городу уже 
10 лет бьют без остановки. 
Спасают людей воины 
23-го зенитно-ракетного 
дивизиона 51-й армии.

ПРИОРИТЕТНАЯ ЦЕЛЬ
Сидим с зенитчиками в 

их кубрике в заброшенном 
здании. Есть тепло и свет. А 
еще… футболки с фото реаль-
ного пуска их ракеты. Фут-
болки эти считаются парад-
ными, их берегут.

- У меня был отпуск, - рас-
сказывает начальник рас-
чета Александр, позывной 
«Ширик». - Поехал в Анапу, 
познакомился с армянином 
по имени Ваган. Он узнал, в 
каких войсках я служу, и за-
хотел сделать нам подарок. 
Попросил у меня фото на-
шей боевой работы. У него 
фабрика футболок. Подарил 
нам 300 штук.

На зенитчиков противник 
охотится специально. Не-
давно в 10 метрах от парней 
прилетел «Хаймарс», оставив 
огромную яму. Помог про-
фессионализм мехвода - он 
быстро увел машину в без-
опасное место.

- Не шумно у вас в кабине? 
- Со стороны звучит гром-

ко. Но изнутри не так. Свой 
пуск - это даже приятно. Как 
и запах пороха. Особенно 
когда цель поражена. 

Фронт движется, а с ним 
и ПВО. И задания все время 
разные. Парни могут сбить и 
ракету. Но обычно этим зани-
маются «Панцири», «Торы», 
«Буки». А сами парни начи-
нали воевать с ПЗРК «Игла», 
которую таскали на плече.

Сегодня у них на вооруже-
нии гусеничные «Стрелы» и 
вездеходные «Осы». Самую 
высокую цель сбили «Осой» 
на 9 тысячах метров. В основ-
ном же работают по беспилот-
никам - от «Мавика» до аме-
риканского «Свитчблейда».

Командира взвода «Стрел» 
зовут Сергей, позывной «Фи-
лин». Он в ПВО больше 6 лет. 
Местный. Макеевский.

От Горловки, где Сергей 
сегодня служит, до родной 
Макеевки идет участок не-
простой дороги через Яси-
новатую - «дорога смерти». 
Именно на ней была атако-
вана дроном машина с воен-
корами, один из них погиб. 

Зенитчики могут сбить и 
FPV, но это все равно что стре-
лять из пушки по воробьям. 

- Мы работаем по большим 
крылатым беспилотникам - 

«Фурия», «Валькирия», «Ле-
лека», «Флай Ай», «Дартс», - 
поясняет мне «Филин».

Обычно это дроны-
разведчики, но иногда они 
несут на себе приличный за-
пас взрывчатки. А чтобы от-
биться от мелких камикадзе, 
есть стрелковое оружие.

От места работы дивизиона 
до линии боевого соприкос-
новения - 3 - 4 километра.

- Куда валятся обломки сби-
той цели?

- Куда придется, - разводит 
руками «Филин». - Стараем-
ся, конечно, работать в сто-
рону противника. В любом 
случае обломки от вражеско-
го дрона, взорванного в небе, 
лучше беспилотника, достиг-
шего цели.

В последнее время в Гор-
ловке стало тише. Но дроны 
все равно прилетают.

БЕЗОТКАЗНАЯ МАШИНА
Зенитно-ракетный ком-

плекс «Стрела-10» установ-

лен на базе МТЛБ, она же 
«мотолыга» - надежный со-
ветский гусеничный везде-
ход. Вот и его мехвод Алексей 
с позывным «Сема» хвалит. 
Говорит, за время службы ни 
разу нигде не застревал. Да-
же гусеница не слетала. Он 
плавает, преодолевает рвы, 
проламывает стены. Но есть 
один минус - зимой холод-
новато, особенно когда ве-
дешь машину, высунувшись 
из люка.

«Сема» гладит огромного 
рыжего кота. Он пришел сам, 
так что пришлось взять на до-
вольствие. Кота кормят ту-
шенкой, поят молоком, при-
возят ему сухой корм.

- Мы помогаем брошенным 
животным. Пристраиваем их. 
А этот кот поселился с на-
ми. Теперь он наш, наверное. 
Жалко их всех. Покормить 
хочется и согреть.

Вообще видно, что эки-
паж «Стрелы» - люди забот-
ливые, с большим сердцем. 

У них и машина в хорошем 
состоянии, несмотря на то, 
что воевать она начала еще 
в составе донецкого ополче-
ния, задолго до СВО, и за это 
время прошла огромное ко-
личество битв.

- Даст бог, еще пройдем на 
параде победы на ней! - сме-
ются бойцы.

После освобождения Авде-
евки весной прошлого года 
они прямо на позиции сдела-
ли трафарет и нанесли на бро-
ню надпись - «За погибших 
ангелов Донбасса». Парни 
считают, что противник уже 
видел эту надпись с воздуха 
и знаком с их машиной. Тем 
лучше. Пусть знает, за что в 
его сторону летят ракеты.

«ВОТ ОН, НАШ КОРЕЕЦ»
Старший оператор Андрей, 

позывной «Шин», - кореец. 
Парни смеются: «Вот он, наш 
северный кореец!» На самом 
деле ефрейтор «Шин» - мест-
ный. Отсюда до его дома в 
Харцызске - 30 километров 
по прямой.

Это «Шин» сбивает воздуш-
ные цели. Вероятность попа-
дания в современных усло-
виях - чуть выше 50%. Но по 
цели обычно выпускают две 
ракеты, так что уничтожить ее 
получается наверняка.

- Дроны - это большая опас-
ность. Поэтому ракеты мы 

не экономим - задача сбить 
цель, - объясняет «Шин». 
Ведь даже если дрон всего 
лишь разведывательный, по-
сле его полета начинает рабо-
тать вражеская артиллерия.

Сейчас зима - туманно, об-
лачно. Поэтому дронов мень-
ше, чем летом. Хотя барра-
жирующие боеприпасы все 
равно летают. Они часами на-
ходятся в режиме ожидания 
и направляются к цели толь-
ко когда получают команду 
оператора. А в ясную погоду 
в небе становится тесно от 
летающих в обе стороны бес-
пилотников.

Важная задача у парней: по-
разив цель, не потерять ма-
шину. Поэтому приходится 
маневрировать, прятаться: 
использовать защитные сети 
или дым. А иногда и хитрить: 
например, выпускать дым. В 
белом - можно спрятаться. 
А черный выпускают, чтобы 
противник думал, что подбил 
машину. Если выпал снег, ма-
шину срочно перекрашива-
ют - смешивают обычный мел 
с водой, мажут этой жижей 
борта и колеса. Так технику 
в поле не видно.

ПОДОЖДАЛИ, 
УНИЧТОЖИЛИ

ЗРК «Оса» - машина еще 
серьезнее. И работает на 
больших дистанциях. На де-
журство выезжает по графи-
ку, но бывают экстренные 
ситуации.

- Звонит дежурный: нужно 
срочно выехать. Вражеский 
дрон корректировал огонь 
артиллерии кассетными бое-
припасами по людям и техни-
ке, - рассказывает Александр, 
позывной «Зязя», замкоман-
дира расчета «Осы». - Выеха-
ли на рабочую точку, нашли 
цель. Пока добрались, вклю-
чали аппаратуру, цель ушла. 
Мы подождали, пока она нач-
нет возвращаться, и схватили 
ее. Ударили с дальности 9300 
метров, а поразили на 8900.

- А по вам может прилететь 
или вы сбиваете любую цель?

- Ракету не любую. Од-
нажды по нам прилетела 
натовская ПРР - противо-
радиолокационная ракета. 
Она наводится на излучение 
радара. Мы были в машине 
и тут услышали хлопок - ра-
кета воткнулась в землю бук-
вально в 10 метрах от нас и не 
сдетонировала, а просто уда-
рила как болванка. Повезло! 
Осколком антенну зацепило, 
но мы потом все восстано-
вили.

Гр
иг

ор
ий

 К
УБ

АТ
ЬЯ

Н/
«К

П»
 - 

М
ос

кв
а

Зенитчики, которые 
охраняют небо Горловки, 

сбивали цели 
и на высоте 

до 9 километров 
и особо не любят 

натовские ракеты.
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300 таких футболок с успешным пуском по цели 
подарил зенитчикам Донбасса Ваган из Анапы.

Самые свежие 
репортажи 
военкоров 

«Комсомолки», 
видео - на нашем сайте

  Григорий КУБАТЬЯН,   

    военкор «КП»      
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Владимир ПЕРЕКРЕСТ

Одной из крупнейших 
торговых сетей России 
грозят штрафы.

Над «Светофором» сгустились тучи. Де-
путаты и общественные деятели обещают 
торговой сети штрафы «за нарушения 
правил торговли».

Если полистать законы, то к этим нару-
шениям в теории может относиться уйма 
всего - от антисанитарии и плохих условий 
хранения до торговли просроченными 
товарами. Но смогут ли проверяющие 
найти что-то подобное у «Светофора» - 
вопрос пока без ответа.

И если к «Светофору» действительно 
есть претензии, почему эта сеть продол-
жает спокойно работать?

- Из-за действующего сейчас мора-
тория на проверки бизнеса,  - уверяет 
председатель «Общественной по-
требительской инициативы» Олег 
Павлов. - Организовать проверку, чтобы 
она соответствовала всем правилам, и 
можно было потом законно оформить 
какие-то меры реагирования (например, 
оштрафовать или закрыть предприятие), 
сейчас очень сложно.

Однако, похоже, лед тронулся.
- Проверки будут!  - пообещал «КП» 

известный предприниматель и по-
литик депутат Госдумы Сергей Ли-
совский.  - Это все давно назревало. 
Было много жалоб на «Светофор» и нам 
в Госдуму, и в Роспотребнадзор. Мы 
послали в конце года в заинтересован-
ные министерства, в Федеральную анти-
монопольную службу, в Генпрокуратуру 
сообщения о необходимости провести 
проверки этих предприятий, в среду я 

губернаторам разошлю такие письма. 
Обратился к первому вице-премьеру 
Денису Мантурову, он поддержал. И 
сейчас готовится поручение правитель-
ства о проведении внеплановых кон-
трольных и надзорных мероприятий, 
проверок.

Если проверяющие найдут какие-то 
нарушения (например, просрочку, анти-
санитарию и т. п.), каких санкций стоит 
ждать?

- Это могут быть штрафы до несколько 
миллионов рублей, изъятие испорченной 
продукции,  - говорит Павлов.  - А если 
будут обнаружены повторные нарушения 
или риски для жизни и здоровья потре-
бителей, то деятельность торговых объ-
ектов может быть даже приостановлена 
(проще говоря, это закрытие магазинов. - 
Ред.).

НЭП: наши                 экономические полосы

 � ПРОВЕРКА

«Светофору» - красный?

ные законы, чтобы их 
привлечь. Ну а что де-
лать, кадровый голод - 
не тетка.

Так, в 2023 году в Рос-
сии упростили прием на 
работу детей от 16 лет 
(теперь для этого не 
нужно письменного раз-
решения органов опе-
ки), а в 2024-м - верну-
ли индексацию пенсий 
работающим пенсионе-
рам.

Из-за дефицита ка-
дров в 2025 году Минэ-
кономразвития хочет 
еще больше стимули-
ровать людей на труд. В 
том числе - сверхуроч-
ный. Ведомство хочет 
внести в Трудовой ко-
декс такие поправки:

� В два раза увеличить 
лимит по разрешенной 
сверхурочной работе (с 
нынешних 120 до 240 ча-
сов в год).

� Оплачивать часы 
переработок сверх 120 
часов в год по удвоен-
ному тарифу. Сейчас за 
первые два часа сверх-
урочной работы в день 
платят в полтора раза 
больше, чем за обычное 
рабочее время. Осталь-
ные часы переработок 
оплачиваются в двой-
ном размере.

Работодатели тоже не 
ждут у моря погоды. И 
активно внедряют са-
мые разные програм-
мы, которые в нынеш-
них условиях помогают 

заманить новых сотруд-
ников и удержать имею-
щихся. Например, дают 
беспроцентные ссуды на 
ипотеку, компенсируют 
расходы на доброволь-
ное медицинское стра-
хование, выписывают 
премии за привлечен-
ных сотрудников по ти-
пу «приведи друга», об-
учают людей без опыта 
и т. д. В 2025 году все это 
будет только набирать 
обороты.

- Дополнительные 
стимулы (те же ссуды 
на ипотеку), имеющие 
долгосрочный харак-
тер, - это эффективные 
инструменты удержания 
персонала, - одобряет 
Яков Якубович.

Рынок труда - 2025: 

Рабочие руки отрывают     с руками

Важные тенденции для рынка труда 
на 2025 год для нас обозначили два 
эксперта - профессор Финансового 
университета при Правительстве РФ 
Александр Сафонов и ведущий эксперт 
Института фундаментальных проблем 
социо-гуманитарных наук НИЯУ МИФИ 
Яков Якубович.

ОХОТА К ПЕРЕМЕНЕ МЕСТ
- Высокая мобильность работников 

сохранится, - прогнозирует Александр Са-
фонов. - Треть сотрудников будут в течение 
года периодически покидать рабочие места 
и устраиваться на новые в силу того, что 
появится еще больше возможностей вы-
бирать лучшие условия труда.

ЗАМЕДЛЕНИЕ РОСТА 
ЗАРПЛАТ

- Работодатели уже исчерпали свои эко-
номические возможности для повышения 
зарплат,  - поясняет Сафонов.  - Поэтому, 
скорее всего, в среднем зарплаты будут 
расти в пределах инфляции.

ОБОРОННЫЕ ДОХОДЫ
Яков Якубович обращает внимание: 

оборонные расходы бюджета в 2025 году 
заметно увеличатся. В результате рост зар-
плат в отраслях, которые связаны с ОПК, 
может даже опережать инфляцию.

В ЖКХ - СЕРЬЕЗНЫЙ 
ДЕФИЦИТ КАДРОВ

Нехватка рабочих рук в промышленности, 
логистике, строительстве и ЖКХ никуда не 
денется, уверен Якубович. При этом самый 
острый дефицит кадров будет именно в жи-
лищно-коммунальном хозяйстве, поскольку 
резервы для повышения зарплат в этой 
сфере почти исчерпаны (иначе отрасль уй-
дет в серьезные убытки). А решить эту про-
блему за счет граждан СНГ будет сложно: 
мигрантов становится меньше, курс рубля 
снижается.

ГОСТИ ИЗ АФРИКИ
По словам Александра Сафонова, 

вырастет число мигрантов из стран дальне-
го зарубежья. В том числе Кении, Эфиопии.

 � ЧТО НАС ЖДЕТ

Экзотические мигранты 
и дефицит дворников
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Конечно, многих так и 
тянет купить что-то поде-
шевле. Однако надо пони-
мать и риски, связанные 
с этим. Как обезопасить 
себя при покупке подо-
зрительно доступной кол-
баски и рыбки?

� Внешний осмотр
- Прежде всего нужно 

визуально оценить сам 
товар  - не нарушена ли 
упаковка, нет ли подозри-
тельного запаха, - говорит 
Павлов.

� Температурный 
режим

- Если видите, что хо-
лодильник не работает, 
то лучше воздержаться 
от покупки, - рекомендует 
эксперт.  - Если вареная 
колбаса, молочная про-
дукция или любой другой 
товар, у которого на упа-
ковке указан температур-
ный режим, а он хранится 
без холодильника, то, ко-
нечно, от такой покупки 
следует отказаться.

� Проверка срока 
годности

Причем некоторые про-
давцы поверх старой та-
блички с истекшим сро-
ком наклеивают новую 
с более поздней датой, 
предупреждает Павлов.

� Увидели наруше-
ния - не молчите!

- Надо писать в Ро-
спотребнадзор, в обще-
ственные организации, 
оказывающие содей-
ствие в защите прав по-
требителей,  - говорит 
Павлов.

ИЗ ДОСЬЕ «КП»

Что это 
за торговая сеть

Сеть магазинов «Светофор» осно-
вана в 2009 году, находится в топ-5 
продуктовых сетей РФ. В нее входят 
супермаркеты «Светофор» (более 
3000 магазинов) и «Маяк» (более 
300 точек). Сеть принадлежит се-
мье Шнайдеров из Красноярска: 
братьям Сергею и Андрею, а также 
их родителям Валентине и Ивану. В 
2024 году Forbes оценил состояние 
57-летнего Сергея Шнайдера в $1,4 
млрд.

Выручка «Светофора» за 2023 год 
составила около 400 млрд. руб.

СОВЕТЫ ПОКУПАТЕЛЯМ

Елена АРАКЕЛЯН

Как изменились цены 
на квартиры в 2024 году 
и что будет дальше.

По подсчетам аналитиков пор-
тала «Мир квартир», в 70 круп-
ных городах России квадратный 
метр в новостройках за ушедший 
год в среднем подорожал на 11% 
(в 2023 году было более 16%). В 
основном этот среднестатисти-
ческий прирост дало первое по-
лугодие, когда еще действовала 
льготная ипотека.

Есть города, где новые ква-
дратные метры за 2024 год взле-
тели в цене аж на четверть (в 

Улан-Удэ, Севастополе, Чите). 
Генеральный директор «Мира 
квартир» Павел Луценко объ-
ясняет так: там, где нового стро-
ительства мало, а накопленный 
спрос на новостройки присут-
ствует, застройщики имеют воз-
можность и дальше поднимать 
цены. Крупных городов, где за 
год цены на новостройки упали, 
пока немного.

А московский новостроечный 
квадратный метр за год подо-
рожал чуть больше среднего по 
стране уровня - на 12,3%, питер-
ский - на 6,6%.

Квадрат вторичного жилья за 
2024 год вырос в цене меньше, 
чем в новостройках, - в среднем 
по стране на 7,9%. В прошлом го-
ду, по расчетам «Мира квартир», 
было плюс 13,7%. Но крупных 
городов с подешевевшей вторич-
кой практически нет. В Москве 
вторичный квадрат за год опять-
таки подорожал средненько - на 
6,9%. В Санкт-Петербурге  - на 
6,5%.

- Во втором полугодии часть 
спроса с рынка новостроек, 
на котором больше нет льгот-
ной ипотеки, переместилась на 

вторичку. Этот фактор вкупе с 
инфляцией позволил собственни-
кам немного поднять цены, - объ-
ясняет Павел Луценко. - Однако 
в целом спрос на недвижимость 
упал.

А теперь - о самом вздорожав-
шем жилье-2024. Это - малога-
баритные квартиры площадью 
до 32 квадратов. Да, те самые, 
строить которые в некоторых 
регионах, включая столицу, уже 
запретили. В среднем по стране 
квадрат в таких новых студиях 
и малогабаритных однушках за 
год подорожал на 19,8%!

В Москве за год «конурки» до 
32 кв. м, которые еще есть в 
продаже в новых жилых комплек-
сах, выросли в цене почти на 
четверть (плюс 24,9%).

Средняя стоимость подобной 
студии в черте столицы - не па-
дайте  - в районе 11,7 млн ру-
блей.

- Такие квартиры в силу их от-
носительно невысокой общей 
стоимости продать и купить лег-
че всего - в условиях отсутствия 
дешевой ипотеки это очень важ-
но для всех участников рынка, - 
констатирует Павел Луценко.

 � ЖИЛЬЕ

Однозначный фаворит - квартира-малогабарит
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МЕДИЦИНСКИЕ 
РАБОТНИКИ

До сих пор во 
многих медицинских 
учреждениях штат 
недоукомплектован. 
Особенно в глубинке, 
где медики - одна из 
самых востребован-
ных профессий.

Рост зарплат: на 
уровне инфляции.

НЭП: наши                 экономические полосы

Наталья ВАРСЕГОВА

Какие профессии будут 
самыми нужными 
в наступившем году, 
кого из специалистов 
ждет прибавка 
к зарплате, 
а кто будет смотреть 
на них с завистью.

«Кадровый голод» - вот глав-
ное слово (вернее, словосочета-
ние) для российской экономики 
в 2024 году! И в году насту-
пившем мало что изменится: 
стране хронически не хвата-
ет рабочих рук. Поэтому мы 
обязательно увидим рост зар-
плат.

Но не во всех отраслях. На 
каких же специалистов спрос 
будет расти, а на каких - па-
дать? Что будет с доходами? 
Ответы на эти и другие вопро-
сы - в прогнозе для российского 
рынка труда на 2025 год, ко-
торый мы составили вместе с 
экспертами.

Я ЧАСТИЧНО ЗАНЯТ!
Во многом 2025 год станет 

продолжением 2024-го.
- Рынок труда в 2024 году 

больше всего нуждался в «си-
них воротничках» (в первую 
очередь в промышленности, 
строительстве и логистике) 
и специалистах в сфере ин-
формационных технологий. 
В нынешнем году тенденции 

останутся теми же, - говорит 
Яков Якубович, ведущий экс-
перт Института фундамен-
тальных проблем социо-
гуманитарных наук НИЯУ 
МИФИ.

А вот еще один признак 
времени. Как отмечает ис-
следовательский центр сер-
виса «Зарплата.ру», количе-
ство вакансий с частичной 
занятостью в России за год 
выросло вдвое. Особенно в 
сферах доставки, торговли и 
складского хозяйства. При-
чем на подработку пригла-
шают не только работников 
без опыта и квалификации, 
но и высококлассных специ-

алистов. Потому что платят 
неплохо.

- Например, сейчас один 
час работника в сфере пере-
упаковки в логистическом 
центре маркетплейса дости-
гает 1000 рублей, что соот-
ветствует среднемесячной 
зарплате около 160 тысяч 
рублей, - приводит пример 
Якубович.

КОМУ ПРИБАВЯТ, 
А КОМУ НЕТ

Еще одна тенденция, кото-
рая продолжится в 2025-м, - 
рост зарплат. За год зарплаты 
в среднем выросли на 16,4% 
(данные Минэка с октя-

бря-2023 по октябрь-2024, 
более свежей информации 
пока нет). Что же будет в этом 
году?

- В разных отраслях рост 
окажется разным. В первую 
очередь он будет наблюдаться 
в промышленности. Также 
можно ожидать рост зарплат 
в сфере логистики и внеш-
неэкономической деятель-
ности, - предполагает Яков 
Якубович.

А вот в строительстве, ско-
рее всего, рост зарплат затор-
мозит.

- Причины - сворачивание 
льготной ипотеки, ограни-
чение доступа к кредитам и 

стагнация (застой) рынка не-
движимости в целом, - уточ-
нил Яков Якубович.

По словам Якубовича, еще 
одна сфера, в которой оста-
новится рост доходов, - роз-
ничная торговля. «Виной» 
тому - развитие доставки и 
автоматизация процессов в 
торговых сетях. Также экс-
перт ожидает замедления 
роста зарплат в бюджетной 
сфере.

ДЕТИ И ПЕНСИОНЕРЫ
А еще в нынешнем году на 

рынке труда станет больше 
детей и пенсионеров. Власти 
специально приняли нуж-

Рынок труда - 2025: 

Рабочие руки отрывают     с руками

Специалист  Кол-во вакансий Прирост
 в 2024 г., тысяч  за год
Менеджер по продажам,   868  +13%
по работе с клиентами
Продавец  796  +11%
Водитель  620  +36%
Оператор кол-центра  359  +63%
Бухгалтер  300  +7%
Повар, пекарь, кондитер  282  +19%
           Разнорабочий  253  +49%
           Упаковщик  250  +21%
Кладовщик  218  +16%
Врач  217  +8%
Администратор  203  +14%
Курьер  195  +30%
Инженер-конструктор,   174  -4%
инженер-проектировщик
Слесарь, сантехник  171  +8%
Программист, разработчик  165 -3%
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РЕЙТИНГ 
ВЫСОКООПЛАЧИВАЕМЫХ 
ПРОФЕССИЙ…

Профессия  Средняя   Прирост 
  зарплата за год
DevOps-инженер*  249 200  +13%
Дата-сайентист**  231 300  +12%
Системный аналитик  177 700  +18%
Агент по недвижимости  150 100  +20%
Геодезист  149 400  +21%
Программист, разработчик  144 700  +11%
Токарь, фрезеровщик,   143 600  +29%
шлифовщик
Машинист  140 800  +18%
Сварщик  138 500  +39%
Брокер  132 000  +13%
Геолог  129 300  +15%
Водитель  129 300  +42%
Прораб  128 400  +23%
Продуктовый аналитик  118 800  +1%
Курьер  117 400  +21%

* DevOps-
инженер - 
это айтишник,
 который синхронизирует 
деятельность 
разработчиков, 
тестировщиков 
и менеджеров при создании 
программного 
продукта.
** Дата-
сайентист -
специалист 
по работе
с данными.

…И САМЫХ ВОСТРЕБОВАННЫХ СПЕЦИАЛИСТОВ

По данным 
hh.ru 
за 2024 
год.
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218  +16%

АЙТИШНИКИ
Дефицит айтишников у нас 

вот уже третий год. Так что и 
«охота» на них 
продолжится, и 
зарплаты будут 
расти.

В цене  - раз-
работчики, спе-
циалисты по 
машинному об-
учению. Но прежде всего будут 
нужны спецы по кибербезопас-
ности. Во-первых, потому что 
растет число хакерских атак. 
Во-вторых, ужесточились штра-
фы за утечку персональных 
данных, и теперь информацию 
нужно защищать лучше.

Рост зарплат: на уровне 
инфляции.

ВОДИТЕЛИ ТАКСИ, 
ГРУЗОВИКОВ, 
АВТОБУСОВ

По данным сервиса поиска 
работы hh.ru, за прошлый год 
спрос на води-
телей вырос на 
36%. Водители 
очень востре-
бованы в логи-
стике, наряду с 
упаковщиками.

Дефицит ка-
дров виден и в сфере пасса-
жирских перевозок. Причем не 
только городских, но и между-
городних. Это связано с от-
током водителей автобусов в 
дальнобойщики.

Рост зарплат: выше инфля-
ции.

УПАКОВЩИК/
ПЕРЕУПАКОВЩИК 
ТОВАРА

Причина: в 2025 году в 
стране продолжится бур-
ный рост он-
лайн-торгов-
ли. Работа 
упаковщика 
не требу-
ет высокой 
квалифика-
ции, однако 
подразумевает высокую 
концентрацию и зачастую 
работу по ночам. Хорошо 
подходит для студентов и 
тех, кто ищет подработку.

Рост зарплат: выше ин-
фляции.

Самые востребованные профессии в 2025 году
 � ПРОГУЛКА ПО РЫНКУ ТРУДА

Давать точные про-
гнозы на год вперед, да 
еще и с процентами,  - 
миссия невыполнимая. 
К тому же рост зарплат 
во многом зависит не 
только от потребности 
в кадрах, но и от инфля-
ции. Поэтому именно с 
ней  - инфляцией 2025 
года - мы будем сравни-
вать рост зарплат. 

Для понимания: 
большинство экс-
пертов ожидают, что 
инфляция в 2025 го-
ду составит 6 - 8%. 
Центробанк верит в 
4,5 - 5%.

Информация в этой 
главе - результат оцен-
ки эксперта по рынку 
труда Якова Якубовича.

МАСТЕР СТРОИТЕЛЬНЫХ 
И ОТДЕЛОЧНЫХ РАБОТ

В эту категорию 
входят сварщики, ма-
ляры, штукатуры и т. 
д. Да, строительная 
отрасль переживает 
кризис из-за низкого 
спроса на квартиры. 
Но строить жилые и 
коммерческие здания продолжают 
по всей стране.

Объем строительных и монтаж-
ных работ растет, к тому же вы-
полнять их нужно и в уже готовых 
зданиях. А мигрантов в стране ста-
новится меньше. И работодатели 
готовы хорошо платить квалифици-
рованным специалистам, которые 
займут их место.

Рост зарплат: выше инфляции.

БУХГАЛТЕРЫ
Автоматизация 

и цифровизация 
бизнес-процессов 
(в том числе учета) 
снижают потреб-
ность в этих специ-
алистах. Особенно в небольших 
компаниях.

КАССИРЫ И ПРОДАВЦЫ 
В МАГАЗИНАХ

В прошлом году спрос на этих 
специалистов был высок. Но роз-
ничной торговле нужно все мень-
ше работников из-за расцвета 
интернет-магазинов. А кассы са-
мообслуживания все чаще заменяют живых ра-
ботников.

ПСИХОЛОГИ
Количество психоло-

гов в России увеличива-
ется. Но интерес людей 
к их услугам, скажем 
так, растет не так бы-
стро. А ведь доход пси-
хологов в первую очередь зависит от 
числа клиентов.

РИЕЛТОР
Причина: рынок недвижимо-

сти замер, сделок будет мало. 
К тому же рынок жилья стано-
вится прозрачнее, оформить 
сделку без помощи агента 
становится все проще, поэто-
му профессия риелтора постепенно уходит в 
прошлое.

Специалисты, которых могут ждать сложности

Россия
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Владимир ПЕРЕКРЕСТ

Одной из крупнейших 
торговых сетей России 
грозят штрафы.

Над «Светофором» сгустились тучи. Де-
путаты и общественные деятели обещают 
торговой сети штрафы «за нарушения 
правил торговли».

Если полистать законы, то к этим нару-
шениям в теории может относиться уйма 
всего - от антисанитарии и плохих условий 
хранения до торговли просроченными 
товарами. Но смогут ли проверяющие 
найти что-то подобное у «Светофора» - 
вопрос пока без ответа.

И если к «Светофору» действительно 
есть претензии, почему эта сеть продол-
жает спокойно работать?

- Из-за действующего сейчас мора-
тория на проверки бизнеса,  - уверяет 
председатель «Общественной по-
требительской инициативы» Олег 
Павлов. - Организовать проверку, чтобы 
она соответствовала всем правилам, и 
можно было потом законно оформить 
какие-то меры реагирования (например, 
оштрафовать или закрыть предприятие), 
сейчас очень сложно.

Однако, похоже, лед тронулся.
- Проверки будут!  - пообещал «КП» 

известный предприниматель и по-
литик депутат Госдумы Сергей Ли-
совский.  - Это все давно назревало. 
Было много жалоб на «Светофор» и нам 
в Госдуму, и в Роспотребнадзор. Мы 
послали в конце года в заинтересован-
ные министерства, в Федеральную анти-
монопольную службу, в Генпрокуратуру 
сообщения о необходимости провести 
проверки этих предприятий, в среду я 

губернаторам разошлю такие письма. 
Обратился к первому вице-премьеру 
Денису Мантурову, он поддержал. И 
сейчас готовится поручение правитель-
ства о проведении внеплановых кон-
трольных и надзорных мероприятий, 
проверок.

Если проверяющие найдут какие-то 
нарушения (например, просрочку, анти-
санитарию и т. п.), каких санкций стоит 
ждать?

- Это могут быть штрафы до несколько 
миллионов рублей, изъятие испорченной 
продукции,  - говорит Павлов.  - А если 
будут обнаружены повторные нарушения 
или риски для жизни и здоровья потре-
бителей, то деятельность торговых объ-
ектов может быть даже приостановлена 
(проще говоря, это закрытие магазинов. - 
Ред.).

НЭП: наши                 экономические полосы

 � ПРОВЕРКА

«Светофору» - красный?

ные законы, чтобы их 
привлечь. Ну а что де-
лать, кадровый голод - 
не тетка.

Так, в 2023 году в Рос-
сии упростили прием на 
работу детей от 16 лет 
(теперь для этого не 
нужно письменного раз-
решения органов опе-
ки), а в 2024-м - верну-
ли индексацию пенсий 
работающим пенсионе-
рам.

Из-за дефицита ка-
дров в 2025 году Минэ-
кономразвития хочет 
еще больше стимули-
ровать людей на труд. В 
том числе - сверхуроч-
ный. Ведомство хочет 
внести в Трудовой ко-
декс такие поправки:

� В два раза увеличить 
лимит по разрешенной 
сверхурочной работе (с 
нынешних 120 до 240 ча-
сов в год).

� Оплачивать часы 
переработок сверх 120 
часов в год по удвоен-
ному тарифу. Сейчас за 
первые два часа сверх-
урочной работы в день 
платят в полтора раза 
больше, чем за обычное 
рабочее время. Осталь-
ные часы переработок 
оплачиваются в двой-
ном размере.

Работодатели тоже не 
ждут у моря погоды. И 
активно внедряют са-
мые разные програм-
мы, которые в нынеш-
них условиях помогают 

заманить новых сотруд-
ников и удержать имею-
щихся. Например, дают 
беспроцентные ссуды на 
ипотеку, компенсируют 
расходы на доброволь-
ное медицинское стра-
хование, выписывают 
премии за привлечен-
ных сотрудников по ти-
пу «приведи друга», об-
учают людей без опыта 
и т. д. В 2025 году все это 
будет только набирать 
обороты.

- Дополнительные 
стимулы (те же ссуды 
на ипотеку), имеющие 
долгосрочный харак-
тер, - это эффективные 
инструменты удержания 
персонала, - одобряет 
Яков Якубович.

Рынок труда - 2025: 

Рабочие руки отрывают     с руками

Важные тенденции для рынка труда 
на 2025 год для нас обозначили два 
эксперта - профессор Финансового 
университета при Правительстве РФ 
Александр Сафонов и ведущий эксперт 
Института фундаментальных проблем 
социо-гуманитарных наук НИЯУ МИФИ 
Яков Якубович.

ОХОТА К ПЕРЕМЕНЕ МЕСТ
- Высокая мобильность работников 

сохранится, - прогнозирует Александр Са-
фонов. - Треть сотрудников будут в течение 
года периодически покидать рабочие места 
и устраиваться на новые в силу того, что 
появится еще больше возможностей вы-
бирать лучшие условия труда.

ЗАМЕДЛЕНИЕ РОСТА 
ЗАРПЛАТ

- Работодатели уже исчерпали свои эко-
номические возможности для повышения 
зарплат,  - поясняет Сафонов.  - Поэтому, 
скорее всего, в среднем зарплаты будут 
расти в пределах инфляции.

ОБОРОННЫЕ ДОХОДЫ
Яков Якубович обращает внимание: 

оборонные расходы бюджета в 2025 году 
заметно увеличатся. В результате рост зар-
плат в отраслях, которые связаны с ОПК, 
может даже опережать инфляцию.

В ЖКХ - СЕРЬЕЗНЫЙ 
ДЕФИЦИТ КАДРОВ

Нехватка рабочих рук в промышленности, 
логистике, строительстве и ЖКХ никуда не 
денется, уверен Якубович. При этом самый 
острый дефицит кадров будет именно в жи-
лищно-коммунальном хозяйстве, поскольку 
резервы для повышения зарплат в этой 
сфере почти исчерпаны (иначе отрасль уй-
дет в серьезные убытки). А решить эту про-
блему за счет граждан СНГ будет сложно: 
мигрантов становится меньше, курс рубля 
снижается.

ГОСТИ ИЗ АФРИКИ
По словам Александра Сафонова, 

вырастет число мигрантов из стран дальне-
го зарубежья. В том числе Кении, Эфиопии.

 � ЧТО НАС ЖДЕТ

Экзотические мигранты 
и дефицит дворников
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Конечно, многих так и 
тянет купить что-то поде-
шевле. Однако надо пони-
мать и риски, связанные 
с этим. Как обезопасить 
себя при покупке подо-
зрительно доступной кол-
баски и рыбки?

� Внешний осмотр
- Прежде всего нужно 

визуально оценить сам 
товар  - не нарушена ли 
упаковка, нет ли подозри-
тельного запаха, - говорит 
Павлов.

� Температурный 
режим

- Если видите, что хо-
лодильник не работает, 
то лучше воздержаться 
от покупки, - рекомендует 
эксперт.  - Если вареная 
колбаса, молочная про-
дукция или любой другой 
товар, у которого на упа-
ковке указан температур-
ный режим, а он хранится 
без холодильника, то, ко-
нечно, от такой покупки 
следует отказаться.

� Проверка срока 
годности

Причем некоторые про-
давцы поверх старой та-
блички с истекшим сро-
ком наклеивают новую 
с более поздней датой, 
предупреждает Павлов.

� Увидели наруше-
ния - не молчите!

- Надо писать в Ро-
спотребнадзор, в обще-
ственные организации, 
оказывающие содей-
ствие в защите прав по-
требителей,  - говорит 
Павлов.

ИЗ ДОСЬЕ «КП»

Что это 
за торговая сеть

Сеть магазинов «Светофор» осно-
вана в 2009 году, находится в топ-5 
продуктовых сетей РФ. В нее входят 
супермаркеты «Светофор» (более 
3000 магазинов) и «Маяк» (более 
300 точек). Сеть принадлежит се-
мье Шнайдеров из Красноярска: 
братьям Сергею и Андрею, а также 
их родителям Валентине и Ивану. В 
2024 году Forbes оценил состояние 
57-летнего Сергея Шнайдера в $1,4 
млрд.

Выручка «Светофора» за 2023 год 
составила около 400 млрд. руб.

СОВЕТЫ ПОКУПАТЕЛЯМ

Елена АРАКЕЛЯН

Как изменились цены 
на квартиры в 2024 году 
и что будет дальше.

По подсчетам аналитиков пор-
тала «Мир квартир», в 70 круп-
ных городах России квадратный 
метр в новостройках за ушедший 
год в среднем подорожал на 11% 
(в 2023 году было более 16%). В 
основном этот среднестатисти-
ческий прирост дало первое по-
лугодие, когда еще действовала 
льготная ипотека.

Есть города, где новые ква-
дратные метры за 2024 год взле-
тели в цене аж на четверть (в 

Улан-Удэ, Севастополе, Чите). 
Генеральный директор «Мира 
квартир» Павел Луценко объ-
ясняет так: там, где нового стро-
ительства мало, а накопленный 
спрос на новостройки присут-
ствует, застройщики имеют воз-
можность и дальше поднимать 
цены. Крупных городов, где за 
год цены на новостройки упали, 
пока немного.

А московский новостроечный 
квадратный метр за год подо-
рожал чуть больше среднего по 
стране уровня - на 12,3%, питер-
ский - на 6,6%.

Квадрат вторичного жилья за 
2024 год вырос в цене меньше, 
чем в новостройках, - в среднем 
по стране на 7,9%. В прошлом го-
ду, по расчетам «Мира квартир», 
было плюс 13,7%. Но крупных 
городов с подешевевшей вторич-
кой практически нет. В Москве 
вторичный квадрат за год опять-
таки подорожал средненько - на 
6,9%. В Санкт-Петербурге  - на 
6,5%.

- Во втором полугодии часть 
спроса с рынка новостроек, 
на котором больше нет льгот-
ной ипотеки, переместилась на 

вторичку. Этот фактор вкупе с 
инфляцией позволил собственни-
кам немного поднять цены, - объ-
ясняет Павел Луценко. - Однако 
в целом спрос на недвижимость 
упал.

А теперь - о самом вздорожав-
шем жилье-2024. Это - малога-
баритные квартиры площадью 
до 32 квадратов. Да, те самые, 
строить которые в некоторых 
регионах, включая столицу, уже 
запретили. В среднем по стране 
квадрат в таких новых студиях 
и малогабаритных однушках за 
год подорожал на 19,8%!

В Москве за год «конурки» до 
32 кв. м, которые еще есть в 
продаже в новых жилых комплек-
сах, выросли в цене почти на 
четверть (плюс 24,9%).

Средняя стоимость подобной 
студии в черте столицы - не па-
дайте  - в районе 11,7 млн ру-
блей.

- Такие квартиры в силу их от-
носительно невысокой общей 
стоимости продать и купить лег-
че всего - в условиях отсутствия 
дешевой ипотеки это очень важ-
но для всех участников рынка, - 
констатирует Павел Луценко.

 � ЖИЛЬЕ

Однозначный фаворит - квартира-малогабарит

Москва
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МЕДИЦИНСКИЕ 
РАБОТНИКИ

До сих пор во 
многих медицинских 
учреждениях штат 
недоукомплектован. 
Особенно в глубинке, 
где медики - одна из 
самых востребован-
ных профессий.

Рост зарплат: на 
уровне инфляции.

НЭП: наши                 экономические полосы

Наталья ВАРСЕГОВА

Какие профессии будут 
самыми нужными 
в наступившем году, 
кого из специалистов 
ждет прибавка 
к зарплате, 
а кто будет смотреть 
на них с завистью.

«Кадровый голод» - вот глав-
ное слово (вернее, словосочета-
ние) для российской экономики 
в 2024 году! И в году насту-
пившем мало что изменится: 
стране хронически не хвата-
ет рабочих рук. Поэтому мы 
обязательно увидим рост зар-
плат.

Но не во всех отраслях. На 
каких же специалистов спрос 
будет расти, а на каких - па-
дать? Что будет с доходами? 
Ответы на эти и другие вопро-
сы - в прогнозе для российского 
рынка труда на 2025 год, ко-
торый мы составили вместе с 
экспертами.

Я ЧАСТИЧНО ЗАНЯТ!
Во многом 2025 год станет 

продолжением 2024-го.
- Рынок труда в 2024 году 

больше всего нуждался в «си-
них воротничках» (в первую 
очередь в промышленности, 
строительстве и логистике) 
и специалистах в сфере ин-
формационных технологий. 
В нынешнем году тенденции 

останутся теми же, - говорит 
Яков Якубович, ведущий экс-
перт Института фундамен-
тальных проблем социо-
гуманитарных наук НИЯУ 
МИФИ.

А вот еще один признак 
времени. Как отмечает ис-
следовательский центр сер-
виса «Зарплата.ру», количе-
ство вакансий с частичной 
занятостью в России за год 
выросло вдвое. Особенно в 
сферах доставки, торговли и 
складского хозяйства. При-
чем на подработку пригла-
шают не только работников 
без опыта и квалификации, 
но и высококлассных специ-

алистов. Потому что платят 
неплохо.

- Например, сейчас один 
час работника в сфере пере-
упаковки в логистическом 
центре маркетплейса дости-
гает 1000 рублей, что соот-
ветствует среднемесячной 
зарплате около 160 тысяч 
рублей, - приводит пример 
Якубович.

КОМУ ПРИБАВЯТ, 
А КОМУ НЕТ

Еще одна тенденция, кото-
рая продолжится в 2025-м, - 
рост зарплат. За год зарплаты 
в среднем выросли на 16,4% 
(данные Минэка с октя-

бря-2023 по октябрь-2024, 
более свежей информации 
пока нет). Что же будет в этом 
году?

- В разных отраслях рост 
окажется разным. В первую 
очередь он будет наблюдаться 
в промышленности. Также 
можно ожидать рост зарплат 
в сфере логистики и внеш-
неэкономической деятель-
ности, - предполагает Яков 
Якубович.

А вот в строительстве, ско-
рее всего, рост зарплат затор-
мозит.

- Причины - сворачивание 
льготной ипотеки, ограни-
чение доступа к кредитам и 

стагнация (застой) рынка не-
движимости в целом, - уточ-
нил Яков Якубович.

По словам Якубовича, еще 
одна сфера, в которой оста-
новится рост доходов, - роз-
ничная торговля. «Виной» 
тому - развитие доставки и 
автоматизация процессов в 
торговых сетях. Также экс-
перт ожидает замедления 
роста зарплат в бюджетной 
сфере.

ДЕТИ И ПЕНСИОНЕРЫ
А еще в нынешнем году на 

рынке труда станет больше 
детей и пенсионеров. Власти 
специально приняли нуж-

Рынок труда - 2025: 

Рабочие руки отрывают     с руками

Специалист  Кол-во вакансий Прирост
 в 2024 г., тысяч  за год
Менеджер по продажам,   868  +13%
по работе с клиентами
Продавец  796  +11%
Водитель  620  +36%
Оператор кол-центра  359  +63%
Бухгалтер  300  +7%
Повар, пекарь, кондитер  282  +19%
           Разнорабочий  253  +49%
           Упаковщик  250  +21%
Кладовщик  218  +16%
Врач  217  +8%
Администратор  203  +14%
Курьер  195  +30%
Инженер-конструктор,   174  -4%
инженер-проектировщик
Слесарь, сантехник  171  +8%
Программист, разработчик  165 -3%
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РЕЙТИНГ 
ВЫСОКООПЛАЧИВАЕМЫХ 
ПРОФЕССИЙ…

Профессия  Средняя   Прирост 
  зарплата за год
DevOps-инженер*  249 200  +13%
Дата-сайентист**  231 300  +12%
Системный аналитик  177 700  +18%
Агент по недвижимости  150 100  +20%
Геодезист  149 400  +21%
Программист, разработчик  144 700  +11%
Токарь, фрезеровщик,   143 600  +29%
шлифовщик
Машинист  140 800  +18%
Сварщик  138 500  +39%
Брокер  132 000  +13%
Геолог  129 300  +15%
Водитель  129 300  +42%
Прораб  128 400  +23%
Продуктовый аналитик  118 800  +1%
Курьер  117 400  +21%

* DevOps-
инженер - 
это айтишник,
 который синхронизирует 
деятельность 
разработчиков, 
тестировщиков 
и менеджеров при создании 
программного 
продукта.
** Дата-
сайентист -
специалист 
по работе
с данными.

…И САМЫХ ВОСТРЕБОВАННЫХ СПЕЦИАЛИСТОВ

По данным 
hh.ru 
за 2024 
год.
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Курьер  195  +30%
Инженер-конструктор,   174  -4%
инженер-проектировщик
Слесарь, сантехник  171  +8%
Программист, разработчик  165 -3%
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РЕЙТИНГ 
ВЫСОКООПЛАЧИВАЕМЫХ 
ПРОФЕССИЙ…

Профессия  Средняя   Прирост 
  зарплата за год
DevOps-инженер*  249 200  +13%
Дата-сайентист**  231 300  +12%
Системный аналитик  177 700  +18%
Агент по недвижимости  150 100  +20%
Геодезист  149 400  +21%
Программист, разработчик  144 700  +11%
Токарь, фрезеровщик,   143 600  +29%
шлифовщик
Машинист  140 800  +18%
Сварщик  138 500  +39%
Брокер  132 000  +13%
Геолог  129 300  +15%
Водитель  129 300  +42%
Прораб  128 400  +23%
Продуктовый аналитик  118 800  +1%
Курьер  117 400  +21%

* DevOps-
инженер - 
это айтишник,
 который синхронизирует 
деятельность 
разработчиков, 
тестировщиков 
и менеджеров при создании 
программного 
продукта.
** Дата-
сайентист -
специалист 
по работе
с данными.

…И САМЫХ ВОСТРЕБОВАННЫХ СПЕЦИАЛИСТОВ

По данным 
hh.ru 
за 2024 
год.

АЙТИШНИКИ
Дефицит айтишников у нас 

вот уже третий год. Так что и 
«охота» на них 
продолжится, и 
зарплаты будут 
расти.

В цене  - раз-
работчики, спе-
циалисты по 
машинному об-
учению. Но прежде всего будут 
нужны спецы по кибербезопас-
ности. Во-первых, потому что 
растет число хакерских атак. 
Во-вторых, ужесточились штра-
фы за утечку персональных 
данных, и теперь информацию 
нужно защищать лучше.

Рост зарплат: на уровне 
инфляции.

ВОДИТЕЛИ ТАКСИ, 
ГРУЗОВИКОВ, 
АВТОБУСОВ

По данным сервиса поиска 
работы hh.ru, за прошлый год 
спрос на води-
телей вырос на 
36%. Водители 
очень востре-
бованы в логи-
стике, наряду с 
упаковщиками.

Дефицит ка-
дров виден и в сфере пасса-
жирских перевозок. Причем не 
только городских, но и между-
городних. Это связано с от-
током водителей автобусов в 
дальнобойщики.

Рост зарплат: выше инфля-
ции.

УПАКОВЩИК/
ПЕРЕУПАКОВЩИК 
ТОВАРА

Причина: в 2025 году в 
стране продолжится бур-
ный рост он-
лайн-торгов-
ли. Работа 
упаковщика 
не требу-
ет высокой 
квалифика-
ции, однако 
подразумевает высокую 
концентрацию и зачастую 
работу по ночам. Хорошо 
подходит для студентов и 
тех, кто ищет подработку.

Рост зарплат: выше ин-
фляции.

Самые востребованные профессии в 2025 году
 � ПРОГУЛКА ПО РЫНКУ ТРУДА

Давать точные про-
гнозы на год вперед, да 
еще и с процентами,  - 
миссия невыполнимая. 
К тому же рост зарплат 
во многом зависит не 
только от потребности 
в кадрах, но и от инфля-
ции. Поэтому именно с 
ней  - инфляцией 2025 
года - мы будем сравни-
вать рост зарплат. 

Для понимания: 
большинство экс-
пертов ожидают, что 
инфляция в 2025 го-
ду составит 6 - 8%. 
Центробанк верит в 
4,5 - 5%.

Информация в этой 
главе - результат оцен-
ки эксперта по рынку 
труда Якова Якубовича.

МАСТЕР СТРОИТЕЛЬНЫХ 
И ОТДЕЛОЧНЫХ РАБОТ

В эту категорию 
входят сварщики, ма-
ляры, штукатуры и т. 
д. Да, строительная 
отрасль переживает 
кризис из-за низкого 
спроса на квартиры. 
Но строить жилые и 
коммерческие здания продолжают 
по всей стране.

Объем строительных и монтаж-
ных работ растет, к тому же вы-
полнять их нужно и в уже готовых 
зданиях. А мигрантов в стране ста-
новится меньше. И работодатели 
готовы хорошо платить квалифици-
рованным специалистам, которые 
займут их место.

Рост зарплат: выше инфляции.

БУХГАЛТЕРЫ
Автоматизация 

и цифровизация 
бизнес-процессов 
(в том числе учета) 
снижают потреб-
ность в этих специ-
алистах. Особенно в небольших 
компаниях.

КАССИРЫ И ПРОДАВЦЫ 
В МАГАЗИНАХ

В прошлом году спрос на этих 
специалистов был высок. Но роз-
ничной торговле нужно все мень-
ше работников из-за расцвета 
интернет-магазинов. А кассы са-
мообслуживания все чаще заменяют живых ра-
ботников.

ПСИХОЛОГИ
Количество психоло-

гов в России увеличива-
ется. Но интерес людей 
к их услугам, скажем 
так, растет не так бы-
стро. А ведь доход пси-
хологов в первую очередь зависит от 
числа клиентов.

РИЕЛТОР
Причина: рынок недвижимо-

сти замер, сделок будет мало. 
К тому же рынок жилья стано-
вится прозрачнее, оформить 
сделку без помощи агента 
становится все проще, поэто-
му профессия риелтора постепенно уходит в 
прошлое.

Специалисты, которых могут ждать сложности

Россия
www.kp.ru
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Анна КУКАРЦЕВА

Врач рассказала 
о правилах 
крещенского купания.

Погружение в ледяную воду 
проруби в Крещение - традиция 
у православных верующих. Счи-
тается, что окунание очищает 
и тело, и душу. Но навредить 
погружение в окруженную су-
гробами купель тоже способно. 
Поэтому официально церковь 
никогда не призывает паству к 
этому ритуалу. В честь празд-
ника в храмах проходит служ-
ба - вот ее стоит посетить, 
если хотите соблюсти канон.

Отговаривают от экстре-
мальных порывов население и 
медики.

- Если вы не практикуете 
регулярное моржевание и спо-
рите с коллегами из-за откры-
той форточки в кабинете, а 
также не закаливались весь 
год - от погружения в прорубь 
лучше воздержаться, - гово-
рит врач-инфекционист, ве-
дущий эксперт Центра моле-
кулярной диагностики CMD 
ФБУН ЦНИИ эпидемиологии 
Роспотребнадзора Маргари-
та Провоторова. - Ледяная 
вода представляет серьезную 
опасность для неподготовлен-
ного человека. Погружение в 
прорубь - это всегда большой 
стресс для организма, поэтому 
если вы все-таки решили оку-
нуться в ледяную крещенскую 
воду - к подготовке надо по-
дойти серьезно.

ОБЯЗАТЕЛЬНО 
СХОДИТЕ К ВРАЧУ

- Реально оцените состоя-
ние здоровья, - рекомендует 
Провоторова. - Прежде чем 
решиться на купание в про-
руби, важно убедиться, что 
вы сумеете выдержать по-
добные шоковые нагрузки. 
Обязательно проконсульти-
руйтесь с врачом, особенно 
если у вас есть хронические 
заболевания, поскольку рез-
кий перепад температур мо-
жет привести к ухудшению 
состояния и обострению за-
болевания. На фоне резкого 
спазма кровеносных сосудов 
повышается частота сердеч-
ных сокращений, возраста-
ет риск развития аритмии и 
повышения артериального 
давления. Так что посетить 
врача и сделать как минимум 
электрокардиограмму будет 
совсем не лишним.

ГОТОВЬТЕСЬ 
К ПОГРУЖЕНИЮ ЗАРАНЕЕ

Некоторые перед Крещени-
ем начинают активно обли-
ваться холодной водой, уве-

ренные, что это подготовит 
их к купели.

- На самом деле закали-
ваться нужно сильно зара-
нее, за несколько месяцев 
до погружения, - поясняет 
Провоторова. - Основной 
принцип закаливания - это 
постепенность и умерен-
ность. Не стоит сразу выли-
вать на себя ведро ледяной 
воды -это опасно для здоро-
вья - чревато спазмом сосу-
дов. Начинайте с обтираний 
водой комфортной темпе-
ратуры, постепенно пони-
жая ее градус. Постепенно 
вводите в свою ежедневную 
рутину контрастный душ. И 
как только пребывание под 
прохладной водой вам будет 
комфортно - добавляем об-
ливания, продолжая снижать 
температуру воды. Таким об-

разом спустя несколько ме-
сяцев холодная вода уже не 
будет восприниматься ва-
шим организмом как шоко-
вая процедура. Механизмы 
терморегуляции за это время 
станут более натренирован-

ными, организм будет более 
устойчив к неблагоприятным 
факторам внешней среды, 
улучшатся тонус и настро-
ение.

Именно такое закалива-
ние поможет не только фи-
зически, но и психологически 
подготовиться к процедуре 
погружения в холодную воду 
и не нанести удар здоровью.

ЧЕМ ЛЕДЯНАЯ ВОДА 
МОЖЕТ НАВРЕДИТЬ

- Для человека, который не 
практикует регулярное пла-
вание в холодной воде, по-
гружение в прорубь не самая 
полезная процедура. И от нее 
стоит воздержаться. Особен-
но пациентам пожилого воз-
раста, поскольку возрастает 
риск развития инфаркта или 

инсульта. Резкое погружение 
в холодную воду для непод-
готовленного человека чре-
вато и еще риском развития 
рефлекторной остановки 
дыхания и потери сознания. 
Поэтому, если этим летом 
и осенью вы не занимались 
плотной подготовкой к по-
гружению в прорубь, то в эти 
крещенские дни окунаться 
все же не стоит, - объясняет 
Маргарита Провоторова.

Окунаемся 
в купель по правилам

Лечимся 
по-новому, 
что изменят в системе 
здравоохранения с этого 
года, читайте на сайте
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Каждый год окунуться 
в ледяную воду собираются 

сотни смельчаков.

Здоровье

КРЕЩЕНИЕ

Окунаться стоит только в специально 
подготовленных местах - там организуется 

дежурство МЧС, имеются теплые раздевал-
ки, где можно согреться и переодеться в сухое.

Как правило, такие «официальные» купели оборудуют без-
опасными спусками и поручнями для более удобного и безопасного 
подъема из воды. Кроме того, там дежурят сотрудники скорой и 
МЧС, а значит, при возникновении непредвиденных ситуаций первая 
помощь будет оказана максимально быстро.

Владимир ЛАГОВСКИЙ

Какой напиток сильнее всего 
влияет на цвет эмали зубов.

Чай, кофе, кола, красное вино - ни один из этих 
популярных напитков зубы, конечно, не делает 
красивее и здоровее. Давно известно - они окра-
шивают эмаль. Стоматологи даже просят не пить 
ничего такого эдакого после лечения. Но что дей-
ствует на вид улыбки хуже всего?

«Исследование», которое трудно назвать совсем 
уж серьезным, провел доктор Майлз Мэдисон. 
«Модный» дантист из Беверли-Хиллз получил 
ответ на заинтересовавший его вопрос достаточно 
простым экспериментальным путем.

Дантист взял четыре недавно вырванных им зу-
ба, залил вышеозначенными жидкостями - каждый 
зуб своей. И оставил на 10 дней - «настаиваться».

Результат: первое место поделили красное вино 
и кола. Оба напитка придали зубам насыщенный 
темный цвет. От вина весь зуб стал интенсивно 

фиолетовым, как баклажан! После колы эмаль 
потемнела чуть слабее, но пострадала гораздо 
сильнее - на зубе даже образовались небольшие 
ямки. Кислота, содержащаяся в газировке, бук-
вально разъела его, проникнув аж в корень.

На третьем месте, согласно наблюдениям Мэдисо-
на, кофе. От него образовался светло-коричневый 
налет, а корень стал темно-коричневым.

Меньше всего вреда - в смысле окрашивания - 
нанес, на удивление, чай, который оставляет на 
кружках и чашках офисных работников интенсив-
ные коричневые пятна. Если кружки долго не мыть, 
конечно. Но зуб от чая лишь пожелтел.

С реальной жизнью «исследование» соотносит-
ся мало - никто по 10 дней не держит зубы ни в 
чае, ни в кофе, а тем более в красном вине или 
коле. Однако польза от эксперимента Мэдисона 
все же есть  - он наглядно демонстрирует, с ка-
ким из напитков нужно быть поосторожнее, если 
хочешь сверкать белозубой улыбкой. Ну и вывод 
очевиден: чистите зубы дважды в день. Это точно 
не повредит.

ВАЖНО

Обратите внимание 
на обувь - подошва тапочек 
или ботинок, в которых вы 
пойдете к проруби, должна 
быть нескользящей, чтобы 
предотвратить падение 
на льду.
Перед купелью сделайте 
интенсивную разминку, 
несколько суставных 
упражнений. Ваши мышцы 
должны быть разогретыми.
После погружения 
обязательно насухо 
разотритесь полотенцем.
Обязательно захватите 
с собой термос с горячим 
напитком - это может 
быть как черный чай, так 
и травяной, с добавлением 
меда, ягод или сухофруктов. 
Его хорошо выпить сразу 
после того, как растерлись
 и оделись.
А вот прием алкоголя перед 
погружением в прорубь 
категорически под запретом. 
Спиртное негативно влияет 
на сердечно-сосудистую 
систему, а в сочетании 
с ледяной водой значительно 
повышает риск развития 
фатальной катастрофы 
со здоровьем. Д
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• Людям с заболеваниями сердечно-сосудистой, 
дыхательной системы, хроническими 
заболеваниями мочеполовой системы.
• Беременным женщинам.
• Маленьким детям (особенно до 7 лет). 
Родители детей старшего возраста должны здраво 
оценивать состояние ребенка - если он закаленный, 
не болел последний месяц и хочет окунуться, 
то можно и разрешить. Но ни в коем случае 
не стоит бросать в воду тех, кто 
отказывается и сопротивляется!

КОМУ 
НЕЛЬЗЯ 
КАТЕГОРИЧЕСКИ

• Людям с холодовой аллергией от погружения в прорубь 
тоже лучше воздержаться.
• Если вы болели и выздоровели в последние 2 -3 недели, 
лучше не рискуйте - чем тяжелее протекала болезнь, тем опаснее 
может быть стресс для организма от погружения в ледяную воду.

 ■ ОПЫТНЫМ ПУТЕМ

Осторожно, окрашено!

Москва
www.kp.ru
Россия
www.kp.ru
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Александр Бастрыкин потребовал 
доклад о расследовании убийства 
пассажира такси в Черняховске

Еще больше 
материалов 

на нашем сайте

Сергей БОГРОВ

Ювелирная операция прошла 
успешно - ни орган зрения, ни 
головной мозг не повреждены.

Накануне нового года в детскую об-
ластную больницу Калининграда ско-
рая экстренно доставила ребенка. Из 
глаза малыша торчала ветка, второй 
ее конец уходил глубоко в полость 
черепа. Со слов папы, дети на про-
гулке в детском саду столкнулись лба-
ми, малыш упал в кусты и на ткнулся 
глазом на ветку кустарника.

О том, как спасали ребенка, рас-
сказали в самой больнице.

После осмотра врачи определили, 
что у ребенка сквозная рана верхне-
го века, сквозное ранение орбиты 
правого глаза с проникновением в 
полость черепа. Ситуация была очень 
серьезной, поскольку ранения такой 
локализации могут приводить к по-
вреждениям важных структур глаз-
ницы, головного мозга, вплоть до по-
тери зрения и нарушений функций 
головного мозга.

Диагностика этого вида травмы за-
труднялась еще и тем, что ребенок 
маленький и из-за скудных клини-
ческих проявлений не мог адек-
ватно оценить и рассказать 
о механизме травмы.

Малыша оперативно 
проконсультировали 
офтальмолог и ней-
рохирург, экстренно 
были проведены все 
необходимые иссле-
дования. Позже вра-
чи приняли реше-
ние, что необходима 
операция по микро-
хирургическому уда-
лению инородного тела .

Операцию провела врач-
офтальмолог высшей ква-
лификационной категории 
Елена Федорова. Перед 

хирургами стояла 
непростая задача: 

нужно было мак-
симально безопас-

но удалить инородное 
тело из полости орбиты 

глаза, такое удаление со-
пряжено с риском допол-
нительного повреждения 
мозга, сосудов и нервов.

- Операция прошла успешно. В 
результате операции у пациента нет 
осложнений со стороны головного 
мозга, нет сосудистых осложнений, 
зрительные функции не нарушены. 
Мы добились самого главного - ни 
мозг ребенка, ни зрение не пострада-
ли,- сообщила офтальмолог детской 
областной больницы Елена Федо-
рова.

пассажира такси в Черняховске

 ■ В ТЕМУ

«Отчеты 
не отражают 
реальной 
картины»

Сергей БОГРОВ

Алексей Беспрозванных 
посетил поликлинику 
на Университетской 
и дал ряд поручений.

Во вторник, 14 января, губернатор Ка-
лининградской области посетил одну из 
городских поликлиник. Выводы после 
знакомства с работой первичного звена 
глава области опубликовал в своем теле-
грам-канале. 

- Уже не раз убеждался, что отчеты по 
здравоохранению не отражают реальной 
картины, с которой сталкиваются жите-
ли, - написал Алексей Беспрозванных. 
- Проверил состояние учреждения, ос-
нащенность кадрами и оборудованием. 
Пообщался с руководством о работе в 
новогодние каникулы и, главное, с пациен-
тами. Предпочитаю лично удостовериться 
в проделанной работе и получить на месте 
обратную связь.

И вот на что обратил внимание губер-
натор в поручениях:

 ✓ готовим обновленный план маршрутиза-
ции, чтобы каждый житель понимал, где он 
прикреплен и куда ему идти. При этом имея 
комфортную транспортную доступность; 

 ✓ как минимум поможем с косметическим 
ремонтом в этом году, поручил проработать 
смету капитального ремонта фасада;

 ✓ потребность в узких специалистах и 
в среднем медперсонале. И это не про-
блема только одной поликлиники, это 
системный вопрос всего региона. В рам-
ках федерального проекта «Медицинские 
кадры» поставили цель снизить дефицит 
врачей до 2030 года;

 ✓ оборудование: ждем от учреждения 
заявки на обновление и закупку необхо-
димого. В начале этого года уже поступит 
новый рентген-аппарат. 

Алексей Беспрозванных пообещал, что 
продолжит посещать медицинские учреж-
дения региона.
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О работе поликлиники 
губернатору докладывал 

заведующий Роман Мамонов.

В Калининграде врачи достали 
из глаза ребенка… ветку

 ■ КСТАТИ

Сергей БОГРОВ

Капитальный ремонт 
в «Алых парусах» 
и лагере 
имени Голикова 
запланирован 
на первое полугодие 
2025 года.

Работы будут проводиться в 
рамках федерального проекта 
«Создание условий для обуче-
ния, отдыха и оздоровления 
детей и молодежи».

На эти цели выделено 24,6 
миллиона рублей из федераль-

ного бюджета и дополнительно 
9 миллионов - из регионально-
го.

Как отметили в пресс-службе 
регионального правительства, 
средства пойдут на капиталь-
ный ремонт медицинских бло-
ков с учетом современных 
стандартов и требований и их 
оснащение необходимым обо-
рудованием и материалами для 
эффективного оказания медпо-
мощи детям.

Также будет осуществлено 

благоустройство прилегающих 
территорий с акцентом на соз-
дание доступной среды для де-
тей с ограниченными возмож-
ностями здоровья и инвалидов, 
что является важным шагом для 
обеспечения их комфортного 
пребывания в оздоровительных 
лагерях.

- Этот проект является важ-
ным шагом в улучшении ка-
чества медицинского обслу-
живания в детских центрах. 
Мы стремимся создать без-

опасные и благоприятные ус-
ловия для здоровья и отдыха 
наших детей. Капитальный ре-
монт медицинских блоков и 
благоустройство территорий 
позволят не только повысить 
уровень медицинского обслу-
живания, но и сделать пре-
бывание в оздоровительных 
лагерях более комфортным и 
безопасным для всех участ-
ников, - отметила министр об-
разования области Светлана 
Трусенева. 

В двух детских центрах оздоровления 
отремонтируют медблоки

Момент микрохирургической операции.

Такую «деталь» 
медики извлекли 

максимально 
аккуратно.
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Сергей БОГРОВ

В министерстве по культуре 
и туризму подвели 
туристические итоги 
длинных выходных.

В период с 29 декабря 2024 года по 
8 января 2025 года регион посетило 
69 тысяч туристов. Это на 9,5% боль-
ше, чем годом ранее.

ПИК ПРИЕМА
Пиковый показатель по пассажи-

ропотоку был достигнут 2 января, 
когда аэропорт «Храброво» обслужил 
16 636 пассажиров. Для сравнения: в 
прошлом году суточный показатель 
составил 10 922 пассажира, а ранее 
отметку в 10 тысяч человек аэропорт 
превышал только во время чемпиона-
та мира по футболу 2018 года.

КТО ГОСТИЛ
Наиболее активный спрос на зим-

ние поездки в самый западный ре-
гион России продемонстрировали 
жители обеих столиц. Треть из по-
сетивших янтарный край туристов 
прибыли из Москвы, 18,5% - из 
Санкт-Петербурга, еще 14,3% - из 
Московской области.

За время праздников в Туристский 
информационный центр Калинин-
градской области обратилось свы-
ше 1,4 тыс. туристов. Большую часть 
из них составили гости из Москвы, 
Санкт-Петербурга, Екатеринбурга, а 
также Брянска, Воронежа, Нижнего 
Новгорода, Норильска, Казани, Че-
лябинска и Якутии. Консультации 
получили иностранные гости из Бе-
лоруссии, Германии, Италии, Казах-
стана, Польши, Португалии, США, 
Узбекистана и Франции.

СУТКИ ПО 12 ТЫСЯЧ РЭ
Загрузка номерного фонда в празд-

ничные дни достигла 78%. На ново-

годние праздники гостиницы и отели 
Калининградской области брониро-
вали в среднем по цене 12 тыс. рублей 
за ночь, в том числе в гостиницах ка-
тегории «три звезды» - 8,3 тыс. рублей 
за ночь.

ЛИДЕР - МУЗЕЙ
Как среди туристов, так и среди 

жителей традиционно большой по-
пулярностью пользовались учрежде-
ния культуры региона. Относительно 
предыдущего года посещаемость об-
ластных театров в праздничные дни 

увеличилась на 18%, концертных ор-
ганизаций - на 39 %. Лидером по по-
сещаемости остаются объекты Музея 
Мирового океана, где побывало 48,2 
тыс. человек.

- Театр эстрады «Янтарь-холл» в 
период новогодних праздников по-
сетило 30,8 тыс. человек (+23,2% к 
прошлому году),

- Кафедральный собор - 19,7 тыс. 
(+14,8%),

- областной драматический театр - 
12,1 тыс. (+15,2%),

- Музей янтаря - 9,8 тыс. (+5%),
- областной историко-художествен-

ный музей - 6,8 тыс. (+25,9%),
- областной музей изобразительных 

искусств - 6,6 тыс. человек (+11%);
- существенно возросла посеща-

емость театра кукол: в период зим-
них каникул она составила 7,7 тыс. 
зрителей против 4,8 тыс. в прошлом 
году (+60,7%);

- впечатляющий прирост у Кали-
нинградского зоопарка - 63%, в этом 
году там побывало 8,9 тыс. гостей.

                                                                                    Картина дня: 15.01.2025
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Новогодние каникулы в Калининградской области:

Спрос снова подрос

По предварительным данным «СберАналитики», объем трат туристов по картам в регионе 
составил 769,5 млн рублей; кроме того, еще 63 млн рублей было снято наличными. 

 ■ АКТУАЛЬНО

На Советском проспекте открылось 
новое отделение почты
Сергей БОГРОВ

Раньше 
отделение 236014 
располагалось 
в небольшом 
помещении 
на улице Полецкого.

Новый адрес почтового 
отделения: Советский про-

спект, 159, в здании торго-
вого комплекса.

В зону обслуживания 
ОПС входят ул. Полецкого, 
Херсонская, Кировоград-
ская, часть Советского 
проспекта, Первая Большая 
Окружная, Псковская, Ло-
моносова и другие, а также 
порядка 10 СНТ.

Почтальоны доставляют 

корреспонденцию и пенсии 
на трех участках и обслужи-
вают более 4260 человек, 
в том числе порядка 200 
пенсионеров. 

- Мы расширили функции 
офиса, улучшили качество 
обслуживания клиентов, - 
прокомментировал дирек-
тор УФПС Калининградской 
области Сергей Аронов.

 ■ ПРОЕКТ

К запуску готовятся 
туристические кораблики
Александр КАТЕРУША

Новый водный 
маршрут 
разрабатывают 
Музей Мирового 
океана 
и национальный 
парк «Куршская 
коса».

- С руководством нац-
парка мы обсудили первые 
шаги по запуску водного 

туристического маршрута 
через залив между Курш-
ской косой и нашим истори-
ческим маяком под Полес-
ском, - прокомментировал 
директор Музея Мирового 
океана Денис Миронюк. - 
Предстоит большая работа 
по определению точного 
маршрута и его фарвате-
ра, оценке навигационных 
опасностей и решению 
других технических вопро-
сов, связанных в первую 

очередь с безопасностью 
плавания.

Музейные работники рас-
считывают на поддержку 
регионального правитель-
ства, а также федеральных 
служб, в ведении которых 
находится акватория Курш-
ского залива.

В планах во время экс-
курсии рассказывать ту-
ристам о богатстве рас-
тительного и животного 
мира, истории региона.

 ■ ПРИПЛЫЛИ

Поселок Заливное затопило 
водой Куршского залива
Александр КАТЕРУША

Впечатляющие 
фотографии, 
сделанные 
с высоты птичьего 
полета, расходятся 
в соцсетях.

В Гурьевском районе под-
топило поселок Заливное. 
Он находится на берегу 
Куршского залива. Фото-
графии, сделанные с вы-
соты птичьего полета, опу-
бликовал предприниматель 
и инвестор Олег Бармин на 
своей страничке во ВКон-
такте.

- Поселок Заливное, 
потому что нас нагонным 
ветром вот так заливает 
с залива, - прокомменти-
ровал он.

В соцсетях получившую-
ся замерзшую поверхность-
гладь уже сравнивают с хо-
лодцом. Многие селянам 
сочувствуют. Однако, по 
словам Олега Бармина, его 
дом от воды не пострадал.

- Подвал есть у нас в до-
ме! Нам пришлось пово-
зиться, чтобы вода из него 
ушла и больше не пришла, 
- написал Олег и отметил, 

что ему пришлось на два 
метра поднять землю и 
укрепить берег, чтобы не 
становиться жертвами та-
ких наводнений.

Сами жители шутят над своей долей: 
«Поселок Заливное, потому что нас нагонным 

ветром вот так заливает».
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Сергей БОГРОВ

Калининградец обокрал 
магазин бытовой техники.

В полицию Калининграда посту-
пило сообщение о краже из магазина 
бытовой и цифровой техники. Под-
робности рассказали в пресс-службе 
регионального УМВД.

Как оказалось, неизвестный муж-
чина похитил шлем виртуальной ре-
альности стоимостью свыше 35 тысяч 
рублей. 

Прибывшие на место полицейские 
опросили сотрудников магазина и 
возможных очевидцев произошед-

шего, а также изучили записи с камер 
видеонаблюдения. 

Участковым уполномоченным по-
лиции был установлен подозревае-
мый в совершении преступления. 

Им оказался 53-летний местный 
житель. Находясь в торговом зале, 
он взял с витрины дорогостоящий 
товар и, убедившись, что за его дей-
ствиями никто не наблюдает, поки-
нул магазин.

Злоумышленник во всем сознал-
ся. Возбуждено уголовное дело по 
ч. 1 ст. 158 УК РФ «Кража». Санкция 
данной статьи предусматривает на-
казание в виде лишения свободы на 
срок до 2 лет.

Калининград 15.01.2025
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Шлем не помог 
уйти от реальности

Иногда шлем нужен для сражений в Сети. Не исключено, что вор просто 
хотел продать недешевый аксессуар и так подзаработать.

 ■ ОСТАНОВИТЕСЬ!

Погоня за лихачом 
на микроавтобусе 
закончилась стрельбой
Александр КАТЕРУША

Полицейские 
применили оружие 
при задержании 
нетрезвого 
водителя 
в Черняховском 
районе.

Вечерняя погоня за ли-
хачом на микроавтобусе 
«Фольксваген» закончилась 
стрельбой в Черняховском 
районе. Как рассказали в 
пресс-службе областного 

УМВД, инспекторы ДПС по-
дали сигнал об остановке 
водителю автомобиля, но 
тот его проигнорировал и 
поддал газу. Так и началась 
погоня, которая попала на 
видео.

Удирая, лихач неодно-
кратно нарушал ПДД, 
выезжал на встречку и 
создавал аварийные си-
туации. На предупрежде-
ния о применении оружия 
он не реагировал. После 
предупредительных в воз-
дух инспектор произвел 

несколько прицельных вы-
стрелов по колесам маши-
ны нарушителя.

Водитель выскочил из 
остановившегося микрика 
и попытался убежать по ж/д 
путям, но был пойман.

27-летнего нарушителя с 
признаками опьянения до-
ставили в медучреждение 
для освидетельствования.

Автомобиль изъят и по-
мещен на спецстоянку. Во-
дителя ожидают штрафы, а 
также дело об администра-
тивном правонарушении.

БЫТОВАЯ ТЕХНИКА, РЕМОНТ
«РЕМБЫТТЕХНИКА». Ремонт сти-
ральных машин на дому. Гарантия. 
Тел.: (4012) 39-19-49, 8-921-710-01-
43.
«РЕМБЫТТЕХНИКА». Ремонт хо-
лодильников на дому. Гарантия. Тел.: 
(4012) 39-19-49, 8-921-710-01-43.
КАЧЕСТВЕННЫЙ ремонт холодиль-
ников и стиральных машин на дому. 
Гарантия. Область. Тел. 8-921-710-
11-17.
ТЕЛЕРЕМОНТ. Тел. (4012) 76-38-
49.

НЕДВИЖИМОСТЬ
КУПЛЮ

КОМНАТУ. Долю в квартире. Тел. 
(4012) 37-35-52.
УЧАСТОК, дачу. Т. (4012) 37-35-52.

СТРОИТЕЛЬНЫЕ И РЕМОНТНЫЕ 
УСЛУГИ

САНТЕХНИК. 24 часа. Тел. 8-963-
738-10-96.
ЭЛЕКТРИК. Круглосуточно. Тел. 
8-921-611-74-40.

ЭЛЕКТРИК. Круглосуточно. Тел. 
8-963-738-10-96.

САНТЕХНИК. 24 часа. Тел. 8-921-
611-74-40.

РАЗНОЕ

КУПЛЮ
ТЕЛЕВИЗОР неисправный. Тел. 
(4012) 76-38-49.

Рекламные объявления
 ■ ЧИТАЙ, ЗВОНИ, ВЫБИРАЙ!

По вопросам размещения рекламы обращаться: kp.kaliningrad@mail.ru или по тел. 310-340

Разместить объявление

310-340(4012)
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 ■ ОФИЦИАЛЬНО

Новые размеры единого пособия 
в Калининградской области
В пресс-службе Отделения 
СФР по Калининградской 
области уточнили размер 
единого пособия по региону, 
установленный семьям 
с детьми с 1 января 2025 года. 

Теперь выплата на ребенка составит:
• 100% - 17 717 руб. 
• 75% - 13 287,75 руб. 
• 50% - 8 858,5 руб.
Для беременных женщин региона еди-

ное пособие будет выплачиваться в раз-
мере 9 954,5 руб. (50%), 14 931,75 руб. 
(75%), 19 909 руб. (100%). 

Выплаты, назначенные до 01.01.2025, 
будут проиндексированы в беззаявитель-
ном порядке и за январь поступят в фев-
рале в новом размере. 

Отделение Социального фонда России 
по Калининградской области обращает 
внимание, что в 2025 году оформить 
единое пособие могут семьи, чей доход 
не превышает прожиточного минимума 
в расчете на душу населения в регио-
не - 18 265 рублей на члена семьи. При 
назначении выплаты также проводится 
комплексная оценка имущества семьи, 
занятости родителей или объективных 
причин ее отсутствия.

 ■ ОФИЦИАЛЬНО

В пресс-службе Отделения СФР 
по Калининградской области рассказали, 
как получить информацию об остатке 
средств материнского капитала
Сделать это проще всего 
через портал госуслуг.

Для этого нужно:
 ✓ войти в личный кабинет на портале 

госуслуг;
 ✓ выбрать вкладку «Справки Выписки»;
 ✓ перейти в папку «Выписка об остатке 

и расходовании материнского капитала»;
 ✓ активировать кнопку «Начать».
Электронный документ поступит в ваш 

личный кабинет. В случае необходимости 
его можно скачать и распечатать. 

Бумажный вариант выписки можно по-
лучить в ближайшей клиентской службе 
Отделения Социального фонда России по 
Калининградской области. 

Напоминаем, если остаток средств 
маткапитала составляет менее 10 ты-
сяч рублей и завершены все остальные 
запланированные выплаты, его можно 
получить в виде единовременной выпла-
ты. Заявление на выплату можно подать 
на портале госуслуг, в МФЦ или в бли-
жайшей клиентской службе Отделения 
фонда.

15Калининград
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 ■ ЛОБ В ЛОБ

«Мерседес» столкнулся с «Тойотой»

Сергей БОГРОВ

Сотрудники 
Госавтоинспекции 
устанавливают 
обстоятельства 
ДТП, в котором 
пострадали 
два водителя.

По предварительным 
данным, во вторник, 14 

января, в 14.05 в райо-
не 11-го км автодороги 
Холмогоровка - Коврово 
Зеленоградского райо-
на водитель автомобиля 
«Мерседес» выехал на по-
лосу встречного движения 
и допустил столкновение 
с автомобилем «Тойота», 
двигавшимся во встречном 
направлении.

В результате ДТП води-

тели получили телес ные 
повреждения и на авто-
мобиле скорой медицин-
ской помощи направлены 
в БСМП. 

На месте происшествия 
работали сотрудники Госав-
тоинспекции, обеспечива-
ли безопасное движение 
транспорта.

Причины аварии выясня-
ются.

После удара вылетевший на встречку устоял, 
а потерпевший перевернулся и лег в кювет.
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Ольга Бузова провела 
каникулы на горнолыжном 
курорте Красная Поляна, 
где днем каталась, а вече-
ром посещала рестораны 
с женихом, которого пока 
скрывает от поклонников. 
Возлюбленному Ольги при-
шлось сделать сотню ее 
красивых фото на склонах - 
телеведущей нужен контент 
для блога во всех своих 
горнолыжных костюмах. 
Артистка вернулась из Со-
чи довольной: «Ноги гудят, 
лицо обгорело, но улетаю с 
невероятным желанием как 
можно скорее вернуться на 
склон».

Цена: Номер для двоих на 
неделю в отеле 5 звезд - от 
90 тыс. руб. Перелет туда-
обратно: экономклассом - от 
13 тыс. руб.; бизнес-клас-
сом - от 80 тыс. руб.

Из жизни звезд

Лариса Долина ловит солнце в Кисловодске, 
а Кристина Асмус махнула на Мальдивы
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Телеведущая Ксения Бородина 
с двумя дочками, женихом, бло-
гером Николаем Сердюковым, 
и друзьями отдохнула на острове 
Бали. Компания посещала спа, 
экскурсии, взрослые побывали на 
концерте группы «Ленинград», но 
большую часть времени все прово-
дили на пляже. Бородина подвела 
итог отпуска: «Не скажу, что полю-
била Бали всей душой, но в конце 
отдыха я стала к нему привыкать 
и кайфовать. Погода наладилась, 
появилось солнце, последние дни 
были очень насыщенные. Самое 
главное, дети отдохнули перед уче-
бой. Мы наконец-то побыли вместе 
24х7. Получилось отключить все 
мысли, не думать о работе и делах. 
Скоро начнется важный и активный 
год, мы набрались сил - и вперед!»

Цена: вилла на неделю - от 500 
тыс. руб. Перелет туда-обратно 
экономклассом - от 140 тыс. руб.; 
бизнес-классом - от 500 тыс. руб.

Температура воздуха на Мальдивах сейчас 
+30, воды +29. Здесь проводят время на 
пляже и в местных спа балерина Анастасия 
Волочкова с подругой, актер Александр Пе-
тров с беременной женой Викторией, мамой 
и тещей, актриса Кристина Асмус с дочерью 
и женихом - продюсером Ильей Бурецом, а 
также Полина Гагарина с семьей.

Цена: вилла 5 звезд на неделю - от 900 тыс. руб. Перелет туда-обратно эконом-
классом - от 200 тыс. руб. (без пересадок); бизнес-классом - от 1 млн. руб.

Многие артисты в ОАЭ выступали и 
вели праздничные концерты, а потом 
остались на отдых. Так, отдохнули в Ду-

бае семьи Александры Реввы, Басты, 
Люси Чеботиной, Иланы Юрьевой из 

«Уральских пельменей», Владимира Кузь-
мина, Любови Успенской и многих других.

Лера Кудрявцева в новогоднюю ночь про-
вела закрытую вечеринку на пару с Андреем 
Малаховым, а затем осталась отдыхать в от-
еле с дочерью и мужем (на фото). Температура 
воздуха в Дубае сейчас +25, воды +23.

Цена: Номер на двоих в отеле 5 звезд на 
неделю - от 300 тыс. руб. Перелет туда-обратно 
экономклассом - от 50 тыс. руб., бизнес-клас-
сом - от 400 тыс. руб.

Ида Галич с женихом, бизнесменом 
Олегом Ледвичем, сыном Леоном (на 
фото) и родителями побывала в городе 
Апатиты в Мурманской области. В мест-
ном санатории, совладельцем которого 
является Андрей Малахов (Апатиты - 
его малая родина), встретила Новый год огромная 
компания знаменитостей и бизнесменов. Среди 
них семья Игоря Бутмана. Мероприятия органи-
зовали Андрей Малахов и Виктория Шелягова 
(жена бизнесмена, «ритуального короля» Олега 
Шелягова). Были оздоровительная, экскурсион-
ная и развлекательная программы. «В Хибинах 
поднялись на самый верх, было морозно, но холод 
сопровождал невероятной красоты закат, - пишет 
Галич. - После чудесного дня в горах вечером дети 
готовили пиццу, взрослые были на вечеринке у 
бассейна, а после - на просмотре фильма «Горь-
ко!». Побывали в гостях у саамов - малочисленных 
жителей Крайнего Севера. Знакомились с бытом, 
гладили домашних животных и оленей, посетили 
самую большую вежу (жилище саамов)».

Цена: Неделя в санатории на двоих - от 41 
тыс. руб. Перелет туда-обратно: экономклассом - 
от 18 тыс. руб.; бизнес-классом - от 75 тыс. руб.

Лариса Долина и на каникулах рабо-
тала, и только теперь приехала с дочкой 
и внучкой в Кисловодск. Певица проходит 
оздоровительные процедуры в санатории. 
«Наслаждаемся совместным отдыхом и по-
правляем здоровье заодно в нашем люби-
мом санатории. А какой здесь воздух, мои 
дорогие! Солнце утром нас будит, и хочется 
выскочить на улицу и ловить эти долгождан-
ные лучи, что, собственно, мы и делаем», - 
поделилась артистка.

Цена: Путевка на неделю в санаторий 
премиум-класса с проживанием, питанием, 
процедурами на двоих - от 90 тыс. руб. Пере-
лет туда-обратно: экономклассом  - от 10 
тыс. руб.; бизнес-классом - от 66 тыс. руб.

Встретив Новый год, 
знаменитости отправились 

отдыхать. Рассказываем, 
сколько стоит такой отпуск.
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Саша и Вика Петровы 
готовятся стать родителями.
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Кристина Асмус 
доверила жениху роль 

персонального фотографа.
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БАЛИ

СОЧИ

Ирина ВИКТОРОВА.
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Окончание. 
Начало < стр. 1.

И вполне мог бы 
стать лицом про-
граммы «Мо-
сковское дол-
голетие». Ему 
точно есть 
что об этом 
рассказать. Ну 
а начался наш 
разговор с тради-
ционного вопроса.

- Максим Исаако-
вич, как и с кем пла-
нируете отметить кру-
глую дату?

- Уже не первый раз 
в мой день рождения 
мы с женой Аллой 
улетаем на Мальди-
вы. Здесь и отметим в 
кругу близких друзей - 
Дмитрия Харатьяна и 
Александра Маршала, 
которые тут отдыха-
ют со своими семья-
ми. Когда вернусь в 
Москву, конечно, 
не избежать боль-
ших торжеств.

4 февраля в Москов-
ском театре оперетты 
состоится юбилейный 
вечер «Дунаевские. 
Двойной портрет». 
В этом году 125-летие со 
дня рождения моего отца Исаака Ду-
наевского (30 января) и мое 80-летие. 

На весну запланирован творче-
ский вечер в Концертном зале Чай-
ковского. В мае пройдет эстрадный 
концерт в Кремлевском дворце. В 
июле - фестиваль под открытым не-
бом. Осенью состоится концерт в 
Доме музыки с участием Московской 
областной филармонии.

ОСТАЛИСЬ 
ТОЛЬКО ХИТОЧКИ

- Многие ваши песни стали 
шлягерами. Композитор мо-
жет предугадать успех, точно 
зная, что создает хит? Или 
все-таки это решает публика?

- Предугадать успех пес-
ни невозможно. Конечно, 
есть интуиция, чутье, кото-
рое подсказывает, что эту 
песню будут слушать, петь 
и, возможно, она станет 
хитом. Но для того, чтобы 
песня ушла в народ, недо-
статочно твоего ощущения, 
предчувствия. Есть много 
всего другого: правильное 
исполнение, аранжировка, 
песня должна попасть в ро-
тацию на радио, на телеви-
дении… Сегодня это очень 
сложно. Но понятие «хит» не 
ограничивается только пес-
нями, которые знают и поют 
все. Мой мюзикл «Алые пару-
са» идет в 50 театрах страны. 

Разве это не хит? Да, это не 
эстрадная песня, которую 

поют на свадьбах и в ресто-
ранах. Но это театраль-

ный хит. Сейчас 
на эстраде нет 
песен, которые 
выстрелили и 
остались на не-
сколько лет в 
ротации. Есть 
однодневные 
песенки, я бы 
сказал - хи-
точки, ко-
торые ярко 

прозвучали и 
быстро забы-

лись. Так же с ис-
полнителями… Они 
появляются и тут же 
исчезают - смена 
декораций проис-
ходит очень быстро. 
Гораздо достойней, 
когда на протяжении 
многих лет в театре 
ставят музыкальный 
спектакль, который 

нравится зрителям, как «Мэри Поп-
пинс», которая идет во многих театрах 
уже 20 лет, как те же «Алые паруса», 
«Летучий корабль»… Это и есть хиты, 
так я считаю.

ПОКА ГОЛОВА РАБОТАЕТ
- Кто для вас пример или ориентир 

в профессии?

- Для меня примером яв-
ляется мой друг и соавтор, 
автор стихов к песням и 
мюзиклам Юрий Евгенье-
вич Ряшенцев, которому 

93 года и который еще 
очень бодр, много рабо-

тает, в великолепной твор-
ческой и физической форме. 
Совсем недавно он играл в 
большой теннис. А сегодня не 
выходит на корт только пото-
му, что, как он говорит, немно-
го побаливает плечо. Кстати, я 
тоже играю в теннис в свои 80 
лет. И даже очень много играю. 
Есть еще один положительный 
пример творческого долголе-
тия - Юрий Сергеевич Энтин, с 
которым мы сейчас работаем 
над новой пьесой «Несносная 
принцесса», которая выйдет в 
театре «Карамболь» в Санкт-
Петербурге. Юрию Энтину в 
этом году исполнится 90, он хо-
рошо выглядит, замечательно 
работает. Александр Зацепин, 
конечно, тоже прекрасный пример.  

- Среди творческих людей много дол-
гожителей. Как думаете, почему?

- Не думаю, что их больше, чем в 
других сферах. Просто мы их лучше 
знаем, их имена на слуху. Главное не 
количество прожитых лет, а способ-
ность до конца своих дней сохранять 
творческую энергию. Это самое важ-
ное. Что же касается долгожительства, 
у меня есть своя теория. У каждого че-
ловека есть определенный запас энер-
гии. Когда он заканчивается, человек 
начинает увядать и умирает. Поэтому, 
пока работает голова, пока сочиняется, 
пока думается, человек живет…

ЕМ ОЧЕНЬ ПОЗДНО
- Что вы делаете для того, чтобы так 

хорошо выглядеть, чтобы было жела-
ние и силы играть в большой 
теннис?

- Ничего не делаю. То, что 
я продолжаю играть в теннис, 
это только потому, что пока 
моя физическая форма по-
зволяет бегать по корту. До 
недавнего времени участво-
вал в любительских турнирах. 
Тут все-таки связь обратная: 
ты играешь, пока ты можешь 
заниматься спортом, пока 
хватает сил. А не наоборот: 
ты занимаешься спортом и 
таким образом продлеваешь 
свою жизнь. Вот это точно 
ерунда. Хотя спортом, конеч-
но, лучше заниматься. Что 
касается остального, я жи-
ву, как и большинство лю-
дей: люблю вкусно поесть, 
и выпить люблю, и поси-
деть с друзьями, и ночью не 
спать… Как правило, ночью 
я работаю. Кстати, ем очень 
поздно. Словом, делаю то, 
что не рекомендуют врачи.

- Журналисты часто пи-
шут о вас как о сердцееде: 

7 браков за плечами, а 
сейчас восьмой. Мно-
жество браков - это по-
иск женского идеала?

- Не считаю себя сердцеедом. Про-
сто так сложилась жизнь… Да, я люб-
лю женщин. Не скрываю этого. А кто 
из нормальных мужчин не любит 
женщин? Для того и созданы муж-
чины и женщины, чтобы любить друг 
друга и продолжать род человеческий. 
У меня было много попыток обре-
сти семейное счастье. Они привели к 
рождению замечательных детей. И я 
поддерживаю прекрасные отношения 
с бывшими женами. Наши романы не 
были ошибкой, пускай они не при-
вели к многолетнему счастью. Хотя 
мой предыдущий брак (с Мариной 
Рождественской. - Ред.) продолжался 
почти 20 лет. В нашей жизни было и 
счастье, и любовь…

Но человеку нужна еще и гармо-
ния. Не то чтобы я ее искал, просто 
так получилось, что в конце жиз-
ненного пути я встретил женщину, 
которую мне надо было бы встретить 
лет 20 - 30 назад. А может быть, пра-
вильно, что мы встретились имен-
но сейчас. Моя жена (с ноября 2021 
года. - Ред.) Алла Евгеньевна Дуна-
евская - музыковед, кандидат наук. 
Сейчас она пишет докторскую дис-
сертацию. Есть крылатое выраже-
ние: «Боливар не выдержит двоих». 
Но Алла - не композитор. Она хоть 
и музыкант, но занимается други-
ми вещами. И очень мне помогает. 
Вообще помогать друг другу - это 
классно в супружеской жизни. Быть 
не только женой, сексуальной, при-
ятной, красивой, но еще и другом 
и партнером. В молодости этого не 
понимаешь. Это приходит с годами, 
для этого надо созреть…

Анастасия ПЛЕШАКОВА.

Дунаевский 
с четвертой женой 

Натальей Андрейченко 
и сыном Дмитрием. 

Середина 80-х.
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Читайте о кумирах 
в разделе «Звезды» 

на сайте KP.RU

Маэстро 
познакомился 

с женой Аллой, 
когда она изучала 
его творчество.

Сегодня исполняется 
80 лет знаменитому 

композитору 
и народному 

артисту России.
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Максим ДУНАЕВСКИЙ: 

В конце жизни я встретил женщину, 
которую мне надо было бы   
встретить лет 20 - 30 назад

Композитор считает,
что в этом году настоящий

юбилей у его отца 
(125 лет), а у него самого - 

круглая дата.
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Ольга Бузова провела 
каникулы на горнолыжном 
курорте Красная Поляна, 
где днем каталась, а вече-
ром посещала рестораны 
с женихом, которого пока 
скрывает от поклонников. 
Возлюбленному Ольги при-
шлось сделать сотню ее 
красивых фото на склонах - 
телеведущей нужен контент 
для блога во всех своих 
горнолыжных костюмах. 
Артистка вернулась из Со-
чи довольной: «Ноги гудят, 
лицо обгорело, но улетаю с 
невероятным желанием как 
можно скорее вернуться на 
склон».

Цена: Номер для двоих на 
неделю в отеле 5 звезд - от 
90 тыс. руб. Перелет туда-
обратно: экономклассом - от 
13 тыс. руб.; бизнес-клас-
сом - от 80 тыс. руб.

Из жизни звезд

Лариса Долина ловит солнце в Кисловодске, 
а Кристина Асмус махнула на Мальдивы
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Телеведущая Ксения Бородина 
с двумя дочками, женихом, бло-
гером Николаем Сердюковым, 
и друзьями отдохнула на острове 
Бали. Компания посещала спа, 
экскурсии, взрослые побывали на 
концерте группы «Ленинград», но 
большую часть времени все прово-
дили на пляже. Бородина подвела 
итог отпуска: «Не скажу, что полю-
била Бали всей душой, но в конце 
отдыха я стала к нему привыкать 
и кайфовать. Погода наладилась, 
появилось солнце, последние дни 
были очень насыщенные. Самое 
главное, дети отдохнули перед уче-
бой. Мы наконец-то побыли вместе 
24х7. Получилось отключить все 
мысли, не думать о работе и делах. 
Скоро начнется важный и активный 
год, мы набрались сил - и вперед!»

Цена: вилла на неделю - от 500 
тыс. руб. Перелет туда-обратно 
экономклассом - от 140 тыс. руб.; 
бизнес-классом - от 500 тыс. руб.

Температура воздуха на Мальдивах сейчас 
+30, воды +29. Здесь проводят время на 
пляже и в местных спа балерина Анастасия 
Волочкова с подругой, актер Александр Пе-
тров с беременной женой Викторией, мамой 
и тещей, актриса Кристина Асмус с дочерью 
и женихом - продюсером Ильей Бурецом, а 
также Полина Гагарина с семьей.

Цена: вилла 5 звезд на неделю - от 900 тыс. руб. Перелет туда-обратно эконом-
классом - от 200 тыс. руб. (без пересадок); бизнес-классом - от 1 млн. руб.

Многие артисты в ОАЭ выступали и 
вели праздничные концерты, а потом 
остались на отдых. Так, отдохнули в Ду-

бае семьи Александры Реввы, Басты, 
Люси Чеботиной, Иланы Юрьевой из 

«Уральских пельменей», Владимира Кузь-
мина, Любови Успенской и многих других.

Лера Кудрявцева в новогоднюю ночь про-
вела закрытую вечеринку на пару с Андреем 
Малаховым, а затем осталась отдыхать в от-
еле с дочерью и мужем (на фото). Температура 
воздуха в Дубае сейчас +25, воды +23.

Цена: Номер на двоих в отеле 5 звезд на 
неделю - от 300 тыс. руб. Перелет туда-обратно 
экономклассом - от 50 тыс. руб., бизнес-клас-
сом - от 400 тыс. руб.

Ида Галич с женихом, бизнесменом 
Олегом Ледвичем, сыном Леоном (на 
фото) и родителями побывала в городе 
Апатиты в Мурманской области. В мест-
ном санатории, совладельцем которого 
является Андрей Малахов (Апатиты - 
его малая родина), встретила Новый год огромная 
компания знаменитостей и бизнесменов. Среди 
них семья Игоря Бутмана. Мероприятия органи-
зовали Андрей Малахов и Виктория Шелягова 
(жена бизнесмена, «ритуального короля» Олега 
Шелягова). Были оздоровительная, экскурсион-
ная и развлекательная программы. «В Хибинах 
поднялись на самый верх, было морозно, но холод 
сопровождал невероятной красоты закат, - пишет 
Галич. - После чудесного дня в горах вечером дети 
готовили пиццу, взрослые были на вечеринке у 
бассейна, а после - на просмотре фильма «Горь-
ко!». Побывали в гостях у саамов - малочисленных 
жителей Крайнего Севера. Знакомились с бытом, 
гладили домашних животных и оленей, посетили 
самую большую вежу (жилище саамов)».

Цена: Неделя в санатории на двоих - от 41 
тыс. руб. Перелет туда-обратно: экономклассом - 
от 18 тыс. руб.; бизнес-классом - от 75 тыс. руб.

Лариса Долина и на каникулах рабо-
тала, и только теперь приехала с дочкой 
и внучкой в Кисловодск. Певица проходит 
оздоровительные процедуры в санатории. 
«Наслаждаемся совместным отдыхом и по-
правляем здоровье заодно в нашем люби-
мом санатории. А какой здесь воздух, мои 
дорогие! Солнце утром нас будит, и хочется 
выскочить на улицу и ловить эти долгождан-
ные лучи, что, собственно, мы и делаем», - 
поделилась артистка.

Цена: Путевка на неделю в санаторий 
премиум-класса с проживанием, питанием, 
процедурами на двоих - от 90 тыс. руб. Пере-
лет туда-обратно: экономклассом  - от 10 
тыс. руб.; бизнес-классом - от 66 тыс. руб.

Встретив Новый год, 
знаменитости отправились 

отдыхать. Рассказываем, 
сколько стоит такой отпуск.

Л
ич

на
я 

ст
ра

ни
ца

 Л
ар

ис
ы

 
Д

ол
ин

ой
 в

 с
оц

се
тя

х

Ли
чн

ая
 с

тр
ан

иц
а 

Ид
ы 

Га
ли

ч 
в 

со
цс

ет
ях

Саша и Вика Петровы 
готовятся стать родителями.
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Кристина Асмус 
доверила жениху роль 

персонального фотографа.
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КИСЛОВОДСК

МАЛЬДИВЫ

АПАТИТЫ

ДУБАЙ

БАЛИ

СОЧИ

Ирина ВИКТОРОВА.
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Окончание. 
Начало < стр. 1.

И вполне мог бы 
стать лицом про-
граммы «Мо-
сковское дол-
голетие». Ему 
точно есть 
что об этом 
рассказать. Ну 
а начался наш 
разговор с тради-
ционного вопроса.

- Максим Исаако-
вич, как и с кем пла-
нируете отметить кру-
глую дату?

- Уже не первый раз 
в мой день рождения 
мы с женой Аллой 
улетаем на Мальди-
вы. Здесь и отметим в 
кругу близких друзей - 
Дмитрия Харатьяна и 
Александра Маршала, 
которые тут отдыха-
ют со своими семья-
ми. Когда вернусь в 
Москву, конечно, 
не избежать боль-
ших торжеств.

4 февраля в Москов-
ском театре оперетты 
состоится юбилейный 
вечер «Дунаевские. 
Двойной портрет». 
В этом году 125-летие со 
дня рождения моего отца Исаака Ду-
наевского (30 января) и мое 80-летие. 

На весну запланирован творче-
ский вечер в Концертном зале Чай-
ковского. В мае пройдет эстрадный 
концерт в Кремлевском дворце. В 
июле - фестиваль под открытым не-
бом. Осенью состоится концерт в 
Доме музыки с участием Московской 
областной филармонии.

ОСТАЛИСЬ 
ТОЛЬКО ХИТОЧКИ

- Многие ваши песни стали 
шлягерами. Композитор мо-
жет предугадать успех, точно 
зная, что создает хит? Или 
все-таки это решает публика?

- Предугадать успех пес-
ни невозможно. Конечно, 
есть интуиция, чутье, кото-
рое подсказывает, что эту 
песню будут слушать, петь 
и, возможно, она станет 
хитом. Но для того, чтобы 
песня ушла в народ, недо-
статочно твоего ощущения, 
предчувствия. Есть много 
всего другого: правильное 
исполнение, аранжировка, 
песня должна попасть в ро-
тацию на радио, на телеви-
дении… Сегодня это очень 
сложно. Но понятие «хит» не 
ограничивается только пес-
нями, которые знают и поют 
все. Мой мюзикл «Алые пару-
са» идет в 50 театрах страны. 

Разве это не хит? Да, это не 
эстрадная песня, которую 

поют на свадьбах и в ресто-
ранах. Но это театраль-

ный хит. Сейчас 
на эстраде нет 
песен, которые 
выстрелили и 
остались на не-
сколько лет в 
ротации. Есть 
однодневные 
песенки, я бы 
сказал - хи-
точки, ко-
торые ярко 

прозвучали и 
быстро забы-

лись. Так же с ис-
полнителями… Они 
появляются и тут же 
исчезают - смена 
декораций проис-
ходит очень быстро. 
Гораздо достойней, 
когда на протяжении 
многих лет в театре 
ставят музыкальный 
спектакль, который 

нравится зрителям, как «Мэри Поп-
пинс», которая идет во многих театрах 
уже 20 лет, как те же «Алые паруса», 
«Летучий корабль»… Это и есть хиты, 
так я считаю.

ПОКА ГОЛОВА РАБОТАЕТ
- Кто для вас пример или ориентир 

в профессии?

- Для меня примером яв-
ляется мой друг и соавтор, 
автор стихов к песням и 
мюзиклам Юрий Евгенье-
вич Ряшенцев, которому 

93 года и который еще 
очень бодр, много рабо-

тает, в великолепной твор-
ческой и физической форме. 
Совсем недавно он играл в 
большой теннис. А сегодня не 
выходит на корт только пото-
му, что, как он говорит, немно-
го побаливает плечо. Кстати, я 
тоже играю в теннис в свои 80 
лет. И даже очень много играю. 
Есть еще один положительный 
пример творческого долголе-
тия - Юрий Сергеевич Энтин, с 
которым мы сейчас работаем 
над новой пьесой «Несносная 
принцесса», которая выйдет в 
театре «Карамболь» в Санкт-
Петербурге. Юрию Энтину в 
этом году исполнится 90, он хо-
рошо выглядит, замечательно 
работает. Александр Зацепин, 
конечно, тоже прекрасный пример.  

- Среди творческих людей много дол-
гожителей. Как думаете, почему?

- Не думаю, что их больше, чем в 
других сферах. Просто мы их лучше 
знаем, их имена на слуху. Главное не 
количество прожитых лет, а способ-
ность до конца своих дней сохранять 
творческую энергию. Это самое важ-
ное. Что же касается долгожительства, 
у меня есть своя теория. У каждого че-
ловека есть определенный запас энер-
гии. Когда он заканчивается, человек 
начинает увядать и умирает. Поэтому, 
пока работает голова, пока сочиняется, 
пока думается, человек живет…

ЕМ ОЧЕНЬ ПОЗДНО
- Что вы делаете для того, чтобы так 

хорошо выглядеть, чтобы было жела-
ние и силы играть в большой 
теннис?

- Ничего не делаю. То, что 
я продолжаю играть в теннис, 
это только потому, что пока 
моя физическая форма по-
зволяет бегать по корту. До 
недавнего времени участво-
вал в любительских турнирах. 
Тут все-таки связь обратная: 
ты играешь, пока ты можешь 
заниматься спортом, пока 
хватает сил. А не наоборот: 
ты занимаешься спортом и 
таким образом продлеваешь 
свою жизнь. Вот это точно 
ерунда. Хотя спортом, конеч-
но, лучше заниматься. Что 
касается остального, я жи-
ву, как и большинство лю-
дей: люблю вкусно поесть, 
и выпить люблю, и поси-
деть с друзьями, и ночью не 
спать… Как правило, ночью 
я работаю. Кстати, ем очень 
поздно. Словом, делаю то, 
что не рекомендуют врачи.

- Журналисты часто пи-
шут о вас как о сердцееде: 

7 браков за плечами, а 
сейчас восьмой. Мно-
жество браков - это по-
иск женского идеала?

- Не считаю себя сердцеедом. Про-
сто так сложилась жизнь… Да, я люб-
лю женщин. Не скрываю этого. А кто 
из нормальных мужчин не любит 
женщин? Для того и созданы муж-
чины и женщины, чтобы любить друг 
друга и продолжать род человеческий. 
У меня было много попыток обре-
сти семейное счастье. Они привели к 
рождению замечательных детей. И я 
поддерживаю прекрасные отношения 
с бывшими женами. Наши романы не 
были ошибкой, пускай они не при-
вели к многолетнему счастью. Хотя 
мой предыдущий брак (с Мариной 
Рождественской. - Ред.) продолжался 
почти 20 лет. В нашей жизни было и 
счастье, и любовь…

Но человеку нужна еще и гармо-
ния. Не то чтобы я ее искал, просто 
так получилось, что в конце жиз-
ненного пути я встретил женщину, 
которую мне надо было бы встретить 
лет 20 - 30 назад. А может быть, пра-
вильно, что мы встретились имен-
но сейчас. Моя жена (с ноября 2021 
года. - Ред.) Алла Евгеньевна Дуна-
евская - музыковед, кандидат наук. 
Сейчас она пишет докторскую дис-
сертацию. Есть крылатое выраже-
ние: «Боливар не выдержит двоих». 
Но Алла - не композитор. Она хоть 
и музыкант, но занимается други-
ми вещами. И очень мне помогает. 
Вообще помогать друг другу - это 
классно в супружеской жизни. Быть 
не только женой, сексуальной, при-
ятной, красивой, но еще и другом 
и партнером. В молодости этого не 
понимаешь. Это приходит с годами, 
для этого надо созреть…

Анастасия ПЛЕШАКОВА.

Дунаевский 
с четвертой женой 

Натальей Андрейченко 
и сыном Дмитрием. 

Середина 80-х.
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Читайте о кумирах 
в разделе «Звезды» 

на сайте KP.RU

Маэстро 
познакомился 

с женой Аллой, 
когда она изучала 
его творчество.

Сегодня исполняется 
80 лет знаменитому 

композитору 
и народному 

артисту России.
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Максим ДУНАЕВСКИЙ: 

В конце жизни я встретил женщину, 
которую мне надо было бы   
встретить лет 20 - 30 назад

Композитор считает,
что в этом году настоящий

юбилей у его отца 
(125 лет), а у него самого - 

круглая дата.
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А я ни о чем Деда Мороза 
не просил - я лучше бало-
ваться буду!

�  �  �
У меня нет денег, чтобы 

купить себе персональ-
ный автомобильный но-
мер со своим именем, 
поэтому я решил просто 
поменять свое имя в па-
спорте на H317КУ.

�  �  �
- Сири, ну почему у меня 

не получается с девушками?
- Я Алиса!

�  �  �
Всем, кого я обидел в 

2024-м: работайте над 
собой, чтобы мне вновь 
не пришлось это повто-
рить в 2025-м.

�  �  �
Вегетарианцы - это такие 

странные люди, которые ду-
мают, что колбаса сделана 
из мяса.

�  �  �
- Кать, а тебе читали 

родители на ночь сказ-
ки?

- Папа читал всегда. 
Через полчаса чтения я 
шла к маме со словами 
«Он заснул, забирай!».

�  �  �
Вампиры-гопники вместо 

семок грызут насосавшихся 
комаров.

�  �  �
«Зачем я пила?!» 

- философские раз-
мышления пилы.

Астрахань (8512) 48-49-50
Архангельск (8182) 21-10-79
Алма-Ата (727)  273-74-97,
  273-82-61
Барнаул (3852)  20-55-47,
  20-55-33
Белгород (4722) 20-18-05
Бишкек (10996)        312-88-31-31
Благовещенск (4162)  49-45-15

Брянск (4832) 37-00-80
Владивосток (423) 230-22-56
Владимир (4922) 44-13-43
Волгоград (8442) 91-94-61
Вологда (8172) 54-61-38
Воронеж (4732) 72-79-27
Екатеринбург (343) 237-25-51
Иваново (4932) 58-17-30
Ижевск (3412) 94-50-90

Иркутск (3952) 20-80-08
Казань (843)  528-21-00,  
  528-20-30
Калининград (4012) 31-03-50
Калуга (4872) 52-41-35
Кемерово (3842) 35-38-11
Киев (1038044) 205-43-01
Киров (922) 901-66-35
Кишинев (1037322) 22-45-12

Кострома (4942) 47-10-13
Краснодар (861) 992-79-92
Красноярск (391) 206-96-50
Курск (4712) 70-62-71
Липецк (4742) 22-23-00
Минск (1037517) 337-77-11
Мурманск (991) 67-11-633 

Н. Новгород (8312) 33-94-53, 33-94-52
Новосибирск (383) 289-90-85
Омск (3812) 29-01-50
Орел (4862) 43-39-39
Оренбург (3532) 43-11-93
Пенза (8412) 56-46-41
Пермь (342) 206-45-00

Петрозаводск (8142) 76-42-97
Псков (8112) 72-29-00
Ростов-на-Дону (863) 333-24-22
Рязань (4912) 95-78-87
С.-Петербург (812) 458-90-68
Самара (846) 270-69-10
Саратов (8452) 53-42-21
Севастополь (692) 99-95-13

Симферополь (3652) 78-81-28
Смоленск (4832) 62-18-38
Ставрополь (8652) 95-11-97
Сыктывкар (922) 587-11-12
Тамбов (4752) 71-93-12
Тверь (4822) 33-93-63
Томск (3822) 90-61-86

Тула (4872)52-41-35, 52-41-40
Тюмень (3452) 69-96-12
Уфа (347) 292-44-47
Хабаровск (4212)  78-26-03, 
Челябинск (351) 700-09-68
Южно-Сахалинск (900) 43-41-515
Ярославль (4852)  58-58-17, 
  58-55-81

Заказы на размещение рекламы принимаются всеми представительствами 
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БУДЬ СТИЛЬНОЙ С «КП»

Оставьте свой анекдот
на сайте KP.RU в рубрике 

«Анекдоты»!

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 4. 
Частая жертва комодско-
го варана. 8. Эстрадный 
псевдоним Полины Смир-
новой. 9. Птица на эмбле-
ме киностудии Алексан-
дра Дранкова. 10. Плоть 
шелковых чулок. 11. 
Меховые сапоги. 12. Кто 
из режиссеров составил 
семейное счастье актри-
се Тамаре Макаровой? 14. 
Фетиш плювиофила. 16. 
Соблазнительный робот 
в триллере «Из машины». 
18. Железобетонная. 19. 
«Мина» кривляки. 22. Ка-
ким обезболивающим об-
легчает свои страдания се-
риальный доктор Рихтер? 
24. Где решают судьбу 
фронта? 25. Что сбивают 
антипиретиком? 26. Боль-
шой жареный пельмень. 
27. «Собачий клоун».

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. 
Ледниковое озеро с имен-
ной станцией московско-
го метро. 2. Содержимое 
бочки, в которой, соглас-
но английской легенде, 
захлебнулся герцог Кла-
ренс. 3. Тематическая, но 
не выставка. 5. Что «кровь 
леденит»? 6. «Красная 
тряпка» для консерватора. 
7. Какой цветок связан с 
богиней Дианой? 9. Тури-
стическая вылазка. 13. 
«Подтяжки» к сбруе. 15. 
Какую рыбу готовят бра-
тья Хотен и Коснятин из 
исторического мультфиль-
ма «Князь Владимир»? 16. 
Шоу в «Мулен Руж». 17. 
Пес из мультика с голосом 
Олега Табакова. 20. Кто 
за Маугли присматривал? 
21. Шаблон Прокруста. 
23. Фиксатор завивки.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 4. 
Буйвол. 8. Пелагея. 9. Павлин. 10. Фильдекос. 11. 
Унты. 12. Герасимов. 14. Дождь. 16. Киоко. 18. 
Свая. 19. Ужимка. 22. Трамадол. 24. Штаб. 25. 
Жар. 26. Чебурек. 27. Мопс. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. 
Селигер. 2. Мальвазия. 3. Вечеринка. 5. Ужас. 6. 
Вольнодумство. 7. Ландыш. 9. Поход. 13. Вожжи. 
15. Осетр. 16. Кабаре. 17. Барбос. 20. Балу. 21. 
Ложе. 23. Лак.

15.01.2025

Фото присылайте 
в «Комсомольскую правду», 

e-mail: miss@kp.ru

Голосуйте 
за понравившуюся вам 

участницу 
на нашем 

сайте KP.RU в разделе 
«Будь стильной с «КП»!

�  �  �
«Встану щас и быстро

Сделаю дела», -
Я себе сказала

И опять легла.

Виктория 
АНДРЕЯНОВА, 

модельер:
- Облегающий 

крой платья рисует 
чистую вертикаль, 

а рассеянное 
мерцание 

пайеток смягчает 
силуэт. Питон, 

обвившийся вокруг 
рук, действует 
как смысловой 

контрапункт - живой, 
хищный, опасный.

Евгения 
ШИРЯЕВА, 

38 лет, Самара:
- PR-менеджер. 

Принимала 
участие 

в театральных 
постановках, 

играла в КВН. 
Увлекаюсь 

психологией, 
велопрогулками, 

шитьем 
из шнура. Люблю 
путешествовать. 

ночью днем
Калининград  +3… +4  +3… +4

Советск  +2… +3  +3… +4

Балтийск  +3… +4  +3… +5
Правдинск  +2… +3  +3… +4
Светлогорск  +3… +4  +4… +5

• Прогноз погоды на завтра,
16 января.

Давление - 772 мм рт. ст.
(норма 760)
Относительная влажность
воздуха - 97 (норма 75)
Ветер - юго-западный,
легкий, 4-5 м/с

Восход - 8.50
Закат - 16.45

Луна
в третьей
четверти

ясно

дождь гроза снег

облачно пасмурно

Ваше 
мнение 
для нас важно!

Звоните нам!

Москва: (495) 777-02-82
Калининград: (4012) 310-350
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Га зе та «Ком со моль ская пра вда - Ка ли нин гра д» 
за ре ги стри ро ва на 6.04.2009 г. 
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ГДЕ РОДИЛСЯ, 
ТАМ И ПОДДЕРЖКОЙ 
ЗАРУЧИЛСЯ
26 января в РБ выборы 
президента Ва
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Беларусь первой в мире узаконила цифровые валюты 
на государственном уровне

ХРОНИКА ВЕЛИКОЙ 
ПОБЕДЫ
Публикации из газет 
военного времени

ЙОШКИН КОТ 
БЕЛОРУСОВ ЖДЕТ
В Марий Эл туристов 
больше, чем жителей 
республики

ПОТОМУ ЧТО МЫ - 
ПАНДА!
Самые интересные 
обитатели Московского 
зоопарка

Распространяется бесплатно

В России это теперь тоже целая отрасль экономики с цивилизованными 
правилами

ВДРУГ КАК В СКАЗКЕ СКРИПТНУЛА ДВЕРЬ

15 - 21 января / 2025 / № 2 15 - 21 января / 2025 / № 2 



17 - 23 января / 2025 / № 2 3ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИЛИЦА

Павел РОДИОНОВ

 ■ Третий раз президент публично 
призвал готовиться к тому, что бу-
дет очень непросто.

ВРЕМЯ ХАОСА  
И ВОЙН
На церемонии вручения премии 

«За духовное возрождение», специ-
альных премий деятелям культуры 
и искусства и «Белорусский спортив-
ный Олимп» президент поздравил 
лауреатов:

- Значимость вашей работы гораздо 
больше, чем вы, возможно, сами это 
осознаете. Каждый ваш успех вдох-
новляет многих белорусов на новые 
дела, такие же добрые, человечные 
и очень нужные. И именно благода-
ря вам, вашему служению высоким 
идеалам мы успешно противостоим 
тем вызовам, которые перед нами 
ставит время. Время хаоса, войн, де-
вальвации истинных ценностей.

Недаром говорят, что именно на 
таких людях земля держится. Заод-
но и слабых духом от опрометчивых 
шагов удержать помогут, поддержат 
в трудную минуту.

- Истина проста: в основе любой 
человеческой деятельности лежат 
духовность и нравственность (как 
я часто говорю, справедливость) - 
живительные эликсиры для куль-
туры, прочной связи поколений 
и традиций,  - пояснил Александр  
Лукашенко.  - Они и  есть основа 
единства нации, которая знает свою 
историю, чтит наследие предков и 
заботится о будущем. Основа того, 
что определяет характер народа. Ду-
ховность и нравственность - фунда- 
мент сильного, независимого госу-
дарства.

ТРУДНОСТИ? 
ПРЕОДОЛЕЕМ!
10 января США подписали жесткий 

пакет санкций против нефтегазовой 
отрасли России. «Наиболее значитель-
ные за все время против российского 
энергетического сектора», - говорит-
ся в сообщении Белого дома. Что не-
избежно скажется на всем Союзном 
государстве.

ЕС, в свою очередь, готовит шестнад-
цатый по счету пакет против конкрет-
ных секторов российской экономики, 
«которые до сих пор не затрагивались 
или затрагивались в недостаточной 
мере». Хотят его приурочить к третьей 
годовщине со дня начала СВО, чтобы 
«направить Москве ясный сигнал». Как 
правило, там же заложены и дополни-
тельные ограничения в отношении 
Беларуси.

А ведь 2025 год только начался. По-
добных подлостей от Запада будет еще 
немало. И не только от него, создавать 
проблемы норовят и соседи по пост-
советскому пространству - Молдова, 
Приднестровье, Армения...

Глава РБ еще перед новогодними 
праздниками  предупреждал, что при-
дется нелегко. Но повторение - мать 
учения:

- Третий раз вот так вот публично 
при большой аудитории я говорю 
о том, что год будет непростым. И го-
ворю вам откровенно. И запомните, 
кто бы вам тут ни обещал золотые го-

ры, нам придется напрягаться в два 
раза больше, чем в предыдущем году.

В конечном итоге со всем справимся. 
Но придется засучить рукава, где-то по-
терпеть и поменьше думать о плохом:

- Мы преодолеем все трудности. Не 
только потому, что вот я хочу банально 
сказать: «Мы едины, мы воодушевле-
ны…» Мы научились работать! В слож-
ных условиях. Когда нас давят со всех 
сторон. Казалось бы, нет, не выдержим. 
Но помните мои слова, я сказал: «За-
будьте о санкциях, их нет!» И это нас 
спасло. Если бы только мы, белору-
сы, - эмоциональные люди - окунулись 
в эти размышления о санкционной 
политике, слушайте, мы обвалили бы 
экономику, а  следом и нашу жизнь, и 
наше государство.

Президент смотрит в будущее с опти-
мизмом:

- Поэтому санкции, не санкции - про-
сто жизнь складывается таким обра-
зом, что в любой ситуации нам при-
дется выживать, выдерживать этот 
натиск. Мы его выдержим! Но я так-

же говорю о том, что будущий год и, 
наверное, вся пятилетка пройдут под 
лозунгом мира и безопасности. Будет 
мир - все остальное приложится. На-
до сберечь мир для Беларуси. И мы 
сделаем это вместе с вами.

СЕГОДНЯ И ЗАВТРА
Снова глава государства говорил 

о тех, кто скоро встанет у руля страны.
- Мы отдаем нашу страну в руки 

новому поколению. Я почему вам об 
этом говорю? Потому что нам с вами 
придется это поколение сформиро-
вать и нам с вами придется их поса-
дить в свои кресла - работников твор-
ческих, культуры и так далее, и тому 
подобное. И во власть. Тяжелейшая 
работа, но мы настроены ее органи-
зовать и провести.

Важно не только смотреть в будущее, 
но и жить сегодняшним днем. Прези-
дент дал житейски мудрый совет:

- Не переживайте. Слушайте, ну 
жизнь же не складывается лишь из 
того, что будет завтра, послезавтра 
и прочее. Это важно - видеть завтраш-
ний день. Но мы же живем каждый 
день, и сегодня. Сегодня светлые 
дни, светлые праздники - Новый год, 
Рождество Христово. Скоро, даст бог, 
Пасха… Поэтому всегда, когда только 
можно улыбаться, веселиться и ра-
доваться, - улыбайтесь, веселитесь 
и радуйтесь.

Александр ЛУКАШЕНКО - о 2025 годе:

 ■ Теперь минчане могут 
пить прямо из-под крана - 
в квартирах «забили» арте-
зианские источники.

- Говорят, у нас нет полезных 
ископаемых. Самое большое 
полезное ископаемое у нас - 
чистая вода. Я уже говорил: 
в каком-то году Организация 
Объединенных Наций оцени-
ла воду - у нас, и, по-моему, 
в Хорватии оказалась вода 
самая чистая. Поэтому обес-
печить мегаполис почти в два 
миллиона человек абсолютно 
артезианской водой - это ве-
личайший подвиг нашего по-
коления, - сказал Александр 
Лукашенко во время торже-
ственного пуска.

Крутанув огромный вентиль 
на новой насосной станции 
«Щомыслица», президент дал 
старт качественно новому уров-
ню чистоты воды. Теперь ее спо-
койно можно пить из-под крана.

Что на своем примере и по-
казал Александр Лукашен-
ко - с удовольствием выпил 
холодную артезианскую воду, 
которую теперь подают в квар-
тиры минчан.

- Отличная вода! Можно раз-
ливать в бутылки и продавать. 
Очень хорошая! Это для на-
рода подарок, существенный 
подарок - как без воды жить.

Столица Беларуси ежеднев-
но использует 450 тысяч куби-
ческих метров воды.

- 120 - 130 тысяч поставля-
лось из наземных источников - 
Вилейская вод ная система. 
Остальное из подземных ис-

точников, - доложил предсе-
датель Мингорисполкома 
Владимир Кухарев.

Вот эти наземные источники 
и нужно было заменить. В са-
мом городе и поблизости за-
пасов не оказалось. Пришлось 

пробурить и обустроить 87 но-
вых скважин, больше сорока 
перебурить, построить 114 ки-
лометров трубопроводов круп-
ного диаметра. Весь проект 
обошелся в семьсот миллио-
нов белорусских рублей.

- Мало кто, да вообще я не 
знаю таких государств, кото-
рые бы с заботой о людях по-
дошли к этому вопросу, - счи-
тает белорусский лидер. - Мы 
ведь могли запросто обходить-
ся тем, что есть. У нас была 
хорошая вода, но сделали от-
личную! Теперь Минск живет 
как любая деревня, а деревни 
все же живут из скважин. Это 
очень серьезный проект, и ду-
маю, что минчане это оценят. 
Это большое дело.

В столице приступили к ре-
конструкции очистных соору-
жений.

- В 2028 году их осна-
стят современными техно-
логиями. Фактически это 
будет безотходное произ-
водство,  - рассказал пред-
седатель Мингорисполкома.

- Нам надо и в других круп-
ных городах посмотреть, пре-
жде всего в областных, может 
быть, и третьего уровня горо-
дах - стотысячниках, на строи-
тельство подобных станций. 
Это будет так называемый 
пилотный проект, который мы 
должны осуществить в Минске 
и приступить в каждой области 
в этой пятилетке, - поставил 
задачу глава РБ.

Уже готовят следующие про-
екты: по очистке сточных вод, 
водоотведению и по перера-
ботке твердых бытовых отхо-
дов, мусора.

Александр Лукашенко:
- Как бы кто-то ни стремился нас сегодня раскачать, 

ничего не получится. Ничего не получится! Мы сбережем свою страну. Она 
уже принадлежит нашим детям и  внукам. Поэтому мы должны подумать об 
их будущем, и мы думаем. Мы все сделаем в предстоящей пятилетке, чтобы 
наша страна навсегда забыла проблему сохранения своей государственности. 
Наша страна всегда будет государством, вопреки любым течениям и тенден-
циям на международной арене.

БЫЛА ХОРОШАЯ ВОДА, СДЕЛАЛИ ОТЛИЧНУЮ! С ЗАБОТОЙ О ЛЮДЯХ

СКАЗАНО

- Ну что, готовы исторический факт запечатлеть? - спросил Александр Лукашенко перед пуском.

ПРИДЕТСЯ НАПРЯГАТЬСЯ 
В ДВА РАЗА БОЛЬШЕ
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 ■ Президент по традиции 
поработал Дедом Моро-
зом.

ГАРМОНИЯ  
НА БЕРЕГАХ НЕВЫ
Исполнил самые заветные 

желания в этот раз только 
трех юных россиянок, чьи ша-
рики он снял наугад с волшеб-
ной «Елки желаний». А затем 
созвонился с каждой из них.

Пятнадцатилетняя Арина 
Порхал из Донецкой Горлов-
ки загадала посетить Санкт-
Петербург.

- Спасибо. Все очень здо-
рово! - восторженно говорила 
она в трубку.

- По городу тебя покатали?
- Да, была обзорная экскур-

сия, мне очень понравилась. 
Очень красивая архитектура 
в городе, очень хорошо по-
добраны цвета для каждого 
здания. Каждый цвет допол-
няет друг друга, и нет такого 
ощущения, что что-то лиш-
нее, - рассказала Арина.

- Точно. Это называет-
ся гармония. Очень важная 
вещь, когда человек знако-
мится с такой архитектурой, 
смотрит вокруг себя и видит 
эту гармонию, это не только 
глазу приятно, это воспитыва-
ет вкус, - заметил Владимир 
Путин.

Исполнение мечты для Ари-
ны - настоящее чудо, которое 
обязательно поможет хотя бы 
на время отвлечься от труд-
ностей. Ее родная Горловка 
регулярно подвергается об-
стрелам со стороны украин-
ских вооруженных формиро-
ваний. У девочки непростая 
судьба. Она осталась без 
родителей, ее воспитыва-
ет старшая сестра. Вместе 
с ней и крохой-племянником 
она приехала в Питер. Все 
вместе осмотрели главные 
достопримечательности Се-
верной столицы - Дворцовую 
площадь с Зимним дворцом, 
стрелку Васильевского остро-
ва, Казанский собор, храм 
Спаса-на-крови и Исаакиев-
ский собор, Русский музей, 
Эрмитаж. Побывали и на ба-
лете «Щелкунчик» в Мариин-
ском театре.

- Балет шикарный, конеч-

но, - согласился с девочкой 
глава государства. - Сказка. 
Просто сказка. Хочу тебе по-
желать всего самого доброго 
в новом году, успехов во всех 
твоих начинаниях.

Арина не осталась в долгу:
- Я тоже желаю вам сча-

стья, благополучия, чтобы 
все ваши мечты сбывались 
точно так же, как вы испол-
нили мою.

- Спасибо тебе большое.

ВИРАЖИ  
НА ФОРСАЖЕ
У десятилетней Риты Ру-

цинской из белгородского 
Шебекина, которому сегодня 
также достается от киевских 
неонацистов, мечта была со-
всем не девчачья - покрутить 
лихие виражи в кресле пилота 
на авиатренажере.

- Ух ты! - вскинул брови пре-
зидент, прочитав ее шарик, 
снятый с Елки желаний. - Ну 
что ж, исполним.

Сказано - сделано. Вме-
сте с родителями Рита про-
вела три незабываемых дня 
в Москве. Экскурсии, поход 
в театр все на того же «Щел-
кунчика», полет на вертоле-
те, а  главное  - она смогла 
попробовать себя в роли пи-
лота пассажирского лайне-
ра «Сухой Суперджет 100». 
Отработала взлет, заход на 
посадку, в том числе с отка-
завшим двигателем, а также 
ночью и в сильный снег. Рита 
была в восторге, бесстрашно 
крутила штурвал.

- Очень все хорошо про-
шло, - торжествующе улыба-
ясь, рассказывала она главе 
государства.

- Здорово. Желаю тебе 
всего самого хорошего и по-
здравляю с Новым годом! - 
пожелал девочке заботливый 
Дед Мороз из своего кабинета 
в Кремле.

СИЯЛА СЛОВНО 
СОЛНЫШКО
Семиклассница Таисия 

Леонова из подмосковного 
Солнечногорска с шести лет 
занимается народными тан-
цами и мечтала побывать на 
репетиции всемирно извест-
ного ансамбля имени Игоря 
Моисеева. Желание исполни-

лось. Причем, так получилось, 
у нее был день рождения. По-
дарок в квадрате.

Два года назад Тая пере-
несла операцию по пересад-
ке почки, донором стала ее 
мама. Но для девочки это 
не причина, чтобы бросить 
любимые танцы или плохо 
учиться в школе. Солисты 
ансамбля устроили для нее 
целый мастер-класс. Она раз 
за разом упорно повторяла 
движения, которые ей по-
казывали опытные артисты. 
Сначала не получалось, а по-
том пошло. И вместе с ними 
исполнила танец. От востор-
га сияла, как солнышко. Но 
этим новогодние сюрпризы 
не ограничились. Для семьи 
Леоновых специально подго-
товили большую программу 
праздничных развлечений, 
в том числе посещение кат-
ка и музеев.

- Может, что хотите допол-
нительно? Скажите, мы все 
сделаем. Все-таки праздник 
волшебный, - спросил Вла-
димир Путин.

- Владимир Владимирович, 
это даже лучше, чем Тая мог-
ла мечтать! Это удивительно 
просто, - ответила за развол-
новавшуюся дочку мама Аль-
бина Егоровна.

- Поздравляю вас и всю 
вашу семью с Новым годом 
и  Рождеством! Обнимаю 
вас, всего самого доброго, -  
напутствовал российский ли-
дер.

- А вам здоровья - это самое 
важное! Больше сил и больше 
терпения! Берегите себя, - по-
желала президенту мама се-
миклассницы.
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ПЛАНЫ НЕ ДОЛЖНЫ 
РАСХОДИТЬСЯ  
С РЕАЛИЯМИ ЖИЗНИ
Андрей МОШКОВ

 ■ Оперативный штаб по 
борьбе с последствиями 
разлива мазута из затонув-
ших в Черном море танкеров 
должны создать прямо на ме-
сте катастрофы.

ОТРАВУ СОБИРАЮТ 
ТОННАМИ
Такое поручение Владимир 

Путин дал на первом в насту-
пившем году совещании с пра-
вительством. Масштабная ава-
рия, которую президент назвал 
экологической бедой, случи-
лась в декабре.

- Из того, что я вижу, и из той 
информации, которую полу-
чаю, делаю вывод, что всего, 
что делается по минимизации 
ущерба, пока явно недоста-
точно,  - сделал вывод глава 
государства. - Нужно образо-
вать соответствующий штаб, 
который работал бы прямо на 
месте. И на местном уровне 
возглавлялся ответственными 
работниками из министерств 
и ведомств, делегированными 
прямо на место катастрофы. 
Это первое. Второе  - нужно 
сделать все, чтобы прекратить 
утечку нефтепродуктов из под-
топленных танкеров.

Вместе с профессиональны-
ми спасателями последствия 
катастрофы устраняют волон-
теры и просто неравнодушные 
люди, приехавшие из разных 
регионов страны. Общими 
усилиями собрано уже боль-
ше тридцати тонн отравленной 
мазутом воды и еще почти сто 
пятьдесят тысяч тонн грязного 
грунта и песка с пляжей.

- Огромное, конечно, спасибо 
волонтерам и другим добро-
вольцам за их гражданскую по-
зицию. Надеюсь, что с не мень-
шим уровнем ответственности 
к устранению последствий ава-
рии отнесутся и должностные 
лица, - сухо добавил Владимир 
Путин.

- Есть, - взял под козырек ру-
ководитель МЧС Александр 
Куренков.

БЫСТРО  
И НЕ АБЫ ГДЕ
В большую новогоднюю 

неделю не до отдыха было 
и строителям. Особенно в но-
вых регионах. Работали без 
выходных. Восстанавливают 
не только разрушенные ком-
муникации, но и целые города. 
В Мариуполь, например, уже 
вернулись триста тысяч жите-
лей. И квартиры им нужно да-
вать быстро и не абы где.

- Там, где люди жили и их 

дома были снесены, а участ-
ки отданы инвесторам, нужно, 
конечно, сделать все для того, 
чтобы люди получили квар-
тиры близко к прежнему ме-
сту жительства. Чтобы их там 
куда-нибудь за черту города 
не переселяли. Я прошу обра-
тить на это внимание, - сказал 
президент.

- Владимир Владимирович, 
все доработаем, все сделаем, - 
отрапортовал вице-премьер 
Марат Хуснуллин.

СЧЕТ  
НА ТРИЛЛИОНЫ
Основной же темой совеща-

ния стала реализация новых 
национальных проектов. Всего 
их девятнадцать - от беспилот-
ников до экологии, комфорт-
ной среды и услуг ЖКХ. Только 
на модернизацию коммуналь-
ной инфраструктуры до 2030 
года выделят четыре с полови-
ной триллиона рублей.

- Там все важно. Но  один 
из  элементов архиважный  - 
модернизация объектов пи-
тьевого водоснабжения. По-
жалуйста, прошу держать это 
на особом контроле. Мы знаем, 
что в некоторых регионах стра-
ны вопрос с питьевым водо-
снабжением является особен-
но острым, - конкретизировал 
задачу президент и добавил: - 
Планы планами, очень важно, 
чтобы документы не расходи-
лись с реалиями жизни. Все 
должно быть посвящено реаль-
ному результату. А реальный 
результат будет оцениваться 
по тому, как граждане страны 
оценивают нашу работу.

Глава государства, как обыч-
но, обсуждал не только мас-
штабные проекты, но и, по 
меркам первого лица, менее 
значительные, однако очень 
значимые для регионов. Зда-
ние Консерватории имени 
Римского-Корсакова в Петер-
бурге реставрировали тринад-
цать лет.

- Все эти годы музыкантам 
приходилось репетировать 
в коридорах. И вот наконец все 
готово. Даже инструменты те-
перь будут новыми, - сообщи-
ла министр культуры Ольга 
Любимова.

- Ремонтировали здание, 
а  при чем здесь музыкаль-
ные инструменты? Они куда 
делись? - удивился Владимир 
Путин.

- Их не хватало. Они были 
в  ужасном состоянии, - пояс-
нила министр.

- Хорошо. Я подъеду, обяза-
тельно посмотрю, - пообещал 
президент.

Владимир ПУТИН: ЗВОНОК ИЗ КРЕМЛЯ

АХ, ЭРМИТАЖ! КАКОЙ ПОРТРЕТ, 
КАКОЙ ПЕЙЗАЖ

- Арина, здравствуй! 
Все понравилось?

Девочка из Горловки побывала в Петербурге вместе со старшей  
сестрой и крохой-племянником.
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Павел РОДИОНОВ

 ■ Третий раз президент публично 
призвал готовиться к тому, что бу-
дет очень непросто.

ВРЕМЯ ХАОСА  
И ВОЙН
На церемонии вручения премии 

«За духовное возрождение», специ-
альных премий деятелям культуры 
и искусства и «Белорусский спортив-
ный Олимп» президент поздравил 
лауреатов:

- Значимость вашей работы гораздо 
больше, чем вы, возможно, сами это 
осознаете. Каждый ваш успех вдох-
новляет многих белорусов на новые 
дела, такие же добрые, человечные 
и очень нужные. И именно благода-
ря вам, вашему служению высоким 
идеалам мы успешно противостоим 
тем вызовам, которые перед нами 
ставит время. Время хаоса, войн, де-
вальвации истинных ценностей.

Недаром говорят, что именно на 
таких людях земля держится. Заод-
но и слабых духом от опрометчивых 
шагов удержать помогут, поддержат 
в трудную минуту.

- Истина проста: в основе любой 
человеческой деятельности лежат 
духовность и нравственность (как 
я часто говорю, справедливость) - 
живительные эликсиры для куль-
туры, прочной связи поколений 
и традиций,  - пояснил Александр  
Лукашенко.  - Они и  есть основа 
единства нации, которая знает свою 
историю, чтит наследие предков и 
заботится о будущем. Основа того, 
что определяет характер народа. Ду-
ховность и нравственность - фунда- 
мент сильного, независимого госу-
дарства.

ТРУДНОСТИ? 
ПРЕОДОЛЕЕМ!
10 января США подписали жесткий 

пакет санкций против нефтегазовой 
отрасли России. «Наиболее значитель-
ные за все время против российского 
энергетического сектора», - говорит-
ся в сообщении Белого дома. Что не-
избежно скажется на всем Союзном 
государстве.

ЕС, в свою очередь, готовит шестнад-
цатый по счету пакет против конкрет-
ных секторов российской экономики, 
«которые до сих пор не затрагивались 
или затрагивались в недостаточной 
мере». Хотят его приурочить к третьей 
годовщине со дня начала СВО, чтобы 
«направить Москве ясный сигнал». Как 
правило, там же заложены и дополни-
тельные ограничения в отношении 
Беларуси.

А ведь 2025 год только начался. По-
добных подлостей от Запада будет еще 
немало. И не только от него, создавать 
проблемы норовят и соседи по пост-
советскому пространству - Молдова, 
Приднестровье, Армения...

Глава РБ еще перед новогодними 
праздниками  предупреждал, что при-
дется нелегко. Но повторение - мать 
учения:

- Третий раз вот так вот публично 
при большой аудитории я говорю 
о том, что год будет непростым. И го-
ворю вам откровенно. И запомните, 
кто бы вам тут ни обещал золотые го-

ры, нам придется напрягаться в два 
раза больше, чем в предыдущем году.

В конечном итоге со всем справимся. 
Но придется засучить рукава, где-то по-
терпеть и поменьше думать о плохом:

- Мы преодолеем все трудности. Не 
только потому, что вот я хочу банально 
сказать: «Мы едины, мы воодушевле-
ны…» Мы научились работать! В слож-
ных условиях. Когда нас давят со всех 
сторон. Казалось бы, нет, не выдержим. 
Но помните мои слова, я сказал: «За-
будьте о санкциях, их нет!» И это нас 
спасло. Если бы только мы, белору-
сы, - эмоциональные люди - окунулись 
в эти размышления о санкционной 
политике, слушайте, мы обвалили бы 
экономику, а  следом и нашу жизнь, и 
наше государство.

Президент смотрит в будущее с опти-
мизмом:

- Поэтому санкции, не санкции - про-
сто жизнь складывается таким обра-
зом, что в любой ситуации нам при-
дется выживать, выдерживать этот 
натиск. Мы его выдержим! Но я так-

же говорю о том, что будущий год и, 
наверное, вся пятилетка пройдут под 
лозунгом мира и безопасности. Будет 
мир - все остальное приложится. На-
до сберечь мир для Беларуси. И мы 
сделаем это вместе с вами.

СЕГОДНЯ И ЗАВТРА
Снова глава государства говорил 

о тех, кто скоро встанет у руля страны.
- Мы отдаем нашу страну в руки 

новому поколению. Я почему вам об 
этом говорю? Потому что нам с вами 
придется это поколение сформиро-
вать и нам с вами придется их поса-
дить в свои кресла - работников твор-
ческих, культуры и так далее, и тому 
подобное. И во власть. Тяжелейшая 
работа, но мы настроены ее органи-
зовать и провести.

Важно не только смотреть в будущее, 
но и жить сегодняшним днем. Прези-
дент дал житейски мудрый совет:

- Не переживайте. Слушайте, ну 
жизнь же не складывается лишь из 
того, что будет завтра, послезавтра 
и прочее. Это важно - видеть завтраш-
ний день. Но мы же живем каждый 
день, и сегодня. Сегодня светлые 
дни, светлые праздники - Новый год, 
Рождество Христово. Скоро, даст бог, 
Пасха… Поэтому всегда, когда только 
можно улыбаться, веселиться и ра-
доваться, - улыбайтесь, веселитесь 
и радуйтесь.

Александр ЛУКАШЕНКО - о 2025 годе:

 ■ Теперь минчане могут 
пить прямо из-под крана - 
в квартирах «забили» арте-
зианские источники.

- Говорят, у нас нет полезных 
ископаемых. Самое большое 
полезное ископаемое у нас - 
чистая вода. Я уже говорил: 
в каком-то году Организация 
Объединенных Наций оцени-
ла воду - у нас, и, по-моему, 
в Хорватии оказалась вода 
самая чистая. Поэтому обес-
печить мегаполис почти в два 
миллиона человек абсолютно 
артезианской водой - это ве-
личайший подвиг нашего по-
коления, - сказал Александр 
Лукашенко во время торже-
ственного пуска.

Крутанув огромный вентиль 
на новой насосной станции 
«Щомыслица», президент дал 
старт качественно новому уров-
ню чистоты воды. Теперь ее спо-
койно можно пить из-под крана.

Что на своем примере и по-
казал Александр Лукашен-
ко - с удовольствием выпил 
холодную артезианскую воду, 
которую теперь подают в квар-
тиры минчан.

- Отличная вода! Можно раз-
ливать в бутылки и продавать. 
Очень хорошая! Это для на-
рода подарок, существенный 
подарок - как без воды жить.

Столица Беларуси ежеднев-
но использует 450 тысяч куби-
ческих метров воды.

- 120 - 130 тысяч поставля-
лось из наземных источников - 
Вилейская вод ная система. 
Остальное из подземных ис-

точников, - доложил предсе-
датель Мингорисполкома 
Владимир Кухарев.

Вот эти наземные источники 
и нужно было заменить. В са-
мом городе и поблизости за-
пасов не оказалось. Пришлось 

пробурить и обустроить 87 но-
вых скважин, больше сорока 
перебурить, построить 114 ки-
лометров трубопроводов круп-
ного диаметра. Весь проект 
обошелся в семьсот миллио-
нов белорусских рублей.

- Мало кто, да вообще я не 
знаю таких государств, кото-
рые бы с заботой о людях по-
дошли к этому вопросу, - счи-
тает белорусский лидер. - Мы 
ведь могли запросто обходить-
ся тем, что есть. У нас была 
хорошая вода, но сделали от-
личную! Теперь Минск живет 
как любая деревня, а деревни 
все же живут из скважин. Это 
очень серьезный проект, и ду-
маю, что минчане это оценят. 
Это большое дело.

В столице приступили к ре-
конструкции очистных соору-
жений.

- В 2028 году их осна-
стят современными техно-
логиями. Фактически это 
будет безотходное произ-
водство,  - рассказал пред-
седатель Мингорисполкома.

- Нам надо и в других круп-
ных городах посмотреть, пре-
жде всего в областных, может 
быть, и третьего уровня горо-
дах - стотысячниках, на строи-
тельство подобных станций. 
Это будет так называемый 
пилотный проект, который мы 
должны осуществить в Минске 
и приступить в каждой области 
в этой пятилетке, - поставил 
задачу глава РБ.

Уже готовят следующие про-
екты: по очистке сточных вод, 
водоотведению и по перера-
ботке твердых бытовых отхо-
дов, мусора.

Александр Лукашенко:
- Как бы кто-то ни стремился нас сегодня раскачать, 

ничего не получится. Ничего не получится! Мы сбережем свою страну. Она 
уже принадлежит нашим детям и  внукам. Поэтому мы должны подумать об 
их будущем, и мы думаем. Мы все сделаем в предстоящей пятилетке, чтобы 
наша страна навсегда забыла проблему сохранения своей государственности. 
Наша страна всегда будет государством, вопреки любым течениям и тенден-
циям на международной арене.

БЫЛА ХОРОШАЯ ВОДА, СДЕЛАЛИ ОТЛИЧНУЮ! С ЗАБОТОЙ О ЛЮДЯХ

СКАЗАНО

- Ну что, готовы исторический факт запечатлеть? - спросил Александр Лукашенко перед пуском.

ПРИДЕТСЯ НАПРЯГАТЬСЯ 
В ДВА РАЗА БОЛЬШЕ

Бе
лТ

А

17 - 23 января / 2025 / № 22 ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ

 ■ Президент по традиции 
поработал Дедом Моро-
зом.

ГАРМОНИЯ  
НА БЕРЕГАХ НЕВЫ
Исполнил самые заветные 

желания в этот раз только 
трех юных россиянок, чьи ша-
рики он снял наугад с волшеб-
ной «Елки желаний». А затем 
созвонился с каждой из них.

Пятнадцатилетняя Арина 
Порхал из Донецкой Горлов-
ки загадала посетить Санкт-
Петербург.

- Спасибо. Все очень здо-
рово! - восторженно говорила 
она в трубку.

- По городу тебя покатали?
- Да, была обзорная экскур-

сия, мне очень понравилась. 
Очень красивая архитектура 
в городе, очень хорошо по-
добраны цвета для каждого 
здания. Каждый цвет допол-
няет друг друга, и нет такого 
ощущения, что что-то лиш-
нее, - рассказала Арина.

- Точно. Это называет-
ся гармония. Очень важная 
вещь, когда человек знако-
мится с такой архитектурой, 
смотрит вокруг себя и видит 
эту гармонию, это не только 
глазу приятно, это воспитыва-
ет вкус, - заметил Владимир 
Путин.

Исполнение мечты для Ари-
ны - настоящее чудо, которое 
обязательно поможет хотя бы 
на время отвлечься от труд-
ностей. Ее родная Горловка 
регулярно подвергается об-
стрелам со стороны украин-
ских вооруженных формиро-
ваний. У девочки непростая 
судьба. Она осталась без 
родителей, ее воспитыва-
ет старшая сестра. Вместе 
с ней и крохой-племянником 
она приехала в Питер. Все 
вместе осмотрели главные 
достопримечательности Се-
верной столицы - Дворцовую 
площадь с Зимним дворцом, 
стрелку Васильевского остро-
ва, Казанский собор, храм 
Спаса-на-крови и Исаакиев-
ский собор, Русский музей, 
Эрмитаж. Побывали и на ба-
лете «Щелкунчик» в Мариин-
ском театре.

- Балет шикарный, конеч-

но, - согласился с девочкой 
глава государства. - Сказка. 
Просто сказка. Хочу тебе по-
желать всего самого доброго 
в новом году, успехов во всех 
твоих начинаниях.

Арина не осталась в долгу:
- Я тоже желаю вам сча-

стья, благополучия, чтобы 
все ваши мечты сбывались 
точно так же, как вы испол-
нили мою.

- Спасибо тебе большое.

ВИРАЖИ  
НА ФОРСАЖЕ
У десятилетней Риты Ру-

цинской из белгородского 
Шебекина, которому сегодня 
также достается от киевских 
неонацистов, мечта была со-
всем не девчачья - покрутить 
лихие виражи в кресле пилота 
на авиатренажере.

- Ух ты! - вскинул брови пре-
зидент, прочитав ее шарик, 
снятый с Елки желаний. - Ну 
что ж, исполним.

Сказано - сделано. Вме-
сте с родителями Рита про-
вела три незабываемых дня 
в Москве. Экскурсии, поход 
в театр все на того же «Щел-
кунчика», полет на вертоле-
те, а  главное  - она смогла 
попробовать себя в роли пи-
лота пассажирского лайне-
ра «Сухой Суперджет 100». 
Отработала взлет, заход на 
посадку, в том числе с отка-
завшим двигателем, а также 
ночью и в сильный снег. Рита 
была в восторге, бесстрашно 
крутила штурвал.

- Очень все хорошо про-
шло, - торжествующе улыба-
ясь, рассказывала она главе 
государства.

- Здорово. Желаю тебе 
всего самого хорошего и по-
здравляю с Новым годом! - 
пожелал девочке заботливый 
Дед Мороз из своего кабинета 
в Кремле.

СИЯЛА СЛОВНО 
СОЛНЫШКО
Семиклассница Таисия 

Леонова из подмосковного 
Солнечногорска с шести лет 
занимается народными тан-
цами и мечтала побывать на 
репетиции всемирно извест-
ного ансамбля имени Игоря 
Моисеева. Желание исполни-

лось. Причем, так получилось, 
у нее был день рождения. По-
дарок в квадрате.

Два года назад Тая пере-
несла операцию по пересад-
ке почки, донором стала ее 
мама. Но для девочки это 
не причина, чтобы бросить 
любимые танцы или плохо 
учиться в школе. Солисты 
ансамбля устроили для нее 
целый мастер-класс. Она раз 
за разом упорно повторяла 
движения, которые ей по-
казывали опытные артисты. 
Сначала не получалось, а по-
том пошло. И вместе с ними 
исполнила танец. От востор-
га сияла, как солнышко. Но 
этим новогодние сюрпризы 
не ограничились. Для семьи 
Леоновых специально подго-
товили большую программу 
праздничных развлечений, 
в том числе посещение кат-
ка и музеев.

- Может, что хотите допол-
нительно? Скажите, мы все 
сделаем. Все-таки праздник 
волшебный, - спросил Вла-
димир Путин.

- Владимир Владимирович, 
это даже лучше, чем Тая мог-
ла мечтать! Это удивительно 
просто, - ответила за развол-
новавшуюся дочку мама Аль-
бина Егоровна.

- Поздравляю вас и всю 
вашу семью с Новым годом 
и  Рождеством! Обнимаю 
вас, всего самого доброго, -  
напутствовал российский ли-
дер.

- А вам здоровья - это самое 
важное! Больше сил и больше 
терпения! Берегите себя, - по-
желала президенту мама се-
миклассницы.
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ПЛАНЫ НЕ ДОЛЖНЫ 
РАСХОДИТЬСЯ  
С РЕАЛИЯМИ ЖИЗНИ
Андрей МОШКОВ

 ■ Оперативный штаб по 
борьбе с последствиями 
разлива мазута из затонув-
ших в Черном море танкеров 
должны создать прямо на ме-
сте катастрофы.

ОТРАВУ СОБИРАЮТ 
ТОННАМИ
Такое поручение Владимир 

Путин дал на первом в насту-
пившем году совещании с пра-
вительством. Масштабная ава-
рия, которую президент назвал 
экологической бедой, случи-
лась в декабре.

- Из того, что я вижу, и из той 
информации, которую полу-
чаю, делаю вывод, что всего, 
что делается по минимизации 
ущерба, пока явно недоста-
точно,  - сделал вывод глава 
государства. - Нужно образо-
вать соответствующий штаб, 
который работал бы прямо на 
месте. И на местном уровне 
возглавлялся ответственными 
работниками из министерств 
и ведомств, делегированными 
прямо на место катастрофы. 
Это первое. Второе  - нужно 
сделать все, чтобы прекратить 
утечку нефтепродуктов из под-
топленных танкеров.

Вместе с профессиональны-
ми спасателями последствия 
катастрофы устраняют волон-
теры и просто неравнодушные 
люди, приехавшие из разных 
регионов страны. Общими 
усилиями собрано уже боль-
ше тридцати тонн отравленной 
мазутом воды и еще почти сто 
пятьдесят тысяч тонн грязного 
грунта и песка с пляжей.

- Огромное, конечно, спасибо 
волонтерам и другим добро-
вольцам за их гражданскую по-
зицию. Надеюсь, что с не мень-
шим уровнем ответственности 
к устранению последствий ава-
рии отнесутся и должностные 
лица, - сухо добавил Владимир 
Путин.

- Есть, - взял под козырек ру-
ководитель МЧС Александр 
Куренков.

БЫСТРО  
И НЕ АБЫ ГДЕ
В большую новогоднюю 

неделю не до отдыха было 
и строителям. Особенно в но-
вых регионах. Работали без 
выходных. Восстанавливают 
не только разрушенные ком-
муникации, но и целые города. 
В Мариуполь, например, уже 
вернулись триста тысяч жите-
лей. И квартиры им нужно да-
вать быстро и не абы где.

- Там, где люди жили и их 

дома были снесены, а участ-
ки отданы инвесторам, нужно, 
конечно, сделать все для того, 
чтобы люди получили квар-
тиры близко к прежнему ме-
сту жительства. Чтобы их там 
куда-нибудь за черту города 
не переселяли. Я прошу обра-
тить на это внимание, - сказал 
президент.

- Владимир Владимирович, 
все доработаем, все сделаем, - 
отрапортовал вице-премьер 
Марат Хуснуллин.

СЧЕТ  
НА ТРИЛЛИОНЫ
Основной же темой совеща-

ния стала реализация новых 
национальных проектов. Всего 
их девятнадцать - от беспилот-
ников до экологии, комфорт-
ной среды и услуг ЖКХ. Только 
на модернизацию коммуналь-
ной инфраструктуры до 2030 
года выделят четыре с полови-
ной триллиона рублей.

- Там все важно. Но  один 
из  элементов архиважный  - 
модернизация объектов пи-
тьевого водоснабжения. По-
жалуйста, прошу держать это 
на особом контроле. Мы знаем, 
что в некоторых регионах стра-
ны вопрос с питьевым водо-
снабжением является особен-
но острым, - конкретизировал 
задачу президент и добавил: - 
Планы планами, очень важно, 
чтобы документы не расходи-
лись с реалиями жизни. Все 
должно быть посвящено реаль-
ному результату. А реальный 
результат будет оцениваться 
по тому, как граждане страны 
оценивают нашу работу.

Глава государства, как обыч-
но, обсуждал не только мас-
штабные проекты, но и, по 
меркам первого лица, менее 
значительные, однако очень 
значимые для регионов. Зда-
ние Консерватории имени 
Римского-Корсакова в Петер-
бурге реставрировали тринад-
цать лет.

- Все эти годы музыкантам 
приходилось репетировать 
в коридорах. И вот наконец все 
готово. Даже инструменты те-
перь будут новыми, - сообщи-
ла министр культуры Ольга 
Любимова.

- Ремонтировали здание, 
а  при чем здесь музыкаль-
ные инструменты? Они куда 
делись? - удивился Владимир 
Путин.

- Их не хватало. Они были 
в  ужасном состоянии, - пояс-
нила министр.

- Хорошо. Я подъеду, обяза-
тельно посмотрю, - пообещал 
президент.

Владимир ПУТИН: ЗВОНОК ИЗ КРЕМЛЯ

АХ, ЭРМИТАЖ! КАКОЙ ПОРТРЕТ, 
КАКОЙ ПЕЙЗАЖ

- Арина, здравствуй! 
Все понравилось?

Девочка из Горловки побывала в Петербурге вместе со старшей  
сестрой и крохой-племянником.
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 ■ Робот-официант, электромо-
биль, агродрон, телемедицин-
ский чекап - выставка белорус-
ских достижений удивляет.

ДАЙ, КИБЕРПЕС, 
ЭЛЕКТРОННУЮ 
ЛАПУ МНЕ
На выставке достижений суве-

ренной Беларуси необычные ро-
боты могут заменить провизора, 
упаковщика и даже домашнего 
питомца.

- Мама, можно погла-
дить собачку? - Ма-
ленький непо-
седа тянется к 
«четырехла-
пому» робо-
ту, который 
ш у с т р о 
пробегает 
по площад-
ке. Чудо-
п и т о м е ц 
может пры-
гать, лениво 
потягиваться, 
подавать лапу 
и садиться, прямо 
как живой. Конструкто-
ры и инженеры научили свое дети-
ще двигаться так, что кажется, буд-
то по павильону бегает настоящая 
собачонка - только экзотической 
породы. Осталась малость - нау-
чить питомца выполнять команду 
«принеси тапки».

Еще одно цифровое диво - робот-
официант, угощающий взрослых 
и детей глазированными сырками. 
Экспонат - незаменимый помощ-
ник на брестском предприятии 
«Савушкин продукт»:

- На производстве такие роботы 
укладывают продукцию в короб-
ки. Они бывают с разной грузо-
подъемностью. Здесь представ-
лен самый компактный, - поясняет 
инженер-программист компа-
нии Артем Ничипорчик.

Шустро и ловко подносит таблет-
ки аптечный робот. «Провизор» 
может трудиться круглосуточно 
без перекуров и обеда. Автома-
тический бокс-стеллаж вмещает 
в себя до десяти тысяч лекарств. 
Аптекаря заменяет электромеха-
нический манипулятор, который 
вмиг доставляет препараты к кас-
се. Алгоритм простой: на сенсор-
ном экране покупатель выбирает 
лекарство, сканирует паспорт, пла-
тит. Вскоре ноу-хау можно будет 
протестировать на столичном же-
лезнодорожном вокзале.

Умные роботы - часть уникаль-
ной выставки «Моя Беларусь». 
В новом Минском международ-
ном центре стильно оформлены 
одиннадцать локаций: от сель-
ского хозяйства до умного горо-
да. Площадь одного из экспозици-
онных залов почти девять тысяч 
квадратных метров - больше, чем 
футбольное поле. Высота потолков 
выставочной зоны четырнадцать 
метров - с пятиэтажный дом! По 
архитектурному замыслу снару-
жи здание напоминает летящего 
бусла* (по-русски - аиста). На вхо-

де гостей встре-
чает один из 
них с крыльями-

экранами, где 
транс лируются 

красоты страны.

ИЗ ПАВИЛЬОНА - 
В ПОЛЯ

Шелест колосьев на пшеничном 
поле, запах хвойного леса, свеже-
испеченного хлеба. Масштабная 
экспозиция начинается с близких 
и понятных каждому жителю Со-
юзного государства ароматов 
и звуков.

Не выезжая из столицы, можно 
окунуться в настоящую сельскую 
жизнь, например подоить корову. 
Такой шанс не упустила минчанка 
Александра:

- А это непросто! - удивляется 
девушка, тренируясь наполнять 
ведро на спецмакете буренки.

- Повезло, корова попалась спо-
койная, - шутят посетители.

Рядом можно «прокатиться» на 
тракторе. Главное - надеть вир-
туальные очки. В Минсельхоз-
проде РБ рассказали: цифровой 
тренажер облегчает обучение 
трактористов-машинистов, вмиг 
перенося водителя в поля. Вирту-
альный мир знакомит с возмож-
ностями техники. Он моделирует 
различные ситуации, работая по 
принципу «тяжело в учении, легко 
в бою».

Агродрон Х60, кружащий над 
полями, повышает урожайность и 
уменьшает производственные из-
держки. Пара кликов - и на смарт-
фоне агронома вся карта полей. 
На ладони умещаются все техно-
логические операции, посеянные 
культуры, проведенные подкорм-
ки, химобработки.

За вкусную программу отвечает 
«Белгоспищепром». Посетители 
могут слепить снеговика из воз-
душного зефира, разрисовать пря-
ники, составить сладкие букеты.

- Один из основных элементов 
выставки - экспозиция «От сырья 
к готовому продукту». Показыва-
ют и какао-бобы, привезенные из 
Африки, из которых наши фабрики 
«Спартак» и «Коммунарка» делают 
шоколад и конфеты, - интригует 

зампредседателя «Белгоспище-
прома» Александр Яковчиц.

МНЕ ВСЕГО ЛИШЬ 
СПРОСИТЬ
«Умный город» расположился 

в кластере «Проекты будущего». 
Гости выставки оценили, как со-
временные технологии удаленно 
управляют освещением, светофо-
рами, шеринговыми сервисами, 
следят за заполняемостью мусор-
ных контейнеров. Тут же остановка, 
где ждать автобус или троллейбус 
исключительно в радость - можно 
подключиться к Wi-Fi, подзарядить 
смартфон, почитать новости на 
электронном табло.

Концепция интернета вещей 
применяется в разных сферах - 
развивает городскую инфраструк-
туру и улучшает качество жизни 
людей, оптимизирует работу ре-
ального сектора экономики и на-
ращивает производительность.

На выставке посетителям рас-
сказывают, как укрепить имму-
нитет в сезон простуд, и делятся 
«зожными» рекомендациями. Те, 
у кого нет времени ходить по вра-
чам, могут пройти быстрый чекап 
с использованием системы теле-
медицинского контроля  на базе 
стенда «Осмотр+».

Помощник для тех, кто попал 
в непростую жизненную ситуа-
цию, - «умный скутер» с дистан-
ционным управлением. Спецкрес-
ло через мобильное приложение 
позволяет передвигаться людям 
с ограниченными возможностями. 
Внимание привлекает и виртуаль-
ный анатомический «Стол Пирого-
ва» - 3D-атлас человека для интер-
активного изу чения организма.

Первый павильон будто из фан-
тастического фильма.

- Посмотрите, в каких стесненных 
условиях работают космонавты. 
В капсуле они спускаются на Зем-
лю, а станция продолжает полет. 
Самые ответственные, страшные 
периоды - вокруг пламя, обшив-
ка обгорает, - раскрывает детали 
зампредседателя Президиума 
Национальной академии наук 
Беларуси Сергей Чижик.

В общем, есть что посмотреть, 
изучить и даже попробовать.

 ■ Волшебство зимних праздников оживает 
в благотворительных акциях.

Союзные парламентарии уверены: добрые дела 
под силу каждому. В Беловежской пуще сирот, 
ребят из многодетных и малообеспеченных семей 
поздравил Председатель Палаты представите-
лей Нацсобрания Беларуси, Первый замести-
тель Председателя Парламентского Собрания 
Союза Беларуси и России Игорь Сергеенко:

- Мы находимся в самом старом лесу Европы, 
который является национальной ценностью, гор-
достью нашей Беларуси. Ребята, желаю вам ярких 
впечатлений, интересной программы и экскурсии 
в этом прекрасном месте. 

Для малышей организовали путешествие в сказ-
ку по волшебной резиденции Деда Мороза. Моло-
дечненской спецшколе-интернату парламентарии 
подарили умное логопедическое зеркало, которое 
облегчает обучение особенных ребят.

Сергей Рачков, председатель Комиссии 
Парламентского Собрания по международ-
ным делам, миграционной политике и связям 
с сооте чественниками, на-
вестил пациентов столичного 
Городского клинического цен-
тра паллиативной медпомощи:

- Одно из ключевых направ-
лений гос политики - всесто-
ронняя социальная защита 
пожилых граждан.

Не первый год Беларусь ра-
душно принимает детей из До-
нецкой и Луганской Народных 
Республик. Малыши, уже привыкшие к грохо-
ту и взрывам, приезжают в Беларусь отдохнуть 
и набраться сил.

- Мы попали в рай! Полное сопровождение, 
организаторы молодцы. В поезд посадили, встре-
тили, доставили в  санаторий, заселили. Питание 
отличное, у ребенка хоть аппетит появился. За-
нимаемся в бассейне, ходим на процедуры. Мы 
не могли мечтать о таком. После начала военных 
действий - это наш первый отдых. Хотелось по-
казать дочке нормальную жизнь, - не скрывает 
слез жительница Мариуполя Екатерина Клинова, 
приехавшая в Беларусь с малышкой Анастасией.

Под занавес 2024 года сорок человек, среди 
которых 23 ребенка, приехали в здравницу на 
Витебщине. При поддержке благотворительного 
фонда Алексея Талая для гостей организовали не 
только полезные процедуры, полноценное пита-
ние, но и новогодний досуг с елкой, хороводами, 
конкурсами.

СОЦЗАЩИТА

На экспозиции можно не только посмотреть, 
но и испытать работу изделий.
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Игорь Сергеенко признался детям, что сам впервые 
приехал в поместье Деда Мороза.

НА 
ЗАМЕТКУ

Время работы выставки:
 ✒ будни - с 12.00 до 21.00

 ✒ выходные и праздничные дни -  
с 11.00 до 21.00

 ✒ не работает по понедельникам.
Адрес: г. Минск, ул. Павлины Ме-

делки, 24.
Открыта до 16 февраля вклю-
чительно.

Вход бесплатный.
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БЕЛЫЙ БУСЕЛ* ЛЕТИТМАЛЫШИ ИЗ ЛУГАНСКА 
И ДОНЕЦКА ПРИКОСНУЛИСЬ 
К ЗАВЕТНОЙ МЕЧТЕ
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Светлана КАМЕКА, 
Олег БАЛОБИН

 ■ Каракас и Москва с каж-
дым годом становятся все 
ближе, несмотря на то, что 
нас разделяет океан.

С ЕДИНЫХ 
ПОЗИЦИЙ
В столице Венесуэлы 10 ян-

варя состоялась инаугурация 
президента Николаса Маду-
ро. На торжественной цере-
монии в Каракасе Россию по 
поручению Владимира Пу-
тина представлял спикер Го-
сударственной Думы, Пред-
седатель Парламентского 
Собрания Союза Беларуси 
и России Вячеслав Володин.

Николас Мадуро начал свой 
третий срок подряд в качестве 
главы латиноамериканского 
государства. Он возглавил 
страну еще в 2013 году. С тех 
пор Венесуэла, обладающая 
крупнейшими в мире разве-
данными запасами нефти, взя-
ла курс на дружбу и сотрудни-
чество с Москвой. Реализуются 
десятки совместных проектов, 
не только в сфере энергетики. 
С дружественными визитами 
сюда периодически заходят 
отряды боевых кораблей под 
Андреевским флагом. На аэро-
дромах уже приземлялись рос-
сийские стратегические бом-
бардировщики, выполнявшие 
плановые трансатлантические 
полеты.

На многие проблемы в меж-
дународных делах позиции 
наших стран не только близ-
ки, но и полностью совпада-
ют. Это каждый раз подтверж-
дается на встречах лидеров 
наших стран. В последний раз 
Владимир Путин и Николас 
Мадуро виделись совсем не-

давно - на октябрьском сам-
мите БРИКС в Казани.

- Россия и Венесуэла вместе 
стремятся к формированию 
нового, более справедливого 
миропорядка, - напомнил тог-
да Владимир Путин о причи-
нах сотрудничества Москвы 
и Каракаса в беседе с венесу-
эльским коллегой.

КОСТЬ В ГОРЛЕ 
ВАШИНГТОНА
Надо ли объяснять, что аме-

риканцам Мадуро как кость 
в горле. Они давно точат на 
него зуб и прилагают усилия, 
чтобы его сместить, да никак 
не получается. Будь у них та-
кая возможность, они бы не 
церемонились и решили бы 

вопрос с помощью грубой во-
енной силы. Как в свое время 
сделали это с Гренадой, ко-
торая, вопреки окрикам из 
Вашингтона, также собира-
лась дружить с Москвой. Про-
сто раздавили «мятежный» 
остров, подогнав к нему не-
сколько авианосцев и высадив 
десант. С Венесуэлой этот но-
мер не пройдет - размер стра-
ны не тот, да и народ не позво-
лит. Армия также на стороне 
Мадуро, провозгласившего 
курс на мир и стабильность 
в стране. Курс, который ему 
удается выдерживать.

Плюс опять же поддержка 
Москвы и других крупных 
игроков на мировой полити-
ческой арене, не желающих 

плясать под дудку Вашингто-
на. С этой точки зрения при-
сутствие Вячеслава Володина 
на инаугурации еще раз под-
черкнуло общность позиций 
и приверженность России 
дальнейшему развитию дру-
жеских, взаимовыгодных от-
ношений.

В аэропорту Каракаса спи-
кера встречали красной 
ковровой дорожкой, вдоль 
которой выстроились солда-
ты почетного караула, пред-
ставлявшие все рода войск 
армии респуб лики. При ви-
де автомобиля с российской 
символикой люди на улицах 
венесуэльской столицы скан-
дировали: «Россия, Путин!» 
В руках у многих развевались 
и флаг Венесуэлы, и россий-
ский триколор.

ЧТОБЫ ЛУЧШЕ 
ПОНИМАТЬ  
ДРУГ ДРУГА
Николас Мадуро принес 

присягу на торжественной 
церемонии в здании Нацио-
нальной ассамблеи. В  зале 
присутствовали делегации 
125 стран. Присягнув на вер-
ность Венесуэле, выступил 
с речью, в которой отдельно 
поприветствовал Вячеслава 
Володина, назвав его специ-
альным посланником Прези-
дента России. И несколько раз 
обратился с благодарностью 
за поддержку России.

После выступления венесу-
эльский лидер подошел к Вя-
чеславу Володину и пожал ему 
руку:

- Мы вместе, Россия и Ве-
несуэла, работаем над созда-
нием нового мира. И сейчас 
сталкиваемся с общими вызо-
вами. Россия одержит победу 
и будет более сильной.

Вячеслав Володин передал 
поздравления от Владимира 
Путина. И напомнил, что де-
путаты ГД следили за выбо-
рами в Венесуэле в качестве 
международных наблюдате-
лей. По его словам, выборы 
прошли в конкурентной борь-
бе и были легитимными, не-
смотря на беспрецедентное 
давление со стороны США 
и  стран, поддерживающих 
Вашингтон.

Обсудили и развитие от-
ношений на парламентском 
уровне.

- Вы многое делаете для раз-
вития парламентского изме-
рения. Это важно для того, 
чтобы нам лучше понимать 
друг друга, - отметил Вячеслав 
Володин в беседе с Николасом 
Мадуро.

Также спикер ГД обсудил 
укрепление межпарламент-
ского диалога с председате-
лем Национальной Ассамблеи 
Венесуэлы Хорхе Родригесом 
Гомесом и главой Националь-
ного народного собрания 
Алжира Брахимом Бугали. 
Состоялись также встречи 
с  председателем Народной 
скупщины Республики Сербия 
Аной Брнабич и заместителем 
председателя Постоянного ко-
митета Всекитайского собра-
ния народных представителей 
Ваном Дунмином.

ПОБЕДИТЕ И СТАНЕТЕ ЕЩЕ СИЛЬНЕЕ
Николас МАДУРО - Вячеславу ВОЛОДИНУ:

- У нас отношения на подъеме, - Мадуро 
даже поднял вверх большой палец.

 ■ Нападения в школах можно 
остановить блокировкой опасно-
го и разлагающего контента.

С ножом и молотками напал на одно-
классников тринадцатилетний подросток 
в Иркутской области. Ранены три ребен-
ка. Остановил несовершеннолетнего ма-
ньяка учитель физкультуры. Выяснилось, 
что подросток четыре месяца планировал 
массовое убийство, выполняя задания 
в онлайн-игре. После нападения собирал-
ся совершить самоубийство. Случилось 
это в прошлом году в конце сентября.

Неделей раньше ученик коррекционной 
школы в Челябинске с молотком напал 
на одноклашек. Четверо ранены. При-
чина та же - опасная для жизни «игра» 
в соцсетях. Кураторы предоставляли ин-
струкции по созданию оружия, взрывчат-
ки и наркотиков и давали советы, как луч-
ше напасть. После ЧП пацан попытался 
совершить суицид.

Это только последние случаи. Россий-
ские депутаты несколько раз предлагали 
законодательно бороться с жестокими 
видеоиграми. И вот решили вернуться 
к этому вопросу.

- Опрос показал, насколько многих вол-
нует тема, связанная с деструктивным 
контентом в видеоиграх и интернете. 

Большинство проголосовавших (см. ни-
же) высказались за то, чтобы оградить 
детей от сюжетов, содержащих насилие 
и агрессию, а также навязывания чуж-
дых нам ценностей, - высказался на эту 
тему Председатель Госдумы Вячеслав 
Володин. - За последние годы произо-
шел ряд случаев нападений учащихся на 
учеников и учителей в школах. Действия 
были спровоцированы их участием в ви-
деоиграх. Дети и подростки, совершая 
подобные поступки, зачастую думают, 
что продолжают находиться в виртуаль-
ном мире, так как грань между ними и ре-
альной действительностью стирается.

Дискуссия в телеграм-канале полу-
чилась жаркой. Россияне предлагали 
объявить и о полном запрете видеоигр.

- Сразу хочу подчеркнуть - об этом речи 
не идет, - уточнил Володин. -  Продолжим 

разговор. Планируем подключить к об-
суждению законопроекта родительское 
сообщество, учителей, экспертов, пред-
ставителей отрасли, психологов и всех 
заинтересованных. Решение, на которое 
выйдем, должно обязательно носить сба-
лансированный характер.

Тем, кто беспокоится, что в стране за-
блокируют вообще все стрелялки и боль-
шинство онлайн-игр, спикер ГД объяснил, 
что волноваться не стоит:

- Речь идет именно о защите детей от 
деструктивного контента в интернете 
и видеоиграх, от пропаганды там инфор-
мации, запрещенной на территории на-
шей страны, - совершения преступлений, 
смены пола, употребления наркотиков 
и ЛГБТ. Всего того, что крайне негатив-
но влияет на неокрепшую психику под-
растающего поколения. И конечно, вы 
правы, нам необходимо разрабатывать 
и выпускать отечественный контент. Это 
вопрос, который предстоит решать.

3 февраля 2014 года ученик деся-
того класса московской школы во-
шел с оружием, убил полицейского 
и учителя, удерживал школьников 
в заложниках.

17 октября 2018 года  студент 
Керченского политехнического кол-
леджа взорвал самодельную бом-
бу и стал расстреливать людей из 
помпового ружья. Погибли двад-
цать человек. Нападавший покон-
чил с собой.

11 мая 2021 года в школе № 175 
в Казани 19-летний Ильназ Галяви-
ев устроил стрельбу из охотничьего 
ружья. Погибли девять человек, из 
них семь учеников, больше двадца-
ти человек пострадали.

26 сентября 2022 года 34-летний 
бывший ученик ижевской школы 
№ 88 из двух травматов, переде-
ланных под стрельбу боевыми па-
тронами, начал палить по всем, кто 
попадался. Погибли 18 человек, из 
них 11 детей, больше двадцати по-
страдали. После нападения покон-
чил с собой.

В своем телеграм-
канале спикер ГД провел 
опрос.

- Поступают обращения, 
что в видеоиграх встреча-
ется много сюжетов, со-
держащих агрессию и на-

силие, пропаганду чуждых 
нам ценностей. В январе 
планируем принять реше-
ние о защите граждан, 
в первую очередь детей, 
от деструктивного контен-
та. Поддерживаете?

ГРОМКИЕ ЧП

СКУЛШУТИНГ -  
НЕ ШУТКА

ЖЕСТОКИЕ ИГРЫ ПОЧИН

ПРОТИВ АГРЕССИИ И НАСИЛИЯ T.ME/VV_VOLODIN

Да

Нет

71%

26%

3%Все равно
Участвовало 113,6 тысячи человек.
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 ■ Робот-официант, электромо-
биль, агродрон, телемедицин-
ский чекап - выставка белорус-
ских достижений удивляет.

ДАЙ, КИБЕРПЕС, 
ЭЛЕКТРОННУЮ 
ЛАПУ МНЕ
На выставке достижений суве-

ренной Беларуси необычные ро-
боты могут заменить провизора, 
упаковщика и даже домашнего 
питомца.

- Мама, можно погла-
дить собачку? - Ма-
ленький непо-
седа тянется к 
«четырехла-
пому» робо-
ту, который 
ш у с т р о 
пробегает 
по площад-
ке. Чудо-
п и т о м е ц 
может пры-
гать, лениво 
потягиваться, 
подавать лапу 
и садиться, прямо 
как живой. Конструкто-
ры и инженеры научили свое дети-
ще двигаться так, что кажется, буд-
то по павильону бегает настоящая 
собачонка - только экзотической 
породы. Осталась малость - нау-
чить питомца выполнять команду 
«принеси тапки».

Еще одно цифровое диво - робот-
официант, угощающий взрослых 
и детей глазированными сырками. 
Экспонат - незаменимый помощ-
ник на брестском предприятии 
«Савушкин продукт»:

- На производстве такие роботы 
укладывают продукцию в короб-
ки. Они бывают с разной грузо-
подъемностью. Здесь представ-
лен самый компактный, - поясняет 
инженер-программист компа-
нии Артем Ничипорчик.

Шустро и ловко подносит таблет-
ки аптечный робот. «Провизор» 
может трудиться круглосуточно 
без перекуров и обеда. Автома-
тический бокс-стеллаж вмещает 
в себя до десяти тысяч лекарств. 
Аптекаря заменяет электромеха-
нический манипулятор, который 
вмиг доставляет препараты к кас-
се. Алгоритм простой: на сенсор-
ном экране покупатель выбирает 
лекарство, сканирует паспорт, пла-
тит. Вскоре ноу-хау можно будет 
протестировать на столичном же-
лезнодорожном вокзале.

Умные роботы - часть уникаль-
ной выставки «Моя Беларусь». 
В новом Минском международ-
ном центре стильно оформлены 
одиннадцать локаций: от сель-
ского хозяйства до умного горо-
да. Площадь одного из экспозици-
онных залов почти девять тысяч 
квадратных метров - больше, чем 
футбольное поле. Высота потолков 
выставочной зоны четырнадцать 
метров - с пятиэтажный дом! По 
архитектурному замыслу снару-
жи здание напоминает летящего 
бусла* (по-русски - аиста). На вхо-

де гостей встре-
чает один из 
них с крыльями-

экранами, где 
транс лируются 

красоты страны.

ИЗ ПАВИЛЬОНА - 
В ПОЛЯ

Шелест колосьев на пшеничном 
поле, запах хвойного леса, свеже-
испеченного хлеба. Масштабная 
экспозиция начинается с близких 
и понятных каждому жителю Со-
юзного государства ароматов 
и звуков.

Не выезжая из столицы, можно 
окунуться в настоящую сельскую 
жизнь, например подоить корову. 
Такой шанс не упустила минчанка 
Александра:

- А это непросто! - удивляется 
девушка, тренируясь наполнять 
ведро на спецмакете буренки.

- Повезло, корова попалась спо-
койная, - шутят посетители.

Рядом можно «прокатиться» на 
тракторе. Главное - надеть вир-
туальные очки. В Минсельхоз-
проде РБ рассказали: цифровой 
тренажер облегчает обучение 
трактористов-машинистов, вмиг 
перенося водителя в поля. Вирту-
альный мир знакомит с возмож-
ностями техники. Он моделирует 
различные ситуации, работая по 
принципу «тяжело в учении, легко 
в бою».

Агродрон Х60, кружащий над 
полями, повышает урожайность и 
уменьшает производственные из-
держки. Пара кликов - и на смарт-
фоне агронома вся карта полей. 
На ладони умещаются все техно-
логические операции, посеянные 
культуры, проведенные подкорм-
ки, химобработки.

За вкусную программу отвечает 
«Белгоспищепром». Посетители 
могут слепить снеговика из воз-
душного зефира, разрисовать пря-
ники, составить сладкие букеты.

- Один из основных элементов 
выставки - экспозиция «От сырья 
к готовому продукту». Показыва-
ют и какао-бобы, привезенные из 
Африки, из которых наши фабрики 
«Спартак» и «Коммунарка» делают 
шоколад и конфеты, - интригует 

зампредседателя «Белгоспище-
прома» Александр Яковчиц.

МНЕ ВСЕГО ЛИШЬ 
СПРОСИТЬ
«Умный город» расположился 

в кластере «Проекты будущего». 
Гости выставки оценили, как со-
временные технологии удаленно 
управляют освещением, светофо-
рами, шеринговыми сервисами, 
следят за заполняемостью мусор-
ных контейнеров. Тут же остановка, 
где ждать автобус или троллейбус 
исключительно в радость - можно 
подключиться к Wi-Fi, подзарядить 
смартфон, почитать новости на 
электронном табло.

Концепция интернета вещей 
применяется в разных сферах - 
развивает городскую инфраструк-
туру и улучшает качество жизни 
людей, оптимизирует работу ре-
ального сектора экономики и на-
ращивает производительность.

На выставке посетителям рас-
сказывают, как укрепить имму-
нитет в сезон простуд, и делятся 
«зожными» рекомендациями. Те, 
у кого нет времени ходить по вра-
чам, могут пройти быстрый чекап 
с использованием системы теле-
медицинского контроля  на базе 
стенда «Осмотр+».

Помощник для тех, кто попал 
в непростую жизненную ситуа-
цию, - «умный скутер» с дистан-
ционным управлением. Спецкрес-
ло через мобильное приложение 
позволяет передвигаться людям 
с ограниченными возможностями. 
Внимание привлекает и виртуаль-
ный анатомический «Стол Пирого-
ва» - 3D-атлас человека для интер-
активного изу чения организма.

Первый павильон будто из фан-
тастического фильма.

- Посмотрите, в каких стесненных 
условиях работают космонавты. 
В капсуле они спускаются на Зем-
лю, а станция продолжает полет. 
Самые ответственные, страшные 
периоды - вокруг пламя, обшив-
ка обгорает, - раскрывает детали 
зампредседателя Президиума 
Национальной академии наук 
Беларуси Сергей Чижик.

В общем, есть что посмотреть, 
изучить и даже попробовать.

 ■ Волшебство зимних праздников оживает 
в благотворительных акциях.

Союзные парламентарии уверены: добрые дела 
под силу каждому. В Беловежской пуще сирот, 
ребят из многодетных и малообеспеченных семей 
поздравил Председатель Палаты представите-
лей Нацсобрания Беларуси, Первый замести-
тель Председателя Парламентского Собрания 
Союза Беларуси и России Игорь Сергеенко:

- Мы находимся в самом старом лесу Европы, 
который является национальной ценностью, гор-
достью нашей Беларуси. Ребята, желаю вам ярких 
впечатлений, интересной программы и экскурсии 
в этом прекрасном месте. 

Для малышей организовали путешествие в сказ-
ку по волшебной резиденции Деда Мороза. Моло-
дечненской спецшколе-интернату парламентарии 
подарили умное логопедическое зеркало, которое 
облегчает обучение особенных ребят.

Сергей Рачков, председатель Комиссии 
Парламентского Собрания по международ-
ным делам, миграционной политике и связям 
с сооте чественниками, на-
вестил пациентов столичного 
Городского клинического цен-
тра паллиативной медпомощи:

- Одно из ключевых направ-
лений гос политики - всесто-
ронняя социальная защита 
пожилых граждан.

Не первый год Беларусь ра-
душно принимает детей из До-
нецкой и Луганской Народных 
Республик. Малыши, уже привыкшие к грохо-
ту и взрывам, приезжают в Беларусь отдохнуть 
и набраться сил.

- Мы попали в рай! Полное сопровождение, 
организаторы молодцы. В поезд посадили, встре-
тили, доставили в  санаторий, заселили. Питание 
отличное, у ребенка хоть аппетит появился. За-
нимаемся в бассейне, ходим на процедуры. Мы 
не могли мечтать о таком. После начала военных 
действий - это наш первый отдых. Хотелось по-
казать дочке нормальную жизнь, - не скрывает 
слез жительница Мариуполя Екатерина Клинова, 
приехавшая в Беларусь с малышкой Анастасией.

Под занавес 2024 года сорок человек, среди 
которых 23 ребенка, приехали в здравницу на 
Витебщине. При поддержке благотворительного 
фонда Алексея Талая для гостей организовали не 
только полезные процедуры, полноценное пита-
ние, но и новогодний досуг с елкой, хороводами, 
конкурсами.

СОЦЗАЩИТА

На экспозиции можно не только посмотреть, 
но и испытать работу изделий.
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Игорь Сергеенко признался детям, что сам впервые 
приехал в поместье Деда Мороза.

НА 
ЗАМЕТКУ

Время работы выставки:
 ✒ будни - с 12.00 до 21.00

 ✒ выходные и праздничные дни -  
с 11.00 до 21.00

 ✒ не работает по понедельникам.
Адрес: г. Минск, ул. Павлины Ме-

делки, 24.
Открыта до 16 февраля вклю-
чительно.

Вход бесплатный.
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БЕЛЫЙ БУСЕЛ* ЛЕТИТМАЛЫШИ ИЗ ЛУГАНСКА 
И ДОНЕЦКА ПРИКОСНУЛИСЬ 
К ЗАВЕТНОЙ МЕЧТЕ
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Светлана КАМЕКА, 
Олег БАЛОБИН

 ■ Каракас и Москва с каж-
дым годом становятся все 
ближе, несмотря на то, что 
нас разделяет океан.

С ЕДИНЫХ 
ПОЗИЦИЙ
В столице Венесуэлы 10 ян-

варя состоялась инаугурация 
президента Николаса Маду-
ро. На торжественной цере-
монии в Каракасе Россию по 
поручению Владимира Пу-
тина представлял спикер Го-
сударственной Думы, Пред-
седатель Парламентского 
Собрания Союза Беларуси 
и России Вячеслав Володин.

Николас Мадуро начал свой 
третий срок подряд в качестве 
главы латиноамериканского 
государства. Он возглавил 
страну еще в 2013 году. С тех 
пор Венесуэла, обладающая 
крупнейшими в мире разве-
данными запасами нефти, взя-
ла курс на дружбу и сотрудни-
чество с Москвой. Реализуются 
десятки совместных проектов, 
не только в сфере энергетики. 
С дружественными визитами 
сюда периодически заходят 
отряды боевых кораблей под 
Андреевским флагом. На аэро-
дромах уже приземлялись рос-
сийские стратегические бом-
бардировщики, выполнявшие 
плановые трансатлантические 
полеты.

На многие проблемы в меж-
дународных делах позиции 
наших стран не только близ-
ки, но и полностью совпада-
ют. Это каждый раз подтверж-
дается на встречах лидеров 
наших стран. В последний раз 
Владимир Путин и Николас 
Мадуро виделись совсем не-

давно - на октябрьском сам-
мите БРИКС в Казани.

- Россия и Венесуэла вместе 
стремятся к формированию 
нового, более справедливого 
миропорядка, - напомнил тог-
да Владимир Путин о причи-
нах сотрудничества Москвы 
и Каракаса в беседе с венесу-
эльским коллегой.

КОСТЬ В ГОРЛЕ 
ВАШИНГТОНА
Надо ли объяснять, что аме-

риканцам Мадуро как кость 
в горле. Они давно точат на 
него зуб и прилагают усилия, 
чтобы его сместить, да никак 
не получается. Будь у них та-
кая возможность, они бы не 
церемонились и решили бы 

вопрос с помощью грубой во-
енной силы. Как в свое время 
сделали это с Гренадой, ко-
торая, вопреки окрикам из 
Вашингтона, также собира-
лась дружить с Москвой. Про-
сто раздавили «мятежный» 
остров, подогнав к нему не-
сколько авианосцев и высадив 
десант. С Венесуэлой этот но-
мер не пройдет - размер стра-
ны не тот, да и народ не позво-
лит. Армия также на стороне 
Мадуро, провозгласившего 
курс на мир и стабильность 
в стране. Курс, который ему 
удается выдерживать.

Плюс опять же поддержка 
Москвы и других крупных 
игроков на мировой полити-
ческой арене, не желающих 

плясать под дудку Вашингто-
на. С этой точки зрения при-
сутствие Вячеслава Володина 
на инаугурации еще раз под-
черкнуло общность позиций 
и приверженность России 
дальнейшему развитию дру-
жеских, взаимовыгодных от-
ношений.

В аэропорту Каракаса спи-
кера встречали красной 
ковровой дорожкой, вдоль 
которой выстроились солда-
ты почетного караула, пред-
ставлявшие все рода войск 
армии респуб лики. При ви-
де автомобиля с российской 
символикой люди на улицах 
венесуэльской столицы скан-
дировали: «Россия, Путин!» 
В руках у многих развевались 
и флаг Венесуэлы, и россий-
ский триколор.

ЧТОБЫ ЛУЧШЕ 
ПОНИМАТЬ  
ДРУГ ДРУГА
Николас Мадуро принес 

присягу на торжественной 
церемонии в здании Нацио-
нальной ассамблеи. В  зале 
присутствовали делегации 
125 стран. Присягнув на вер-
ность Венесуэле, выступил 
с речью, в которой отдельно 
поприветствовал Вячеслава 
Володина, назвав его специ-
альным посланником Прези-
дента России. И несколько раз 
обратился с благодарностью 
за поддержку России.

После выступления венесу-
эльский лидер подошел к Вя-
чеславу Володину и пожал ему 
руку:

- Мы вместе, Россия и Ве-
несуэла, работаем над созда-
нием нового мира. И сейчас 
сталкиваемся с общими вызо-
вами. Россия одержит победу 
и будет более сильной.

Вячеслав Володин передал 
поздравления от Владимира 
Путина. И напомнил, что де-
путаты ГД следили за выбо-
рами в Венесуэле в качестве 
международных наблюдате-
лей. По его словам, выборы 
прошли в конкурентной борь-
бе и были легитимными, не-
смотря на беспрецедентное 
давление со стороны США 
и  стран, поддерживающих 
Вашингтон.

Обсудили и развитие от-
ношений на парламентском 
уровне.

- Вы многое делаете для раз-
вития парламентского изме-
рения. Это важно для того, 
чтобы нам лучше понимать 
друг друга, - отметил Вячеслав 
Володин в беседе с Николасом 
Мадуро.

Также спикер ГД обсудил 
укрепление межпарламент-
ского диалога с председате-
лем Национальной Ассамблеи 
Венесуэлы Хорхе Родригесом 
Гомесом и главой Националь-
ного народного собрания 
Алжира Брахимом Бугали. 
Состоялись также встречи 
с  председателем Народной 
скупщины Республики Сербия 
Аной Брнабич и заместителем 
председателя Постоянного ко-
митета Всекитайского собра-
ния народных представителей 
Ваном Дунмином.

ПОБЕДИТЕ И СТАНЕТЕ ЕЩЕ СИЛЬНЕЕ
Николас МАДУРО - Вячеславу ВОЛОДИНУ:

- У нас отношения на подъеме, - Мадуро 
даже поднял вверх большой палец.

 ■ Нападения в школах можно 
остановить блокировкой опасно-
го и разлагающего контента.

С ножом и молотками напал на одно-
классников тринадцатилетний подросток 
в Иркутской области. Ранены три ребен-
ка. Остановил несовершеннолетнего ма-
ньяка учитель физкультуры. Выяснилось, 
что подросток четыре месяца планировал 
массовое убийство, выполняя задания 
в онлайн-игре. После нападения собирал-
ся совершить самоубийство. Случилось 
это в прошлом году в конце сентября.

Неделей раньше ученик коррекционной 
школы в Челябинске с молотком напал 
на одноклашек. Четверо ранены. При-
чина та же - опасная для жизни «игра» 
в соцсетях. Кураторы предоставляли ин-
струкции по созданию оружия, взрывчат-
ки и наркотиков и давали советы, как луч-
ше напасть. После ЧП пацан попытался 
совершить суицид.

Это только последние случаи. Россий-
ские депутаты несколько раз предлагали 
законодательно бороться с жестокими 
видеоиграми. И вот решили вернуться 
к этому вопросу.

- Опрос показал, насколько многих вол-
нует тема, связанная с деструктивным 
контентом в видеоиграх и интернете. 

Большинство проголосовавших (см. ни-
же) высказались за то, чтобы оградить 
детей от сюжетов, содержащих насилие 
и агрессию, а также навязывания чуж-
дых нам ценностей, - высказался на эту 
тему Председатель Госдумы Вячеслав 
Володин. - За последние годы произо-
шел ряд случаев нападений учащихся на 
учеников и учителей в школах. Действия 
были спровоцированы их участием в ви-
деоиграх. Дети и подростки, совершая 
подобные поступки, зачастую думают, 
что продолжают находиться в виртуаль-
ном мире, так как грань между ними и ре-
альной действительностью стирается.

Дискуссия в телеграм-канале полу-
чилась жаркой. Россияне предлагали 
объявить и о полном запрете видеоигр.

- Сразу хочу подчеркнуть - об этом речи 
не идет, - уточнил Володин. -  Продолжим 

разговор. Планируем подключить к об-
суждению законопроекта родительское 
сообщество, учителей, экспертов, пред-
ставителей отрасли, психологов и всех 
заинтересованных. Решение, на которое 
выйдем, должно обязательно носить сба-
лансированный характер.

Тем, кто беспокоится, что в стране за-
блокируют вообще все стрелялки и боль-
шинство онлайн-игр, спикер ГД объяснил, 
что волноваться не стоит:

- Речь идет именно о защите детей от 
деструктивного контента в интернете 
и видеоиграх, от пропаганды там инфор-
мации, запрещенной на территории на-
шей страны, - совершения преступлений, 
смены пола, употребления наркотиков 
и ЛГБТ. Всего того, что крайне негатив-
но влияет на неокрепшую психику под-
растающего поколения. И конечно, вы 
правы, нам необходимо разрабатывать 
и выпускать отечественный контент. Это 
вопрос, который предстоит решать.

3 февраля 2014 года ученик деся-
того класса московской школы во-
шел с оружием, убил полицейского 
и учителя, удерживал школьников 
в заложниках.

17 октября 2018 года  студент 
Керченского политехнического кол-
леджа взорвал самодельную бом-
бу и стал расстреливать людей из 
помпового ружья. Погибли двад-
цать человек. Нападавший покон-
чил с собой.

11 мая 2021 года в школе № 175 
в Казани 19-летний Ильназ Галяви-
ев устроил стрельбу из охотничьего 
ружья. Погибли девять человек, из 
них семь учеников, больше двадца-
ти человек пострадали.

26 сентября 2022 года 34-летний 
бывший ученик ижевской школы 
№ 88 из двух травматов, переде-
ланных под стрельбу боевыми па-
тронами, начал палить по всем, кто 
попадался. Погибли 18 человек, из 
них 11 детей, больше двадцати по-
страдали. После нападения покон-
чил с собой.

В своем телеграм-
канале спикер ГД провел 
опрос.

- Поступают обращения, 
что в видеоиграх встреча-
ется много сюжетов, со-
держащих агрессию и на-

силие, пропаганду чуждых 
нам ценностей. В январе 
планируем принять реше-
ние о защите граждан, 
в первую очередь детей, 
от деструктивного контен-
та. Поддерживаете?

ГРОМКИЕ ЧП

СКУЛШУТИНГ -  
НЕ ШУТКА

ЖЕСТОКИЕ ИГРЫ ПОЧИН

ПРОТИВ АГРЕССИИ И НАСИЛИЯ T.ME/VV_VOLODIN

Да

Нет

71%

26%

3%Все равно
Участвовало 113,6 тысячи человек.
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 ■ Своими мыслями о предстоя-
щем событии поделились союз-
ные парламентарии.

Сергей МИТИН, председатель 
Комиссии ПС по промышленности 
и торговле:

- Мы всегда 
внимательно сле-
дим за выборным 
процессом. Я вы-
разил желание 
быть его участ-
ником в качестве 
наблюдателя от 
нашего государ-
ства. Очень жду 

этого момента. Уверен, что Алек-
сандр  Лукашенко победит на этих 
выборах. И не сомневаюсь, что это 
произойдет исключительно демокра-
тическим путем.

На прошлых и позапрошлых вы-
борах я тоже приезжал, посетил ряд 
городов, в том числе Брест, самую 
западную окраину Беларуси. Обо-
шел десятки избирательных участков. 
Совершенно четко могу сказать, что 
все демократические принципы были 
соблюдены. Прекрасно все организо-
вано. Именно такие выборы я могу на-
звать справедливыми и правильными. 
Они не идут ни в какое сравнение, 
например, с тем фарсом, который 
мы все наблюдали в Молдавии. Аб-
солютно уверен, что и 26 января Бе-
ларусь преподаст урок демократии 
западному миру. 

Елена АФАНАСЬЕВА, председа-
тель Комиссии ПС по труду и соци-
альной политике:

- Россияне с белорусами жи-
вут в мире и согласии. У нас не 
просто хорошие отношения, 
они дружеские, братские. Бо-
лее того: у нас Союзное госу-
дарство. И поэтому не только 
для белорусов, но и для рос-
сиян очень важно, кто встанет 
у руля в братской стране. Ведь 

именно лидер задает тон в межгосудар-
ственных делах.

Неудивительно, что нас вол-
нует, в каких условиях прохо-
дят выборы, насколько люди 
могут свободно выразить свое 
мнение. Не подвергались ли 
избиратели моральному или 
физическому давлению? Не 
подстрекают ли радикалы 
к беспорядкам? Ведь на про-
шлых выборах дошло до того, 

что агрессивная оппозиция публико-
вала в интернете домашние адреса 
госчиновников с призывами расправы 
над ними. 

Я очень часто бываю в Беларуси по 
работе, общаюсь с разными людьми. 
Конечно, есть проблемы, как везде. 
Но люди понимают, насколько стабиль-
ность для них важна. Мыслят позитив-
но, видят изменения к лучшему и не 
желают потрясений. А это добрый знак 
для действующей власти.

Николай БУРЛЯЕВ, председатель Комис-
сии ПС по культуре:

- У Михаила Лермонтова 
есть замечательные стро-
ки: «Есть чувство правды 
в сердце человека». Вне 
всякого сомнения, такое 
чувство есть и в сердце му-
дрого белорусского народа, 
который уже давно понял, 
что Запад ничего не даст 
Беларуси, кроме полного 
развала государства и от-
даления от России. И сплотился вокруг своего 
сильного лидера - Александра Лукашенко.

Буквально недавно мы отмечали 25-летие 
Союзного государства, хотя наше единство 
измеряется не четвертью века, а веками. Уве-
рен, что чувство правды восторжествует и по 
итогам выборов в братской Беларуси.

Сергей КЛИШЕВИЧ, заместитель председате-
ля Комиссии ПС по молодежной политике, спорту 
и туризму:

- Если мы, белорусы, и дальше хо-
тим мирно жить, обсуждать наши про-
блемы, решать каждый день важные 
вопросы, мечтать и двигаться вперед, 
то нужно каждому из нас, кем бы мы 
ни были, хотя бы чуть-чуть уделять 
внимание своей родной белорусской 
общественно-политической жизни. И 
как минимум осознанно участвовать в 
выборах. Потому что, если мы этого не 
сделаем, за нас это сделают те, кто к нашей стране не 
имеет никакого отношения. Цель таких манипуляторов 
предельно ясна - чтобы не только наш президент, но и 
все остальные органы власти «избирались» где-нибудь 
в Вашингтоне. Посмотрите, как это сейчас делается на 
примере других, формально независимых стран. Этого 
мы никогда не допустим!

Елена ПЕРМИНОВА, заместитель председателя 
Комиссии ПС по здравоохранению:

- Президентские выборы явля-
ются знаковой вехой в развитии 
любой страны, ведь именно они 
определяют будущее. И каким оно 
будет - зависит от каждого граж-
данина, голос которого на пред-
стоящих выборах может сыграть 
решающую роль.

Белорусы должны сделать пра-
вильный выбор. Главой государ-

ства должен стать человек честный и надежный, он 
должен любить свою страну, обеспечивая ее безопас-
ность, независимость и суверенитет, сплачивая обще-
ство. Чем более объединено общество - тем более оно 
может противостоять разного рода вызовам, способно 
стабильно развиваться. Будущее Республики Бела-
русь - выбор каждого белоруса.

Олег ГАЙДУКЕВИЧ, член Ко-
миссии ПС по международным 
делам, миграционной политике 
и связям с соотечественника-
ми, кандидат в Президенты РБ:

- В настоящее время 
реальной опасности, что 
среди соискателей на 
президентский пост в Бе-
ларуси окажется какой-
нибудь проходимец, не 
существует. Но мы с еди-
номышленниками пред-
лагаем именно сейчас 
изменить избиратель-
ное законодательство, 
потому что смотрим в будущее. 
Кто знает, что будет через десять, 
двадцать, тридцать лет.

Должен быть эффективный 
фильтр от авантюристов, попули-
стов и агентов влияния. Иначе мы 
можем получить какого-нибудь но-
вого Горбачева или Шушкевича.

Первое: нам нужно сделать 
пропорционально-мажоритарную 

систему выборов всех уровней 
депутатов - от местных до пар-
ламента. То есть половину пар-
ламентариев должны избирать по 
партийным спискам, как в России.

Второе: нужно пресечь 
попытки так изменить 
закон, чтобы в будущем 
избирать президента 
узким кругом лиц. Толь-
ко всенародное голосо-
вание!

Но выдвигать кан-
дидатуру (и это третье 
условие) должны парла-
ментские партии и Все-

белорусское народное собрание. 
Если появляется какая-то новая 
яркая фигура - пожалуйста! Соз-
давайте партию, регистрируйте 
ее законным порядком, а затем 
выдвигайте своего кандидата. Так 
мы избавимся от политической 
пены.

Наталья НИКОНОРОВА, член Комиссии 
ПС по информационной политике, инфор-
мационным технологиям и связи:

- Мы с братским народом строим Союзное 
государство - это высшая форма ин-
теграции на современном этапе исто-
рии. Безусловно, исход предстоящих в 
Беларуси выборов важен для России. 
Самое главное, что мы от них ожида-
ем, - это свободное волеизъявление 
белорусского народа.

В положениях Конвенции о стандар-
тах демократических выборов, изби-
рательных прав и свобод в государ-
ствах - участниках СНГ от 2002 года 
и Декларации Межпарламентской ассамблеи 
государств - участников СНГ от 2008 года 
предусмотрены все необходимые механизмы 

для обеспечения волеизъявления народа. Так 
же как и механизмы для противодействия 
вмешательству в эти процессы извне. 

Важно ли для братского белорусского на-
рода признание этих выборов За-
падом? Ответ на это таков: Респу-
блика Беларусь самодостаточное 
государство. Это одна из самых 
успешных, поступательно разви-
вающихся держав Евразии, по пра-
ву входящая в крупнейшие интегра-
ционные объединения, получившая 
статус партнера БРИКС. Поэтому 
самое важное - это легитимность 
выборов в глазах самих белорусов. 

Мы видим незавидные судьбы государств, 
которые ради похвалы Запада поступились 
национальным суверенитетом.

Николай НОВИЧКОВ, член Комиссии ПС по труду и социальной 
политике:

- Ожидания от предстоящих выборов однозначно позитивные. Бело-
русский народ много раз демонстрировал свою мудрость и волю в от-
стаивании собственного мнения. Я абсолютно уверен, что так будет и 
на этот раз. Граждане братской страны сделают правильный выбор с 
точки зрения нашего совместного стратегического будущего.
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ЧУВСТВО ПРАВДЫ 
В СЕРДЦЕ 

ЧЕЛОВЕКА

Агитации достаточно, чтобы 
определиться с собственным мнением.

Подготовил 
Михаил ПАНЮКОВ.
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Софья АРСЕНЬЕВА, 
Олег ЗИНЧЕНКО

 ■ На следующей неделе в Беларуси 
пройдут выборы президента.

ПО НОВЫМ ПРАВИЛАМ
26 января 2025 года впервые из-

брание главы государства пройдет 
по новым правилам, закрепленным 
в Конституции РБ. 27 февраля 2022 
года на референдуме белорусы про-
голосовали за поправки в Основной 
закон. Коснулись они и выборов пре-
зидента.

Ужесточены требования к кандида-
там. Возраст - не моложе сорока лет, 
был 35. Нужно до выборов прожи-
вать в Беларуси не десять, как раньше, 
а минимум двадцать лет. Введен за-
прет на наличие иностранного граж-
данства или вида на жительство. И от-
ныне один и тот же человек не может 
быть президентом более двух сроков 
(см. инфографику). Избирается гла-
ва РБ на пять лет прямым всенарод-
ным голосованием. Голосовать имеет 
право любой гражданин, которому 
исполнилось восемнадцать лет.

Конечно, из-за границы звучат раз-
ные гадости по поводу предстоящего 
волеизъявления. Впрочем, вряд ли это 
кого-то удивляет.

- Из-за рубежа мы слышим опреде-
ленные призывы голосовать либо про-
тив всех, либо бойкотировать выборы. 
Слышатся также заявления о непри-
знании выборов. Хочу подчеркнуть, 
что выборы мы проводим в первую 
очередь для своей страны и своего 
народа, - ответил на этот счет пред-
седатель Центризбиркома Игорь 
Карпенко.

Чтобы исключить любое вмешатель-
ство в выборы, голосование пройдет 
по классическому сценарию: участок, 
бумажный бюллетень, урна.

В день голосования у избирателей 
будет двенадцать часов, чтобы пойти 
и проголосовать. Участки откроются 
в восемь часов утра, а закроются в во-
семь вечера.

Если по каким-то причинам изби-
ратель не может прийти на участок 
лично, то урну доставят прямо к нему 
домой. Нужно только заранее попро-
сить об этом комиссию по телефону.

НЕЧЕГО СКРЫВАТЬ
Иностранным наблюдателям - зе-

леный свет. Причем будут не только 
соседи.

- Мы аккредитовали экспертов из 
Венгрии, Швейцарии, Польши, - рас-
сказал Игорь Карпенко. - Будет на-
блюдатель из Японии, получили со-
ответствующие документы, из Турции 
тоже. Ждем представителей Панаф-
риканского парламента.

По словам главы ЦИК, самая массо-
вая делегация наблюдателей - миссия 
от СНГ. Заявлено около двухсот че-
ловек, часть из которых приступила 
к своим обязанностям еще в декабре.

Традиционно наблюдать за ходом 
голосования будут и союзные парла-
ментарии.

- Важнейшее направление нашей 
деятельности - обеспечение электо-
рального суверенитета, объективный 
и непредвзятый мониторинг за выбо-
рами. Именно избирательный процесс 
используется противниками интегра-
ции на постсоветском пространстве 
для голословных обвинений, различ-
ного рода фейков и вмешательства во 
внутренние дела, - напомнил первый 
заместитель Председателя Парла-
ментского Собрания Союза Белару-
си и России Игорь Сергеенко.

Российские депутаты и сенаторы 
обычно посещают не только столич-
ные участки, но и стремятся попасть 
в глубинку - в небольшие белорусские 
райцентры и даже села. Председатель 
Комиссии ПС по бюджету, налогам 

и финансовому рынку Виктор Се-
ливерстов координировал в Беларуси 
в 2024 году работу делегации между-
народных наблюдателей от Парла-
ментского Собрания в единый день 
голосования.

- За несколько дней мы, 25 человек, 
посетили около сотни участков в Мин-
ской, Брестской и Гродненской обла-
стях. Что увидели? Это действитель-
но праздник, праздник демократии. 
Белорусский Центризбирком всегда 
демонстрирует очень высоко органи-
зованную профессиональную работу.

ВКУСНЫЕ ТРАДИЦИИ 
И ПАМЯТНЫЕ ПОДАРКИ
Если американцы свои выборы пре-

вратили в шоу, порой напоминающее 
фарс, то у белорусов основной день 
голосования всегда - добрый празд-
ник. По заведенной еще в советское 
время традиции после голосования - 
поход в буфет! Ради этого многие дети 
с удовольствием идут с родителями 
на участки. Потому что в буфете, под 
номера самодеятельных артистов, 
можно распробовать пирожки и бу-
лочки с пылу с жару, пирожные, бу-
терброды с красной рыбой и икрой 
и другую снедь.

Кстати, все впервые голосующие 
юноши и девушки получают от ЦИК 
презенты на память. В этом году им 
достанется шикарное подарочное из-
дание «Символы суверенной Белару-
си».

ПОРА ДОМОЙ
Избирательных участков за рубе-

жом не будет. Граждане Беларуси, 
постоянно проживающие в других 
государствах, смогут голосовать толь-
ко на родине.

Для них созданы специальные 
участки во всех областных центрах 
и в столице. Сделать свой выбор здесь 
смогут граждане Беларуси, которые 
оформили постоянное проживание 
на территории иностранного госу-
дарства и состоят на консульском уче-
те в белорусских загранучреждениях. 
У них не должно быть регистрации 
в  Беларуси.

А ЕСЛИ ВТОРОЙ ТУР?
Выборы состоятся, если в голосова-

нии примут участие более половины 
избирателей, а за одного из канди-
датов отдадут более пятидесяти про-
центов голосов.

Если ни один из претендентов не 
перешагнет рубеж, назначат второй 
тур. В него пройдут два лидирующих 
кандидата.

Во втором туре победит тот, кто на-
берет простое большинство.

Адреса для граждан, 
проживающих в России

 ✔ Брест, улица Карла Маркса, 19. Брестское об-
ластное объединение профсоюзов. Участок для 
голосования № 24

 ✔ Витебск, улица Маяковского, 1. Центр культуры 
«Витебск». Участок для голосования № 15

 ✔ Гомель, улица Ланге, 17. Гомельский област-
ной общественно-культурный центр. Участок для 
голосования № 74

 ✔ Гродно, улица Ожешко, 22. Гродненский го-
сударственный университет имени Янки Купалы. 
Участок для голосования № 14

 ✔ Минск, улица Свердлова, 30. Гимназия № 75 
имени Масленикова. Участок для голосования 
№ 61

 ✔ Могилев, улица Березовская, 1. Средняя школа 
№ 24 имени Симонова. Участок для голосования 
№ 84.

КАНДИДАТЫ

Анна КАНОПАЦКАЯ, 
индивидуальный 

предприниматель

Александр ЛУКАШЕНКО, 
действующий 

Президент Беларуси

Сергей СЫРАНКОВ, 
первый секретарь ЦК 

Коммунистической партии

Александр ХИЖНЯК, 
председатель 

Республиканской партии 
труда и справедливости
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дание «Символы суверенной Белару- Во втором туре победит тот, кто на-
берет простое большинство.

ЗАПРЕЩЕНО!
ИЗБИРАТЕЛЮ

КАНДИДАТУ

Фотографировать, снимать на 
видео и выносить из участка 
заполненный бюллетень

Испорченный бюллетень мож-
но заменить только один раз

Пропагандировать войну

Призывать к насильственной 
смене конституционного строя 
или к социальной, националь-
ной, расовой вражде

Оскорблять других кандида-
тов или клеветать на них.

По данным 
ЦИК 

Беларуси.

До 25 января включитель-
но проходит предвыбор-
ная агитация

С 21 по 25 января - до-
срочное голосование

26 января - основной день 
голосования

Не позднее 5 февраля - 
подведение итогов

Не позднее 9 февраля 
(при необходимости)  - 
второй тур голосования.

МОЖЕТ БЫТЬ 
ГЛАВОЙ РБ

Гражданин Беларуси по 
рождению

Не моложе 40 лет

Обладающий избиратель-
ным правом

Постоянно проживающий 
в стране не менее 20 лет 
до выборов
Не имеющий и не имевший 
гражданства иностранного 
государства либо вида на 
жительство.

Олег ГАЙДУКЕВИЧ, 
председатель Либерально-

демократической партии

ГДЕ РОДИЛСЯ, ТАМ И ПОДДЕРЖКОЙ 
ЗАРУЧИЛСЯ

Белорусы любят приходить 
на участки семьями.
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 ■ Своими мыслями о предстоя-
щем событии поделились союз-
ные парламентарии.

Сергей МИТИН, председатель 
Комиссии ПС по промышленности 
и торговле:

- Мы всегда 
внимательно сле-
дим за выборным 
процессом. Я вы-
разил желание 
быть его участ-
ником в качестве 
наблюдателя от 
нашего государ-
ства. Очень жду 

этого момента. Уверен, что Алек-
сандр  Лукашенко победит на этих 
выборах. И не сомневаюсь, что это 
произойдет исключительно демокра-
тическим путем.

На прошлых и позапрошлых вы-
борах я тоже приезжал, посетил ряд 
городов, в том числе Брест, самую 
западную окраину Беларуси. Обо-
шел десятки избирательных участков. 
Совершенно четко могу сказать, что 
все демократические принципы были 
соблюдены. Прекрасно все организо-
вано. Именно такие выборы я могу на-
звать справедливыми и правильными. 
Они не идут ни в какое сравнение, 
например, с тем фарсом, который 
мы все наблюдали в Молдавии. Аб-
солютно уверен, что и 26 января Бе-
ларусь преподаст урок демократии 
западному миру. 

Елена АФАНАСЬЕВА, председа-
тель Комиссии ПС по труду и соци-
альной политике:

- Россияне с белорусами жи-
вут в мире и согласии. У нас не 
просто хорошие отношения, 
они дружеские, братские. Бо-
лее того: у нас Союзное госу-
дарство. И поэтому не только 
для белорусов, но и для рос-
сиян очень важно, кто встанет 
у руля в братской стране. Ведь 

именно лидер задает тон в межгосудар-
ственных делах.

Неудивительно, что нас вол-
нует, в каких условиях прохо-
дят выборы, насколько люди 
могут свободно выразить свое 
мнение. Не подвергались ли 
избиратели моральному или 
физическому давлению? Не 
подстрекают ли радикалы 
к беспорядкам? Ведь на про-
шлых выборах дошло до того, 

что агрессивная оппозиция публико-
вала в интернете домашние адреса 
госчиновников с призывами расправы 
над ними. 

Я очень часто бываю в Беларуси по 
работе, общаюсь с разными людьми. 
Конечно, есть проблемы, как везде. 
Но люди понимают, насколько стабиль-
ность для них важна. Мыслят позитив-
но, видят изменения к лучшему и не 
желают потрясений. А это добрый знак 
для действующей власти.

Николай БУРЛЯЕВ, председатель Комис-
сии ПС по культуре:

- У Михаила Лермонтова 
есть замечательные стро-
ки: «Есть чувство правды 
в сердце человека». Вне 
всякого сомнения, такое 
чувство есть и в сердце му-
дрого белорусского народа, 
который уже давно понял, 
что Запад ничего не даст 
Беларуси, кроме полного 
развала государства и от-
даления от России. И сплотился вокруг своего 
сильного лидера - Александра Лукашенко.

Буквально недавно мы отмечали 25-летие 
Союзного государства, хотя наше единство 
измеряется не четвертью века, а веками. Уве-
рен, что чувство правды восторжествует и по 
итогам выборов в братской Беларуси.

Сергей КЛИШЕВИЧ, заместитель председате-
ля Комиссии ПС по молодежной политике, спорту 
и туризму:

- Если мы, белорусы, и дальше хо-
тим мирно жить, обсуждать наши про-
блемы, решать каждый день важные 
вопросы, мечтать и двигаться вперед, 
то нужно каждому из нас, кем бы мы 
ни были, хотя бы чуть-чуть уделять 
внимание своей родной белорусской 
общественно-политической жизни. И 
как минимум осознанно участвовать в 
выборах. Потому что, если мы этого не 
сделаем, за нас это сделают те, кто к нашей стране не 
имеет никакого отношения. Цель таких манипуляторов 
предельно ясна - чтобы не только наш президент, но и 
все остальные органы власти «избирались» где-нибудь 
в Вашингтоне. Посмотрите, как это сейчас делается на 
примере других, формально независимых стран. Этого 
мы никогда не допустим!

Елена ПЕРМИНОВА, заместитель председателя 
Комиссии ПС по здравоохранению:

- Президентские выборы явля-
ются знаковой вехой в развитии 
любой страны, ведь именно они 
определяют будущее. И каким оно 
будет - зависит от каждого граж-
данина, голос которого на пред-
стоящих выборах может сыграть 
решающую роль.

Белорусы должны сделать пра-
вильный выбор. Главой государ-

ства должен стать человек честный и надежный, он 
должен любить свою страну, обеспечивая ее безопас-
ность, независимость и суверенитет, сплачивая обще-
ство. Чем более объединено общество - тем более оно 
может противостоять разного рода вызовам, способно 
стабильно развиваться. Будущее Республики Бела-
русь - выбор каждого белоруса.

Олег ГАЙДУКЕВИЧ, член Ко-
миссии ПС по международным 
делам, миграционной политике 
и связям с соотечественника-
ми, кандидат в Президенты РБ:

- В настоящее время 
реальной опасности, что 
среди соискателей на 
президентский пост в Бе-
ларуси окажется какой-
нибудь проходимец, не 
существует. Но мы с еди-
номышленниками пред-
лагаем именно сейчас 
изменить избиратель-
ное законодательство, 
потому что смотрим в будущее. 
Кто знает, что будет через десять, 
двадцать, тридцать лет.

Должен быть эффективный 
фильтр от авантюристов, попули-
стов и агентов влияния. Иначе мы 
можем получить какого-нибудь но-
вого Горбачева или Шушкевича.

Первое: нам нужно сделать 
пропорционально-мажоритарную 

систему выборов всех уровней 
депутатов - от местных до пар-
ламента. То есть половину пар-
ламентариев должны избирать по 
партийным спискам, как в России.

Второе: нужно пресечь 
попытки так изменить 
закон, чтобы в будущем 
избирать президента 
узким кругом лиц. Толь-
ко всенародное голосо-
вание!

Но выдвигать кан-
дидатуру (и это третье 
условие) должны парла-
ментские партии и Все-

белорусское народное собрание. 
Если появляется какая-то новая 
яркая фигура - пожалуйста! Соз-
давайте партию, регистрируйте 
ее законным порядком, а затем 
выдвигайте своего кандидата. Так 
мы избавимся от политической 
пены.

Наталья НИКОНОРОВА, член Комиссии 
ПС по информационной политике, инфор-
мационным технологиям и связи:

- Мы с братским народом строим Союзное 
государство - это высшая форма ин-
теграции на современном этапе исто-
рии. Безусловно, исход предстоящих в 
Беларуси выборов важен для России. 
Самое главное, что мы от них ожида-
ем, - это свободное волеизъявление 
белорусского народа.

В положениях Конвенции о стандар-
тах демократических выборов, изби-
рательных прав и свобод в государ-
ствах - участниках СНГ от 2002 года 
и Декларации Межпарламентской ассамблеи 
государств - участников СНГ от 2008 года 
предусмотрены все необходимые механизмы 

для обеспечения волеизъявления народа. Так 
же как и механизмы для противодействия 
вмешательству в эти процессы извне. 

Важно ли для братского белорусского на-
рода признание этих выборов За-
падом? Ответ на это таков: Респу-
блика Беларусь самодостаточное 
государство. Это одна из самых 
успешных, поступательно разви-
вающихся держав Евразии, по пра-
ву входящая в крупнейшие интегра-
ционные объединения, получившая 
статус партнера БРИКС. Поэтому 
самое важное - это легитимность 
выборов в глазах самих белорусов. 

Мы видим незавидные судьбы государств, 
которые ради похвалы Запада поступились 
национальным суверенитетом.

Николай НОВИЧКОВ, член Комиссии ПС по труду и социальной 
политике:

- Ожидания от предстоящих выборов однозначно позитивные. Бело-
русский народ много раз демонстрировал свою мудрость и волю в от-
стаивании собственного мнения. Я абсолютно уверен, что так будет и 
на этот раз. Граждане братской страны сделают правильный выбор с 
точки зрения нашего совместного стратегического будущего.
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ЧУВСТВО ПРАВДЫ 
В СЕРДЦЕ 

ЧЕЛОВЕКА

Агитации достаточно, чтобы 
определиться с собственным мнением.

Подготовил 
Михаил ПАНЮКОВ.
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Софья АРСЕНЬЕВА, 
Олег ЗИНЧЕНКО

 ■ На следующей неделе в Беларуси 
пройдут выборы президента.

ПО НОВЫМ ПРАВИЛАМ
26 января 2025 года впервые из-

брание главы государства пройдет 
по новым правилам, закрепленным 
в Конституции РБ. 27 февраля 2022 
года на референдуме белорусы про-
голосовали за поправки в Основной 
закон. Коснулись они и выборов пре-
зидента.

Ужесточены требования к кандида-
там. Возраст - не моложе сорока лет, 
был 35. Нужно до выборов прожи-
вать в Беларуси не десять, как раньше, 
а минимум двадцать лет. Введен за-
прет на наличие иностранного граж-
данства или вида на жительство. И от-
ныне один и тот же человек не может 
быть президентом более двух сроков 
(см. инфографику). Избирается гла-
ва РБ на пять лет прямым всенарод-
ным голосованием. Голосовать имеет 
право любой гражданин, которому 
исполнилось восемнадцать лет.

Конечно, из-за границы звучат раз-
ные гадости по поводу предстоящего 
волеизъявления. Впрочем, вряд ли это 
кого-то удивляет.

- Из-за рубежа мы слышим опреде-
ленные призывы голосовать либо про-
тив всех, либо бойкотировать выборы. 
Слышатся также заявления о непри-
знании выборов. Хочу подчеркнуть, 
что выборы мы проводим в первую 
очередь для своей страны и своего 
народа, - ответил на этот счет пред-
седатель Центризбиркома Игорь 
Карпенко.

Чтобы исключить любое вмешатель-
ство в выборы, голосование пройдет 
по классическому сценарию: участок, 
бумажный бюллетень, урна.

В день голосования у избирателей 
будет двенадцать часов, чтобы пойти 
и проголосовать. Участки откроются 
в восемь часов утра, а закроются в во-
семь вечера.

Если по каким-то причинам изби-
ратель не может прийти на участок 
лично, то урну доставят прямо к нему 
домой. Нужно только заранее попро-
сить об этом комиссию по телефону.

НЕЧЕГО СКРЫВАТЬ
Иностранным наблюдателям - зе-

леный свет. Причем будут не только 
соседи.

- Мы аккредитовали экспертов из 
Венгрии, Швейцарии, Польши, - рас-
сказал Игорь Карпенко. - Будет на-
блюдатель из Японии, получили со-
ответствующие документы, из Турции 
тоже. Ждем представителей Панаф-
риканского парламента.

По словам главы ЦИК, самая массо-
вая делегация наблюдателей - миссия 
от СНГ. Заявлено около двухсот че-
ловек, часть из которых приступила 
к своим обязанностям еще в декабре.

Традиционно наблюдать за ходом 
голосования будут и союзные парла-
ментарии.

- Важнейшее направление нашей 
деятельности - обеспечение электо-
рального суверенитета, объективный 
и непредвзятый мониторинг за выбо-
рами. Именно избирательный процесс 
используется противниками интегра-
ции на постсоветском пространстве 
для голословных обвинений, различ-
ного рода фейков и вмешательства во 
внутренние дела, - напомнил первый 
заместитель Председателя Парла-
ментского Собрания Союза Белару-
си и России Игорь Сергеенко.

Российские депутаты и сенаторы 
обычно посещают не только столич-
ные участки, но и стремятся попасть 
в глубинку - в небольшие белорусские 
райцентры и даже села. Председатель 
Комиссии ПС по бюджету, налогам 

и финансовому рынку Виктор Се-
ливерстов координировал в Беларуси 
в 2024 году работу делегации между-
народных наблюдателей от Парла-
ментского Собрания в единый день 
голосования.

- За несколько дней мы, 25 человек, 
посетили около сотни участков в Мин-
ской, Брестской и Гродненской обла-
стях. Что увидели? Это действитель-
но праздник, праздник демократии. 
Белорусский Центризбирком всегда 
демонстрирует очень высоко органи-
зованную профессиональную работу.

ВКУСНЫЕ ТРАДИЦИИ 
И ПАМЯТНЫЕ ПОДАРКИ
Если американцы свои выборы пре-

вратили в шоу, порой напоминающее 
фарс, то у белорусов основной день 
голосования всегда - добрый празд-
ник. По заведенной еще в советское 
время традиции после голосования - 
поход в буфет! Ради этого многие дети 
с удовольствием идут с родителями 
на участки. Потому что в буфете, под 
номера самодеятельных артистов, 
можно распробовать пирожки и бу-
лочки с пылу с жару, пирожные, бу-
терброды с красной рыбой и икрой 
и другую снедь.

Кстати, все впервые голосующие 
юноши и девушки получают от ЦИК 
презенты на память. В этом году им 
достанется шикарное подарочное из-
дание «Символы суверенной Белару-
си».

ПОРА ДОМОЙ
Избирательных участков за рубе-

жом не будет. Граждане Беларуси, 
постоянно проживающие в других 
государствах, смогут голосовать толь-
ко на родине.

Для них созданы специальные 
участки во всех областных центрах 
и в столице. Сделать свой выбор здесь 
смогут граждане Беларуси, которые 
оформили постоянное проживание 
на территории иностранного госу-
дарства и состоят на консульском уче-
те в белорусских загранучреждениях. 
У них не должно быть регистрации 
в  Беларуси.

А ЕСЛИ ВТОРОЙ ТУР?
Выборы состоятся, если в голосова-

нии примут участие более половины 
избирателей, а за одного из канди-
датов отдадут более пятидесяти про-
центов голосов.

Если ни один из претендентов не 
перешагнет рубеж, назначат второй 
тур. В него пройдут два лидирующих 
кандидата.

Во втором туре победит тот, кто на-
берет простое большинство.

Адреса для граждан, 
проживающих в России

 ✔ Брест, улица Карла Маркса, 19. Брестское об-
ластное объединение профсоюзов. Участок для 
голосования № 24

 ✔ Витебск, улица Маяковского, 1. Центр культуры 
«Витебск». Участок для голосования № 15

 ✔ Гомель, улица Ланге, 17. Гомельский област-
ной общественно-культурный центр. Участок для 
голосования № 74

 ✔ Гродно, улица Ожешко, 22. Гродненский го-
сударственный университет имени Янки Купалы. 
Участок для голосования № 14

 ✔ Минск, улица Свердлова, 30. Гимназия № 75 
имени Масленикова. Участок для голосования 
№ 61

 ✔ Могилев, улица Березовская, 1. Средняя школа 
№ 24 имени Симонова. Участок для голосования 
№ 84.

КАНДИДАТЫ

Анна КАНОПАЦКАЯ, 
индивидуальный 

предприниматель

Александр ЛУКАШЕНКО, 
действующий 

Президент Беларуси

Сергей СЫРАНКОВ, 
первый секретарь ЦК 

Коммунистической партии

Александр ХИЖНЯК, 
председатель 

Республиканской партии 
труда и справедливости
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дание «Символы суверенной Белару- Во втором туре победит тот, кто на-
берет простое большинство.

ЗАПРЕЩЕНО!
ИЗБИРАТЕЛЮ

КАНДИДАТУ

Фотографировать, снимать на 
видео и выносить из участка 
заполненный бюллетень

Испорченный бюллетень мож-
но заменить только один раз

Пропагандировать войну

Призывать к насильственной 
смене конституционного строя 
или к социальной, националь-
ной, расовой вражде

Оскорблять других кандида-
тов или клеветать на них.

По данным 
ЦИК 

Беларуси.

До 25 января включитель-
но проходит предвыбор-
ная агитация

С 21 по 25 января - до-
срочное голосование

26 января - основной день 
голосования

Не позднее 5 февраля - 
подведение итогов

Не позднее 9 февраля 
(при необходимости)  - 
второй тур голосования.

МОЖЕТ БЫТЬ 
ГЛАВОЙ РБ

Гражданин Беларуси по 
рождению

Не моложе 40 лет

Обладающий избиратель-
ным правом

Постоянно проживающий 
в стране не менее 20 лет 
до выборов
Не имеющий и не имевший 
гражданства иностранного 
государства либо вида на 
жительство.

Олег ГАЙДУКЕВИЧ, 
председатель Либерально-

демократической партии

ГДЕ РОДИЛСЯ, ТАМ И ПОДДЕРЖКОЙ 
ЗАРУЧИЛСЯ

Белорусы любят приходить 
на участки семьями.
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Анатолий МАКСИМОВ, 
Кристина ХИЛЬКО

 ■ Криптовалюта помогает 
наполнять бюджет и обхо-
дить санкции.

ВЫШЛИ ИЗ ТЕНИ
С осени прошлого года 

в майнинге в России наступи-
ла оттепель. С 1 ноября в силу 
вступил закон о его легализа-
ции. Гигантская отрасль вы-
шла из тени. Компьютерные 
фермы, где «качается» крип-
товалюта - теперь такая же 
часть российской экономики, 
как финансы, IT или энерге-
тика, на стыке которых они 
и находятся.

- Запрещать криптовалюту - 
то же самое, что запрещать 
интернет, - невозможно, - при-
знал заместитель министра 
финансов России Иван Че-
бесков.

Часть майнинговых ферм 
и до этого были легальными, 
просто действовали как цен-
тры обработки данных или 
хостинг-провайдеры. «Белые» 
майнеры честно платили на-
логи. Существовала Ассоциа-
ция промышленного майнин-
га. По ее данным, за прошлый 
год в России добыли 54 тыся-
чи одних только биткоинов 
на сумму 3,5 миллиарда дол-
ларов. Второе место в мире 
после США, между прочим. По 
темпам роста - и вовсе первое. 
Но большинство этих денег 
шло мимо кассы, то есть бюд-
жета. В центре «серых» схем 
были спрятанные за колючей 
проволокой фермы. Теперь ни 
один биткоин, как мышь ми-
мо кошки, не проскочит.

В ОБХОД САНКЦИЙ
Закон приняли довольно 

быстро, оно и понятно: крип-
товалюты помогают обходить 
западные санкции и свободно 
оплачивать импорт. Расчеты 
в  крипте сложно отследить, 
не подставим и дружествен-
ные банки под кары Вашинг-
тона.

- Все чаще отрасль исполь-
зуется для новых возможно-
стей.  Мощности компаний 
уже обеспечивают вычисле-
ния для развития искусствен-
ного интеллекта,  - заявил 

глава Ассоциации промыш-
ленного майнинга Сергей 
Безделов.

При этом внутри страны 
крипта платежным средством 
не будет. Купить хлеб или па-
кет молока за биткоин в Рос-
сии пока не выйдет.

Добывать крипту смогут 
как юрлица, так и индиви-
дуальные майнеры - грани-
цы открыли для всех. Но под 
контролем. «Фермы» обязаны 
зарегистрироваться в специ-
альном реестре, который бу-
дет вести Федеральная нало-
говая служба. Раньше этим 
занималось Минцифры. Ин-
формацию «ипэшки» и «юри-
ки» смогут подавать через на-
логовиков, как через службу 
«одного окна».

ЗАПЛАТИ ЗА СВЕТ 
И НАЛОГИ
Обычным людям разрешат 

майнить без всякой реги-
страции в ФНС. Единствен-
ное условие - объем электри-
чества, потребляемого для 
майнинга, не должен превы-

шать лимитов энергопотреб-
ления, установленных пра-
вительством. Превысишь 
- регистрируй ИП и вставай 
в ряды майнеров. Иначе свет 
отключат.

При этом уже с 1 янва-
ря 2025 года в десяти энер-
годефицитных российских 
регионах майнинг постави-
ли на «стоп», чтобы не на-
вредить промышленности. 
Запрет до 2031 года будет 
действовать на территории 
Дагестана, Северной Осе-
тии  - Алании, Ингушетии, 
Чечни, Кабардино-Балкарии, 
Карачаево-Черкесии, а также 
Донецкой и Луганской Народ-
ных Республик, Запорожской 
и Херсонской областей.

Правительство ввело огра-
ничения для криптокопате-
лей и в Иркутской области, в 
отдельных районах Бурятии 
и  Забайкальского края. Но 
там не все так жестко: только 
на пике энергопотребления. 
В 2025-м это период с 1 янва-
ря по 15 марта, а в последую-
щие годы - с 15 ноября по 15 

марта. Обещают, что список 
будет плавающим и коррек-
тироваться.

ФНС, само собой, обязана 
следить за тем, чтобы майне-
ры платили налоги. Криптова-
люта же теперь официально 
считается имуществом, таким 
же, как банковский вклад или 
акции. Налог рассчитывается 
как разница между стоимо-
стью актива по рынку и за-
тратами на его покупку или 
добычу. Если крипта подоро-
жала, нужно будет доплатить 
разницу. Если подешевела - 
на счете появится переплата. 
Ее можно будет использовать 
для оплаты налогов в буду-
щем. Ставка налогообложе-
ния при майнинге с 1 января 
для физических лиц стала, 
как и с  обычными деньга-
ми,  - 13  - 22 процента, для 
юрлиц - 25 процентов.

По расчетам Ассоциации 
промышленного майнинга, 
налоговые поступления от 
добычи криптовалют могут 
составить 50 - 60 миллиардов 
рублей ежегодно.

 ■ Оборудование для до-
бычи криптовалюты стоит 
от трех тысяч долларов.

Майнинг по-английски - до-
быча полезных ископаемых. 
Но в данном случае добыва-
ется не нефть, газ или уголь, 
а цифровая валюта - по сути, 
из воздуха. Для этого требу-
ется современное оборудо-
вание - мощные компьюте-
ры  с  видеокартами, которые 
круглосуточно совершают 
миллиарды операций. На 
них и уходит масса электро-
энергии. Добытчики-майнеры 
с помощью специальных про-
грамм решают сложные вы-
числительные головоломки 
и  вносят результат в циф-
ровой реестр  - блокчейн. 
За каждое успешное дей-
ствие  они получают возна-
граждение - криптовалюту, 
самая известная из которых 
биткоин.

Одна единица оборудова-
ния для добычи криптовалюты 
стоит около трех тысяч долла-
ров. Чтобы получать  пассив-
ный доход, нужен, конечно, не 
один комплект.

 ■ Беларусь - пионер в сфере май-
нинга.

Пока весь мир только присматривал-
ся к крипте, Синеокая стала первой 
страной, легализовавшей виртуальную 
валюту в декабре 2017 года, приняв 
декрет о цифровой экономике.

Физические лица могли без ограни-
чений и уплаты налогов добывать крип-
товалюту. А также хранить, обменивать 
на другие криптоактивы или монеты 
и банкноты страны. Среди юридиче-
ских лиц добывать криптовалюту могут 
только резиденты Парка высоких тех-
нологий. Их сейчас в этой сфере уже 
семнадцать.

Но с 1 января 2025 года доходы от 
майнинга и продажи криптовалют фи-
зическими лицами обложили налогом. 

За проведенные в 2025 году сделки 
и  полученные деньги отчитаться «кон-
тролерам» нужно будет в марте 2026-го. 
Исключение из правил - операции через 
резидентов ПВТ.

- Для них предусмотрена ставка в раз-
мере девяти процентов. Для субъектов, 
не являющихся резидентами Парка, бу-
дет применяться обычная ставка двад-
цать процентов и 25 процентов - при 
превышении прибыли в 25 миллионов 
рублей. Доходы от майнинга, обмена 
токенов, получения их в подарок или по 
наследству не облагаются налогом, - по-
яснил первый заместитель министра 
финансов Беларуси Дмитрий Кийко.

Новый всплеск популярности май-
нинга случился после того, как Запад 

отказался покупать белорусскую энер-
гию. А тут еще ввели в строй и БелАЭС. 
Миллиарды киловатт пошли на вну-
тренние нужды. Их нужно осваивать, 
не пропадать же добру.

- Появление атомной электростан-
ции создало условия, при которых мы 
сформировали тарифы для привлече-
ния майнинга в Беларусь. И если компа-
ния занимается майнингом криптовалю-
ты либо обработкой большого массива 
данных, то может получать электроэнер-
гию по стимулирующим тарифам. Бо-
лее того, чем больше электроэнергии 
потребляешь, тем дешевле она этой 
компании обходится. И мы на настоя-
щий момент наблюдаем определенный 
интерес от различных компаний к этим 

тарифам. Сегодня в стране есть май-
нинговые компании, которые занимают-
ся производством криптовалют. Наша 
позиция заключается в том, что такие 
компании должны быть заинтересова-
ны в работе в белорусской энергоси-
стеме в длительном периоде, - заявил 
замминистра энергетики Беларуси 
Денис Мороз.

«Копать» криптовалюту - удоволь-
ствие не из дешевых. Чтобы получить 
скидку (порядка тридцати процентов) 
по тарифу на электроэнергию (пример-
но 4,6 российского рубля вместо 11,6), 
необходимо заключить с «Белэнерго» 
договор, согласно которому майнинго-
вая ферма должна потреб лять минимум 
пятнадцать миллионов киловатт-часов 
в  год. Чем больше жжешь электриче-
ства, тем выше скидка.

СПРАВКА «СВ»

ОЧЕНЬ ДОРОГИЕ 
ИСКОПАЕМЫЕ

НАЖГЛИ НА СКИДКУ ОПЫТ СОСЕДЕЙ
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МОЩНОСТИ МАЙНИНГА

ВЛАДЕЛЬЦЫ 
КРИПТОВАЛЮТ

2,3  2,5
ГИГАВАТТ

1,2
ГИГАВАТТ

БОЛЕЕ 270 ТЫСЯЧ 
ЧЕЛОВЕК 

(2,9 ПРОЦЕНТА)

По данным Центробанка, Ассоциации 
промышленного майнинга, 

New World Wealth.

15 МИЛЛИОНОВ 
ЧЕЛОВЕК 

(10 ПРОЦЕНТОВ 
НАСЕЛЕНИЯ)

НА ФЕРМУ - 
ЗА БИТКОИНОМ

Это не склад компьютерных 
механизмов, это то, что, 
пожирая электричество, 
зарабатывает деньги.
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 ■ На Украине обсуждают 
разгром элитного подразде-
ления и потерю бесценного 
месторождения.

ГРАБЕЖУ КОНЕЦ
Армия России продолжа-

ет наступать по нескольким 
направлениям. Сейчас она 
контролирует примерно 95 
процентов ЛНР, 75 процентов 
Запорожской и Херсонской 
областей, семьдесят процен-
тов ДНР, десять процентов 
Харьковской области и один 
процент Николаевской. Если 
так дальше пойдет, то где-то 
через полмесяца будет и один 
процент Днепропетровской. 
А там и в Сумскую зайдем - 
наглый захват Курщины не 
останется без территориаль-
ных последствий.

Падение вражеских форпо-
стов идет каждый день. Ми-
нистр обороны официально 
поздравил командование и 
личный состав 74-й отдельной 
гвардейской мотострелковой 
бригады с освобождением по-
селка Шевченко в ДНР. И это 
действительно важное собы-
тие. Населенный пункт изве-
стен тем, что в его окрестно-
стях находится крупнейшее 
месторождение лития, кото-
рое открыли в далеком 1982 
году. Без этого металла не-

мыслимы современные акку-
муляторы, он необходим для 
авиационной промышлен-
ности и ядерной энергетики, 
используется в производстве 
стекла и многого другого. За-
лежи ценных литиевых руд 
оцениваются в 13,8 миллиона 
тонн. Настоящее сокровище!

Как же им распорядился Ки-
ев? Около года назад права на 
разработку за смешные день-
ги получила австралийская 
компания под контролем бри-
танцев. Можно себе предста-
вить, какой фантастический 
откат получили Зеленский 
и Ко. Теперь на планах ци-
ничного грабежа поставлен 
жирный крест.

ПОЛК ДЕЗЕРТИРОВ
А еще в Европе и на Украи-

не обсуждают позорный ко-
нец элитной бригады «Анна 
Киевская». Ее разгромили 
в конце прошлого года под 
Покровском (Дзержинском), 
но скандальные подробности 
стали известны обществен-
ности только сейчас.

Кто такая Анна Киевская? 
Да никто - такого историче-
ского персонажа просто не 
существовало. Зато была Ан-
на Ярославна, дочь русско-
го князя Ярослава Мудрого. 
В IX  веке она стала женой 
французского короля Генри-
ха I, имела большое влияние 

и вошла в историю как Анна 
Русская, что и указано во всех 
исторических документах. Но 
тотальная русофобия приня-
ла в Европе поистине абсурд-
ные формы. Во Франции ради 
Киева стали уродовать даже 
статуи XVII века, переделывая 
надписи на Анну Киевскую.

А Макрон пошел еще 
дальше. Он решил создать 
образцово-показательную 
бригаду под французским па-
тронажем. На это из казны вы-
делили больше девятисот мил-
лионов евро. Несколько тысяч 
украинских солдат обучали 
лучшие французские инструк-
торы. Пятьдесят украинцев су-
мели сбежать из казарм пря-
мо во Франции, хотя их там 
охраняли с собаками, как в 
конц лагере. Всего же из 5800 
военных бригады до начала 
боевых действий удрали 1700 
человек. Да и остальные «сду-
лись» всего за несколько бое-
столкновений с российской 
армией. «Анна Киевская», 
которая должна была стать 
образцом эффективного во-
енного сотрудничества Фран-
ции и Украины, оказалась, вы-
ражаясь по-чеховски, Анной 
на шее - никому не нужной 
и дорогостоящей обузой для 
Парижа. Ах да! Миллиард без 
мелочи украинцы обязаны бу-
дут вернуть Парижу. Се ля ви, 
хлопцы!

 ■ Кот защитил хозяев от налета.

В  интернете за-
вирусилось видео 
с  котом, который 
сбил лапой укра-
инский беспилот-
ник. Камера явно с 
дрона - видно, как 
Барсик (или как там 
зовут отважного 
мурлыку) замахи-
вается на летящий 
объект, а затем  - 
любопытная морда 
в объективе. Что тут 
скажешь? Достоин 
самого дорогого 
корма - пожизнен-
но!

 ■ Кому достался завет-
ный нож якутского героя 
Андрея Григорьева.

- Вот такая внезапная - дру-
гая какая-то жизнь, - говорит 
журналистам с некоторой 
растерянностью Андрей Гри-
горьев. Герой он теперь офи-
циально - указом Владимира 
Путина награжден Золотой 
Звездой. И совершенно спра-
ведливо! Как раз накануне о 
том, что многодетный отец 
достоин этого высокого зва-
ния, на страницах «СВ» рассу-
ждала российский сенатор, 
председатель Комиссии ПС 
по труду и социальной по-
литике Елена Афанасьева. 
А читатели в комментариях 
горячо ее поддерживали.

Напомним, что прославился штурмовик после появления 
в Сети записи смертельной схватки, в которой участвовали 
он и украинский боец. Причем Андрей был серьезно ранен, но 
сумел победить врага. А после еще несколько дней оборонялся 
в бывшем штабе ВСУ. Невероятная сила воли!

Теперь 36-летний ефрейтор ждет, что скажет командование. 
Пошлет опять в бой - пойдет в бой. Скажет в тылу работать - 
будет в тылу.

- Я живу по приказу, - говорит папа пятерых детей.
Тот самый нож, которым победил врага, Григорьев оставил 

своим однополчанам - «пусть там Родине служит». Но без хо-
лодного оружия не остался - наградной нож с надписью «Бере-
гите нашу Россию» вручил ему глава Якутии Айсен Николаев.

Кстати, ролик с тем самым боем сначала пытались пред-
ставить на Украине фейком. А когда поняли, что бесполезно, 
просто запретили к упоминанию и просмотру. Но куда там…

 ■ Белорусская журналистка получила 
награду Правительства России.

Накануне Дня печати журналистам вручили 
премии Правительства России. Неудивительно, 
что в числе награжденных было много тех, кто 
освещал специальную военную операцию. Ста-
ла лауреатом и главред курского издания «На-
родной газеты» Юлия Кузнецова - посмерт но. 
В автомобиль 24-летней журналистки влетел 
дрон, напичканный взрывчаткой. Диплом по-
лучил муж Юрий.

- Верю, что отданная Юлей жизнь приблизит 
нашу победу, которая обязательно будет за 
нами, - сказал он на церемонии.

Вручил награду Михаил Мишустин и бе-

лорусской гражданке Ксении Лебедевой. 
Сотрудница телеканала «Первый информа-
ционный» сняла пронзительный фильм про 
Мариуполь. По словам съемочной группы, сами 
они не могут его пересматривать без слез - не-
которые герои уже покинули этот мир.

- Я благодарна за такую высокую оценку, - 
сказала Ксения. - Считаю, что это результат не 
только моей работы, но и работы всех белорус-
ских журналистов, кто сегодня освещает специ-
альную военную операцию. И я хочу сказать, 
что каждый из нас сегодня хорошо понимает, 
что это война за умы, сердца и души. И у нас 
нет права ее проиграть. Когда я говорю «мы 
понимаем», я говорю о славянах, о Союзном 
государстве. Беларусь - с Россией!

БОРЬБА ЗА УМЫ И ДУШИ ЦЕНА СЛОВА

ВОТ, МОХНАТЫЙ ДРОНООТВОД
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ЗОЛОТАЯ ЗВЕЗДА  
ЗОЛОТОМУ ОТЦУ

ПОДВИГ

СПЕЦНАЗ С ХВОСТОМ

АННА  
НА ШЕЕ

Наши воины все мощнее 
и мощнее бьют по врагу.

Глава Якутии 
лично 
приветствовал 
отважного 
земляка.

Супостат и не догадывался, 
что мурлыки могут 
их БПЛА сбивать.

Так Андрей выглядел после  
возвращения в свое 
подразделение.
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Кристина ХИЛЬКО

 ■ Криптовалюта помогает 
наполнять бюджет и обхо-
дить санкции.

ВЫШЛИ ИЗ ТЕНИ
С осени прошлого года 

в майнинге в России наступи-
ла оттепель. С 1 ноября в силу 
вступил закон о его легализа-
ции. Гигантская отрасль вы-
шла из тени. Компьютерные 
фермы, где «качается» крип-
товалюта - теперь такая же 
часть российской экономики, 
как финансы, IT или энерге-
тика, на стыке которых они 
и находятся.

- Запрещать криптовалюту - 
то же самое, что запрещать 
интернет, - невозможно, - при-
знал заместитель министра 
финансов России Иван Че-
бесков.

Часть майнинговых ферм 
и до этого были легальными, 
просто действовали как цен-
тры обработки данных или 
хостинг-провайдеры. «Белые» 
майнеры честно платили на-
логи. Существовала Ассоциа-
ция промышленного майнин-
га. По ее данным, за прошлый 
год в России добыли 54 тыся-
чи одних только биткоинов 
на сумму 3,5 миллиарда дол-
ларов. Второе место в мире 
после США, между прочим. По 
темпам роста - и вовсе первое. 
Но большинство этих денег 
шло мимо кассы, то есть бюд-
жета. В центре «серых» схем 
были спрятанные за колючей 
проволокой фермы. Теперь ни 
один биткоин, как мышь ми-
мо кошки, не проскочит.

В ОБХОД САНКЦИЙ
Закон приняли довольно 

быстро, оно и понятно: крип-
товалюты помогают обходить 
западные санкции и свободно 
оплачивать импорт. Расчеты 
в  крипте сложно отследить, 
не подставим и дружествен-
ные банки под кары Вашинг-
тона.

- Все чаще отрасль исполь-
зуется для новых возможно-
стей.  Мощности компаний 
уже обеспечивают вычисле-
ния для развития искусствен-
ного интеллекта,  - заявил 

глава Ассоциации промыш-
ленного майнинга Сергей 
Безделов.

При этом внутри страны 
крипта платежным средством 
не будет. Купить хлеб или па-
кет молока за биткоин в Рос-
сии пока не выйдет.

Добывать крипту смогут 
как юрлица, так и индиви-
дуальные майнеры - грани-
цы открыли для всех. Но под 
контролем. «Фермы» обязаны 
зарегистрироваться в специ-
альном реестре, который бу-
дет вести Федеральная нало-
говая служба. Раньше этим 
занималось Минцифры. Ин-
формацию «ипэшки» и «юри-
ки» смогут подавать через на-
логовиков, как через службу 
«одного окна».

ЗАПЛАТИ ЗА СВЕТ 
И НАЛОГИ
Обычным людям разрешат 

майнить без всякой реги-
страции в ФНС. Единствен-
ное условие - объем электри-
чества, потребляемого для 
майнинга, не должен превы-

шать лимитов энергопотреб-
ления, установленных пра-
вительством. Превысишь 
- регистрируй ИП и вставай 
в ряды майнеров. Иначе свет 
отключат.

При этом уже с 1 янва-
ря 2025 года в десяти энер-
годефицитных российских 
регионах майнинг постави-
ли на «стоп», чтобы не на-
вредить промышленности. 
Запрет до 2031 года будет 
действовать на территории 
Дагестана, Северной Осе-
тии  - Алании, Ингушетии, 
Чечни, Кабардино-Балкарии, 
Карачаево-Черкесии, а также 
Донецкой и Луганской Народ-
ных Республик, Запорожской 
и Херсонской областей.

Правительство ввело огра-
ничения для криптокопате-
лей и в Иркутской области, в 
отдельных районах Бурятии 
и  Забайкальского края. Но 
там не все так жестко: только 
на пике энергопотребления. 
В 2025-м это период с 1 янва-
ря по 15 марта, а в последую-
щие годы - с 15 ноября по 15 

марта. Обещают, что список 
будет плавающим и коррек-
тироваться.

ФНС, само собой, обязана 
следить за тем, чтобы майне-
ры платили налоги. Криптова-
люта же теперь официально 
считается имуществом, таким 
же, как банковский вклад или 
акции. Налог рассчитывается 
как разница между стоимо-
стью актива по рынку и за-
тратами на его покупку или 
добычу. Если крипта подоро-
жала, нужно будет доплатить 
разницу. Если подешевела - 
на счете появится переплата. 
Ее можно будет использовать 
для оплаты налогов в буду-
щем. Ставка налогообложе-
ния при майнинге с 1 января 
для физических лиц стала, 
как и с  обычными деньга-
ми,  - 13  - 22 процента, для 
юрлиц - 25 процентов.

По расчетам Ассоциации 
промышленного майнинга, 
налоговые поступления от 
добычи криптовалют могут 
составить 50 - 60 миллиардов 
рублей ежегодно.

 ■ Оборудование для до-
бычи криптовалюты стоит 
от трех тысяч долларов.

Майнинг по-английски - до-
быча полезных ископаемых. 
Но в данном случае добыва-
ется не нефть, газ или уголь, 
а цифровая валюта - по сути, 
из воздуха. Для этого требу-
ется современное оборудо-
вание - мощные компьюте-
ры  с  видеокартами, которые 
круглосуточно совершают 
миллиарды операций. На 
них и уходит масса электро-
энергии. Добытчики-майнеры 
с помощью специальных про-
грамм решают сложные вы-
числительные головоломки 
и  вносят результат в циф-
ровой реестр  - блокчейн. 
За каждое успешное дей-
ствие  они получают возна-
граждение - криптовалюту, 
самая известная из которых 
биткоин.

Одна единица оборудова-
ния для добычи криптовалюты 
стоит около трех тысяч долла-
ров. Чтобы получать  пассив-
ный доход, нужен, конечно, не 
один комплект.

 ■ Беларусь - пионер в сфере май-
нинга.

Пока весь мир только присматривал-
ся к крипте, Синеокая стала первой 
страной, легализовавшей виртуальную 
валюту в декабре 2017 года, приняв 
декрет о цифровой экономике.

Физические лица могли без ограни-
чений и уплаты налогов добывать крип-
товалюту. А также хранить, обменивать 
на другие криптоактивы или монеты 
и банкноты страны. Среди юридиче-
ских лиц добывать криптовалюту могут 
только резиденты Парка высоких тех-
нологий. Их сейчас в этой сфере уже 
семнадцать.

Но с 1 января 2025 года доходы от 
майнинга и продажи криптовалют фи-
зическими лицами обложили налогом. 

За проведенные в 2025 году сделки 
и  полученные деньги отчитаться «кон-
тролерам» нужно будет в марте 2026-го. 
Исключение из правил - операции через 
резидентов ПВТ.

- Для них предусмотрена ставка в раз-
мере девяти процентов. Для субъектов, 
не являющихся резидентами Парка, бу-
дет применяться обычная ставка двад-
цать процентов и 25 процентов - при 
превышении прибыли в 25 миллионов 
рублей. Доходы от майнинга, обмена 
токенов, получения их в подарок или по 
наследству не облагаются налогом, - по-
яснил первый заместитель министра 
финансов Беларуси Дмитрий Кийко.

Новый всплеск популярности май-
нинга случился после того, как Запад 

отказался покупать белорусскую энер-
гию. А тут еще ввели в строй и БелАЭС. 
Миллиарды киловатт пошли на вну-
тренние нужды. Их нужно осваивать, 
не пропадать же добру.

- Появление атомной электростан-
ции создало условия, при которых мы 
сформировали тарифы для привлече-
ния майнинга в Беларусь. И если компа-
ния занимается майнингом криптовалю-
ты либо обработкой большого массива 
данных, то может получать электроэнер-
гию по стимулирующим тарифам. Бо-
лее того, чем больше электроэнергии 
потребляешь, тем дешевле она этой 
компании обходится. И мы на настоя-
щий момент наблюдаем определенный 
интерес от различных компаний к этим 

тарифам. Сегодня в стране есть май-
нинговые компании, которые занимают-
ся производством криптовалют. Наша 
позиция заключается в том, что такие 
компании должны быть заинтересова-
ны в работе в белорусской энергоси-
стеме в длительном периоде, - заявил 
замминистра энергетики Беларуси 
Денис Мороз.

«Копать» криптовалюту - удоволь-
ствие не из дешевых. Чтобы получить 
скидку (порядка тридцати процентов) 
по тарифу на электроэнергию (пример-
но 4,6 российского рубля вместо 11,6), 
необходимо заключить с «Белэнерго» 
договор, согласно которому майнинго-
вая ферма должна потреб лять минимум 
пятнадцать миллионов киловатт-часов 
в  год. Чем больше жжешь электриче-
ства, тем выше скидка.

СПРАВКА «СВ»

ОЧЕНЬ ДОРОГИЕ 
ИСКОПАЕМЫЕ

НАЖГЛИ НА СКИДКУ ОПЫТ СОСЕДЕЙ
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МОЩНОСТИ МАЙНИНГА

ВЛАДЕЛЬЦЫ 
КРИПТОВАЛЮТ

2,3  2,5
ГИГАВАТТ

1,2
ГИГАВАТТ

БОЛЕЕ 270 ТЫСЯЧ 
ЧЕЛОВЕК 

(2,9 ПРОЦЕНТА)

По данным Центробанка, Ассоциации 
промышленного майнинга, 

New World Wealth.

15 МИЛЛИОНОВ 
ЧЕЛОВЕК 

(10 ПРОЦЕНТОВ 
НАСЕЛЕНИЯ)

НА ФЕРМУ - 
ЗА БИТКОИНОМ

Это не склад компьютерных 
механизмов, это то, что, 
пожирая электричество, 
зарабатывает деньги.
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Михаил ВАСИЛЬЕВ

 ■ На Украине обсуждают 
разгром элитного подразде-
ления и потерю бесценного 
месторождения.

ГРАБЕЖУ КОНЕЦ
Армия России продолжа-

ет наступать по нескольким 
направлениям. Сейчас она 
контролирует примерно 95 
процентов ЛНР, 75 процентов 
Запорожской и Херсонской 
областей, семьдесят процен-
тов ДНР, десять процентов 
Харьковской области и один 
процент Николаевской. Если 
так дальше пойдет, то где-то 
через полмесяца будет и один 
процент Днепропетровской. 
А там и в Сумскую зайдем - 
наглый захват Курщины не 
останется без территориаль-
ных последствий.

Падение вражеских форпо-
стов идет каждый день. Ми-
нистр обороны официально 
поздравил командование и 
личный состав 74-й отдельной 
гвардейской мотострелковой 
бригады с освобождением по-
селка Шевченко в ДНР. И это 
действительно важное собы-
тие. Населенный пункт изве-
стен тем, что в его окрестно-
стях находится крупнейшее 
месторождение лития, кото-
рое открыли в далеком 1982 
году. Без этого металла не-

мыслимы современные акку-
муляторы, он необходим для 
авиационной промышлен-
ности и ядерной энергетики, 
используется в производстве 
стекла и многого другого. За-
лежи ценных литиевых руд 
оцениваются в 13,8 миллиона 
тонн. Настоящее сокровище!

Как же им распорядился Ки-
ев? Около года назад права на 
разработку за смешные день-
ги получила австралийская 
компания под контролем бри-
танцев. Можно себе предста-
вить, какой фантастический 
откат получили Зеленский 
и Ко. Теперь на планах ци-
ничного грабежа поставлен 
жирный крест.

ПОЛК ДЕЗЕРТИРОВ
А еще в Европе и на Украи-

не обсуждают позорный ко-
нец элитной бригады «Анна 
Киевская». Ее разгромили 
в конце прошлого года под 
Покровском (Дзержинском), 
но скандальные подробности 
стали известны обществен-
ности только сейчас.

Кто такая Анна Киевская? 
Да никто - такого историче-
ского персонажа просто не 
существовало. Зато была Ан-
на Ярославна, дочь русско-
го князя Ярослава Мудрого. 
В IX  веке она стала женой 
французского короля Генри-
ха I, имела большое влияние 

и вошла в историю как Анна 
Русская, что и указано во всех 
исторических документах. Но 
тотальная русофобия приня-
ла в Европе поистине абсурд-
ные формы. Во Франции ради 
Киева стали уродовать даже 
статуи XVII века, переделывая 
надписи на Анну Киевскую.

А Макрон пошел еще 
дальше. Он решил создать 
образцово-показательную 
бригаду под французским па-
тронажем. На это из казны вы-
делили больше девятисот мил-
лионов евро. Несколько тысяч 
украинских солдат обучали 
лучшие французские инструк-
торы. Пятьдесят украинцев су-
мели сбежать из казарм пря-
мо во Франции, хотя их там 
охраняли с собаками, как в 
конц лагере. Всего же из 5800 
военных бригады до начала 
боевых действий удрали 1700 
человек. Да и остальные «сду-
лись» всего за несколько бое-
столкновений с российской 
армией. «Анна Киевская», 
которая должна была стать 
образцом эффективного во-
енного сотрудничества Фран-
ции и Украины, оказалась, вы-
ражаясь по-чеховски, Анной 
на шее - никому не нужной 
и дорогостоящей обузой для 
Парижа. Ах да! Миллиард без 
мелочи украинцы обязаны бу-
дут вернуть Парижу. Се ля ви, 
хлопцы!

 ■ Кот защитил хозяев от налета.

В  интернете за-
вирусилось видео 
с  котом, который 
сбил лапой укра-
инский беспилот-
ник. Камера явно с 
дрона - видно, как 
Барсик (или как там 
зовут отважного 
мурлыку) замахи-
вается на летящий 
объект, а затем  - 
любопытная морда 
в объективе. Что тут 
скажешь? Достоин 
самого дорогого 
корма - пожизнен-
но!

 ■ Кому достался завет-
ный нож якутского героя 
Андрея Григорьева.

- Вот такая внезапная - дру-
гая какая-то жизнь, - говорит 
журналистам с некоторой 
растерянностью Андрей Гри-
горьев. Герой он теперь офи-
циально - указом Владимира 
Путина награжден Золотой 
Звездой. И совершенно спра-
ведливо! Как раз накануне о 
том, что многодетный отец 
достоин этого высокого зва-
ния, на страницах «СВ» рассу-
ждала российский сенатор, 
председатель Комиссии ПС 
по труду и социальной по-
литике Елена Афанасьева. 
А читатели в комментариях 
горячо ее поддерживали.

Напомним, что прославился штурмовик после появления 
в Сети записи смертельной схватки, в которой участвовали 
он и украинский боец. Причем Андрей был серьезно ранен, но 
сумел победить врага. А после еще несколько дней оборонялся 
в бывшем штабе ВСУ. Невероятная сила воли!

Теперь 36-летний ефрейтор ждет, что скажет командование. 
Пошлет опять в бой - пойдет в бой. Скажет в тылу работать - 
будет в тылу.

- Я живу по приказу, - говорит папа пятерых детей.
Тот самый нож, которым победил врага, Григорьев оставил 

своим однополчанам - «пусть там Родине служит». Но без хо-
лодного оружия не остался - наградной нож с надписью «Бере-
гите нашу Россию» вручил ему глава Якутии Айсен Николаев.

Кстати, ролик с тем самым боем сначала пытались пред-
ставить на Украине фейком. А когда поняли, что бесполезно, 
просто запретили к упоминанию и просмотру. Но куда там…

 ■ Белорусская журналистка получила 
награду Правительства России.

Накануне Дня печати журналистам вручили 
премии Правительства России. Неудивительно, 
что в числе награжденных было много тех, кто 
освещал специальную военную операцию. Ста-
ла лауреатом и главред курского издания «На-
родной газеты» Юлия Кузнецова - посмерт но. 
В автомобиль 24-летней журналистки влетел 
дрон, напичканный взрывчаткой. Диплом по-
лучил муж Юрий.

- Верю, что отданная Юлей жизнь приблизит 
нашу победу, которая обязательно будет за 
нами, - сказал он на церемонии.

Вручил награду Михаил Мишустин и бе-

лорусской гражданке Ксении Лебедевой. 
Сотрудница телеканала «Первый информа-
ционный» сняла пронзительный фильм про 
Мариуполь. По словам съемочной группы, сами 
они не могут его пересматривать без слез - не-
которые герои уже покинули этот мир.

- Я благодарна за такую высокую оценку, - 
сказала Ксения. - Считаю, что это результат не 
только моей работы, но и работы всех белорус-
ских журналистов, кто сегодня освещает специ-
альную военную операцию. И я хочу сказать, 
что каждый из нас сегодня хорошо понимает, 
что это война за умы, сердца и души. И у нас 
нет права ее проиграть. Когда я говорю «мы 
понимаем», я говорю о славянах, о Союзном 
государстве. Беларусь - с Россией!

БОРЬБА ЗА УМЫ И ДУШИ ЦЕНА СЛОВА

ВОТ, МОХНАТЫЙ ДРОНООТВОД
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ЗОЛОТАЯ ЗВЕЗДА  
ЗОЛОТОМУ ОТЦУ

ПОДВИГ

СПЕЦНАЗ С ХВОСТОМ

АННА  
НА ШЕЕ

Наши воины все мощнее 
и мощнее бьют по врагу.

Глава Якутии 
лично 
приветствовал 
отважного 
земляка.

Супостат и не догадывался, 
что мурлыки могут 
их БПЛА сбивать.

Так Андрей выглядел после  
возвращения в свое 
подразделение.

15 - 21 января / 2025 / № 2
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Михаил ПАНЮКОВ

 ■ В минувшем году коли-
чество туристов в Марий Эл 
превысило численность са-
мой республики.

ОТ БОГИНЬ 
ДО ИМПЕРАТРИЦ
Мало найдется популярных 

российских изданий, которые 
бы хоть раз не написали про 
Йошкар-Олу. Уж очень ко-
лоритен этот город. Про его 
современный облик много 
и горячо спорят, но это лишь 
подогревает к нему интерес, 
причем за пределами страны 
тоже.

- С одной стороны - Амстер-
дам, с другой - Суздаль, повер-
нешься - и ты уже в Москве, 
а позади тебя - Венеция! - де-
лятся впечатлениями туристы 
на форумах. Дело в том, что 
местные власти придумали 
своеобразную «из-
юминку» столице 
Марий Эл. Теперь 
тут и дворцы в сти-
ле барокко, и фах-
верковые доми-
ки, и готические 
шпили. Местный 
кукольный театр 
сравнивают  с ба-
варским замком 
Нойшванштайн. 
Благовещенская 
башня  - умень-
шенная копия 
м о с к о в с к о й 
Спасской. А со-

бор Благовещения Пресвятой 
Богородицы вместил элемен-
ты сразу двух культовых соо-
ружений - храма Василия Бла-
женного в Москве и Спаса на 
Крови в Питере.

А сколько памятников! От 
изваяния принца Монако 
Ренье III и Грейс Келли до 
Александра Пушкина, по-
саженного рядом с его глав-
ным литературным героем - 
Евгением Онегиным. Есть 
гарцующая на коне импера-
трица Елизавета Петровна, 
венгерская богиня Савария, 
голландский художник Рем-
брандт, итальянский политик 
Лоренцо Медичи. И это еще не 
весь перечень! Символ горо-
да - Йошкин Кот, вольготно 
развалившийся на чугунной 
лавочке. 

Белорусов пока 
нет, но мы уверены - 
это до поры. Ведь 

Красный город (так Йошкар-
Ола переводится с марийско-
го) и весь этот живописный 
регион имеют теснейшие свя-
зи с Беларусью. Об этом мы 
поговорили с заместителем 
Председателя Правитель-
ства Республики Марий Эл 
Константином Ива-
новым. Оказалось, 
что зампред тоже 
здесь особенный. Ма-
ло того, что он зани-
мает пост министра 
культуры, печати и 
по делам националь-
ностей в гостеприим-
ной республике. Он 
еще успешно совме-
щает ответственную работу 
чиновника с творческим ру-
ководством местным Театром 
оперы и балета.

С ФЛЕЙТОЙ - 
ПРОСТО КОСМОС

- Кстати, мебель в  
кабинете тоже бело-

русская, - с улыб-
кой говорит Кон-

стантин Иванов, 
принимая в  стенах 
своего величествен-

ного театра. - Де-
лали на заказ.

Интересно, 
что белорус-
ская диаспора 

не такая уж и 
большая в ре-
спублике, около 
тысячи человек. 
А товарооборот 

между регионами превысил 
уже пятьдесят миллионов дол-
ларов!

- Это так, но мне привычнее 
говорить о связях культурных. 
Два года назад мы впервые 
представили в Беларуси балет 
«Русский Гамлет» Бориса Эйф-

мана. Кстати, наш 
театр сейчас един-
ственный в стране, 
да и в мире, где этот 
великий хореограф 
из Петербурга ставит 
свои спектакли. Под-
писали меморандум 
о сотрудничестве с 
Большим театром 
РБ, представили на 

его сцене наш балет «Золуш-
ка».

Вскоре после тех гастролей 
к нам приехала представи-
тельная группа белорусских 
солистов оперной труппы 
на фестиваль имени Эшпая 
(этот выдающийся компози-
тор - наш земляк). И тоже - 
большой успех. Потом было 
наше участие в фестивале 
«Балетное лето в Большом», 
а теперь ожидаем в мае твор-
ческий десант с масштабной 
оперой «Князь Игорь», кото-
рая прозвучит в рамках фести-
валя «История Отечества на 
оперной и балетной сцене». 
Мы проведем его благодаря 
гранту Президентского фонда 
культурных инициатив. Пред-
ставьте себе - только коллег-
белорусов ожидаем двести 
человек!

Этим, разумеется, культур-
ные связи не ограничивают-
ся. Приезжал на Дни белорус-
ской культуры в марийскую 
столицу легендарный ан-
самбль «Песняры», Государ-
ственный академический 
ансамбль танца Беларуси, 
звучали на сцене местного 
театра знаменитые белорус-
ские цимбалы.

- Наши марийские гус-
ли - это тоже национальный 
бренд, - пояснил министр. - 
У нас в театре уникальный 
французский орган, кото-
рый прекрасно сочетается со 
струнными. Звучание потря-
сающее  - играем от нацио-
нальных мелодий до музыки 
барокко. А когда к гуслям при-
соединяется флейта - это про-
сто космос!

 ■ Между конфессиями 
царит полная гармония.

Каждый район в республи-
ке самобытен. На другой сто-
роне реки Волги живут гор-
ные марийцы  - народность 
со своим языком, обычаями. 
У луговых марийцев - свои 
традиции.

- Считается, что религия 
у марийцев - язычество, - го-
ворит Константин Иванов. - Но 
мы предпочитаем называть ее 
традиционной. Марийцам ни-
что не мешает пойти в бере-
зовую рощу, помолиться при-
роде, своим богам, а вечером 
пойти в церковь или в  ме-
четь. В рес публике полная 
гармония между Верховным 
картом (главой Марийской 
традиционной религии), на-
шим митрополитом Иоанном 
и Верховным муфтием. Они 
часто сидят на праздниках 
вместе. В этом вопросе у нас 
полная гармония.

ЯЗЫЧЕСТВО 
НАШЛО ЯЗЫК 
СО ВСЕМИ

РЕЛИГИЯ

 ■ Театралы едут целыми автобу-
сами, пугая местных поклонников 
Мельпомены.

Марий Эл - это, конечно, не толь-
ко столица. Здесь есть и загородные 
дворцы, и прекрасная природа, озера. 
А вода такая, что можно, как утвержда-
ет министр, пить прямо из-под крана. 
И хотя белорусов озерами не удивишь, 
они с удовольствием приезжают в го-
сти.

- В 2023 году из Беларуси прибы-
ла большая делегация туроперато-
ров, - рассказывает Константин Ива-
нов. - Тщательно изучала возможные 
маршруты. Можно сказать, что их ста-
раниями тоже минувший 2024-й поста-
вил рекорд по гостям, количество ко-
торых перевалило за миллион, притом 
что все население Марий Эл - 667 ты-
сяч. А жители нашей республики охотно 
путешествуют в Беларусь. Благо из 

Казани, которая относительно недале-
ко, летают рейсы «Белавиа». Местный 
аэропорт пока на реконструкции, его 
планируют запустить в 2026-м. Да я и 

сам сравнительно недавно открыл для 
себя замечательный Минск.

- Неужели не были до этого в Бе-
ларуси?

- Как же, приходилось. Когда был со-
листом Большого театра (нашего, рос-
сийского), выступал на «Славянском 
базаре» в Витебске. Прямо в знаме-
нитом амфитеатре. Помню еще, было 
очень холодно, а за нами Коля Басков 
готовился к выходу.

- Интересно! А к вам в театр много 
иногородних приезжает?

- Да целыми автобусами едут из Ка-
зани, Кирова, Чебоксар. У нас ведь 
гастролируют и Мариинка, и Большой, 
и  театр Станиславского. А цены ниже 
на порядок, чем в Москве и Питере. 
Кстати, вот вам еще цифра. Йошкар-
Ола заняла второе место по посещае-
мости театров на тысячу человек. Усту-
пили лишь Санкт-Петербургу, а Москва 
только на третьем месте. Из столиц 
к нам тоже приезжают. И устраивают 
такие овации артистам, что смущают 
местных театралов. Люди у нас госте-
приимные, но скромные.
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ОБОГНАЛИ МОСКВУ БРАВО, 
БИС!

Мимо вальяжного символа 
еще не прошел ни один человек. 
От прикосновений рук он весь блестит.
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ЙОШКИН КОТ ГОСТЕЙ ЖДЕТ

Для туристов 
это и культурная, 

и фольклорная 
столица.

Увидеть набережную и не захотеть в Брюгге.

17 - 23 января / 2025 / № 210 ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ ГЕОПОЛИТИКА

Павел РОДИОНОВ

 ■ Ереван решил целиком и полно-
стью отдаться европейским цен-
ностям.

БИЛЕТ 
НА ПОСЛЕДНИЙ РЕЙС
Пример кастрюлеголовой Украи-

ны, видимо, показался не очень убе-
дительным. Решили попробовать на 
своей шкуре - правительство Армении 
задумало попасть в Европейский со-
юз. Они уже одобрили законопроект, 
слово за парламентом.

- Армения готова быть близко к ЕС 
до той степени, до которой позволит 
союз. Уже сейчас страны начинают 
процесс либерализации визового ре-
жима и ряд других инструментов, - 
объявил премьер Никол Пашинян. - 
Это не означает членства Армении 
в Евросоюзе в прямом смысле слова, 
поскольку решение по этому вопросу 
может быть принято только путем ре-
ферендума. Но до этого должны обсу-
дить дорожную карту с Европейским 
союзом.

При этом Армения входит в  ЕАЭС, 
получая особые привилегии. Но нель-
зя находиться в ЕС и ЕАЭС одновре-
менно. Эти два союза несовместимы.

- Быть членами двух разных орга-
низаций просто невозможно. Здесь 
одно таможенное пространство, здесь 
одна зона свободного перемещения 
товаров и услуг, людей и  капитала, 
там - другие нормы, - пояснил офи-
циальный представитель Кремля 
Дмитрий Песков.

Сами армяне не включили этот 
пункт в дорожную карту, видимо, пы-
таясь усидеть на двух стульях. Но не 
получится. Вице-премьер РФ Алек-
сей Оверчук заявил, что Москва рас-
ценивает закон о вступлении Арме-
нии в ЕС как начало выхода из ЕАЭС:

- Россия будет выстраивать свою эко-
номическую политику в отношении 
Армении с учетом этого обстоятель-
ства.

Ереван в итоге потеряет не только 
суверенитет, но и практически полно-
стью уничтожит и без того чахлую 
экономику. По словам вице-премьера, 
при отказе от отношений с ЕАЭС 
в стране вырастут цены на энергию 
и продовольствие. Экспорт их товаров 
может сократиться на восемьдесят 
процентов:

- Таким образом, обычные люди по-
теряют доходы, работу и станут пла-
тить больше за самое необходимое. 
Взамен они, скорее всего, получат 
«безвиз» с европейскими странами, 
а Армения - депопуляцию. Сейчас ста-
новится все очевиднее, что членство 
в  ЕАЭС - это привилегия, а с учетом 
экономических и социальных проблем, 
с которыми сталкивается Европейский 
союз, вступление можно сравнить с по-
купкой билета на «Титаник».

В стране и так живется несладко, 
армяне массово перебираются в Рос-
сию. По подсчетам ереванских экс-
пертов, у нас проживают примерно 
1,8 миллиона армян. В то время как 
в самой Армении все население со-
ставляет меньше трех миллионов. 
С открытыми границами значитель-
ная часть оставшихся поедут искать 
лучшей доли в Европу. Прибалтийские 
вымираты продемонстрировали это 
во всей красе.

ПРОБЛЕМЫ ТОЛЬКО 
НАЧИНАЮТСЯ
Также Армения входит в  ОДКБ, 

в котором членство заморозила, 
но окончательно не вышла. Это зна-
чит, что в случае нападения у нее за 
спиной не будет хорошо вооружен-
ной России, защищаться придется 
самим.

А опасность, похоже, вот она, под 
боком. И весьма реальная. Прези-
дент Азербайджана Ильхам Алиев 
в интервью местным телеканалам 
заявил, что Армения представляет 
собой региональную угрозу:

- Армения, по сути, является фа-
шистским государством. Потому что 
если этой страной на протяжении 
почти тридцати лет руководили носи-
тели фашистской идеологии, то они 
сформировали эту страну по своему 
подобию. Фашизм должен быть иско-
ренен - либо руководством Армении, 
либо Азербайджаном. Другого выбо-
ра нет. Армения - это исторические 
земли Азербайджана, и триста тысяч 
западных азербайджанцев должны 
вернуться обратно.

Раньше азербайджанский лидер 
говорил, что Зангезурский коридор 
будет открыт несмотря ни на что.

Что бы все сказанное ни значило, 
Пашиняну пора перестать перекла-
дывать вину за сложные отношения 
с  Баку на Россию и начать думать, 
как предотвратить возможный кон-
фликт. И держать порох сухим.

Владимир ДЖАБАРОВ, сенатор, член Комиссии ПС 
по международным делам, миграционной политике 
и связям с соотечественниками:

- Запад хочет склонить Армению к изменению 
политики в отношении ОДКБ и ЕАЭС. Хотя взамен 
и  предложить-то нечего - разве что поговорить об 
эфемерном членстве в ЕС. Вашингтон и Брюссель 
везде раздают пустые обещания - будь то «безвиз» 
на киевском майдане или просто «за все хорошее», 
как в Минске в 2020-м.

Очевидно, что и процесс обсуждения вступления 
Армении в ЕС дальше этого самого обсуждения 
не пойдет. По крайней мере, в ближайшее деся-
тилетие. Соврать здесь те же турки не дадут. Ан-
кара десятки лет простояла в «предбаннике» Евросоюза, 

выполнив ряд условий Брюсселя касательно экономики, 
политики, борьбы с коррупцией и т.д.

Если говорить о реальном сотрудничестве Армении с Ев-
ропейским союзом, то можно упомянуть миссию 
военных наблюдателей, которую Запад навязыва-
ет Еревану, в основном в целях шпионажа и с за-
махом на замещение российских пограничников 
(как программа-максимум).

В последние годы Армению пытаются вырвать 
из форматов с участием нашей страны. А что 
взамен-то? Как известно, именно участие в ЕАЭС 
дало возможности для роста экономики респу-
блики (поэтому и Никол Пашинян присутствует на 
мероприятиях объединения). А тему вступления в 

ЕС можно обсуждать годами, получив нулевой результат.

ПРОСТОЯТ ДЕСЯТКИ ЛЕТ В «ПРЕДБАННИКЕ»
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АРМЯНЕ В ПАНИКЕ: ЭТО ИХ ПЕРВЫЙ 
ДЕНЬ НА «ТИТАНИКЕ»

Пашинян явно в ужасе: зачем 
бороду сбрил заморозил 
членство Армении в ОДКБ?

 ■ Зурабишвили повторяет путь 
Тихановской - возомнившая себя 
главой Грузии в изгнании собира-
ется доить Брюссель.

КОГТИ «СЕВЕРНОГО 
НЕДРУГА»
У второго кваказско-

го соседа тоже весело. 
Экс-президент Грузии 
Саломе Зурабишвили 
по-тихому выехала за 
границу, стала стипен-
диатом  Киссинджера 
в Институте Маккейна в 
Соединенных Штатах. От-
куда, осмелев,  объявила, что 
продолжит руководить страной:

- Я хочу сегодня принять вас в новом 
офисе. Может, он не похож на дворец 
Орбелиани, но здесь его душа и дух 
и здесь продолжится функция прези-
дента.

Саломе требует называть ее един-
ственным легитимным лидером рес-

публики. Отказывается признавать 
итоги выборов, где победил Михаил 
Кавелашвили. И вновь призывает своих 
сторонников устраивать уличные про-
тесты.

Цель у нее одна - продвигать идеи 
военного конфликта с Россией. 
Причем сообщили об этом запад-
ные СМИ. По данным итальян-
ской газеты L'AntiDiplomatico, 
политик будет распространять 

идеи Евросоюза и НАТО, которые 
намереваются развязать войну 

между Тбилиси и Москвой.
Зурабишвили собирается просить по-

мощи у Запада на инаугурации Дональ-
да Трампа, чтобы развязать у наших 
границ второй фронт:

- Поеду в Вашингтон, где у нас много 
друзей, у которых за Грузию болит серд-
це. Они помогут нам вырвать Грузию из 
когтей северного недруга.

Как оказалось, ненависть к России 

у Саломе в крови. Известный грузин-
ский политолог Петре Мамрадзе собрал 
факты, что родственники Зурабишвили 
в период Великой Отечественной войны 
воевали на стороне Гитлера:

- Вспомните, ее дядя Михаил Кедиа, 
согласно архивным документам, со-
трудничал с фашистами против СССР.

ОТМЕННЫЙ АППЕТИТ
Что будет в итоге? Зурабиш-

вили превратится в маргина-
ла, как Тихановская. По той 
же схеме, что и белоруска, 
сформирует правительство в 
изгнании. За призывы к свер-
жению законной власти на нее 
и компаньонов возбудят уголов-
ные дела. Хором они осядут где-то в 
Европе и будут доить Брюссель.

И стоить будут дорого. Достаточно 
поглядеть на тявкающую из-за бугра 
моську Светлану Тихановскую, жену оп-

позиционера Сергея Тихановского, от-
бывающего восемнадцатилетний срок 
за организацию массовых беспорядков. 
На президентских выборах 2020 года 
она выдвинула взамен  супруга свою 
кандидатуру. Набрала 10,1 процента, 
но почему-то считает, что победила. 
Осела опальная  домохозяйка в Литве. 
Страны  поприличнее взять содержанку 
не захотели. За четыре года на Тиханов-

скую потратили порядка ста (!) 
миллионов евро.

У Саломе аппетиты будут 
явно побольше - все-таки 
политик с опытом. Забав-
но, еще меньше месяца на-
зад Зурабишвили отрица-

ла, что станет Тихановской 
номер два:
- Вижу предположения, что 

я стану Тихановской или прези-
дентом Венесуэлы (Эдмундо Гонса-
лес. - Ред.), которых признают, когда 
они  оказываются в  изгнании. Я этого 
не хочу.

САЛОМЕ И ГОМОРРА САМОЗВАНКА
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Михаил ПАНЮКОВ

 ■ В минувшем году коли-
чество туристов в Марий Эл 
превысило численность са-
мой республики.

ОТ БОГИНЬ 
ДО ИМПЕРАТРИЦ
Мало найдется популярных 

российских изданий, которые 
бы хоть раз не написали про 
Йошкар-Олу. Уж очень ко-
лоритен этот город. Про его 
современный облик много 
и горячо спорят, но это лишь 
подогревает к нему интерес, 
причем за пределами страны 
тоже.

- С одной стороны - Амстер-
дам, с другой - Суздаль, повер-
нешься - и ты уже в Москве, 
а позади тебя - Венеция! - де-
лятся впечатлениями туристы 
на форумах. Дело в том, что 
местные власти придумали 
своеобразную «из-
юминку» столице 
Марий Эл. Теперь 
тут и дворцы в сти-
ле барокко, и фах-
верковые доми-
ки, и готические 
шпили. Местный 
кукольный театр 
сравнивают  с ба-
варским замком 
Нойшванштайн. 
Благовещенская 
башня  - умень-
шенная копия 
м о с к о в с к о й 
Спасской. А со-

бор Благовещения Пресвятой 
Богородицы вместил элемен-
ты сразу двух культовых соо-
ружений - храма Василия Бла-
женного в Москве и Спаса на 
Крови в Питере.

А сколько памятников! От 
изваяния принца Монако 
Ренье III и Грейс Келли до 
Александра Пушкина, по-
саженного рядом с его глав-
ным литературным героем - 
Евгением Онегиным. Есть 
гарцующая на коне импера-
трица Елизавета Петровна, 
венгерская богиня Савария, 
голландский художник Рем-
брандт, итальянский политик 
Лоренцо Медичи. И это еще не 
весь перечень! Символ горо-
да - Йошкин Кот, вольготно 
развалившийся на чугунной 
лавочке. 

Белорусов пока 
нет, но мы уверены - 
это до поры. Ведь 

Красный город (так Йошкар-
Ола переводится с марийско-
го) и весь этот живописный 
регион имеют теснейшие свя-
зи с Беларусью. Об этом мы 
поговорили с заместителем 
Председателя Правитель-
ства Республики Марий Эл 
Константином Ива-
новым. Оказалось, 
что зампред тоже 
здесь особенный. Ма-
ло того, что он зани-
мает пост министра 
культуры, печати и 
по делам националь-
ностей в гостеприим-
ной республике. Он 
еще успешно совме-
щает ответственную работу 
чиновника с творческим ру-
ководством местным Театром 
оперы и балета.

С ФЛЕЙТОЙ - 
ПРОСТО КОСМОС

- Кстати, мебель в  
кабинете тоже бело-

русская, - с улыб-
кой говорит Кон-

стантин Иванов, 
принимая в  стенах 
своего величествен-

ного театра. - Де-
лали на заказ.

Интересно, 
что белорус-
ская диаспора 

не такая уж и 
большая в ре-
спублике, около 
тысячи человек. 
А товарооборот 

между регионами превысил 
уже пятьдесят миллионов дол-
ларов!

- Это так, но мне привычнее 
говорить о связях культурных. 
Два года назад мы впервые 
представили в Беларуси балет 
«Русский Гамлет» Бориса Эйф-

мана. Кстати, наш 
театр сейчас един-
ственный в стране, 
да и в мире, где этот 
великий хореограф 
из Петербурга ставит 
свои спектакли. Под-
писали меморандум 
о сотрудничестве с 
Большим театром 
РБ, представили на 

его сцене наш балет «Золуш-
ка».

Вскоре после тех гастролей 
к нам приехала представи-
тельная группа белорусских 
солистов оперной труппы 
на фестиваль имени Эшпая 
(этот выдающийся компози-
тор - наш земляк). И тоже - 
большой успех. Потом было 
наше участие в фестивале 
«Балетное лето в Большом», 
а теперь ожидаем в мае твор-
ческий десант с масштабной 
оперой «Князь Игорь», кото-
рая прозвучит в рамках фести-
валя «История Отечества на 
оперной и балетной сцене». 
Мы проведем его благодаря 
гранту Президентского фонда 
культурных инициатив. Пред-
ставьте себе - только коллег-
белорусов ожидаем двести 
человек!

Этим, разумеется, культур-
ные связи не ограничивают-
ся. Приезжал на Дни белорус-
ской культуры в марийскую 
столицу легендарный ан-
самбль «Песняры», Государ-
ственный академический 
ансамбль танца Беларуси, 
звучали на сцене местного 
театра знаменитые белорус-
ские цимбалы.

- Наши марийские гус-
ли - это тоже национальный 
бренд, - пояснил министр. - 
У нас в театре уникальный 
французский орган, кото-
рый прекрасно сочетается со 
струнными. Звучание потря-
сающее  - играем от нацио-
нальных мелодий до музыки 
барокко. А когда к гуслям при-
соединяется флейта - это про-
сто космос!

 ■ Между конфессиями 
царит полная гармония.

Каждый район в республи-
ке самобытен. На другой сто-
роне реки Волги живут гор-
ные марийцы  - народность 
со своим языком, обычаями. 
У луговых марийцев - свои 
традиции.

- Считается, что религия 
у марийцев - язычество, - го-
ворит Константин Иванов. - Но 
мы предпочитаем называть ее 
традиционной. Марийцам ни-
что не мешает пойти в бере-
зовую рощу, помолиться при-
роде, своим богам, а вечером 
пойти в церковь или в  ме-
четь. В рес публике полная 
гармония между Верховным 
картом (главой Марийской 
традиционной религии), на-
шим митрополитом Иоанном 
и Верховным муфтием. Они 
часто сидят на праздниках 
вместе. В этом вопросе у нас 
полная гармония.

ЯЗЫЧЕСТВО 
НАШЛО ЯЗЫК 
СО ВСЕМИ

РЕЛИГИЯ

 ■ Театралы едут целыми автобу-
сами, пугая местных поклонников 
Мельпомены.

Марий Эл - это, конечно, не толь-
ко столица. Здесь есть и загородные 
дворцы, и прекрасная природа, озера. 
А вода такая, что можно, как утвержда-
ет министр, пить прямо из-под крана. 
И хотя белорусов озерами не удивишь, 
они с удовольствием приезжают в го-
сти.

- В 2023 году из Беларуси прибы-
ла большая делегация туроперато-
ров, - рассказывает Константин Ива-
нов. - Тщательно изучала возможные 
маршруты. Можно сказать, что их ста-
раниями тоже минувший 2024-й поста-
вил рекорд по гостям, количество ко-
торых перевалило за миллион, притом 
что все население Марий Эл - 667 ты-
сяч. А жители нашей республики охотно 
путешествуют в Беларусь. Благо из 

Казани, которая относительно недале-
ко, летают рейсы «Белавиа». Местный 
аэропорт пока на реконструкции, его 
планируют запустить в 2026-м. Да я и 

сам сравнительно недавно открыл для 
себя замечательный Минск.

- Неужели не были до этого в Бе-
ларуси?

- Как же, приходилось. Когда был со-
листом Большого театра (нашего, рос-
сийского), выступал на «Славянском 
базаре» в Витебске. Прямо в знаме-
нитом амфитеатре. Помню еще, было 
очень холодно, а за нами Коля Басков 
готовился к выходу.

- Интересно! А к вам в театр много 
иногородних приезжает?

- Да целыми автобусами едут из Ка-
зани, Кирова, Чебоксар. У нас ведь 
гастролируют и Мариинка, и Большой, 
и  театр Станиславского. А цены ниже 
на порядок, чем в Москве и Питере. 
Кстати, вот вам еще цифра. Йошкар-
Ола заняла второе место по посещае-
мости театров на тысячу человек. Усту-
пили лишь Санкт-Петербургу, а Москва 
только на третьем месте. Из столиц 
к нам тоже приезжают. И устраивают 
такие овации артистам, что смущают 
местных театралов. Люди у нас госте-
приимные, но скромные.
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ОБОГНАЛИ МОСКВУ БРАВО, 
БИС!

Мимо вальяжного символа 
еще не прошел ни один человек. 
От прикосновений рук он весь блестит.
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ЙОШКИН КОТ ГОСТЕЙ ЖДЕТ

Для туристов 
это и культурная, 

и фольклорная 
столица.

Увидеть набережную и не захотеть в Брюгге.
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Павел РОДИОНОВ

 ■ Ереван решил целиком и полно-
стью отдаться европейским цен-
ностям.

БИЛЕТ 
НА ПОСЛЕДНИЙ РЕЙС
Пример кастрюлеголовой Украи-

ны, видимо, показался не очень убе-
дительным. Решили попробовать на 
своей шкуре - правительство Армении 
задумало попасть в Европейский со-
юз. Они уже одобрили законопроект, 
слово за парламентом.

- Армения готова быть близко к ЕС 
до той степени, до которой позволит 
союз. Уже сейчас страны начинают 
процесс либерализации визового ре-
жима и ряд других инструментов, - 
объявил премьер Никол Пашинян. - 
Это не означает членства Армении 
в Евросоюзе в прямом смысле слова, 
поскольку решение по этому вопросу 
может быть принято только путем ре-
ферендума. Но до этого должны обсу-
дить дорожную карту с Европейским 
союзом.

При этом Армения входит в  ЕАЭС, 
получая особые привилегии. Но нель-
зя находиться в ЕС и ЕАЭС одновре-
менно. Эти два союза несовместимы.

- Быть членами двух разных орга-
низаций просто невозможно. Здесь 
одно таможенное пространство, здесь 
одна зона свободного перемещения 
товаров и услуг, людей и  капитала, 
там - другие нормы, - пояснил офи-
циальный представитель Кремля 
Дмитрий Песков.

Сами армяне не включили этот 
пункт в дорожную карту, видимо, пы-
таясь усидеть на двух стульях. Но не 
получится. Вице-премьер РФ Алек-
сей Оверчук заявил, что Москва рас-
ценивает закон о вступлении Арме-
нии в ЕС как начало выхода из ЕАЭС:

- Россия будет выстраивать свою эко-
номическую политику в отношении 
Армении с учетом этого обстоятель-
ства.

Ереван в итоге потеряет не только 
суверенитет, но и практически полно-
стью уничтожит и без того чахлую 
экономику. По словам вице-премьера, 
при отказе от отношений с ЕАЭС 
в стране вырастут цены на энергию 
и продовольствие. Экспорт их товаров 
может сократиться на восемьдесят 
процентов:

- Таким образом, обычные люди по-
теряют доходы, работу и станут пла-
тить больше за самое необходимое. 
Взамен они, скорее всего, получат 
«безвиз» с европейскими странами, 
а Армения - депопуляцию. Сейчас ста-
новится все очевиднее, что членство 
в  ЕАЭС - это привилегия, а с учетом 
экономических и социальных проблем, 
с которыми сталкивается Европейский 
союз, вступление можно сравнить с по-
купкой билета на «Титаник».

В стране и так живется несладко, 
армяне массово перебираются в Рос-
сию. По подсчетам ереванских экс-
пертов, у нас проживают примерно 
1,8 миллиона армян. В то время как 
в самой Армении все население со-
ставляет меньше трех миллионов. 
С открытыми границами значитель-
ная часть оставшихся поедут искать 
лучшей доли в Европу. Прибалтийские 
вымираты продемонстрировали это 
во всей красе.

ПРОБЛЕМЫ ТОЛЬКО 
НАЧИНАЮТСЯ
Также Армения входит в  ОДКБ, 

в котором членство заморозила, 
но окончательно не вышла. Это зна-
чит, что в случае нападения у нее за 
спиной не будет хорошо вооружен-
ной России, защищаться придется 
самим.

А опасность, похоже, вот она, под 
боком. И весьма реальная. Прези-
дент Азербайджана Ильхам Алиев 
в интервью местным телеканалам 
заявил, что Армения представляет 
собой региональную угрозу:

- Армения, по сути, является фа-
шистским государством. Потому что 
если этой страной на протяжении 
почти тридцати лет руководили носи-
тели фашистской идеологии, то они 
сформировали эту страну по своему 
подобию. Фашизм должен быть иско-
ренен - либо руководством Армении, 
либо Азербайджаном. Другого выбо-
ра нет. Армения - это исторические 
земли Азербайджана, и триста тысяч 
западных азербайджанцев должны 
вернуться обратно.

Раньше азербайджанский лидер 
говорил, что Зангезурский коридор 
будет открыт несмотря ни на что.

Что бы все сказанное ни значило, 
Пашиняну пора перестать перекла-
дывать вину за сложные отношения 
с  Баку на Россию и начать думать, 
как предотвратить возможный кон-
фликт. И держать порох сухим.

Владимир ДЖАБАРОВ, сенатор, член Комиссии ПС 
по международным делам, миграционной политике 
и связям с соотечественниками:

- Запад хочет склонить Армению к изменению 
политики в отношении ОДКБ и ЕАЭС. Хотя взамен 
и  предложить-то нечего - разве что поговорить об 
эфемерном членстве в ЕС. Вашингтон и Брюссель 
везде раздают пустые обещания - будь то «безвиз» 
на киевском майдане или просто «за все хорошее», 
как в Минске в 2020-м.

Очевидно, что и процесс обсуждения вступления 
Армении в ЕС дальше этого самого обсуждения 
не пойдет. По крайней мере, в ближайшее деся-
тилетие. Соврать здесь те же турки не дадут. Ан-
кара десятки лет простояла в «предбаннике» Евросоюза, 

выполнив ряд условий Брюсселя касательно экономики, 
политики, борьбы с коррупцией и т.д.

Если говорить о реальном сотрудничестве Армении с Ев-
ропейским союзом, то можно упомянуть миссию 
военных наблюдателей, которую Запад навязыва-
ет Еревану, в основном в целях шпионажа и с за-
махом на замещение российских пограничников 
(как программа-максимум).

В последние годы Армению пытаются вырвать 
из форматов с участием нашей страны. А что 
взамен-то? Как известно, именно участие в ЕАЭС 
дало возможности для роста экономики респу-
блики (поэтому и Никол Пашинян присутствует на 
мероприятиях объединения). А тему вступления в 

ЕС можно обсуждать годами, получив нулевой результат.

ПРОСТОЯТ ДЕСЯТКИ ЛЕТ В «ПРЕДБАННИКЕ»
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АРМЯНЕ В ПАНИКЕ: ЭТО ИХ ПЕРВЫЙ 
ДЕНЬ НА «ТИТАНИКЕ»

Пашинян явно в ужасе: зачем 
бороду сбрил заморозил 
членство Армении в ОДКБ?

 ■ Зурабишвили повторяет путь 
Тихановской - возомнившая себя 
главой Грузии в изгнании собира-
ется доить Брюссель.

КОГТИ «СЕВЕРНОГО 
НЕДРУГА»
У второго кваказско-

го соседа тоже весело. 
Экс-президент Грузии 
Саломе Зурабишвили 
по-тихому выехала за 
границу, стала стипен-
диатом  Киссинджера 
в Институте Маккейна в 
Соединенных Штатах. От-
куда, осмелев,  объявила, что 
продолжит руководить страной:

- Я хочу сегодня принять вас в новом 
офисе. Может, он не похож на дворец 
Орбелиани, но здесь его душа и дух 
и здесь продолжится функция прези-
дента.

Саломе требует называть ее един-
ственным легитимным лидером рес-

публики. Отказывается признавать 
итоги выборов, где победил Михаил 
Кавелашвили. И вновь призывает своих 
сторонников устраивать уличные про-
тесты.

Цель у нее одна - продвигать идеи 
военного конфликта с Россией. 
Причем сообщили об этом запад-
ные СМИ. По данным итальян-
ской газеты L'AntiDiplomatico, 
политик будет распространять 

идеи Евросоюза и НАТО, которые 
намереваются развязать войну 

между Тбилиси и Москвой.
Зурабишвили собирается просить по-

мощи у Запада на инаугурации Дональ-
да Трампа, чтобы развязать у наших 
границ второй фронт:

- Поеду в Вашингтон, где у нас много 
друзей, у которых за Грузию болит серд-
це. Они помогут нам вырвать Грузию из 
когтей северного недруга.

Как оказалось, ненависть к России 

у Саломе в крови. Известный грузин-
ский политолог Петре Мамрадзе собрал 
факты, что родственники Зурабишвили 
в период Великой Отечественной войны 
воевали на стороне Гитлера:

- Вспомните, ее дядя Михаил Кедиа, 
согласно архивным документам, со-
трудничал с фашистами против СССР.

ОТМЕННЫЙ АППЕТИТ
Что будет в итоге? Зурабиш-

вили превратится в маргина-
ла, как Тихановская. По той 
же схеме, что и белоруска, 
сформирует правительство в 
изгнании. За призывы к свер-
жению законной власти на нее 
и компаньонов возбудят уголов-
ные дела. Хором они осядут где-то в 
Европе и будут доить Брюссель.

И стоить будут дорого. Достаточно 
поглядеть на тявкающую из-за бугра 
моську Светлану Тихановскую, жену оп-

позиционера Сергея Тихановского, от-
бывающего восемнадцатилетний срок 
за организацию массовых беспорядков. 
На президентских выборах 2020 года 
она выдвинула взамен  супруга свою 
кандидатуру. Набрала 10,1 процента, 
но почему-то считает, что победила. 
Осела опальная  домохозяйка в Литве. 
Страны  поприличнее взять содержанку 
не захотели. За четыре года на Тиханов-

скую потратили порядка ста (!) 
миллионов евро.

У Саломе аппетиты будут 
явно побольше - все-таки 
политик с опытом. Забав-
но, еще меньше месяца на-
зад Зурабишвили отрица-

ла, что станет Тихановской 
номер два:
- Вижу предположения, что 

я стану Тихановской или прези-
дентом Венесуэлы (Эдмундо Гонса-
лес. - Ред.), которых признают, когда 
они  оказываются в  изгнании. Я этого 
не хочу.

САЛОМЕ И ГОМОРРА САМОЗВАНКА
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Борис ОРЕХОВ

 ■ ISU допустил российских 
и белорусских спортсменов 
к международным турни-
рам.

ВАРИЛИСЬ  
В СОБСТВЕННОМ 
СОКУ
Санкционный лед вокруг 

нашего спорта потихонеч-
ку начал все-таки таять. Да 
и сами атлеты молодцы. Не 
словом, а делом, высочайши-
ми результатами доказыва-
ют, что любые соревнования 
международного уровня без 
них - всего лишь имитация. 
Вон пловцы - под самый зана-
вес прошлого года на миро-
вом первенстве в Будапеште 
бомбанули так, что вся плане-
та ахнула от изумления. Взя-
ли сразу десять медалей, из 
них шесть золотых, и стали 
вторыми в командном заче-
те после американцев. И это, 
заметим, после трехлетнего 
отлучения от крупнейших 
стартов, когда команда РФ, 
что называется, варилась 
в собственном соку, сорев-
нуясь только между собой. 
А главный герой ЧМ Мирон 
Лифинцев, взявший сразу 
пять наград высшей пробы, 
до этого не нюхал пороху 
международных баталий во-
обще. И выдал дебют - фан-
тастический просто. Восем-
надцатилетний парнишка из 
Питера лихо подвинул на пье-
дестале матерых фаворитов.

Лед тронулся, короче. 
И  в  мировых спортивных 
инстанциях началась, похо-
же, цепная реакция. Не ина-
че как под впечатлением от 
сума сшедших (в хорошем 
смысле) результатов наших 
мастеров водных дорожек зе-
леный свет перед отечествен-
ными фигуристами зажег 

Международный союз конь-
кобежцев - ISU. И допустил 
российских и  белорусских 
спортсменов до квалифика-
ционных турниров к Олим-
пиаде 2026 года в  Милане 
и Кортина-д'Ампеццо. Они 
выйдут на старт сразу в трех 
видах - конькобежном спор-
те, шорт-треке и фигурном 
катании.

СОПЕРНИКАМ  
«НА РАДОСТЬ»
Возвращения фигуристов 

мы, положа руку на сердце, 
заждались больше всего. Мы - 
да. Соперники - разумеется, 
нет. Без россиян они почув-
ствовали вольницу. Правда, 
чемпионаты мира и Европы 
превратились в картонную ко-
пию оригинала. Техническая 
сложность программ просто 
деградировала, откатившись 
на пару десятилетий назад, 
прежде всего в женском ка-
тании. Зато медали, особенно 
на европейском первенстве, 
брали спортсменки, которые 
раньше о наградах только 
мечтали. Ведь наши девчон-
ки не раз занимали весь пье-
дестал. Надо ли говорить, что 
их возвращению на большой 
лед многие соперницы не об-
радуются. Поэтому, навер-
ное, ISU решил специально 
для них подсластить пилю-
лю. Допустить-то наших до-
пустил, но с ограничениями. 
На международных соревно-
ваниях в каждой дисциплине 
сможет участвовать не боль-
ше одного спортсмена из Рос-
сии и Беларуси. Это касается 
не только фигурного катания, 
но и коньков и шорт-трека. 
И только в нейтральном ста-
тусе, будь он трижды неладен. 
То есть никакого флага, гимна 

в честь побед. И никакой на-
циональной атрибутики на 
форме. Само название страны 
также исключено. Противно. 
Мерзко. Но что делать - усло-
вия, к сожалению, диктуем 
не мы. Нет, можно, конечно, 
встать в гордую позу и послать 
их  со всеми 
ограничения-
ми. Китайцы, 
окажись они 
в  подобной 
ситуации, на-
верняка так и 
поступили бы.

КТО 
ЗАКАЗЫВАЕТ 
МУЗЫКУ
Мы не китайцы. Умеем ид-

ти на компромисс, понимая, 
что рано или поздно ситуа-
ция разрулится окончатель-
но. Отказ же - это новые про-
блемы и неопределенность 
во времени. Международные 
чиновники, возможно, толь-
ко этого и ждут: ах, не хоти-
те так? Тогда вообще никак. 
И сколько продлится глухой 
бан, в котором наши парни 
и девчонки и  так уже наси-
делись? Еще год? Два? Три? А 
для атлетов дорог каждый 
сезон. Ведь спортивный 
век короток. Банально, 
но это так. И под каким 
бы нейтральным соусом 
они ни выступали - и мы, и 
весь мир прекрасно знает, 
кто они и откуда. Из России 
и Беларуси. А статус как-
нибудь пережуем.  Главное - 
медали, чтобы снова утереть 
всем нос и доказать, кто на 
арене  настоящий хозяин. Все 
остальное со временем тоже 
вернется на круги своя. И 
флаг, и гимн. Это не-
избежно, как восход 

солнца, который сейчас не-
множко  задерживается не по 
 нашей вине.

ДО СИХ ПОР В ШОКЕ
Вот почему, несмотря на 

остающиеся в силе жесткие 
ограничения, в РФ и РБ по-
зитивно оценили решение 
ISU и назвали его одним ша-

гом к полноценно-
му возвращению 

на мировую 
арену. Эмо-
циона ль-
нее всех 

отреаги-
р о в а л , 
н а в е р -

ное, Иван Бу-

кин. Он только-только в па-
ре с Александрой Степановой 
выиграл «золото» в танцах на 
льду на чемпионате страны в 
Омске. И сразу после побед-
ного проката услышал бла-
гую весть о возвращении на 
международные турниры:

- Только закончили свое 
выступление, и тут на всю 
арену диктор сообщил о по-
ложительном решении ISU. 
Мы были в шоке... В целом - 
ура! Наконец-то дождались. 

Приятно, радостно 
и  безумно ответ-
ственно. Будет не-
легко, много работы 
впереди. Главное, 

мы возвращаем-
ся на миро-

вую арену. 
И будем 
бороться. 
Бороться. 
Бороть-
ся…

Л е -
гендар-

ная Татьяна 
Тарасова по 
своему обык-
новению вы-
сказалась ла-
конично, но  

в самую точку:
- Попробовали 

бы только не допу-
стить. Сколько можно 

измываться над миро-
вым фигурным катанием, 
превращая его непонятно 
во что?

Лучше и не скажешь. 
Похоже, в чиновничьих 
верхах здравый смысл 
начинает наконец брать 
верх над политической 
трескотней,  загоняющей 
мировой спорт в тупик 
деградации. Без России 
и Беларуси оттуда не 
выбраться.

КУРС НА МИЛАН

Михаил ПОТАПОВ

 ■ Сборная Синеокой узнала со-
перников в отборочном турнире 
к чемпионату мира.

Очередной, 23-й по счету мундиаль 
пройдет с 11 июня по 19 июля 2026 
года аж в трех странах сразу - США, 
Мексике и Канаде. Но дорога на фут-
больный праздник лежит через жесткое 
отборочное сито.

Сборная России, напомним, опять 
в стороне. Длится это аккурат с февра-
ля 2022 года, с самого начала СВО. Мы 
играем в европейской зоне. А сегодня 
весь континент - за штучным исключени-
ем - это недружественные РФ страны, а 
то и откровенные враги. Пакостят везде 
где только можно. Их сборные команды 
отказались с нами играть во всех тур-
нирах. Официально никто не отстранял. 
Но ФИФА с УЕФА были вынуждены нас 
отодвинуть - не записывать же всем от-
казникам «баранки».

А вот с командой Беларуси играть, 
к  счастью, никто не отказывается. 
Хотя УЕФА и ФИФА и сябрам все 
же воткнули бан, правда, щадящий. 
Все свои домашние матчи заставили 
играть не в Минске, а на нейтраль-

ных полях. В основном это Сербия.
Отборочный жребий, надо сказать, 

оказался к сборной союзной страны 
благосклонен. С группой смерти точно 
пронесло. В соперниках - Португалия 
или Дания (это решится чуть позже), 
Греция и Шотландия. Вполне терпимо. 

Могло быть и хуже. Напрямую в Амери-
ку попадают победители групп. Всего 
их двенадцать. Команды, ставшие вто-
рыми, разыграют еще четыре путевки 
в стыковых матчах. Вот как раз в стыки 
пробиться шанс все-таки есть.

Португалия ладно, с ней сладить дей-

ствительно трудно - как-никак шестая 
команда в мировом рейтинге, Криш-
тиану Роналду неугомонный, в следую-
щем году ему стукнет сорок, но на пен-
сию и не думает уходить, колотит мячи 
и колотит, как робот. С португальцами 
сборная Беларуси не играла вообще 
никогда. Теперь появилась возмож-
ность попробовать на зубок Роналду 
и Ко. И сразу разгрызть. Почему нет? 
В футболе все случается.

Датчане - команда, слов нет, креп-
кая, мастеровитая, но не более того. 
Звезд калибра Роналду в ней сейчас 
нет и в помине. Скатать с ними «домаш-
нюю» ничейку можно вполне, как это 
однажды уже случалось, ну и в гостях, 
даст бог, повезет.

Шотландцы и греки - уж точно не ги-
ганты большого футбола. И тех и дру-
гих сябры в минувшие годы обыгры-
вали. Тут стратегия простая: отстоять 
свои ворота в гостях. Дома, хоть и на 
нейтралке, очень даже возможно уло-
жить их на лопатки. Главное - не ман-
дражировать раньше времени, еще до 
выхода на поле. Верить в свои силы. 
Это именно то, чего сборной Беларуси 
в предыдущих отборочных замесах не 
хватало. Пора наконец провести пере-
загрузку. И все тогда получится.

НУ, РОНАЛДУ, ПОГОДИ! ФУТБОЛ
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У белорусов есть шанс 
пройти отбор на ЧМ.

Иван Букин  
и Александра 
Степанова готовы 
показать миру, что 
такое настоящее 
фигурное катание.

Владимир ВЕЛЕНГУРИН/
kpmedia.ru
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Елена РОДИОНОВА

 ■ Знаменитые музыканты 
Ottawan, Baccara, F.R. David, 
Mr.President поделились 
с «СВ» своими впечатлени-
ями о наших странах.

В Москве гастролировали 
зарубежные и отечественные 
артисты, чьи песни провере-
ны временем и все еще люби-
мы в народе.

Пока шел концерт, коррес-
пондент «Союзного вече» за 
кулисами собрала мнения 
исполнителей о России и, ко-
нечно, Беларуси, потому что 

многие звезды там тоже 
бывали.

- Мы любим вашу 
страну. Люди такие 
дружелюбные и  еда 
вкусная. Мы любим 

здесь гастроли-
ровать,  - услы-
шав вопрос, рас-

плылись 
в  улыб-

ке со-

листы группы Ottawan Па-
трик Жан-Батист и его дочь 
Селин. - И в Беларуси у нас 
много друзей. Там публика хо-
рошо нас принимает и очень 
позитивно ведет себя.

Посетители дискотек в свое 
время зажигали под песню 
Hands up, baby, hands up груп-
пы Ottawan, да и сейчас с удо-
вольствием пляшут, лишь 
услышат первые ноты.

Французский музыкант 
F.R. David (Эли Робер Фитус-
си) уточнил, что тоже посе-
щал Беларусь. Сожалеет, что 
побывал только в центре Мин-
ска, так как город и минчане 
ему очень понравились. Гулял 
певец и по Москве. От столи-
цы России он в восторге. И да-
же выучил несколько русских 
слов: «привет», «спасибо», 
«борщ». А вообще, помимо 
французского он может в со-
вершенстве разговаривать на 
английском языке. Глядишь, 
скоро и русским овладеет.

Солист группы NoMercy 
Марти Синтрон с грустью 

признался, что никогда не 
был в Синеокой, но у него есть 
там товарищи. Рассказал, что 
они его приглашают и обеща-
ют море впечатлений. А еще 
говорят, что он обязательно 
влюбится в белорусскую на-
циональную еду.

Солистки группы Baccara 
Кристина Севилья и Хелен де 
Кирога поделились со мной 
воспоминаниями, что в свое 
время посетили фестиваль 
«Славянский базар» в Витеб-
ске.

- Это было восхитительно. 
Нам очень понравилось. Там 
фантастическая еда, - с вос-
торгом вспоминали певицы, 
которых постсоветские зри-
тели знают по неувядающему 
хиту Yes Sir, I Can Boogie.

Оказывается, не боясь 
испор тить фигуру, они с удо-
вольствием ели драники. 
А еще были очарованы сног-
сшибательным приемом, ко-
торый им устроили белорус-
ские поклонники.

Что касается России, то они 
совсем не верят тому, что 
о ней говорят у них на Западе, 
потому что хорошо знакомы 
и с русским зрителем.

- А что вы думаете о рус-
ском характере?

- Прежде всего русские не-
много серьезные. Но по мере 
знакомства, шаг за шагом, 
вы становитесь друзьями на-
веки. У нас много друзей от-
сюда. И они всегда поздрав-
ляют нас с днем рождения, 
с Новым годом, Рождеством. 
И мы очень  счастливы, ког-
да получаем вести от русских 
друзей.

Солист группы Mr.President 
(подарившей миру хит Coco 
Jambo) Делрой Ренналс при-
знался, что много лет назад 
побывал в Беларуси.

- Я хорошо провел вре-
мя в  Минске. Мне все-все 
 понравилось. Там очень до-
брожелательные люди. С не-
которыми из них мы обща-
емся даже  спустя двадцать 
лет,  - отметил артист и до-
бавил, что погода там лучше, 
чем в  России. 

 ■ Хлебникова восстановилась после 
ожога, а Сюткин учил молодых.

Большой ажиотаж вызвало появление 
Марины Хлебниковой, которая тоже не-
однократно гастролировала в Беларуси. 
Три года назад в доме артистки произо-
шел пожар. Ее лицо сильно обгорело, 
и певице потребовались пластические 
операции. Сейчас никаких следов 
прошедшей трагедии на лице пе-
вицы не видно.

Марина Хлебникова в  разго-
воре с журналистами сказа-
ла, что она отметила Новый 
год в Казани. А еще упо-
мянула, что готова спеть 
дуэтом с  SHAMANом.

Валерий Сюткин дал со-
вет молодым, как оставаться 
успешным на протяжении 
многих лет:

- Самая главная формула в шоу-бизнесе: 
появился успех  - закрепи! Если, конечно, 

у вас это получится. Если у вас по-
лучится закрепить, то придет еще 
больший успех, - сказал артист. - 
И  еще, наверное, даже более 
важное - сформируйте привычки. 
Если  сформируете привычки мно-
го трудиться, меньше нарушать 

 спортивный режим, больше уде-
лять внимания самосовер-
шенствованию, вы получите 
характер. А если  получите 
характер, точно сформируе-

те судьбу.  Поэтому работаем, 
ребята. Никаких головокру-
жений от успехов!

Просто получаете удоволь-
ствие от выбранного любимо-
го  дела. А если не получаете 
его, значит, надо заниматься 
другим.

 ■ И даже звезды не застрахованы от ЧП.

Кай Метов часто бывал в Беларуси. 
Но особо запомнил, как однажды он 
необычно отметил день рождения. Три 
года назад, в полночь 19 сентября, му-
зыкант встретил свой личный праздник 
в Минской областной больнице, потому 
что попал в ДТП.

- Концерт не состоялся, он был  от-
менен. Ехал в Гродно из Минска. 
Водитель не справился  с  управ-
лением. Потом меня проверили 
все специалисты. Я отказался 
от госпитализации и поехал до-
мой праздновать, - 
рассказывал пе-
вец.

ДУЭТ С SHAMANОМ СЕКРЕТ УСПЕХА

КАЙ МЕТОВ ОТМЕТИЛ ТОРЖЕСТВО  
В МИНСКОЙ БОЛЬНИЦЕ

ТАКОЙ СЛУЧАЙ

Пр
ес

с-
сл

уж
ба

 ф
ес

ти
ва

ля
Пр

ес
с-

сл
уж

ба
 ф

ес
ти

ва
ля

Сергей ВИНОГРАДОВ/ТАСС

СИНЕОКАЯ? ОК!

Сергей ВИНОГРАДОВ/ТАСС
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Марина думает  
о новом проекте.

Жан-Батист признался 
в любви к России.

Робер Фитусси сожалеет, 
что погулял только 
по центру столицы.

Марти Синтрон 
планирует 
приехать.

Кристина и Хелен до сих пор 
вспоминают, как их принимали 
на «Славянском базаре»

Кай любит 
белорусскую 
публику.
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Борис ОРЕХОВ

 ■ ISU допустил российских 
и белорусских спортсменов 
к международным турни-
рам.

ВАРИЛИСЬ  
В СОБСТВЕННОМ 
СОКУ
Санкционный лед вокруг 

нашего спорта потихонеч-
ку начал все-таки таять. Да 
и сами атлеты молодцы. Не 
словом, а делом, высочайши-
ми результатами доказыва-
ют, что любые соревнования 
международного уровня без 
них - всего лишь имитация. 
Вон пловцы - под самый зана-
вес прошлого года на миро-
вом первенстве в Будапеште 
бомбанули так, что вся плане-
та ахнула от изумления. Взя-
ли сразу десять медалей, из 
них шесть золотых, и стали 
вторыми в командном заче-
те после американцев. И это, 
заметим, после трехлетнего 
отлучения от крупнейших 
стартов, когда команда РФ, 
что называется, варилась 
в собственном соку, сорев-
нуясь только между собой. 
А главный герой ЧМ Мирон 
Лифинцев, взявший сразу 
пять наград высшей пробы, 
до этого не нюхал пороху 
международных баталий во-
обще. И выдал дебют - фан-
тастический просто. Восем-
надцатилетний парнишка из 
Питера лихо подвинул на пье-
дестале матерых фаворитов.

Лед тронулся, короче. 
И  в  мировых спортивных 
инстанциях началась, похо-
же, цепная реакция. Не ина-
че как под впечатлением от 
сума сшедших (в хорошем 
смысле) результатов наших 
мастеров водных дорожек зе-
леный свет перед отечествен-
ными фигуристами зажег 

Международный союз конь-
кобежцев - ISU. И допустил 
российских и  белорусских 
спортсменов до квалифика-
ционных турниров к Олим-
пиаде 2026 года в  Милане 
и Кортина-д'Ампеццо. Они 
выйдут на старт сразу в трех 
видах - конькобежном спор-
те, шорт-треке и фигурном 
катании.

СОПЕРНИКАМ  
«НА РАДОСТЬ»
Возвращения фигуристов 

мы, положа руку на сердце, 
заждались больше всего. Мы - 
да. Соперники - разумеется, 
нет. Без россиян они почув-
ствовали вольницу. Правда, 
чемпионаты мира и Европы 
превратились в картонную ко-
пию оригинала. Техническая 
сложность программ просто 
деградировала, откатившись 
на пару десятилетий назад, 
прежде всего в женском ка-
тании. Зато медали, особенно 
на европейском первенстве, 
брали спортсменки, которые 
раньше о наградах только 
мечтали. Ведь наши девчон-
ки не раз занимали весь пье-
дестал. Надо ли говорить, что 
их возвращению на большой 
лед многие соперницы не об-
радуются. Поэтому, навер-
ное, ISU решил специально 
для них подсластить пилю-
лю. Допустить-то наших до-
пустил, но с ограничениями. 
На международных соревно-
ваниях в каждой дисциплине 
сможет участвовать не боль-
ше одного спортсмена из Рос-
сии и Беларуси. Это касается 
не только фигурного катания, 
но и коньков и шорт-трека. 
И только в нейтральном ста-
тусе, будь он трижды неладен. 
То есть никакого флага, гимна 

в честь побед. И никакой на-
циональной атрибутики на 
форме. Само название страны 
также исключено. Противно. 
Мерзко. Но что делать - усло-
вия, к сожалению, диктуем 
не мы. Нет, можно, конечно, 
встать в гордую позу и послать 
их  со всеми 
ограничения-
ми. Китайцы, 
окажись они 
в  подобной 
ситуации, на-
верняка так и 
поступили бы.

КТО 
ЗАКАЗЫВАЕТ 
МУЗЫКУ
Мы не китайцы. Умеем ид-

ти на компромисс, понимая, 
что рано или поздно ситуа-
ция разрулится окончатель-
но. Отказ же - это новые про-
блемы и неопределенность 
во времени. Международные 
чиновники, возможно, толь-
ко этого и ждут: ах, не хоти-
те так? Тогда вообще никак. 
И сколько продлится глухой 
бан, в котором наши парни 
и девчонки и  так уже наси-
делись? Еще год? Два? Три? А 
для атлетов дорог каждый 
сезон. Ведь спортивный 
век короток. Банально, 
но это так. И под каким 
бы нейтральным соусом 
они ни выступали - и мы, и 
весь мир прекрасно знает, 
кто они и откуда. Из России 
и Беларуси. А статус как-
нибудь пережуем.  Главное - 
медали, чтобы снова утереть 
всем нос и доказать, кто на 
арене  настоящий хозяин. Все 
остальное со временем тоже 
вернется на круги своя. И 
флаг, и гимн. Это не-
избежно, как восход 

солнца, который сейчас не-
множко  задерживается не по 
 нашей вине.

ДО СИХ ПОР В ШОКЕ
Вот почему, несмотря на 

остающиеся в силе жесткие 
ограничения, в РФ и РБ по-
зитивно оценили решение 
ISU и назвали его одним ша-

гом к полноценно-
му возвращению 

на мировую 
арену. Эмо-
циона ль-
нее всех 

отреаги-
р о в а л , 
н а в е р -

ное, Иван Бу-

кин. Он только-только в па-
ре с Александрой Степановой 
выиграл «золото» в танцах на 
льду на чемпионате страны в 
Омске. И сразу после побед-
ного проката услышал бла-
гую весть о возвращении на 
международные турниры:

- Только закончили свое 
выступление, и тут на всю 
арену диктор сообщил о по-
ложительном решении ISU. 
Мы были в шоке... В целом - 
ура! Наконец-то дождались. 

Приятно, радостно 
и  безумно ответ-
ственно. Будет не-
легко, много работы 
впереди. Главное, 

мы возвращаем-
ся на миро-

вую арену. 
И будем 
бороться. 
Бороться. 
Бороть-
ся…

Л е -
гендар-

ная Татьяна 
Тарасова по 
своему обык-
новению вы-
сказалась ла-
конично, но  

в самую точку:
- Попробовали 

бы только не допу-
стить. Сколько можно 

измываться над миро-
вым фигурным катанием, 
превращая его непонятно 
во что?

Лучше и не скажешь. 
Похоже, в чиновничьих 
верхах здравый смысл 
начинает наконец брать 
верх над политической 
трескотней,  загоняющей 
мировой спорт в тупик 
деградации. Без России 
и Беларуси оттуда не 
выбраться.

КУРС НА МИЛАН

Михаил ПОТАПОВ

 ■ Сборная Синеокой узнала со-
перников в отборочном турнире 
к чемпионату мира.

Очередной, 23-й по счету мундиаль 
пройдет с 11 июня по 19 июля 2026 
года аж в трех странах сразу - США, 
Мексике и Канаде. Но дорога на фут-
больный праздник лежит через жесткое 
отборочное сито.

Сборная России, напомним, опять 
в стороне. Длится это аккурат с февра-
ля 2022 года, с самого начала СВО. Мы 
играем в европейской зоне. А сегодня 
весь континент - за штучным исключени-
ем - это недружественные РФ страны, а 
то и откровенные враги. Пакостят везде 
где только можно. Их сборные команды 
отказались с нами играть во всех тур-
нирах. Официально никто не отстранял. 
Но ФИФА с УЕФА были вынуждены нас 
отодвинуть - не записывать же всем от-
казникам «баранки».

А вот с командой Беларуси играть, 
к  счастью, никто не отказывается. 
Хотя УЕФА и ФИФА и сябрам все 
же воткнули бан, правда, щадящий. 
Все свои домашние матчи заставили 
играть не в Минске, а на нейтраль-

ных полях. В основном это Сербия.
Отборочный жребий, надо сказать, 

оказался к сборной союзной страны 
благосклонен. С группой смерти точно 
пронесло. В соперниках - Португалия 
или Дания (это решится чуть позже), 
Греция и Шотландия. Вполне терпимо. 

Могло быть и хуже. Напрямую в Амери-
ку попадают победители групп. Всего 
их двенадцать. Команды, ставшие вто-
рыми, разыграют еще четыре путевки 
в стыковых матчах. Вот как раз в стыки 
пробиться шанс все-таки есть.

Португалия ладно, с ней сладить дей-

ствительно трудно - как-никак шестая 
команда в мировом рейтинге, Криш-
тиану Роналду неугомонный, в следую-
щем году ему стукнет сорок, но на пен-
сию и не думает уходить, колотит мячи 
и колотит, как робот. С португальцами 
сборная Беларуси не играла вообще 
никогда. Теперь появилась возмож-
ность попробовать на зубок Роналду 
и Ко. И сразу разгрызть. Почему нет? 
В футболе все случается.

Датчане - команда, слов нет, креп-
кая, мастеровитая, но не более того. 
Звезд калибра Роналду в ней сейчас 
нет и в помине. Скатать с ними «домаш-
нюю» ничейку можно вполне, как это 
однажды уже случалось, ну и в гостях, 
даст бог, повезет.

Шотландцы и греки - уж точно не ги-
ганты большого футбола. И тех и дру-
гих сябры в минувшие годы обыгры-
вали. Тут стратегия простая: отстоять 
свои ворота в гостях. Дома, хоть и на 
нейтралке, очень даже возможно уло-
жить их на лопатки. Главное - не ман-
дражировать раньше времени, еще до 
выхода на поле. Верить в свои силы. 
Это именно то, чего сборной Беларуси 
в предыдущих отборочных замесах не 
хватало. Пора наконец провести пере-
загрузку. И все тогда получится.

НУ, РОНАЛДУ, ПОГОДИ! ФУТБОЛ
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У белорусов есть шанс 
пройти отбор на ЧМ.

Иван Букин  
и Александра 
Степанова готовы 
показать миру, что 
такое настоящее 
фигурное катание.

Владимир ВЕЛЕНГУРИН/
kpmedia.ru
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Елена РОДИОНОВА

 ■ Знаменитые музыканты 
Ottawan, Baccara, F.R. David, 
Mr.President поделились 
с «СВ» своими впечатлени-
ями о наших странах.

В Москве гастролировали 
зарубежные и отечественные 
артисты, чьи песни провере-
ны временем и все еще люби-
мы в народе.

Пока шел концерт, коррес-
пондент «Союзного вече» за 
кулисами собрала мнения 
исполнителей о России и, ко-
нечно, Беларуси, потому что 

многие звезды там тоже 
бывали.

- Мы любим вашу 
страну. Люди такие 
дружелюбные и  еда 
вкусная. Мы любим 

здесь гастроли-
ровать,  - услы-
шав вопрос, рас-

плылись 
в  улыб-

ке со-

листы группы Ottawan Па-
трик Жан-Батист и его дочь 
Селин. - И в Беларуси у нас 
много друзей. Там публика хо-
рошо нас принимает и очень 
позитивно ведет себя.

Посетители дискотек в свое 
время зажигали под песню 
Hands up, baby, hands up груп-
пы Ottawan, да и сейчас с удо-
вольствием пляшут, лишь 
услышат первые ноты.

Французский музыкант 
F.R. David (Эли Робер Фитус-
си) уточнил, что тоже посе-
щал Беларусь. Сожалеет, что 
побывал только в центре Мин-
ска, так как город и минчане 
ему очень понравились. Гулял 
певец и по Москве. От столи-
цы России он в восторге. И да-
же выучил несколько русских 
слов: «привет», «спасибо», 
«борщ». А вообще, помимо 
французского он может в со-
вершенстве разговаривать на 
английском языке. Глядишь, 
скоро и русским овладеет.

Солист группы NoMercy 
Марти Синтрон с грустью 

признался, что никогда не 
был в Синеокой, но у него есть 
там товарищи. Рассказал, что 
они его приглашают и обеща-
ют море впечатлений. А еще 
говорят, что он обязательно 
влюбится в белорусскую на-
циональную еду.

Солистки группы Baccara 
Кристина Севилья и Хелен де 
Кирога поделились со мной 
воспоминаниями, что в свое 
время посетили фестиваль 
«Славянский базар» в Витеб-
ске.

- Это было восхитительно. 
Нам очень понравилось. Там 
фантастическая еда, - с вос-
торгом вспоминали певицы, 
которых постсоветские зри-
тели знают по неувядающему 
хиту Yes Sir, I Can Boogie.

Оказывается, не боясь 
испор тить фигуру, они с удо-
вольствием ели драники. 
А еще были очарованы сног-
сшибательным приемом, ко-
торый им устроили белорус-
ские поклонники.

Что касается России, то они 
совсем не верят тому, что 
о ней говорят у них на Западе, 
потому что хорошо знакомы 
и с русским зрителем.

- А что вы думаете о рус-
ском характере?

- Прежде всего русские не-
много серьезные. Но по мере 
знакомства, шаг за шагом, 
вы становитесь друзьями на-
веки. У нас много друзей от-
сюда. И они всегда поздрав-
ляют нас с днем рождения, 
с Новым годом, Рождеством. 
И мы очень  счастливы, ког-
да получаем вести от русских 
друзей.

Солист группы Mr.President 
(подарившей миру хит Coco 
Jambo) Делрой Ренналс при-
знался, что много лет назад 
побывал в Беларуси.

- Я хорошо провел вре-
мя в  Минске. Мне все-все 
 понравилось. Там очень до-
брожелательные люди. С не-
которыми из них мы обща-
емся даже  спустя двадцать 
лет,  - отметил артист и до-
бавил, что погода там лучше, 
чем в  России. 

 ■ Хлебникова восстановилась после 
ожога, а Сюткин учил молодых.

Большой ажиотаж вызвало появление 
Марины Хлебниковой, которая тоже не-
однократно гастролировала в Беларуси. 
Три года назад в доме артистки произо-
шел пожар. Ее лицо сильно обгорело, 
и певице потребовались пластические 
операции. Сейчас никаких следов 
прошедшей трагедии на лице пе-
вицы не видно.

Марина Хлебникова в  разго-
воре с журналистами сказа-
ла, что она отметила Новый 
год в Казани. А еще упо-
мянула, что готова спеть 
дуэтом с  SHAMANом.

Валерий Сюткин дал со-
вет молодым, как оставаться 
успешным на протяжении 
многих лет:

- Самая главная формула в шоу-бизнесе: 
появился успех  - закрепи! Если, конечно, 

у вас это получится. Если у вас по-
лучится закрепить, то придет еще 
больший успех, - сказал артист. - 
И  еще, наверное, даже более 
важное - сформируйте привычки. 
Если  сформируете привычки мно-
го трудиться, меньше нарушать 

 спортивный режим, больше уде-
лять внимания самосовер-
шенствованию, вы получите 
характер. А если  получите 
характер, точно сформируе-

те судьбу.  Поэтому работаем, 
ребята. Никаких головокру-
жений от успехов!

Просто получаете удоволь-
ствие от выбранного любимо-
го  дела. А если не получаете 
его, значит, надо заниматься 
другим.

 ■ И даже звезды не застрахованы от ЧП.

Кай Метов часто бывал в Беларуси. 
Но особо запомнил, как однажды он 
необычно отметил день рождения. Три 
года назад, в полночь 19 сентября, му-
зыкант встретил свой личный праздник 
в Минской областной больнице, потому 
что попал в ДТП.

- Концерт не состоялся, он был  от-
менен. Ехал в Гродно из Минска. 
Водитель не справился  с  управ-
лением. Потом меня проверили 
все специалисты. Я отказался 
от госпитализации и поехал до-
мой праздновать, - 
рассказывал пе-
вец.

ДУЭТ С SHAMANОМ СЕКРЕТ УСПЕХА

КАЙ МЕТОВ ОТМЕТИЛ ТОРЖЕСТВО  
В МИНСКОЙ БОЛЬНИЦЕ

ТАКОЙ СЛУЧАЙ
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Сергей ВИНОГРАДОВ/ТАСС

СИНЕОКАЯ? ОК!

Сергей ВИНОГРАДОВ/ТАСС
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Марина думает  
о новом проекте.

Жан-Батист признался 
в любви к России.

Робер Фитусси сожалеет, 
что погулял только 
по центру столицы.

Марти Синтрон 
планирует 
приехать.

Кристина и Хелен до сих пор 
вспоминают, как их принимали 
на «Славянском базаре»

Кай любит 
белорусскую 
публику.
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Понедельник Вторник Среда Четверг

Пятница Суббота Воскресенье

- У моей 83-летней 
сестры в Беларуси 
умер муж. Детей нет, 
она живет одна и нуж-
дается в помощи. Если я 
приеду к ней и буду ухажи-
вать, полагаются ли за это 
какие-то выплаты?

Николай САМОСЕЙКО, 
юрист:

- Совет Министров Белару-
си постановил, что право на 
пособие по уходу за инвали-
дом I группы либо за лицом, 
достигшим 80-летнего воз-
раста, имеют постоянно про-
живающие в Беларуси граж-
дане, иностранцы и лица без 
гражданства в возрасте от 
шестнадцати до семидесяти 
лет.

Они не должны работать 
по трудовым договорам и до-
говорам подряда, не могут 
являться индивидуальным 
предпринимателем, собствен-
никами имущества (учреди-
телями) юридического лица, 
а также не должны быть за-
регистрированы в качестве 
безработных или получать 
государственную пенсию.

Исключением из этого пра-
вила являются мать, отец, 
сын, дочь, супруг или супруга, 
опекун (попечитель) инвалида 
I группы или лица в возрасте 
восьмидесяти лет и старше, 
осуществляющие постоянный 
уход за ними.

Вы не попадаете в этот 
перечень. Для получения 
пособия вам необходимо 
переехать на постоянное жи-
тельство в Беларусь и офор-
мить опекунство над своей 
сестрой.

Обращаться за назначени-
ем пособия по уходу необхо-
димо в орган по труду, заня-
тости и социальной защите 
либо в службу «Одно окно» 
местного исполнительного 
и распорядительного органа 
по месту жительства сестры.

Нужно написать заявле-
ние установленной формы, 
предъявить удостоверение 
личности, трудовую книжку, 
медицинскую справку о со-
стоянии своего здоровья и за-
ключение о необходимости 
ухода.

Размер пособия при уходе 
за одним нетрудоспособным 
человеком  - сто процентов 
бюджета прожиточного ми-
нимума (до 31 января 2025 
года это 437,8 белорусского 
рубля).

Время ухода за инвалидом 
I группы либо лицом, достиг-
шим 80-летнего возраста, 
в страховой стаж не включа-
ется, поскольку в этот пери-
од обязательные страховые 
взносы не выплачиваются, но 
включается в общий стаж для 
назначения пенсии.

ТЕЛЕПРОГРАММА

?

ЕСЛИ У ВАС ЕСТЬ 
ВОПРОСЫ, 

ПРИСЫЛАЙТЕ ИХ
НА АДРЕС

SOUZVECHE@SOUZVECHE.RU

06.00, 07.00, 08.00, 10.00, 10.30, 
11.00, 12.00, 13.00, 15.00, 
15.30, 18.00, 18.30, 21.00, 
21.30, 00.00, 03.00 «Главные 
новости СГ» (12+)

06.10, 07.10, 08.15, 10.15, 11.15, 
12.15, 13.15, 15.15 «Наши» (12+)

06.15, 07.15, 08.20, 10.20, 11.20, 
12.20, 15.50, 18.45, 00.20 
«Горячая точка» (16+)

06.25, 21.40, 00.10, 05.55 «Погода, 
цифры, цитаты» (12+)

06.30, 07.30, 17.30 Мультфильм (0+)
06.35 «Неделя СГ» (12+)
07.25, 13.20, 15.20, 03.30 «В фокусе 

внимания» (12+)
08.10, 10.40, 12.10, 15.10, 18.10, 03.10 

«Погода» (12+)
08.30 «Беларусь. Главное» (12+)
09.00 «Наши люди» (12+)
10.10, 15.40, 18.55 «Тема дня» (12+)
10.55, 13.10, 18.40, 21.10 «Бизнес, 

экономика, наука» (12+)
11.10 «Спорт Союза» (12+)
11.30 «Минск - Москва» (12+)
12.30 «Жизнь Туровского луга» (6+)
12.45 «Кавалеры лесов, болот и рек»
13.30, 05.40 «Голос народа» (12+)
13.35 «ШКУРА» (16+)
16.00 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ-2» (16+)
18.15, 03.15 «Наши» (12+)
18.20, 00.30 «Главное» (12+)
19.00 «АПОСТОЛ» (16+)
21.20, 21.50, 03.20 «Здесь и сейчас» 

(12+)
22.00, 03.35 «ЗОЛОТАЯ БАБА» (12+)
23.30 «Новое PROчтение» (12+)
00.35, 05.10 «Факты на стол» (16+)
01.10 «Есть вопрос» (12+)
02.05 «Березинский биосферный» (12+)
05.50 «Хит-привет из СССР» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 10.00, 10.30, 
11.00, 12.00, 13.00, 15.00, 
15.30, 18.00, 18.30, 21.00, 
21.30, 00.00, 03.00 «Главные 
новости СГ» (12+)

06.10, 07.10, 08.15, 10.15, 11.15, 
12.15, 13.15, 15.15, 18.15, 
03.15 «Наши» (12+)

06.15, 07.15, 08.20, 10.20, 11.20, 
12.20, 15.50, 18.45, 00.20 
«Горячая точка» (16+)

06.25, 21.40, 00.10, 05.55 «Погода, 
цифры, цитаты» (12+)

06.30, 07.30, 17.30 Мультфильм (0+)
06.35, 08.30, 23.30 «Факты на стол» 

(16+)
07.25, 13.20, 15.20, 03.30 «В фокусе 

внимания» (12+)
08.10, 10.40, 12.10, 15.10, 18.10, 03.10 

«Погода» (12+)
09.00 «Есть вопрос» (12+)
10.10, 15.40, 18.55 «Тема дня» (12+)
10.55, 13.10, 18.40, 21.10 «Бизнес, 

экономика, наука» (12+)
11.10 «Спорт Союза» (12+)
11.30 «Новое PROчтение» (12+)
12.30 «Мир. Национальная жемчужина 

Беларуси» (12+)
12.45 «Павел Сухой. Взлетная полоса» 

(12+)
13.30, 05.40 «Голос народа» (12+)
13.35 «ГОД ТЕЛЕНКА» (12+)
16.00 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ-2» (16+)
18.20, 00.30 «Главное» (12+)
19.00 «АПОСТОЛ» (16+)
21.20, 21.50, 03.20 «Здесь и сейчас»
22.00, 00.35 «ЗИМОРОДОК» (6+)
00.35, 05.10 «Минск - Москва» (12+)
01.10 «Наши люди» (12+)
02.05 «Будет долгим прощание. Михаил 

Пташук» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 10.00, 10.30, 
11.00, 12.00, 13.00, 15.00, 
15.30, 18.00, 18.30, 21.00, 
21.30, 00.00, 03.00 «Главные 
новости СГ» (12+)

06.10, 07.10, 08.15, 10.15, 11.15, 
12.15, 13.15, 15.15, 18.15, 
03.15 «Наши» (12+)

06.15, 07.15, 08.20, 10.20, 11.20, 
12.20, 15.50, 18.45, 00.20 
«Горячая точка» (16+)

06.25, 21.40, 00.10, 05.55 «Погода, 
цифры, цитаты» (12+)

06.30, 07.30, 17.30 Мультфильм (0+)
06.35 «Минск - Москва» (12+)
07.25, 13.20, 15.20, 03.30 «В фокусе 

внимания» (12+)
08.10, 10.40, 12.10, 15.10, 18.10, 03.10 

«Погода» (12+)
08.30 «Факты на стол» (16+)
09.00 «Наши люди» (12+)
10.10, 15.40, 18.55 «Тема дня» (12+)
10.55, 13.10, 18.40, 21.10 «Бизнес, 

экономика, наука» (12+)
11.10 «Спорт Союза» (12+)
11.30, 23.30, 00.35, 05.10 «Минск - 

Москва» (12+)
12.30 «Крылатая радуга» (6+)
12.45 «Святыни Полоцкой земли» (12+)
13.30, 05.40 «Голос народа» (12+)
16.00 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ-2» (16+)
18.20, 00.30 «Главное» (12+)
19.00 «ИСАЕВ»(12+)
20.45 «СГ: люди, события, факты» (12+)
21.20, 21.50, 03.20 «Здесь и сейчас» 

(12+)
22.00, 03.35 «КОНТРОЛЬНАЯ ПО 

СПЕЦИАЛЬНОСТИ» (12+)
01.10 «Наши люди» (12+)
02.05 «Страна спасенного великана» 

(12+))

06.00, 07.00, 08.00, 10.00, 10.30, 
11.00, 12.00, 13.00, 15.00, 
15.30, 18.00, 18.30, 21.00, 
21.30, 00.00, 03.00 «Главные 
новости Союзного государства» 
(12+)

06.10, 07.10, 08.15, 10.15, 11.15, 
12.15, 13.15, 15.15, 18.15, 
03.15 «Наши» (12+)

06.15, 07.15, 08.20, 10.20, 11.20, 
12.20, 15.50, 18.45, 00.20 
«Горячая точка» (16+)

06.25, 21.40, 00.10, 05.55 «Погода, 
цифры, цитаты» (12+)

06.30, 07.30, 17.30 Мультфильм (0+)
06.35 «Новое PROчтение» (12+)
07.25, 13.20, 15.20, 03.30 «В фокусе 

внимания» (12+)
08.10, 10.40, 12.10, 15.10, 18.10, 03.10 

«Погода» (12+)
08.30, 23.30, 05.10 «Минск - Москва» 

(12+)
09.00 «Есть вопрос» (12+)
10.10, 15.40, 18.55 «Тема дня» (12+)
10.55, 13.10, 18.40, 21.10 «Бизнес, 

экономика, наука» (12+)
11.30, 00.35 «Факты на стол» (16+)
12.30 «Боги войны» (16+)
13.30 «ЗИМОРОДОК» (6+)
16.00 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ-2» (16+)
19.00 «ИСАЕВ» (12+)
20.45 «Союзное государство: люди, 

события, факты» (12+)
21.20, 21.50, 03.20 «Здесь и сейчас» 

(12+)
22.00, 03.35 «ДЕМИДОВЫ» (12+)
00.35 «Факты на стол (16+)
01.10 «Есть вопрос» (12+)
02.05 «Перезвон» (12+)
05.50 «Хит-привет из СССР» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 10.00, 10.30, 
11.00, 12.00, 13.00, 15.00, 
15.30, 18.00, 18.30, 21.00, 
21.30, 00.00, 03.00 «Главные 
новости СГ» (12+)

06.10, 07.10, 08.15, 10.15, 11.15, 
12.15, 13.15, 15.15, 18.15, 
03.15 «Наши» (12+)

06.15, 07.15, 08.20, 10.20, 11.20, 
12.20, 15.50 «Горячая точка» 
(16+)

06.25, 21.40, 00.10, 05.55 «Погода, 
цифры, цитаты» (12+)

06.30, 07.30, 17.30 Мультфильм (0+)
06.35 «Факты на стол» (16+)
07.25, 13.20, 15.20, 03.30 «В фокусе 

внимания» (12+)
08.10, 10.40, 12.10, 15.10, 18.10, 03.10 

«Погода» (12+)
08.30 «Новое PROчтение» (12+)
09.00 «Наши Люди» (12+)
10.10, 15.40, 18.55 «Тема дня» (12+)
10.55, 13.10, 18.40, 21.10 «Бизнес, 

экономика, наука» (12+)
11.10 «Спорт Союза» (12+)
11.30, 23.30, 05.10 «Факты на стол»
12.30 «СВОе женское дело» (12+)
13.30, 05.40 «Голос народа» (12+)
13.35 «КОНТРОЛЬНАЯ ПО 

СПЕЦИАЛЬНОСТИ» (12+)
16.00 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ-2» (16+)
18.45, 00.20 «Горячая точка» (16+)
19.00 «ИСАЕВ»(12+)
20.45 «СГ: люди, события, факты» (12+)
21.20, 21.50, 03.20 «Здесь и сейчас»
22.00, 03.35 «ДЕМИДОВЫ» (12+)
00.35 «Минск - Москва» (12+)
01.10 «Государственный интерес» (12+)
02.05 «Уновис» (12+)
05.50 «Хит-привет из СССР» (12+)

06.00 «Синий трактор». Мультфильм (0+)
08.00 «Наши люди. Анатолий 

Вассерман» (12+)
09.00 «АПОСТОЛ» (16+)
12.40 «ИСАЕВ» (12+)
13.30, 05.40 «Кавалеры лесов, болот 

и рек» (6+)
13.45 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ-2» (16+)
18.00 «ДЕМИДОВЫ» (12+)
19.30 «Наши люди. Екатерина Шугаева» 

(12+)
20.30 «Неделя Союзного государства» 

(12+)
21.00 «ОБРАТНЫЙ ОТСЧЕТ» (16+). Ровно 

через 48 часов в Москве прогремит 
взрыв. Это последняя информация, 
которую успел передать перед 
смертью погибший агент. 
К расследованию подключаются все 
спецслужбы, но особые надежды 
возлагают на недавно созданную 
независимую оперативную группу. 
В числе её участников: юная 
девушка-хакер, когда-то взломавшая 
сервер Пентагона, бывший 
спецназовец, женщина-психолог 
и слепой сапер, которому нюх 
и интуиция заменяют зрение… 
Что сможет сделать эта команда? 
В главных ролях: Оксана 
Акиньшина, Андрей Мерзликин, 
Леонид Ярмольник и другие.

23.05 «АПОСТОЛ» (16+)
02.45 «ИСАЕВ» (12+)
03.35 «ОБРАТНЫЙ ОТСЧЕТ» (16+)

06.00 «Синий трактор». Мультфильм (0+)
08.00 «Наши люди. Александр Морозов» 

(12+)
09.00 «ИСАЕВ» (12+)
13.15 «Международный фестиваль 

документального кино. «Боги 
войны» (16+)

13.45 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ-2» (16+)
18.00 «ДЕМИДОВЫ» (12+)
19.30 «Есть вопрос с Вадимом Гигиным. 

Лукашенко: почему народ сказал 
«надо»?» (12+)

20.30 «Беларусь. Главное» (12+)
21.00 «СЕМЕН ДЕЖНЕВ» (12+). Это 

историко-биографическая картина 
о русском путешественнике XVII века, 
первопроходце Семене Дежневе.  
Первооткрыватель новых сибирских 
земель, он преодолел неисчислимые 
лишения, морем доплыл от 
Каменного пояса до конечной 
восточной точки Евразийского 
материка (ныне мыс Дежнева). Кроме 
того, обнаружил пролив между Азией 
и Северной Америкой за 80 лет до 
того, как его открыл Витус Беринг… 
В главных ролях: Иван Краско, 
Алексей Булдаков, Маргарита 
Борисова и другие.

22.30 «ИСАЕВ» (12+)
02.35 «Березинский биосферный» (12+)
03.35 «СЕМЕН ДЕЖНЕВ» (12+)
05.05 «Наши люди. Екатерина Шугаева» 

(12+)

24 января 25 января 26 января

20 января 21 января 22 января 23 января
ОТВЕЧАЕТ 
НА ВОПРОСЫ

ГАЗЕТУ МОЖНО НЕ ТОЛЬКО ЧИТАТЬ, НО И СМОТРЕТЬ!
НЕ ПРОПУСТИТЕ НА НАШЕМ КАНАЛЕ «СОЮЗНОЕ ВЕЧЕ» В ВК ВИДЕО

Профессор МГИМО, полковник СВР в отставке, 
политолог Андрей Безруков детально разбирает 
события на Ближнем Востоке: что стало причиной 
падения режима Асада, на кого теперь опираться 
России и кто наш враг?

Историк Евгений Спицын исследует ключевые 
страницы истории России: крепостное право, ре-
формы Петра I, голодомор и советские колхозы. 
Расскажет про Федора Моргуна и его фальсифи-
кацию истории о голодоморе.

 ✒  Самое интересное, 
что происходит в России 
и Беларуси.

 ✒  О Союзном государстве 
из первых рук.

 ✒  Оперативно о Путине, Лукашенко 
и союзных депутатах

ПОДКЛЮЧАЙСЯ!
T.ME/SOUZ_VECHE

Частоты 
для Москвы
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КРАСНЫЙ ВОЛК
Помните, как Маугли с друзьями противо-
стоял нашествию рыжих собак? Так вот - 
это и есть красные волки.

Они действительно обладают огненно-
рыжим или рыжевато-коричневым мехом. 
А по внешнему виду хищники - что-то 

среднее между лисами и волками.
Создания очень шумные, особенно  

в общении с сородичами, за что их иногда 
называют «поющими горными волками». 

В зоопарке звери чувствуют себя ком-
фортно и в теплые дни с удоволь-
ствием греются на солнышке.

Сейчас в Москве обитают три сам-
ца и самка. Специалисты надеются, 
что она выберет себе пару и даст 
потомство.

МАНУЛ ТИМОФЕЙ
Всегда серьезная мордочка, вниматель-

ный взгляд и короткие лапки - яркие черты 
этого дикого кота. В него влюбляешься 
с первого взгляда. Недаром Тимофей - 
символ Московского зоопарка. А еще 
здесь впервые в мире удалось добиться 
регулярного размножения манулов в не-
воле.

Чтобы посмотреть на котика, нужно быть 
удачливым. Тимоша, как и все кошачьи, не 
любит лишнего внимания. Высока вероят-
ность увидеть его ближе к пяти вечера.

Весной и летом Тимофей сбрасывает 
лишний вес, а к зиме зажировывается, как 
говорят сотрудники зоопарка. Но всегда 
остается суровым и очаровательным.

ПАНДА КАТЮША
Она плод любви мамы Диндин и папы 

Жуи. Ее рождение - событие для зоопар-
ка, ведь здесь впервые появился на свет 
бамбуковый медведь.

Имя для девочки выбирали всем ми-
ром. Голосовать мог любой житель Мо-
сквы. Победило понятное даже иностран-
цам имя Катюша.

И вот наша Катя подросла и начала 
гулять в волье ре. Наблюдать за ее игра-
ми с мамой, кувырками и ползанием,  
за ее неуклюжестью - одно удовольст-
вие.

Будь в зоопарке лишь одна Катюша - 
уже стоит прийти и посмотреть.

КАПИБАРЫ КУЗЬМА И МАЛАЯ
Семейная пара водосвинок с детенышами разных выводков встре-

чает посетителей на Старой территории Московского зоопарка. Ми-
лые создания - самые крупные грызуны на планете. Главу семейства 
величают Кузьма, маму - Малая.

Летом они гуляют в вольере «Южная Америка» вместе с ламой  
и викуньей. Животные хорошо ладят друг с другом и даже иногда 
едят из одной кормушки.

Зимой капибары, будучи обитателями Южной Америки, переселя-
ются в теплый вольер. Раньше они жили в маленьком домике, а те-
перь у них есть просторное помещение, где можно бегать и купаться.
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МАЛАЙСКИЙ МЕДВЕЖОНОК
Летом 2024 года в зоопарк привезли 

медвежонка-девочку, которая потеряла свою 
мать.

Вначале ее поместили на карантин.
В силу возраста ее первое время кормили мо-

лочной смесью и пюре из 
вареных овощей. Потом 
постепенно начали пе-
реводить на взрослую 
пищу - сырые овощи.

Сейчас малайский 
медвежонок растет, 
активно играет с игруш-
ками и даже наловчился 
отрывать кору от большого 
пня, который подарили дев-
чушке сотрудники зоопарка.

В новогодние праздники 
медвежонку в очень огра-
ниченные отрезки времени 
показывали посетителей.

t.me/Moscowzoo_official
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САМЫЕ ИНТЕРЕСНЫЕ ОБИТАТЕЛИ 
МОСКОВСКОГО ЗООПАРКА
Царству животных в столице России 160 лет. И его просто необходимо посетить.

Подготовил Олег ЗИНЧЕНКО.

ДАЛЬНЕВОСТОЧНЫЙ 
ЛЕОПАРД
Эти кошки - одни из самых редких 

обитателей зоопарков. В дикой природе 
их осталось 130 особей, а в неволе - 
менее сотни.

Дерзкие хищники оказались на гра-
ни исчезновения по вине человека. 
Браконьеры уничтожали их ради на-
живы. Добавьте к этому техногенные 
пожары, которые лишали леопардов 
пропитания.

Большинство российских больших 
кошек обитают на территории нацио-
нального парка «Земля леопардов» на 
Дальнем Востоке. Их популяция посте-
пенно восстанавливается.

В экспозиции «Кошачий ряд» на Ста-
рой территории зоопарка представлен 
красивый самец. Он не боится людей, 
и его можно увидеть в любое время 
дня. Однако, как и другие кошки, он не 
всегда активен.

Это сейчас огненный хищник спит,  
а вообще он любит пошуметь.

Чудесная любознательная 
семейка.

Невероятно 
милый крошка-
топтыжка.

Пусть пушистая 
внешность  
не обманывает, клыки 
совсем не мягкие.

Если игрушки надоели, 
то, как любой ребенок, 
она пристает к маме.Тимоша - ленивый  

и очень москвичами 
любимый.

15 - 21 января / 2025 / № 2
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ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ

Понедельник Вторник Среда Четверг

Пятница Суббота Воскресенье

- У моей 83-летней 
сестры в Беларуси 
умер муж. Детей нет, 
она живет одна и нуж-
дается в помощи. Если я 
приеду к ней и буду ухажи-
вать, полагаются ли за это 
какие-то выплаты?

Николай САМОСЕЙКО, 
юрист:

- Совет Министров Белару-
си постановил, что право на 
пособие по уходу за инвали-
дом I группы либо за лицом, 
достигшим 80-летнего воз-
раста, имеют постоянно про-
живающие в Беларуси граж-
дане, иностранцы и лица без 
гражданства в возрасте от 
шестнадцати до семидесяти 
лет.

Они не должны работать 
по трудовым договорам и до-
говорам подряда, не могут 
являться индивидуальным 
предпринимателем, собствен-
никами имущества (учреди-
телями) юридического лица, 
а также не должны быть за-
регистрированы в качестве 
безработных или получать 
государственную пенсию.

Исключением из этого пра-
вила являются мать, отец, 
сын, дочь, супруг или супруга, 
опекун (попечитель) инвалида 
I группы или лица в возрасте 
восьмидесяти лет и старше, 
осуществляющие постоянный 
уход за ними.

Вы не попадаете в этот 
перечень. Для получения 
пособия вам необходимо 
переехать на постоянное жи-
тельство в Беларусь и офор-
мить опекунство над своей 
сестрой.

Обращаться за назначени-
ем пособия по уходу необхо-
димо в орган по труду, заня-
тости и социальной защите 
либо в службу «Одно окно» 
местного исполнительного 
и распорядительного органа 
по месту жительства сестры.

Нужно написать заявле-
ние установленной формы, 
предъявить удостоверение 
личности, трудовую книжку, 
медицинскую справку о со-
стоянии своего здоровья и за-
ключение о необходимости 
ухода.

Размер пособия при уходе 
за одним нетрудоспособным 
человеком  - сто процентов 
бюджета прожиточного ми-
нимума (до 31 января 2025 
года это 437,8 белорусского 
рубля).

Время ухода за инвалидом 
I группы либо лицом, достиг-
шим 80-летнего возраста, 
в страховой стаж не включа-
ется, поскольку в этот пери-
од обязательные страховые 
взносы не выплачиваются, но 
включается в общий стаж для 
назначения пенсии.

ТЕЛЕПРОГРАММА

?

ЕСЛИ У ВАС ЕСТЬ 
ВОПРОСЫ, 

ПРИСЫЛАЙТЕ ИХ
НА АДРЕС

SOUZVECHE@SOUZVECHE.RU

06.00, 07.00, 08.00, 10.00, 10.30, 
11.00, 12.00, 13.00, 15.00, 
15.30, 18.00, 18.30, 21.00, 
21.30, 00.00, 03.00 «Главные 
новости СГ» (12+)

06.10, 07.10, 08.15, 10.15, 11.15, 
12.15, 13.15, 15.15 «Наши» (12+)

06.15, 07.15, 08.20, 10.20, 11.20, 
12.20, 15.50, 18.45, 00.20 
«Горячая точка» (16+)

06.25, 21.40, 00.10, 05.55 «Погода, 
цифры, цитаты» (12+)

06.30, 07.30, 17.30 Мультфильм (0+)
06.35 «Неделя СГ» (12+)
07.25, 13.20, 15.20, 03.30 «В фокусе 

внимания» (12+)
08.10, 10.40, 12.10, 15.10, 18.10, 03.10 

«Погода» (12+)
08.30 «Беларусь. Главное» (12+)
09.00 «Наши люди» (12+)
10.10, 15.40, 18.55 «Тема дня» (12+)
10.55, 13.10, 18.40, 21.10 «Бизнес, 

экономика, наука» (12+)
11.10 «Спорт Союза» (12+)
11.30 «Минск - Москва» (12+)
12.30 «Жизнь Туровского луга» (6+)
12.45 «Кавалеры лесов, болот и рек»
13.30, 05.40 «Голос народа» (12+)
13.35 «ШКУРА» (16+)
16.00 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ-2» (16+)
18.15, 03.15 «Наши» (12+)
18.20, 00.30 «Главное» (12+)
19.00 «АПОСТОЛ» (16+)
21.20, 21.50, 03.20 «Здесь и сейчас» 

(12+)
22.00, 03.35 «ЗОЛОТАЯ БАБА» (12+)
23.30 «Новое PROчтение» (12+)
00.35, 05.10 «Факты на стол» (16+)
01.10 «Есть вопрос» (12+)
02.05 «Березинский биосферный» (12+)
05.50 «Хит-привет из СССР» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 10.00, 10.30, 
11.00, 12.00, 13.00, 15.00, 
15.30, 18.00, 18.30, 21.00, 
21.30, 00.00, 03.00 «Главные 
новости СГ» (12+)

06.10, 07.10, 08.15, 10.15, 11.15, 
12.15, 13.15, 15.15, 18.15, 
03.15 «Наши» (12+)

06.15, 07.15, 08.20, 10.20, 11.20, 
12.20, 15.50, 18.45, 00.20 
«Горячая точка» (16+)

06.25, 21.40, 00.10, 05.55 «Погода, 
цифры, цитаты» (12+)

06.30, 07.30, 17.30 Мультфильм (0+)
06.35, 08.30, 23.30 «Факты на стол» 

(16+)
07.25, 13.20, 15.20, 03.30 «В фокусе 

внимания» (12+)
08.10, 10.40, 12.10, 15.10, 18.10, 03.10 

«Погода» (12+)
09.00 «Есть вопрос» (12+)
10.10, 15.40, 18.55 «Тема дня» (12+)
10.55, 13.10, 18.40, 21.10 «Бизнес, 

экономика, наука» (12+)
11.10 «Спорт Союза» (12+)
11.30 «Новое PROчтение» (12+)
12.30 «Мир. Национальная жемчужина 

Беларуси» (12+)
12.45 «Павел Сухой. Взлетная полоса» 

(12+)
13.30, 05.40 «Голос народа» (12+)
13.35 «ГОД ТЕЛЕНКА» (12+)
16.00 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ-2» (16+)
18.20, 00.30 «Главное» (12+)
19.00 «АПОСТОЛ» (16+)
21.20, 21.50, 03.20 «Здесь и сейчас»
22.00, 00.35 «ЗИМОРОДОК» (6+)
00.35, 05.10 «Минск - Москва» (12+)
01.10 «Наши люди» (12+)
02.05 «Будет долгим прощание. Михаил 

Пташук» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 10.00, 10.30, 
11.00, 12.00, 13.00, 15.00, 
15.30, 18.00, 18.30, 21.00, 
21.30, 00.00, 03.00 «Главные 
новости СГ» (12+)

06.10, 07.10, 08.15, 10.15, 11.15, 
12.15, 13.15, 15.15, 18.15, 
03.15 «Наши» (12+)

06.15, 07.15, 08.20, 10.20, 11.20, 
12.20, 15.50, 18.45, 00.20 
«Горячая точка» (16+)

06.25, 21.40, 00.10, 05.55 «Погода, 
цифры, цитаты» (12+)

06.30, 07.30, 17.30 Мультфильм (0+)
06.35 «Минск - Москва» (12+)
07.25, 13.20, 15.20, 03.30 «В фокусе 

внимания» (12+)
08.10, 10.40, 12.10, 15.10, 18.10, 03.10 

«Погода» (12+)
08.30 «Факты на стол» (16+)
09.00 «Наши люди» (12+)
10.10, 15.40, 18.55 «Тема дня» (12+)
10.55, 13.10, 18.40, 21.10 «Бизнес, 

экономика, наука» (12+)
11.10 «Спорт Союза» (12+)
11.30, 23.30, 00.35, 05.10 «Минск - 

Москва» (12+)
12.30 «Крылатая радуга» (6+)
12.45 «Святыни Полоцкой земли» (12+)
13.30, 05.40 «Голос народа» (12+)
16.00 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ-2» (16+)
18.20, 00.30 «Главное» (12+)
19.00 «ИСАЕВ»(12+)
20.45 «СГ: люди, события, факты» (12+)
21.20, 21.50, 03.20 «Здесь и сейчас» 

(12+)
22.00, 03.35 «КОНТРОЛЬНАЯ ПО 

СПЕЦИАЛЬНОСТИ» (12+)
01.10 «Наши люди» (12+)
02.05 «Страна спасенного великана» 

(12+))

06.00, 07.00, 08.00, 10.00, 10.30, 
11.00, 12.00, 13.00, 15.00, 
15.30, 18.00, 18.30, 21.00, 
21.30, 00.00, 03.00 «Главные 
новости Союзного государства» 
(12+)

06.10, 07.10, 08.15, 10.15, 11.15, 
12.15, 13.15, 15.15, 18.15, 
03.15 «Наши» (12+)

06.15, 07.15, 08.20, 10.20, 11.20, 
12.20, 15.50, 18.45, 00.20 
«Горячая точка» (16+)

06.25, 21.40, 00.10, 05.55 «Погода, 
цифры, цитаты» (12+)

06.30, 07.30, 17.30 Мультфильм (0+)
06.35 «Новое PROчтение» (12+)
07.25, 13.20, 15.20, 03.30 «В фокусе 

внимания» (12+)
08.10, 10.40, 12.10, 15.10, 18.10, 03.10 

«Погода» (12+)
08.30, 23.30, 05.10 «Минск - Москва» 

(12+)
09.00 «Есть вопрос» (12+)
10.10, 15.40, 18.55 «Тема дня» (12+)
10.55, 13.10, 18.40, 21.10 «Бизнес, 

экономика, наука» (12+)
11.30, 00.35 «Факты на стол» (16+)
12.30 «Боги войны» (16+)
13.30 «ЗИМОРОДОК» (6+)
16.00 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ-2» (16+)
19.00 «ИСАЕВ» (12+)
20.45 «Союзное государство: люди, 

события, факты» (12+)
21.20, 21.50, 03.20 «Здесь и сейчас» 

(12+)
22.00, 03.35 «ДЕМИДОВЫ» (12+)
00.35 «Факты на стол (16+)
01.10 «Есть вопрос» (12+)
02.05 «Перезвон» (12+)
05.50 «Хит-привет из СССР» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 10.00, 10.30, 
11.00, 12.00, 13.00, 15.00, 
15.30, 18.00, 18.30, 21.00, 
21.30, 00.00, 03.00 «Главные 
новости СГ» (12+)

06.10, 07.10, 08.15, 10.15, 11.15, 
12.15, 13.15, 15.15, 18.15, 
03.15 «Наши» (12+)

06.15, 07.15, 08.20, 10.20, 11.20, 
12.20, 15.50 «Горячая точка» 
(16+)

06.25, 21.40, 00.10, 05.55 «Погода, 
цифры, цитаты» (12+)

06.30, 07.30, 17.30 Мультфильм (0+)
06.35 «Факты на стол» (16+)
07.25, 13.20, 15.20, 03.30 «В фокусе 

внимания» (12+)
08.10, 10.40, 12.10, 15.10, 18.10, 03.10 

«Погода» (12+)
08.30 «Новое PROчтение» (12+)
09.00 «Наши Люди» (12+)
10.10, 15.40, 18.55 «Тема дня» (12+)
10.55, 13.10, 18.40, 21.10 «Бизнес, 

экономика, наука» (12+)
11.10 «Спорт Союза» (12+)
11.30, 23.30, 05.10 «Факты на стол»
12.30 «СВОе женское дело» (12+)
13.30, 05.40 «Голос народа» (12+)
13.35 «КОНТРОЛЬНАЯ ПО 

СПЕЦИАЛЬНОСТИ» (12+)
16.00 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ-2» (16+)
18.45, 00.20 «Горячая точка» (16+)
19.00 «ИСАЕВ»(12+)
20.45 «СГ: люди, события, факты» (12+)
21.20, 21.50, 03.20 «Здесь и сейчас»
22.00, 03.35 «ДЕМИДОВЫ» (12+)
00.35 «Минск - Москва» (12+)
01.10 «Государственный интерес» (12+)
02.05 «Уновис» (12+)
05.50 «Хит-привет из СССР» (12+)

06.00 «Синий трактор». Мультфильм (0+)
08.00 «Наши люди. Анатолий 

Вассерман» (12+)
09.00 «АПОСТОЛ» (16+)
12.40 «ИСАЕВ» (12+)
13.30, 05.40 «Кавалеры лесов, болот 

и рек» (6+)
13.45 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ-2» (16+)
18.00 «ДЕМИДОВЫ» (12+)
19.30 «Наши люди. Екатерина Шугаева» 

(12+)
20.30 «Неделя Союзного государства» 

(12+)
21.00 «ОБРАТНЫЙ ОТСЧЕТ» (16+). Ровно 

через 48 часов в Москве прогремит 
взрыв. Это последняя информация, 
которую успел передать перед 
смертью погибший агент. 
К расследованию подключаются все 
спецслужбы, но особые надежды 
возлагают на недавно созданную 
независимую оперативную группу. 
В числе её участников: юная 
девушка-хакер, когда-то взломавшая 
сервер Пентагона, бывший 
спецназовец, женщина-психолог 
и слепой сапер, которому нюх 
и интуиция заменяют зрение… 
Что сможет сделать эта команда? 
В главных ролях: Оксана 
Акиньшина, Андрей Мерзликин, 
Леонид Ярмольник и другие.

23.05 «АПОСТОЛ» (16+)
02.45 «ИСАЕВ» (12+)
03.35 «ОБРАТНЫЙ ОТСЧЕТ» (16+)

06.00 «Синий трактор». Мультфильм (0+)
08.00 «Наши люди. Александр Морозов» 

(12+)
09.00 «ИСАЕВ» (12+)
13.15 «Международный фестиваль 

документального кино. «Боги 
войны» (16+)

13.45 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ-2» (16+)
18.00 «ДЕМИДОВЫ» (12+)
19.30 «Есть вопрос с Вадимом Гигиным. 

Лукашенко: почему народ сказал 
«надо»?» (12+)

20.30 «Беларусь. Главное» (12+)
21.00 «СЕМЕН ДЕЖНЕВ» (12+). Это 

историко-биографическая картина 
о русском путешественнике XVII века, 
первопроходце Семене Дежневе.  
Первооткрыватель новых сибирских 
земель, он преодолел неисчислимые 
лишения, морем доплыл от 
Каменного пояса до конечной 
восточной точки Евразийского 
материка (ныне мыс Дежнева). Кроме 
того, обнаружил пролив между Азией 
и Северной Америкой за 80 лет до 
того, как его открыл Витус Беринг… 
В главных ролях: Иван Краско, 
Алексей Булдаков, Маргарита 
Борисова и другие.

22.30 «ИСАЕВ» (12+)
02.35 «Березинский биосферный» (12+)
03.35 «СЕМЕН ДЕЖНЕВ» (12+)
05.05 «Наши люди. Екатерина Шугаева» 

(12+)

24 января 25 января 26 января

20 января 21 января 22 января 23 января
ОТВЕЧАЕТ 
НА ВОПРОСЫ

ГАЗЕТУ МОЖНО НЕ ТОЛЬКО ЧИТАТЬ, НО И СМОТРЕТЬ!
НЕ ПРОПУСТИТЕ НА НАШЕМ КАНАЛЕ «СОЮЗНОЕ ВЕЧЕ» В ВК ВИДЕО

Профессор МГИМО, полковник СВР в отставке, 
политолог Андрей Безруков детально разбирает 
события на Ближнем Востоке: что стало причиной 
падения режима Асада, на кого теперь опираться 
России и кто наш враг?

Историк Евгений Спицын исследует ключевые 
страницы истории России: крепостное право, ре-
формы Петра I, голодомор и советские колхозы. 
Расскажет про Федора Моргуна и его фальсифи-
кацию истории о голодоморе.

 ✒  Самое интересное, 
что происходит в России 
и Беларуси.

 ✒  О Союзном государстве 
из первых рук.

 ✒  Оперативно о Путине, Лукашенко 
и союзных депутатах

ПОДКЛЮЧАЙСЯ!
T.ME/SOUZ_VECHE

Частоты 
для Москвы

17 - 23 января / 2025 / № 214 ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ КАРТА РОДИНЫ

КРАСНЫЙ ВОЛК
Помните, как Маугли с друзьями противо-
стоял нашествию рыжих собак? Так вот - 
это и есть красные волки.

Они действительно обладают огненно-
рыжим или рыжевато-коричневым мехом. 
А по внешнему виду хищники - что-то 

среднее между лисами и волками.
Создания очень шумные, особенно  

в общении с сородичами, за что их иногда 
называют «поющими горными волками». 

В зоопарке звери чувствуют себя ком-
фортно и в теплые дни с удоволь-
ствием греются на солнышке.

Сейчас в Москве обитают три сам-
ца и самка. Специалисты надеются, 
что она выберет себе пару и даст 
потомство.

МАНУЛ ТИМОФЕЙ
Всегда серьезная мордочка, вниматель-

ный взгляд и короткие лапки - яркие черты 
этого дикого кота. В него влюбляешься 
с первого взгляда. Недаром Тимофей - 
символ Московского зоопарка. А еще 
здесь впервые в мире удалось добиться 
регулярного размножения манулов в не-
воле.

Чтобы посмотреть на котика, нужно быть 
удачливым. Тимоша, как и все кошачьи, не 
любит лишнего внимания. Высока вероят-
ность увидеть его ближе к пяти вечера.

Весной и летом Тимофей сбрасывает 
лишний вес, а к зиме зажировывается, как 
говорят сотрудники зоопарка. Но всегда 
остается суровым и очаровательным.

ПАНДА КАТЮША
Она плод любви мамы Диндин и папы 

Жуи. Ее рождение - событие для зоопар-
ка, ведь здесь впервые появился на свет 
бамбуковый медведь.

Имя для девочки выбирали всем ми-
ром. Голосовать мог любой житель Мо-
сквы. Победило понятное даже иностран-
цам имя Катюша.

И вот наша Катя подросла и начала 
гулять в волье ре. Наблюдать за ее игра-
ми с мамой, кувырками и ползанием,  
за ее неуклюжестью - одно удовольст-
вие.

Будь в зоопарке лишь одна Катюша - 
уже стоит прийти и посмотреть.

КАПИБАРЫ КУЗЬМА И МАЛАЯ
Семейная пара водосвинок с детенышами разных выводков встре-

чает посетителей на Старой территории Московского зоопарка. Ми-
лые создания - самые крупные грызуны на планете. Главу семейства 
величают Кузьма, маму - Малая.

Летом они гуляют в вольере «Южная Америка» вместе с ламой  
и викуньей. Животные хорошо ладят друг с другом и даже иногда 
едят из одной кормушки.

Зимой капибары, будучи обитателями Южной Америки, переселя-
ются в теплый вольер. Раньше они жили в маленьком домике, а те-
перь у них есть просторное помещение, где можно бегать и купаться.
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МАЛАЙСКИЙ МЕДВЕЖОНОК
Летом 2024 года в зоопарк привезли 

медвежонка-девочку, которая потеряла свою 
мать.

Вначале ее поместили на карантин.
В силу возраста ее первое время кормили мо-

лочной смесью и пюре из 
вареных овощей. Потом 
постепенно начали пе-
реводить на взрослую 
пищу - сырые овощи.

Сейчас малайский 
медвежонок растет, 
активно играет с игруш-
ками и даже наловчился 
отрывать кору от большого 
пня, который подарили дев-
чушке сотрудники зоопарка.

В новогодние праздники 
медвежонку в очень огра-
ниченные отрезки времени 
показывали посетителей.

t.me/Moscowzoo_official
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САМЫЕ ИНТЕРЕСНЫЕ ОБИТАТЕЛИ 
МОСКОВСКОГО ЗООПАРКА
Царству животных в столице России 160 лет. И его просто необходимо посетить.

Подготовил Олег ЗИНЧЕНКО.

ДАЛЬНЕВОСТОЧНЫЙ 
ЛЕОПАРД
Эти кошки - одни из самых редких 

обитателей зоопарков. В дикой природе 
их осталось 130 особей, а в неволе - 
менее сотни.

Дерзкие хищники оказались на гра-
ни исчезновения по вине человека. 
Браконьеры уничтожали их ради на-
живы. Добавьте к этому техногенные 
пожары, которые лишали леопардов 
пропитания.

Большинство российских больших 
кошек обитают на территории нацио-
нального парка «Земля леопардов» на 
Дальнем Востоке. Их популяция посте-
пенно восстанавливается.

В экспозиции «Кошачий ряд» на Ста-
рой территории зоопарка представлен 
красивый самец. Он не боится людей, 
и его можно увидеть в любое время 
дня. Однако, как и другие кошки, он не 
всегда активен.

Это сейчас огненный хищник спит,  
а вообще он любит пошуметь.

Чудесная любознательная 
семейка.

Невероятно 
милый крошка-
топтыжка.

Пусть пушистая 
внешность  
не обманывает, клыки 
совсем не мягкие.

Если игрушки надоели, 
то, как любой ребенок, 
она пристает к маме.Тимоша - ленивый  

и очень москвичами 
любимый.
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НАШ САЙТ

Союзное 
вече

Все помнят, как у Алексан-
дра Твардовского начинается 
стихотворение «Я убит подо 
Ржевом», но не все зафикси-
ровали финал. А ведь там на-
писаны те самые строки, ко-
торые объясняют, за что мы 
сейчас бьемся на Украине, 
почему прибалтийские стра-
ны достойны жесточайшего 
порицания, как нам смотреть 
на подлых европейских ре-
ваншистов.

Завещаю в той жизни
Вам счастливыми быть
И родимой отчизне
С честью дальше служить.

Горевать - горделиво,
Не клонясь головой.
Ликовать - не хвастливо
В час победы самой.

И беречь ее свято,
Братья, - счастье свое, -
В память воина-брата,
Что погиб за нее.

Твардовский завершил 
бое вой путь в 1945 году, бу-
дучи специальным коррес-
пондентом газеты Третьего 
Белорусского фронта «Крас-
ноармейская правда». 

Практически все великие 
писатели и поэты того вре-
мени писали заметки с пере-
довой, из госпиталей, посе-
щали партизанские отряды. 

Они буква за буквой, абзац 
за абзацем рассказывали, 
как куется наша Великая 
Победа. И начиная с этого 
номера весь юбилейный год 
мы будем публиковать вы-
резки из газет тех опаленных 
войною лет. Мы покажем вам 
хронику нашей общей Свя-
щенной Победы.
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